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亦为下若肯县主持食用水供应系统启用仪式

总统主持Durolis食用水系统启用仪式
１月５日，佐科维总统为下若肯县（Rokan Hilir）主持 Durolis 食用水供应系统启用仪式。这项食用水系统能为杜迈市、下若肯县和

望加丽县共约 32000 户家庭提供优质饮用水。

【本报讯】佐科维总统
周四（1 月 5 日）在廖省省
会 北 干 巴 鲁 为 北 干 巴 鲁
（Pekanbaru）-杜迈（Dumai）
高 速 公 路 主 持 开 幕 时 表
示，由于我国在基础设施
的建设中，还想坚持环境
保护和野生动物生存的可
持续性，政府已在这条高
速公路 12 公里处的 6 个地
点，各自配备了一条专供

大象的通道。
佐 科 维 总 统 认 为 ，有

了这项规划之后，高速公
路的建设就不会影响到其
中一个受保护动物的过境
活动。不仅在廖省，其他
地方也要开展类似的保护
工作，也就是建造一条供
受保护动物用的过境隧道
或通道。

廖省自然资源保护大

厅主任正曼（Genman S Ha-
sibuan）在另一个场合表示，
这是政府在北干巴鲁-杜迈
高速公路上所采取的适应
步骤，因为这条高速公路已
将大象的栖息地划分为 2
个城市和 2 个县，当地大象
总数共 76 头。

为 北 干 巴 鲁 - 杜 迈 高
速公路主持开幕之后，佐
科维总统也在廖省下若肯

（Rokan Hilir）县主持了 Du-
rolis 食用水供应系统启用
仪式。这项食用水系统能
为杜迈市、下若肯县和望
加 丽（Bengkalis）县 共 约
32000 户 家 庭 提 供 优 质 饮

用水。
佐 科 维 总 统 透 露 说 ，

这 项 工 程 共 投 资 3966 亿
盾，占地面积约达 5 公顷，
每 秒 供 水 容 量 为 400 公
升。 （Sm）
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【本报讯】总统府办公
厅（KSP）首席专家阿里穆
达（Ali Mochtar Ngabalin）就
有 关 内 阁 改 组 的 传 言 表
示，如果有来自某政党的
部长受到内阁改组点名下
台，请不要生气。

阿 里 穆 达 于 1 月 5 日
（星 期 四）说 ：“ 如 果 受 到
撤换的部长，务须如之前
受委任时保持微笑及平和
的态度，请勿懊恼。因为
阁下已到了卸下任务的时
刻，不论受委任或被撤换
都必须向总统表示感谢。”

他 透 露 称 ，前 进 内 阁
改 组 事 项 可 能 在 本 月 实
行，公众最好能耐心等待
佐科维总统作出改组的决
定。

据 了 解 ，此 前 当 被 询
及有关改组内阁一事，佐
科维总统就此事再度回应
可 能 今 年 内 改 组 ，他 于 1
月 2 日 在 雅 加 达 丹 拿 望
（TanahAbang）区 仅 简 短 地
强调称，希望民众静候此
事。

接着记者再询及关于
来自民族民主党（Nasdem）

派系的部长是否在改组内
阁的名单时，佐科维再重
申及希望公众等候消息。

如 悉 ，2022 年 终 来 临
之际已传出有关内阁改组
之事，尤其民族民主党曾
是 支 持 佐 科 维 的 结 盟 政
党，如今却宣布推选阿尼
斯（Anies Baswedan）成 为
2024 年 大 选 的 总 统 候 人 。
这种情况促使支持佐科维
的其它联盟政党和志愿人
士作出回应，他们纷纷表
示支持总统改组内阁的决
定。 （Ing）

【本报讯】根 据“ 印 尼
政治指标”最新民意调查
结果，阿尼斯作为总统候
选人的可选性有所下降。

据说这一下降是由于
公众对佐科维总统的满意
度提高。印尼政治指标研
究 员 巴 沃 诺（Bawono Ku-
moro）周 四（5/1）说 ，在 这
一时期的调查结果中，是
导致阿尼斯可选性下降的
因素之一。

根据印尼政治指标于
2022 年 12 月 1 日 至 6 日
期间的调查结果，阿尼斯
的可选性为 28.3%，这一数
额比 2022 年 11 月的 32.2%
减少了 4%。

在 此 期 间 ，阿 尼 斯 的
可选性比 2022 年 9 月的调

查所得的 25.7%提高了 7%
左右。

这 被 认 为 是 合 理 的 ，
因为阿尼斯被形象化为佐
科维的政治对手。 因此，
当公众对总统的满意程度
下降时，其对手的可选性
实 际 上 上 升 了 ，反 之 亦
然。巴沃诺说，因为阿尼
斯确实被选民视为一个将
与佐科维的对立的人物。

仍然根据印尼政治指
标的调查结果，普拉波沃
比阿尼斯的可选性有所不
同，这位大印尼行动党总
主 席 的 可 选 性 上 升 至
26.8%。

与 2022 年 11 月 的 调
查相比，普拉波沃的支持
率从之前的 23.9% 提高了

3%以上。
巴 沃 诺 声 称 ，这 显 示

选民认为，国防部长普拉
波沃是与佐科维总统友好
的总统候选人。 （Irw）

总统候选人民意调查显示
阿尼斯可选性下降 普拉波沃则上升

总统府首席专员阿里穆达：
若有部长被点名下台 请勿懊恼生气
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货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

10.735,64

11.717,37

2.277,33

16.626,82

18.880,34

2.007,25

120.50

12,34

3.568,23

9.911,75

280,86

11.717,37

460,61

15.693,08

买价

10.625,70

11.596,45

2.254,41

16.455,15

18.686,25

1.987,17

119.26

12,21

3.528,71

9.805,35

277,77

11.596,45

455,76

15.536,92

税务基价

10.584,71

11.533,19

2.242,02

16.592,46

19.194,24

2.010,32

114.42

11,99

3.540,34

10.011,57

280,57

11.548,60

449,08

15.634,00

1 月 5 日
20:00 WIB
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Antam 公司LM纯金价格 （2023年1月5日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000

售价（盾）

935,000

9,350,000

93,500,000

906,000,000

买价（盾）

1,051,000

9,980,000

99,004,000

994,567,000

JKSE

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

6,653.84

25,820.80

21,052.17

3,155.22

11,332.01

3,292.66

1,480.93

14,301.05

33,269.77

10,458.76

（+/-）

-159.40

103.94

259.06

31.70

236.64

50.20

11.38

101.92

133.40

71.78

%

-2.34%

0.40%

1.25%

1.01%

2.13%

1.55%

0.77%

0.72%

0.40%

0.69%
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去年雅京省府收入67.3万亿盾
仅达地方预算案预定收入指标的86.56%
【本报讯】雅加达专区

省府在 2022 年度的收入未
实现应达到的指标。据悉，
去年雅京省府实现的收入
仅 67.3 万亿盾，实际上应达
到的收入目标是 77.8 万亿
盾 ，表 示 仅 占 指 标 的
86.56%。比起前一年的收
入突破指标的 100.55%，也
有下降趋势。

然而按照数据方式的
统计，去年的雅加达专区收
入比前一年的收入为 65.67
万亿盾有增加的势头。

雅加达专区省府地方
财政监管机构负责人迈克
（Michael Rolandi）于 1 月 5 日
通 过 书 面 方 式 说 ：“ 直 至
2022 年 12 月 31 日，所实现
的地方收入达 67.3 万亿盾，

或占指定目标为 77.8 万亿
盾的 86.56%。然而在数值
上来说，与前一年实现的收
入为 65.6 万亿盾增加了 1.8
万亿盾。”

迈克指出，2022 年实现
的收入增升不外是由于税
务激励措施所致，包括减少
城市与乡村的地皮和建筑
物（PBB-P2）税收及取消地

方收入行政制裁的规定。
总体而言，上述地方收

入 由 4 种 收 入 来 源 组 成
的。首先是地方税收原收
入（PAD）约达 40.3 万亿盾，
接着是地方报销收入 3764
亿盾，分别的地方财富管理
收入 4024 亿盾，以及其它
合法收入 4.6 万亿盾。

（Ing）

今年海上捷运首航在泗水举行
去年运载集装箱超额115.86%完成指标

【本报讯】海上交通总
署海运和交通局主任亨德
利（Hendri Ginting）和 应 邀
出 席 的 印 尼 船 运 公 司
（Pelni）、贸 易 部 、海 事 与
投资统筹部以及利益相关
者等代表们，1 月 5 日在泗
水 市 丹 绒 北 腊（Tanjung
Perak）为 Kendhaga Nusanta-
ra 7 号轮船主持了 2023 年

海上捷运首航放行仪式。
这 艘 轮 船 是 接 待 T –

14 航线，也就是从丹绒北
腊 - 拉 兰 图 卡（Larantu-
ka）- 冷 巴 塔（Lembata）-
卡拉巴希（Kalabahi）- 丹绒
北腊。

亨德利说：“今年初发
行的首航海上捷运船舶，
希望能成为我们所有人，

在海上捷运纲领上取得成
功的新精神，根据 2021 年
底 27 号总统条例的规定，
以满足最偏远地区和边境
地区对基本日需品和主要
商品的需求。”

亨德利透露说，Kendha-
ga Nusantara 7号轮船运载57
集装箱标准单位（Teus）的货
物，其中运到拉兰图卡的货

物有 21 Teus、莱沃勒巴（Le-
woleba）有 33 Teus 和卡拉巴
希有3 Teus。

值 得 一 提 的 是 ，在
2022 年 伊 始 至 12 月 31 日
期间，通过海上捷运船舶
运载的货物共有 14508 Te-
us 或 超 过 了 预 定 指 标 为
12521 Teus 的 115.86%。

（Sm）

佐科维总统在北干巴鲁-杜迈高速路段 12 公
里处观看大象过境时声称，建设基础设施应注意
野生动物生存的可持续性。

建设基础设施应注意野生动物生态环境

交通部主持 2023 年海上捷运首航仪式。图
示：Kendhaga Nusantara 7 号轮船成为首航运
作的船舶。

交通部主持今年海上捷运首航仪式

【本报讯】在 2022 年度
期间，财政部通过海关总
署 开 展 缉 私 行 动 3 万
9715 次，破获的商品价值
达到 22.4 万亿盾。

将 被 起 诉 的 走 私 商
品包括烟草制品 53.97%，
含 酒 精 饮 料 （MMEA）
8.18%，麻醉品、精神药物
和 前 驱 体 化 学 物 质
（NPP） 3.17% ， 钢 材
2.49% ，以 及 纺 织 业 产 品
1.97%。

财 政 部 长 穆 丽 亚 妮
在周二（3/1）的新闻发布
会上说，从香烟开始，我
们 采 取 了 多 种 缉 私 行
动 。 特 别 是 那 些 非 法 香
烟，或在确定其消费税时
出现错误的烟草产品。

与 2021 年 的 2 万

9119 次行动相比，2022 年
违 禁 品 检 控 件 数 增 加
36.3% ，成 功 被 起 诉 的 商
品价值达 24.45 万亿盾。

专 项 查 处 烟 草 制 品
57437 万件。与去年的 4
亿 8985 万支卷烟相比，这
一数字增长了 17.2%。

最 大 查 处 量 是 机 卷
丁香烟，达到 4 亿 8038 万
支 。 此 外 ，对 903 个 麻
醉品、精神药物和前驱体
化 学 物 质 的 起 诉 达 到
5978 起 ，总 重 590 万 克 ，
包 括 10.34 万 支 大 麻 树
干。

穆丽亚妮说，监管不
仅起到保护公众的作用，
而 且 还 通 过 根 除 包 括 非
法 香 烟 的 分 销 来 征 收 消
费税。 （Irw）

去年海关总署稽查行动破获
22.4 万亿盾非法香烟和麻醉剂等违禁品

【本报讯】印尼饮食生
产 商 协 会 总 主 席 阿 迪
（Adhi S Lukman）周四（1 月
5 日 ）在 雅 加 达 举 行 的
IDXChannel 市 场 评 论 会 上
声称，在 2022 年伊始至 11
月期间，加工食品的出口
值 比 去 年 增 长 了 20% ，上
述出口值并没有包括棕榈
油在内。

阿 迪 透 露 说 ，加 工 食
品的出口值有所增长，主
要是因为受到地缘政治冲
突的影响，造成有一些国
家 的 饮 食 供 应 出 现 了 问
题，因此印尼的饮食业就
能进入那些供应链受阻的
国家，这对我国来说是踏
破铁鞋无处觅，得来全不
费工夫的商机。

我国的出口业绩显示
增长，也提高了非油气工
业 对 国 内 生 产 总 值 的 贡
献 。 截 至 2022 年 第 三 季
度，饮食业对国内生产总
值 的 贡 献 达 到 了 209.6 万
亿盾，主要是因为我国的
饮食品进入了诸如中东、
非洲和其他国家等市场，
这一切推动了饮食业的增
长变得更好。

然 而 对 饮 食 业 的 增
长，并不是说没有任何挑
战，一方面的需求有所增
加，但底线问题方面也遭
受 干 扰 ，比 方 说 物 流 、能
源 和 原 材 料 等 的 开 支 暴
涨，加上地缘政治局势动
荡不已，物流方面也经常
出现中断。 （Sm）

去年加工食品出口值增长20%
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侯艳琪大使到任拜会东盟副秘书长辛格
【本报讯】据来自中国

驻东盟使馆消息：1 月 4 日，
侯艳琪大使到任拜会东盟
主管经济共同体建设的副
秘书长辛格，就深化中国东
盟经贸和科技等领域合作
进行了工作交流。

侯大使表示，自中国东
盟启动对话进程以来，经贸
领域合作取得丰硕成果：双
方互为第一大贸易伙伴，双
向投资蓬勃发展，基础设施
互联互通不断提升，区域经
济一体化日益加深。今年
正值“一带一路”倡议提出
十周年，也是中国全面建设
社会主义现代化国家新征
程起步之年。东盟与中国
是友好近邻 ，中 方 近 期 调
整优化了疫情防控措施，
相信人员往来和各领域线
下交流将逐步恢复。中方
将同东盟国家一道，积极
落实双方领导人达成的重
要共识，通过高质量实施
区域全面经济伙伴关系协
定（RCEP）、推动中国—东
盟 自 贸 区 3.0 谈 判 顺 利 开
展、进一步扩大双边贸易
投资、拓展包括电子商务
在内的数字经济等新领域
合作，扩展经贸和科技领
域务实合作，推动中国东
盟全面战略伙伴关系不断
走深走实，为维护地区和
平稳定和发展繁荣作出贡

献。
辛格副秘书长祝贺侯

大使履新，赞赏中方为推

动中国东盟关系发展、促
进东亚经济复苏发挥的重
要作用，表示东盟高度重

视发展对华经贸关系，愿
同中方继续携手努力，共
同实施好 RCEP，推动东盟

中国自贸区进一步升级，
促进双向投资，拓展深化
数字经济、贸易便利化、循

环经济、科技创新、互联互
通、食品安全、能源韧性等
领域合作，促进地区和平
稳定和可持续复苏。

侯艳琪大使到任拜会
东盟副秘书长德尼
2023 年 1 月 4 日，侯艳

琪大使到任拜会东盟副秘
书长德尼，双方就中国东
盟关系、东盟共同体建设
等交换意见。

侯大使表示，近年来，
中国东盟战略互信水平持
续提高，对话合作不断密
切。双方 2021 年建立全面
战略伙伴关系，在中国东
盟关系史上具有里程碑意
义。中方坚定支持东盟团
结和在区域合作中的中心
地位，愿同东盟落实好双
方 领 导 人 达 成 的 重 要 共
识，持续推进“五大家园”
建设，加强发展战略和重
大倡议对接，携手推动可
持续复苏和发展，共同维
护地区和平稳定与繁荣。

德 尼 欢 迎 侯 大 使 履
新，赞赏中方为推动东盟
中国关系发展发挥的积极
作用，表示东盟愿继续同
中方密切合作，推动双方
全面战略伙伴关系深入发
展，共同维护地区和平稳
定，促进疫后复苏和可持
续发展，更好造福地区人
民。

据 商 务 部 消 息 ，《区
域 全 面 经 济 伙 伴 关 系 协
定》（RCEP）已 于 1 月 2 日
对 印 度 尼 西 亚 生 效 ，至
此 ，RCEP15 个 成 员 中 ，
RCEP 已 经 生 效 的 达 14
个。RCEP 对印尼生效后，
按 照 RCEP 协 定 的 承 诺 ，
中 国 与 印 尼 将 相 互 实 施
RCEP 协定税率。

在 RCEP 项 下 ，印 尼
在中国-东盟自贸区基础
上 ，新 增 给 予 我 国 700 多
个税号产品零关税待遇，
包括部分汽车零部件、摩
托车、电视、服装鞋靴、塑
料制品等。其中，部分汽
车 零 部 件 、摩 托 车 、部 分
服装类产品等自 1 月 2 日
起立即实现零关税，其他
产 品 将 在 一 定 过 渡 期 内
逐步降为零关税。

我国也将在中国-东
盟自贸协定基础上，对印
尼产菠萝汁和罐头、椰子
汁 、胡 椒 、柴 油 、纸 制 品 、
部 分 化 工 品 和 汽 车 零 部

件等降税，进一步开放市
场。

1 月 2 日 起 ，按 照
RCEP 协定的承诺，印尼对
原 产 自 中 国 65.1% 比 例 的
产品实施立即零关税，中
国 也 将 对 原 产 自 印 尼
67.9% 比 例 的 产 品 实 施 立
即零关税。

印 尼 驻 上 海 总 领 事 ：
RCEP 将 促 进 中 国 和 印 尼
的贸易投资

RCEP 对印尼生效后，
将 给 中 国 与 印 尼 的 经 贸
带 来 怎 样 的 利 好 ？ 来 看
本 台 记 者 对 印 尼 驻 上 海
总领事戴宁的专访。

总 台 央 视 记 者 窦 筠
韵：在我身后是刚成立不
久的印尼体验中心，在这
里 有 印 尼 一 些 特 色 商 品
和手工艺品，印尼驻沪总
领事告诉我，这是印尼为
RCEP 在 印 尼 生 效 所 做 的
准备之一。

印 尼 驻 上 海 总 领 事
戴宁：这个印尼体验中心

就 是 我 们 为 RCEP 的 实 施
所 做 准 备 的 一 个 缩 影 。
在 这 里 ，私 营 企 业 、中 国
印度尼西亚商会、印尼上
海贸易促进中心、印尼驻
上海总领馆、印尼驻中国
大 使 馆 通 力 合 作 来 加 大
出 口 、扩 大 投 资 ，这 都 是
我 们 做 好 准 备 迎 接 RCEP
的重要部分。

戴 宁 介 绍 ，中 国 与 印
尼的贸易互补性较强，中
国 对 印 尼 出 口 的 主 要 商
品包括机电产品、钢铁及
其制品等产品，以工业制
成品为主；从印尼进口的
主要商品包括矿物燃料、
钢 铁 、动 植 物 油 脂 等 ，以
能 源 资 源 密 集 型 产 品 和
农产品为主。

RCEP 对印尼生效，将
继 续 推 动 印 尼 与 中 国 深
化经贸和投资关系，并进
一步加强现有合作。

印 尼 驻 上 海 总 领 事
戴宁：RCEP 不仅是对商品
的 关 税 减 免 ，在 贸 易 服

务 、标 准 、投 资 、电 子 商
务 、自 然 人 流 动 、卫 生 和
植 物 检 疫 规 则 以 及 技 术
合 作 方 面 提 供 了 确 定 性
和 开 放 性 。 RCEP 将 为 利
益 相 关 者 ，特 别 是 企 业 ，
带来更大的动力和决心。

2022 年 1—11 月 ，中
国 与 印 尼 贸 易 进 出 口 总
额 为 1359.2 亿 美 元 ，同 比
增 长 22.7% 。 目 前 ，印 尼
是 中 国 在 东 盟 的 第 三 大
贸易伙伴，仅次于越南和
马来西亚。

中 国 继 续 保 持 印 尼
最大的贸易伙伴地位，同
时也是印尼的第一大出口
市场和第一大进口来源地。

企 业 得 实 惠 产 业 迎
新机遇

RCEP 对印尼生效后，
RCEP“ 朋 友 圈 ”继 续 扩
大 ，外 贸 企 业 获 得“ 真 金
白 银 ”关 税 优 惠 的 同 时 ，
区 域 产 业 发 展 也 将 迎 来
新机遇。

RCEP 对印尼生效后，

青 岛 海 关 人 员 在 RCEP 山
东 企 业 服 务 中 心 通 过 国
际 贸 易“ 单 一 窗 口 ”为 当
地 一 家 水 产 企 业 签 发 了
对 印 尼 出 口 的 RCEP 原 产
地 证 书 ，凭 借 该 证 书 ，出
口 印 尼 的 18 吨 冷 冻 大 马
哈 鱼 ，可 以 减 免 关 税 10.5
万元人民币。

青 岛 某 水 产 公 司 出
口 部 经 理 周 致 富 ：我 们
现 在 出 口 印 尼 一 年 大 概
20 个柜，货值 2000 万元左
右 。 RCEP 对 印 尼 生 效 以
后，关税降为 0，每年能享
惠 200 万 元 人 民 币 ，估 计
能 带 动 我 们 出 口 印 尼 增
长量至少 10%。

此 前 ，中 国 与 印 尼 贸
易一直采用中国-东盟自
贸协定的相关税率，多数
商 品 仍 需 缴 纳 一 定 的 关
税。RCEP 对印尼生效后，
不少商品税率直接归零，
为 外 贸 企 业 带 来 更 大 利
好。同时，原产地累积规
则使用范围进一步扩大，

也 将 让 企 业 享 惠 门 槛 更
低。

青 岛 海 关 关 税 处 一
级 高 级 主 管 姚 勇 ：随 着
协定生效国家的增加，山
东 农 产 品 等 优 势 产 业 的
原 产 累 积 范 围 进 一 步 扩
大，有利于生产要素在区
域内合理配置。

RCEP 对印尼生效，也
给 这 家 印 尼 在 华 投 资 的
纸业公司带来新机遇，企
业负责人表示，这将给企
业 在 区 域 内 产 业 链 的 构
建和发展带来利好。

某 纸 业 公 司 关 务 经
理 周 菊 ：现 在 RCEP 对 印
尼生效后，我们希望把在
广西、广东、海南、云南及
印 尼 等 地 的 林 浆 纸 一 体
化 产 业 发 展 有 机 结 合 起
来，拓展与东盟各国企业
间潜在的经济合作，实现
多方的共赢。

（总 台 央 视 记 者 张
歆 张 宇 翔 窦 筠 韵 王
洁 唐 高 林 青 岛 台）

RCEP对印尼生效 中国与印尼经贸合作迎新机遇
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外媒：RCEP令东盟国家受益良多播报文章
参考消息网 1 月 4 日

报 道 据《今 日 自 由 马 来
西亚报》1 月 2 日报道，汇
丰银行称，东盟现在通过
《区域全面经济伙伴关系
协 定》（RCEP）成 为 一 个
经济更加一体化的地区。

RCEP 是 十 个 东 盟 成
员 国 与 五 个 伙 伴 —— 中
国、日本、澳大利亚、新西
兰 和 韩 国 —— 之 间 的 自
由贸易协定，是世界上最
大的自由贸易集团。

汇丰银行在致客户的
2023 年 第 一 季 度 投 资 展
望报告中说：“我们相信，
东 盟 各 经 济 体 也 能 从 亚
洲 供 应 链 的 重 新 配 置 和
区域化中获益。”

报 告 说 ：“ 鉴 于 中 国
是 16 个 亚 洲 主 要 经 济 体
的最大贸易伙伴，在逐步
重新开放的背景下，中国
消 费 和 投 资 的 复 苏 将 会
提 振 该 地 区 的 整 体 增 长
前景。”

另据印度尼西亚《雅
加达邮报》网站 2022 年 12
月 30 日 报 道 ，印 尼 政 府
发布一项新法规，涉及有
关 货 物 原 产 地 的 规 定 。
这项新措施将自 2023 年 1
月 2 日起开始实施，旨在
帮 助 业 界 利 用 被 视 为 全
球 最 大 自 贸 协 定 的
RCEP。 这 也 意 味 着 从 当
天起 RCEP 将对印尼正式
生效。

印尼贸易部外贸司司
长 布 迪·桑 托 索 表 示 ，与
印 尼 已 经 签 署 的 其 他 贸
易 协 定 相 比 ，RCEP 协 定

具有多项优势。
他 说 ，优 势 之 一 是 ，

RCEP 简 化 了 贸 易 规 则 ，
并 为 其 成 员 国 提 供 了 贸

易 规 则 方 面 的 确 定 性 。
RCEP 还引入了地区价值
内容，这将进一步促进地
区生产中心的确立，成为
印 尼 进 一 步 融 入 全 球 供
应链的机会。

又 据 德 国《商 报》网
站 1 月 1 日 报 道 ，2022 年
12 月初，泰国的水果种植
者 首 次 直 接 通 过 高 铁 将
装 满 热 带 水 果 的 集 装 箱
运 往 中 国 。 这 让 他 们 能
够 比 以 前 更 快 地 供 应 其
最重要的销售市场。

泰国官员称，蓬勃发
展 的 业 务 是 世 界 上 最 大
的自由贸易协定 RCEP 带
来的结果。

柬 埔 寨《高 棉 时 报》

网 站 1 月 3 日 的 报 道 指
出，过去一年来，RCEP 为
柬 埔 寨 对 外 贸 易 提 供 了
更多动力，吸引了新的投
资。

柬埔寨商务部数据显
示 ，2022 年 前 9 个 月 ，柬
埔寨向 RCEP 成员国出口
了价值 47.03 亿美元的商
品，同比增长 6%，在该国
同期 172.58 亿美元的出口
总额中占到 27.2%。

柬埔寨商务部副国务
秘 书 宾 索 维 吉 说 ，RCEP
对 柬 埔 寨 2022 年 前 九 个
月 的 出 口 增 长 作 出 了 贡
献 ，“ 自 今 年 年 初 生 效 以
来 ，柬 埔 寨 对 RCEP 成 员
国的出口大幅增加”



【本 报 讯】在 社 交 媒
体 上 疯 传 一 段 声 称 银 行
账 户 余 额 为 500 万 亿 盾
的 男 子 的 视 频 。 在 出 示
存 折 时 ，可 以 看 到 余 额
达 到 500 万 250 亿 5500
盾。

视 频 收 到 不 少 网 友
褒 贬 不 一 的 评 论 ，比 如

“ 不 信 ”，“ 提 醒 你 不 要 忘
记 纳 税 ”。 那 么 ，税 务 总
署官员会采取行动吗？

周 三（4/1/23) ，税 务 总
署 咨 询 、服 务 和 公 共 关
系 主 任 努 尔（Neilmaldrin
Noor）指 出 ，在 这 方 面 ，税
务 总 署 有 一 个 例 行 任
务 ，即 区 域 监 督 ，以 增 加
遵 守 其 纳 税 义 务 ，并 扩
大 税 基 。 税 务 总 署 对 公

众 的 商 业 信 息 或 潜 在 税
收 持 开 放 态 度 。 我 们 将
在 信 息 、数 据 、报 告 和 投
诉 系 统 中 接 收 公 众 投
诉。

此 前 有 报 道 称 ，声 称

银 行 账 户 余 额 为 500 万
亿 盾 的 男 子 名 叫 阿 敏
（Amin），是 南 加 里 曼 丹
省 居 民 。 账 户 总 余 额 从
最 先 的 3 万 3680 盾 ，然 后
升 为 10 亿 3303 万 3680

盾 ，接 着 大 幅 跃 升 至 2496
亿 8368 万盾。

阿 敏 表 示 ，我 的 存 款
余 额 已 获 得 当 地 政 府 以
及 其 他 财 团 的 证 实 。 这
是 我 最 新 的 余 额 ，500 万
亿盾，这是我的余额。

目 前 ，尚 不 清 楚 视 频
是 何 时 制 作 的 ，视 频 拍
摄 地 点 是 在 西 勿 加 西 88
号 酒 店 。 阿 敏 邀 请 任 何
人 与 其 见 面 ，包 括 佐 科
维总统。

阿 敏 声 称 ，我 叫 Hj
Muhammad Amin 。 不 是 开
玩 笑 ，我 来 自 南 加 里 曼
丹 ，什 么 人 想 来 见 我 ，包
括 总 统 ，我 在 88 号 酒 店
等候。

（亮剑）
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【本 报 讯】肃 贪 委 副
主席亚历山大·马尔瓦塔
（Alexander Marwarta）日 前
在 雅 加 达 南 区 肃 贪 委 大
楼举行的“2022 年肃贪委
绩 效 ”新 闻 发 布 会 上 声
称，肃贪委屡屡进行现场
抓捕行动，并没有对贪腐

“ 候 选 人 ”产 生 威 慑 效
果。

贪 腐“ 候 选 人 ”的 手
法越来越厉害，比如改变
腐 败 和 贿 赂 的 模 式 。 腐
败“ 候 选 人 ”已 经 有 了 通
过 研 究 肃 贪 委 机 制 来 实
施“ 安 全 ”的 腐 败 策 略 。
我们发现他们更加小心，
可 能 是 这 样 ，改 变 了 模
式 。 他 们 已 经 了 解 肃 贪
委 如 何 进 行 现 场 抓 捕 行

动的手段，他们已经了解
得 很 ，他 们 已 经“ 学 聪
明”了。这些事实和肃贪
委的机制，尽在审判过程
中被揭示出来。

亚 历 山 大 确 保 肃 贪
委 将 坚 持 实 施 现 场 抓 捕
行 动 。 只 要 公 众 告 知 涉
嫌 贿 赂 国 家 官 员 或 其 他
任何人，肃贪委就不会保

持 沉 默 。 这 是 为 了 维 持
公众对肃贪委的信任。

亚 历 山 大 表 示 ，现 在
就 看 我 们 肃 贪 委 了 。 当
然，我们也将加大这些努
力，例如通过内部改进我
们的系统，以便我们也可
以 遵 循 腐 败“ 候 选 人 ”的
模式。

（亮剑）

肃贪委屡屡进行现场抓捕行动

肃贪委副主席亚历山大（Alexander Marwarta）。

【本 报 讯】首 都 持 刀
歹 徒 日 益 猖 獗 越 来 越 让
民 众 担 心 ，因 为 不 只 发
生 在 郊 区 。 近 来 ，雅 加
达 市 中 心 及 其 周 边 地 区
发 生 不 少 持 刀 歹 徒 抢 劫
事 件 。 最 新 的 一 起 是 在
雅 加 达 中 区 市 Cempaka
Putih 镇 和 雅 加 达 南 区 市
Kebayoran Lama 镇 发 生 的
两 起 骑 着 摩 托 车 持 刀 歹
徒的抢劫案。

周 六 （31/12/2022) 晚
上 ，一 名 男 子 被 发 现 在
Cempaka Putih 大 街 Yarsi 校
区 出 口 处 死 亡 ，疑 似 持
刀 歹 徒 受 害 者 。 死 者 为
KSD（19 岁）被 发 现 死 亡
时 ，面 朝 下 ，仍 然 戴 着 头
盔 。 据 称 ，这 名 年 轻 人
是 持 刀 歹 徒 的 受 害 者 ，
受 害 者 的 摩 托 车 也 不 见
了。

周 一 （2/1) ，Cempaka
Putih 镇 区 警 长 沙 拉 基 上
校 （Bernard B Saragih） 证
实 ，是 的 ，我 们 怀 疑 ，但
还 不 能 确 定 ，怀 疑 是 持
刀 歹 徒 的 受 害 者 ，因 为
摩 托 车 被 带 走 了 。 我 们
怀 疑 是 持 刀 歹 徒 干 的 坏
事。

一 名 叫 拉 马 丹（Res-
tu Amly Ramadhan /25 岁）的
摩托车手，在周六（ 31/12/

22）凌 晨 在 雅 加 达 南 区 市
Kebayoran Lama 镇 区 被 持
刀 歹 徒 杀 害 。 事 件 发 生
在 当 天 凌 晨 1:00 左 右 。
根据现场目击者的证词，
此 前 在 那 里 曾 发 生 过 一
次 骚 乱 ，据 称 涉 及 受 害
者 。 但 在 那 之 后 ，受 害
者却被发现倒地死亡，受
害者的摩托车也不见了，
据 称 是 由 一 些 与 其 争 吵
的人带走。

周 二（20/12/22) 凌 晨 2:
00，一 名 叫 YAN 的 记 者
成 为 持 刀 歹 徒 受 害 者 。
事 情 发 生 在 雅 加 达 中 区
Tanah Abang 镇 区 的 苏 迪 曼
大 街 的 立 交 桥 。 YAN 在

一 份 声 明 中 指 出 ，他 在
低 速 通 过 天 桥 时 ，被 一
群 骑 摩 托 车 的 歹 徒 跟
踪 。 歹 徒 突 然 从 右 边 靠
过 来 ，YAN 进 行 反 抗 ，但
歹 徒 同 伙 过 来 增 援 。 在
与 歹 徒 搏 斗 时 ，其 中 一
名 歹 徒 袭 击 YAN 左 胸 ，
使 其 跌 倒 ，然 后 刺 伤 了
YAN。 后 来 ，这 群 歹 徒 越
来 越 残 暴 ，并 用 螺 丝 刀
刺 穿 YAN 左 大 腿 。 结
果 ，歹 徒 带 走 了 YAN 的
飞 斯 巴 摩 托 车 ，朝 Mega
Kuningan 方向驶去。

周一（12/12/22）凌晨 3
时 左 右 ，一 群 手 持 利 器
的 歹 徒 在 Kemang Timur 区

抢 劫 咖 啡 厅 客 人 的 手 机
和 手 提 袋 。 歹 徒 们 穿 着
黑 色 夹 克 和 头 盔 闯 进 咖
啡 厅 ，手 上 持 着 一 把 疑
似 是 长 剑 的 利 器 。 歹 徒
走 近 正 在 看 手 机 的 两 名
客 人 ，并 抢 走 了 放 在 桌
上的手机和手提袋。

周六（19/11/22）清晨 5
时 许 ，雅 加 达 中 区 消 防
和 救 援 局 的 一 名 叫 NS 的
消 防 员 ，在 雅 加 达 西 区
市 Tambora 镇 的 五 脚 桥
(Jembatan Lima) 成 为 持 刀 歹
徒 的 受 害 者 。 受 害 者 背
部 受 刺 伤 ，被 送 去 塔 拉
坎 医 院 接 受 治 疗 。 受 害
者 乘 坐 的 摩 托 车 被 歹 徒

首都持刀歹徒猖獗作案令市民提心吊胆

雅加达南区市 Kebayoran Lama 镇区被闭路电视拍摄持刀歹徒行凶的情况。

一男子声称拥有500万亿盾存款
通过社媒扬言等候包括佐科维总统等会面

【本 报 讯】警 方 在 一
对 殉 情 情 侣 住 宿 的 酒 店
客 房 里 发 现 了 信 封 和 信
函 ，这 对 情 侣 被 发 现 在
南 丹 格 朗 县 芝 布 达
（Ciputat）Baileys City 公 寓
的 Oyo 酒店死亡。

周 三（4/1)，雅 加 达 警
区 公 共 关 系 主 任 朱 尔 班
上校（Endra Zulpan）指出，
这 两 个 信 封 与 信 函 是 各
写给男方和女方家人。

朱 尔 班 上 校 还 无 法
阐 释 两 个 信 封 的 内 容 ，
也 无 法 解 释 信 中 写 的 信
息 。 他 表 示 ，信 封 和 信
函 据 称 是 这 对 恋 人 故 意
准 备 的 ，是 写 给 双 方 家
人 的 。 警 方 在 现 场 还 发
现 属 于 死 者 的 钱 包 。 警
方 在 房 间 里 发 现 了 一 个
装 有 钾 毒 药 的 塑 料 包
装 ，估 计 这 对 情 侣 是 服
毒 殉 情 。 在 酒 店 房 间 里
发 现 了 一 包 可 疑 的 钾 ，
警方仍在进行调查。

根据报道，酒店清洁
工 于 周 二（3 /1）下 午 ，首
先 发 现 了 这 对 情 侣 的 遗
体。

朱尔班声称，最初客
房 服 务 部 打 算 通 过 敲 门
将 退 房 时 间 告 诉 住 客 ，
但 没 有 获 得 回 应 。 服 务
员 随 后 用 备 用 钥 匙 打 开
了 房 间 ，并 由 另 一 名 客
房服务生伴随。 成功打
开 房 门 后 ，服 务 员 发 现
一 男 一 女 躺 在 床 垫 上 ，
显 然 已 经 断 气 了 。 酒 店
管 理 层 随 后 将 此 事 报 告
给警方进行调查。

根据初步调查，男死
者 被 确 认 为 雷 纳 尔 迪·
奥 古 斯 丁（Reynaldy Agus-
tinus)，女 死 者 为 纳 比 杜
布 卢（Tri Putri Napitupu-
lu）。 警 方 初 步 认 为 这
对 男 女 死 者 是 情 侣 关
系 ，死 因 仍 在 警 方 调 查
中。

（亮剑）

南丹格朗县的新版罗美欧-朱丽叶
一对年轻情侣在酒店服毒殉情 留下遗书给家人

在社交媒体上疯传的视频。

【本 报 讯】不 久 前 ，
Charta Politika 执 行 经 理 尤
纳 尔 多（Yunarto Wijaya）声
称 ，Charta Politika 于 2022
年 12 月 8 日 至 16 日 的 调
查 显 示 ，47.5% 的 受 访 者
认 为 佐 科 维 总 统 领 导 的
政 府 比 苏 西 洛 总 统 更
好 ，另 有 40.4% 的 受 访 者
表 示 苏 西 洛 领 导 的 政 府
更 好 。 当 被 问 及 哪 个 政
府 的 经 济 表 现 更 好 时 ，
12.2% 的 受 访 者 表 示 不 晓
得或没有回答。

尤 纳 尔 多 坦 言 ，这 个
问 题 似 乎 确 实 不 平 衡 ，

因 为 佐 科 维 政 府 仍 在 运
作 ，而 苏 西 洛 政 府 已 经
结 束 。 然 而 ，佐 科 维 和
苏 西 洛 政 府 都 面 临 着 经
济 挑 战 。 佐 科 维 政 府 正
面 临 大 流 行 病 局 势 ，以
及 俄 罗 斯 和 乌 克 兰 之 间
的 战 争 ，这 对 粮 食 和 能
源 危 机 产 生 了 影 响 。 苏
西 洛 执 政 期 间 的 经 济 因
商 品 繁 荣 的 结 束 而 动
摇 ，是 当 时 印 度 尼 西 亚
经 济 增 长 的 主 要 贡 献
者 。 煤 炭 、棕 榈 油 和 橡
胶 价 格 上 涨 ，我 们 知 晓
在 商 品 繁 荣 结 束 后 ，我

们 的 经 济 趋 势 正 在 动
摇。

同 一 项 调 查 显 示 ，
72.9% 的 受 访 者 表 示 对 佐
科 维 政 府 感 到 满 意 。 这
一 数 字 是 自 2020 年 2 月
新 冠 肺 炎 出 现 以 来 的 最
高数字。

尤 纳 尔 多 指 出 ，2020
年 2 月 ，对 政 府 的 满 意 度
为 70.7% ，然 后 由 于 大 流
行 病 的 情 况 ，2020 年 5 月
暴 跌 至 58.8% 。 此 后 公
众满意度趋于波动，然后
在 2022 年 1 月 达 到
71.7% 。 由 于 燃 油 和 其 他

基 本 商 品 价 格 上 涨 问 题
而 回 落 至 60% 左 右 。 最
终，对政府的满意度在本
月 达 到 了 72.9% 的 最 高
点。我认为，我们看到的
经 济 形 势 与 政 府 在 遏 制
通货膨胀，或燃料价格上
涨的多米诺骨牌效应，或
乘 数 效 应 方 面 的 成 功 之
间的混乱相当稳定。

尤 纳 尔 多 评 估 说 ，公
众 对 佐 科 维 政 府 的 高 满
意 度 也 是 由 于 印 度 尼 西
亚 成 功 举 办 20 国 集 团 峰
会和国内政治稳定。

（亮剑）

民调称47.5%民众认为
佐科维政府优于苏西洛时代

岩望县习经院学员遭焚烧而死
事前被发现盗窃 16岁学长被列为嫌疑犯

【本 报 讯】东 爪 哇 省
岩 望 县（Pasuruan）Al Berr
Sangarejo 习经院一名学员
INF（13 岁）遭 学 长 MHM
（16 岁）活 活 烧 死 。 目
前 ，MHM 已 被 警 方 列 为
肇事嫌疑人。

周 一 （2/1)，Al Berr
Sangarejo 习 经 院 曾 表 示 ，
周 六（31/12/2022）晚 上 发
生 的 事 件 并 不 存 在 故 意
因素。

Al Berr Sangarejo 习 经
院 校 长 法 迪 库 （M.
Fathikhurrohman）表 示 ，事
件 的 发 生 是 在 INF 被 发
现 打 开 朋 友 的 壁 橱 。 当
时 ，恰 逢 习 经 院 校 巡 逻
人 员 为 确 保 所 有 学 生 在
晚 祷 之 后 都 参 加 诵 经 活
动 时 ，发 现 在 其 中 一 个
房 间 里 ，受 害 者 正 在 打
开 朋 友 的 壁 橱 。 当 被 问
及 时 ，受 害 者 承 认 正 在
归 还 他 曾 经 盗 窃 的 钱 。
然 后 ，习 经 院 管 理 员 要
求 房 间 的 一 位 受 托 人 向
受 害 者 询 问 涉 嫌 盗 窃 的
情 况 。 此 时 ，高 年 级 学
员 MHM 来 到 房 间 里 ，一
起 询 问 受 害 者 。 MHM 的
一 位 同 学 将 一 瓶 装 有 燃

油 的 塑 料 瓶 扔 在 受 害 者
附 近 的 一 堵 墙 上 ，燃 油
沾 上 了 受 害 者 的 身 体 。
肇 事 者 威 胁 受 害 者 如 果
不 承 认 盗 窃 ，将 焚 烧 其
身 体 。 然 后 ，火 被 点 燃
焚 烧 受 害 者 。 结 果 ，受
害 者 身 体 多 处 被 烧 伤 ，
尤 其 是 背 部 。 随 后 ，受
害 者 被 紧 急 送 往 Husada
Pandaan 医 院 ，后 被 转 诊
到 Sidoarjo 医 院 接 受 治
疗。

周 一 （2/1)，Al Berr
Sangarejo 习经院教师阿卜
杜 勒 · 阿 齐 兹 （Abdul
Aziz）表 示 ，高 年 级 学 员
无 意 烧 死 低 年 级 学 生 ，
我 们 认 为 这 是 一 次 意
外 ，没 有 故 意 的 因 素 ，我
们 的 学 员 都 没 有 故 意 烧
死 自 己 的 同 学 的 意 图 。
然 而 ，习 经 院 已 将 此 案
移交给了警方处理。

岩 望 县 警 局 刑 侦 处
主 任 法 洛 乌 上 尉（Farouk
Ashadi）证 实 ，警 方 正 在
调 查 习 经 院 学 员 被 焚 烧
的 案 件 ，一 名 习 经 院 高
年级学员 MHM 已被列为
焚 烧 学 员 嫌 疑 犯 ，并 被
拘留在警局。 （亮剑）

贪腐行为却层出不穷且出现新手段

事发现场。
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作者简介：Novi Basuki，
中文名王小明。穆斯林学者，
中国问题专家。著述甚多，其
关于中国的文章曾发表在《罗
盘报》、《爪哇邮报》和网络媒
体 ，如《Historia》、《Mojok》、

《Kumparan》、《Tirto》与《De-
tik》。

2021年 7月1日，中国共
产党隆重庆祝建党100年诞
辰。作为中国唯一的执政党，
中国共产党有两大目标，他们
称之为“两百年”。 这两个理
想，顾名思义，要在2021年 7
月和2049年10月中国共产党
和中国各自一百年诞辰的时
候实现。

具体来说，在中国共产党
一百周年诞辰的时候，中国共
产党做出了要让全体中国人
都进入小康社会的承诺。后
来，在中国一百年诞辰的时

候，中国共产党提出要使中国
成为现代化的社会主义强国。

正如习近平主席在庆祝
中国共产党成立100周年大
会上的讲话中所表示的，中国
共产党第一个百年的梦想已
经实现。实现这一目标的一
个指标是，尽管受到新冠肺炎
大流行的冲击，中国政府在减
轻国内贫困方面取得了成
功。 2020年底，中国最后
9个贫困地区——全部位于贵
州省——宣布实现脱贫。 我
们知道，一个国家能够在一瞬
间解决数十亿人的贫困问题，
这在历史上是没有先例的。

现在，中国共产党正在为
实现第二个百年奋斗目标而
努力。不能不相信中国共产
党会在 2049 年成功实现这一
目标。有几个命题支持这个
假设。

一是，中国国内政局相对
稳定。 迄今为止，中国还没
有发生足以削弱中国共产党
威信的重大政治动荡。 随着
党与政府成功建设其领导的
国家的经济，他们越来越赢得
民心。

2020 年 7 月，哈佛大学阿什
民主治理与创新中心发布了
一份题为《了解中国共产党的
韧性：历时调查中国公众舆
论》的调查报告。 这项调查
是 2003 年至 2016 年对中国
3.1万名城乡居民进行8次民
意调查的结果。他们发现，中
国民众对中国共产党政府的
满意度从2003年的86.1%，上
升到2016年的93.1%。

不可否认，中国人民对他
们的政府抱有很高的信任。
爱德曼在 2020 年进行的研究
表明，82% 的中国人信任他们
的政府。 而且，根据弗朗西
斯·福 山 (Francis Fukuyama)
在《大西洋月刊》(2020 年 3
月 30 日) 发表的文章中表示，
人民对政府的信任是“将决定
社会命运的最重要的单一商
品”。其次，中国政府具有高
度的“危机意识”，能够灵活应
对危机。 这可以从中国政府
应对新冠肺炎大流行病的敏
捷性等方面看出来。

在武汉爆发新冠肺炎之
初，许多西方观察家怀疑这次
爆发就像切尔诺贝利核反应

堆爆炸一样，很快就会让苏联
崩溃。

然而，中国政府不仅没有
垮台，反而以其机动官僚机器
的能力和警觉性，实际上，使
中国成为第一个摆脱大流行
病陷阱的国家。

可以理解的是，中国的集
权政治体制，无论在民主国家
眼中有多糟糕，都可以迅速采
取和实施政策。 此外，在危
机形势下，迫切需要一个灵
活、当机立断的政府来制定政
策。

第三，中国共产党的中国
领导人再生模式让中国不缺
合格的领导人。 原因是，一
个中国共产党干部不可能突
然间当上主席，比如说有声望
和财富的资本。 要成为中国
国家主席，中国共产党干部必
须成功地领导政府的基层。
例如，习近平被任命为中国国
家主席之前，他在领导村庄、
街道、几个城市和几个省份方
面取得了成功。

通过这样的阶段性酝酿，
要求中国未来的领导人制定
覆盖各个层面、着眼长远的政

策。
知识停滞

中国伟大的哲学家管仲
（公元前720-645年）曾预言，
“国多财则远者来”（意为：国
家富足，远道而来）。

如果真是这样，未来似乎
会有更多的国家选择与中国
做朋友而不是对手。 中国巨
大的市场和资本，被用来作为
与这个日益富裕的国家关系
紧张的“牺牲品”，当然是一种
耻辱。

然而，为了与中国保持良
好关系，印尼仍面临国内强烈
反华情绪的挑战。 印尼与中
国双边关系的冻结和新秩序
时期的反共教育，让我们对中
国的认识陷入僵局。 不仅在
老百姓中间，
甚至在精英
阶层中间，今
天的中国仍
然经常被看
作是过去的
中国，总是在
谈论意识形
态和革命。
我们仍然习

惯于用19世纪的眼镜看21世
纪的中国。

事实上，自 1978 年实行
改革开放政策以来，中国已经
摒弃了“政治领导一切”的主
张，取而代之的是“发展才是
硬道理”——这从中国今天的
飞速发展就可以看出来.

为此，随着中国的变化，
看待这个国家的视角可能也
需要不断更新。 这是因为，
将中国仅仅视为威胁实际上
可能会让我们错失良机。 对
付中国，只需要“冷静的头脑
和明智的政策”。 至少，2017
年 9 月 23 日的《经济学人》杂
志是这样认为的。

（未完待续）
译者：亮剑

■ 诺维·巴苏基
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1月 5日起，美国将对来
自中国的旅客实行入境限制
措施，理由是中国国内疫情

“可能会突变出新毒株、带来
疫情传播风险”。然而从毒株
分析的事实来看，中国当下流
行的BA.5亚分支是美国数月
前的主要流行毒株，而上海、
杭州近日检出的最新毒株
XBB.1.5，恰恰是美国现在的
头号流行毒株。可见，中国是
全球疫情流行的受害者，而美
国无视事实、违背科学的做
法，是一出贼喊捉贼的政治闹
剧。

美国疾控中心（CDC）监测
数据显示，美国流行的毒株不
断更新换代。去年7月至10
月，BA.5成为美国主要流行毒
株，到 11 月份让位于 BQ1、
BQ1.1，到12月XBB.1.5毒株流
行，新感染病例占比升至
41%。CDC还预计，在美国东
北部，XBB.1.5导致了约75%的
新病例。由于具有极高的“免
疫逃逸”能力，XBB.1.5已经成

为美国头号流行毒株。
据全球流感共享数据库监

测，目前至少有74个国家和地
区发现了XBB.1.5，其中美国有
43个州检测到该毒株。不少美
国专家指出，第一个报告的
XBB.1.5样本可追溯到10月下
旬的纽约和康涅狄格州。

XBB.1.5 在美国被发现
时，中国仍在实施严格的疫情
防控政策。去年11月11日，
中国发布了优化疫情防控的
二十条措施，12月7日发布了

“新十条”。不管是中国现阶
段流行的BA.5疫情，还是最
新监测到的XBB.1.5毒株，出
现的时间都要晚于美国和许
多其他国家。中国目前流行
的新冠毒株之前已经在世界
各地传播。

随着新冠病毒感染的全
球流行，变异株不断出现，任
何地方都有可能出现新的毒

株。因此，针对中国采取特别
入境限制缺乏科学依据，更加
没有必要。在大多数国家取
消入境限制的情况下，头号毒
株流行的美国有针对性地搞
入境限制，纯属倒打一耙的政
治操弄，真可谓欲加之罪何患
无辞！

三年来，中国坚持人民至
上、生命至上，抓住一个个窗
口期优化调整防疫政策，疫情
流行和病亡数保持在全球最
低水平，为全球抗疫与经济复
苏作出重要贡献。针对疫情
新变化和抗疫新形势，中国通
过全球流感共享数据库，分享
了近期新冠病毒感染病例的
病毒基因数据，体现了一贯的
公开透明。

相比之下，美国始终将防
疫政治化、“甩锅”推责。这不
仅让自身沦为“全球第一抗疫
失败国”，还导致疫情在全球

传播，拖累了全球抗疫进程。
美国把自己包装成受害

者，实际上中国才是受害者。
三年来的经验教训一再证明，
政治抗疫挡不住疫情传播，团
结合作才能走出困境。美国
政府此番将目标对准入境中
国游客，是一错再错，也是南
辕北辙的徒劳之举。

当前，中国正努力更好地
统筹疫情防控和经济社会发
展。疫情趋于平稳，经济正在
复苏。1月8日起，中国不再
对入境人员和货物等采取检
疫传染病管理措施，不少国家
反响热烈。

三年来，美国试图操弄疫
情防控来达到政治目的，结果
让超过108万美国人付出了
生命代价，阻碍了全球抗疫与
经济复苏。三年后的今天，贼
喊捉贼的美国还不吸收教训、
迷途知返吗？

美国作为头号毒株流行国■ 国际锐评

讲好中国故事第二篇

中国一百年与印尼的态度

居然贼喊捉贼！

2022 年 12 月 21 日星期
三，为了保护国家矿产资源，
发展下游工业、增加就业机会
及提升出口品质，佐科维总统
宣布全面禁止出口铝土矿，将
于2023年6月正式生效。

这并非印尼首次禁止铝
土矿出口。2014年，印尼已对
铝矿出口实施限制，导致出口
大幅下降，后于2017年取消
禁令。据经济统筹部长艾尔
朗加(Airlangga Hartarto)透露，
多年来，印尼开采的铝土矿大
多运往国外加工，然后印尼再
从这些国家购买精炼产品。
目前，印尼正在建设相关的冶
炼设施，希望提高国内铝产品
的下游生产能力。

印尼CNBC网报道，佐科
维于21日在国家宫宣称，根
据2020年第3号国家宪法有
关金属矿产及煤炭的规定，宣
布禁止出口铝土矿。总统说：

“应在国内发展铝矿加工业的
建设，我们估计，国家从铝土
矿的收益将由目前的 21 兆
(triliun)印尼盾，剧增为约 62
兆盾。政府将贯彻本国下游
工业的发展，增加收益可提高
国家及人民的福利。”

佐科维总统重申，镍矿砂
禁令已成功地将镍产品出口
价值从2014年的11亿美元提
高到去年的209亿美元，预计
今年将超过300亿美元。“增
值的跨度很大，数十年来本国

一直处于弱势地位。没有应
得的税务、利润、版税(royalti)
及出口关税；没有得到相应的
就业机会。今天，我们将宣布
禁止出口本国所拥有的另一
种矿业产品。”

即使新的出口禁令很可
能被起诉到世贸组织(WTO)，
佐科维坚定地表态，印尼将继
续推行限制矿砂出口的政策，
并称政府还将对其他几种产
品实施出口禁令。“之前，禁止
镍矿已被起诉，这次我们禁止
出口铝土矿，若再被起诉也不
是什么大问题。”

总统分析说，禁止铝土矿
出口有助于增加本国就业机
会和外汇收入，促进经济增
长。此举将使印尼铝土矿出
口价值从约13.5亿美元增至
约40亿美元。据美国地质调
查局数据，2020年，印尼是世
界第五大铝土矿生产国，储量
排名为全球第六。2021年，印
尼生产约2580万吨铝土矿，
其中约90%用于出口，只有小
部分在国内进行加工。

《日本经济新闻》称，中国
多年来一直是印尼铝土矿主
要进口国。据海关总署数据，
2022年4月，中国从印尼进口
214.2万吨铝土矿，占铝土矿
总进口量的19.2%。

中国媒体的数据显示，几
内亚、澳大利亚、印尼是中国
铝土矿进口的三大来源，其他
还有巴西、牙买加、印度、马来
西亚、加纳等。其实，中国的

铝土矿资源也不算少, 2021
年查明铝土矿储量 48.50 亿
吨, 但整体品质较差，所以还
是以进口为主。

近几个月来，随着俄乌冲
突升级，多项国际制裁禁止俄
罗斯的货物运往国外，致使其
无法再向全球市场出口铝精
炼产品。因俄罗斯是全球第
三大铝生产国，当然对铝市场
产生了重大影响。如今，随着
印尼佐科维总统宣布最新的
铝土矿禁令，全球供应将进一
步收紧，国际铝价可能在不久
的将来飙升，对全球铝产品消
费市场带来压力。

据印尼能源和矿产部统
计，至2021年底，印尼有3家
铝土矿冶炼厂，在规划或建设
中的共13家。但新厂进展并
不顺利。印尼矿产和煤炭开
发总监维纳尔诺(Tri Winarno)
称，有7家在建铝冶炼厂遇到
如许可证、征地、电力供应等
问题，而被迫推迟。

另外，融资也有困难。印
尼铝铁矿企业协会称，建一家
氧化铝冶炼厂需投资高达12
亿美元，但因减排限煤等因素，
印尼国有银行质疑铝土矿冶炼
厂的融资可行性。有些企业转
向寻求海外投资，但很少获得
允诺。冶炼厂的发展计划开始

“偏离目标”。
印尼经济统筹部长艾尔朗

加说，印尼目前的铝土矿加工
能力相对充足，现有4家铝土矿
冶炼厂，氧化铝年加工能力达

430万吨，尚在建的冶炼厂产能
估计近500万吨。

根据印尼能源和矿产部资
料，印尼2021年铝土产量达
2630万吨，出口达2280万吨，国
内使用量仅174万吨。印尼矿业
专家协会分析，即使在建的铝土
矿加工厂能于6月份投入生产，
国内铝土矿下游产业设施的产
能仍然不足。恐怕“禁铝”伊始，
冶炼厂不能消化产出的铝土矿，
导致大量积压，估计年剩余量可
能高达1700多万吨。

一些专家此前曾建议，印
尼要发展矿产下游产业不能仅
靠“出口禁令”，应充分考虑到
国内下游设施的可用性，兼顾
上游和下游的连贯性，多采取
激励措施，以减少对当前经济
发展的冲击。下游产业更希望
政府各部门、银行、地方政府的
全力支持。

财长穆丽雅妮12月27日称，
将对投资兴建铝土矿冶炼厂的企
业给予税务优惠。印尼在2023年
预算中将经济增速设定为5.3%。
但面对世界经济严重不确定性前
景，印尼经济也面临着下行压力。
世界银行在12月份发布的最新展
望中认为，在2023年至2025年期
间，印尼年均经济增长率将维持在
4.9%的水平，稍低于之前的预测。

总统禁止铝土矿出口的
决定，肯定会遭到国内反对阵
营的刁难和非议。然而，大多
数民众都支持政府的策略，相
信6月后的铝土矿，能为国家
增加更大的好处和收益。

■ 本报评论员：余凡

印尼为何禁止铝土矿出口

爱人如己

生命全关乎爱,因为神
就是爱，神盼望我们世上每
个人，每天生活中以爱去爱
别人，关怀别人，帮助别人，
叫我们爱人如己。

神爱是人生最大的福
份，是最好的福份，爱是生命
中最重要的灵粮，生命没有
爱就毫无价值可言；使徒保
罗说：无论我说什么，信什
么，做什么，若没有爱，我就
算不得什么。

爱人如己最大的含义，
处世为人没有自私心，不可
看轻别人，要去爱别人像爱
自己一样；主耶稣说：我们向
世人做美好见证，不是信仰
教规，而是叫我们彼此要相
爱，爱人如己；你们若有彼此
相爱的心，证明你是耶稣所
喜悦的门徒；信徒有爱人如
己的心，大家亲密相处，互,
相关怀，互相关心，在神的家
中大家亲如一家人，过着神
给我们丰足有余，平安喜乐
之生活；

主耶稣说：你要尽心，尽
性，尽力爱你的神；我们生命
中最需要的，不是成就，不是
金钱，最重要的是爱人如己
的心；爱是人生首要目标，最
大志向，爱是生命首要，生命
没有爱的存在，生命不但没
有价值，生活就失去了味道。

世上最令人羡慕的礼
物，不是金银财宝，不是名誉
地位，而是神给世人的爱，神
为了爱世人，甘愿将祂的独
生子耶稣，赐给世人，叫一切
信祂的，不至灭亡，反得永
生。

圣经话语不断地激励我
们，一个人拥有时间，有机
会，有能力，有爱心，就应当
要利用时间的每一分每一秒
机会，向你的亲戚朋友们行
善，帮助他们解决一切困难，
用爱人如己的心去关怀他
们，神会喜悦你，赐你恩典满
满。

在我们人生的旅程中，
最怕的是因工作忙碌而忽略
了爱心的存在，辜负了神一
番美意，没有做到爱人如己
的心；其实，我们每个人应该
把神美好的旨意，牢记在心；
圣经歌林多前书说：如今常
存的，有心，有望，有爱，其中
最大的是爱；因为在我们生
活中，能够长存的是人的爱
心，不是金银财宝，因为金银
不是万能的，依靠神才有福。

时间是世上最宝贵的礼
物，在你一生短暂日子中，你
有机会多赚金钱，但你无法
多赚时间，因为时间就是生

命，如果你把时间送给别人，
是绝对不可能的，因为时间
是神送给你最宝贵礼物。

神赐给你最宝贵的时
间，就是现在，就是今天；人
生在世，时间短暂，环境会
变，生活会变，人也会不知道
是否能见到明天的朝阳，因
为人的生命无定期，每分每
秒时间要珍惜，错过了就无
机会了。

爱是人生最美好的做人
美德，而爱人如己最好方法
就是利用时间去爱别人；爱
也是你给亲人，朋友最好的
礼物；爱神，爱别人的最好时
间就是现在，就是今日；神叫
我们爱人如己，叫我们凡事
包容，凡事忍耐，不轻易发
怒，不嫉妒，不自夸，不张狂，
不虚假，不计算人的恶，因为
爱是永不止息的。

耶稣说：你们要彼此相
爱，爱人如己，像我爱你们一
样，谁愿意听主的话，他就是
有福的人；亲爱的弟兄姐妹
们，遵行神旨意，大家齐来献
爱心，爱人如爱己。

藉着这篇‘爱人如己’文
章，我特为大家写首诗歌，祝
贺大家一起来献出爱人如己
的心，和睦共相处。歌词如
下：
你若是财物丰富，勿忘贫穷人，
你若是身体健康，勿忘病痛时，
你若有幸福日子，勿忘失落人，
你若住高楼大厦，勿忘无家人。
人与人之间，要互相帮助 ,
人世上才会，充满着温馨，
家与家之间，才能共相处，
人间有亲情，和睦共相处。

■ 泗水：王伟球

翻 手 弄 阴 覆 手 阳 ，
行 外 信 口 定 雌 黄 。
试 玉 须 待 三 日 满 ，
人 间 正 道 是 沧 桑 。

江春书法作品
自作诗 无题
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【万 隆 讯】万 隆 客 属
联 谊 会 属 下 崇 仁 三 语 国
民 学 校 幼 儿 班 、小 学 、初
中 和 高 中 部 于 12 月 20 日

举办圣诞庆祝会。
早 8.30，崇 仁 学 校 的

校长、老师和学生们全都
到 了 客 联 会 所 二 楼 大 礼
堂 。 大 小 学 生 们 的 欢 声
笑 语 使 现 场 气 氛 非 常 热
烈。

由 司 仪 Matius 老 师 致
开 场 白 后 ，幼 儿 班 学 生
先 表 演 开 场 舞 ，然 后 由
老 师 作 起 始 祷 告 、全 体
起 立 齐 唱“ 起 来 宗 主 同
敬 拜 ”圣 诞 歌 曲 后 ，节 目
开 始 。 由 三 名 学 生 以
印 、英 、汉 三 语 短 讲 圣 诞

主 题 、学 生 演 出 话 剧“ 主
耶稣降生马槽的故事”。

黄玉榴传道（Ev Pauli-
na）讲 述 ：“ 主 基 督 的 降
生，表示主基督与我们同
在 。 祂 带 给 人 们 平 安 喜
乐和永生的盼望。”

在“ 平 安 夜 ”的 伴 奏
声中，由客联主席兼崇仁
学 校 董 事 徐 晋 鸿 和 老 师
温启明点燃大蜡烛，再点
亮众人手上的小烛光，表
明主基督带来了光，照亮
黑暗的世界，让世人得到
了光和爱。

高 中 、初 中 、小 学 、幼
儿 班 校 长 上 台 代 祷 。 高
中 校 长 李 韬 权 为 学 校 的
进 步 和 发 展 以 及 基 金 会
代祷，愿神赐智慧和安康
给基金会同仁，使能做出
正确的决定，让学校的一
切更进步，吸引更多学生
来 本 校 学 习 。 初 中 校 长
德 列 夏 (Dra.Teresia G,M.Si.)
为教师和家长们代祷，愿
神 赐 教 师 们 更 努 力 更 有
智慧地教学，愿家长也都
能配合学校的规定，一起
为 学 生 的 进 步 而 努 力 。

小 学 校 长 玛 协 拉（Marcel-
la,S.Pd.）为 全 体 学 生 的 安
康 代 祷 ，愿 神 使 疾 病 远
离，疫情结束。幼儿班校
长 苏 珊 娜 （Susana,S.Pd.,
AUD）为 国 家 民 族 的 兴 旺
代 祷 ，但 愿 主 赐 恩 典 ，使
印度尼西亚风调雨顺，国
泰民安。

徐 晋 鸿 致 词 ：“ 感 谢
黄 玉 榴 传 道 的 教 诲 , 让 我
们 明 白 圣 诞 的 意 义 。 感
恩 上 帝 保 守 让 我 们 度 过
三 年 严 重 的 疫 情 。 今 天
大 家 能 欢 聚 一 堂 同 庆 圣

诞 节 是 福 分 ，也 希 望 别
忘 了 父 母 养 育 之 恩 和 尊
师 爱 幼 的 中 华 文 化 。 感
谢 筹 委 会 ，校 长 老 师 们
的 辛 劳 。 祝 同 学 们 努 力
学 习 ，力 争 上 游 。 祝 大
家 圣 诞 快 乐 ，2023 年 新 年
快 乐 ！ 安 康 幸 福 ！”还
说 ：“ 同 学 们 ，你 们 这 次
奉 献 不 少 的 金 钱 ，送 到
展 玉（Cianjur）灾 区 ，帮 助
受 难 的 民 众 。 我 在 此 再
次 感 恩 同 学 们 的 爱 心 ，
愿上帝赐福！”

（雪妮报道）

万隆客联崇仁三语国民学校庆祝圣诞

烛光摇曳一景烛光摇曳一景幼儿班学生表演幼儿班学生表演

儿童乐队演奏儿童乐队演奏小学生开场舞小学生开场舞

左起左起：：饶志强饶志强、、温启明温启明、、徐晋鸿徐晋鸿、、老师带领烛光时刻老师带领烛光时刻徐晋鸿徐晋鸿、、温启明温启明（（左左））点燃烛光点燃烛光校长为各样事宜代祷校长为各样事宜代祷。。左起左起：：李韬权李韬权、、德列夏德列夏、、玛协拉玛协拉、、苏珊娜苏珊娜

活动结束后合影活动结束后合影

黄玉榴讲道黄玉榴讲道

MatiusMatius 主持节目主持节目

徐晋鸿致词徐晋鸿致词

【本报泗水讯】2023 年
1 月 3 日 ，泗 水 爱 尔 兰 卡
大 学 （Universitas Airlangga

“UNAIR”） 在 泗 水 广 场
Merah Putih 大 楼 举 办 了 新
冠 疫 情 大 流 行 病 档 案 展
览。

该展览展示了各种文
件、照片和视频档案，描述
了 UNAIR 为应对新冠疫情
大 流 行 所 做 的 努 力 。 包
括 UNAIR 在大流行期间所
做的基础设施和创新。

根据 UNAIR 秘书斯里
穆 尔 约（Koko Srimulyo）博
士说，“这项活动的目标之
一是存储在印尼处理新冠
疫情文件档案。以便后代
能够更成熟地研究和处理
类似的疫情。希望这项活

动可以为社区提供教育，
尤 其 是 从 小 学 、初 中 、高
中 、职 业 到
大学生的学
生。”

他 还 透
露 ，UNAIR
计划在印度
尼西亚建立
一 个 Cov-
id-19 博 物
馆。它的功
能是收集和
存储有关在
印度尼西亚
处 理 Cov-
id-19 的 更
好文档。

他 说 ，
“ 我 们 希 望

政 府 能 够 建 立 这 个 博 物
馆。因此，此次新冠疫情

档案展可视为 UNAIR 成立
新冠疫情博物馆的孵化开

始阶段。因为在本国没有
关于新冠疫情的博物馆。

因 此 ，建 立
一个关于 新
冠业务 的博
物 馆 的 想 法
在 印 度 尼 西
亚 是 第 一
次。”

他 总 结
说：“这次展
览 可 回 忆 和
赞 赏 UNAIR
学 者 和 东 爪
哇 各 大 学 的
参 与 处 理 新
冠 疫 情 大 流
行 的 各 种 创
新和贡献。”

同 时 ，

UNAIR 副校长尼蒂莉教授
（Ni Nyoman Tri Puspaning-
sih） 说 ，“ 这 项 活 动 以 三
种 类 型 的 档 案 为 特 色 展
出，即，在最前线处理新冠
疫情者档案，处理感染者
的档案，以及处理因新冠
疫情而死亡的受害者的档
案。”

他总结说，“这次展览
展示的是所有活动的完整
档案，从头到尾，从治疗开
始，治疗病人的过程，直到
有 治 愈 的 ，有 救 不 了 的 。
各种产品创新和 UNAIR 研
究与合作伙伴合作，包括
组 合 药 物 和 Inavac 疫 苗 。
各种奖项、照片文件和视
频等。”

@Nto tze/明光

泗水爱尔兰卡大学举办新冠疫情档案展

全体受邀嘉宾合影全体受邀嘉宾合影

促建立疫情博物馆

副校长尼蒂莉教授副校长尼蒂莉教授（（左二左二））和秘书斯里穆尔约和秘书斯里穆尔约（（右二右二））
与多位受邀嘉宾一起为新冠疫情档案展主持揭幕礼与多位受邀嘉宾一起为新冠疫情档案展主持揭幕礼 UNAIRUNAIR副校和秘书及多位受邀嘉宾视察展厅副校和秘书及多位受邀嘉宾视察展厅 参观者观看参观者观看 UNAIRUNAIR 处理新冠疫情创新之一处理新冠疫情创新之一IsyanaIsyana 机器人机器人
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1 月 4 日，中国国家主席习近平在北京人民大会堂
同来华进行国事访问的菲律宾总统马科斯举行会谈。
这是会谈前习近平在人民大会堂北大厅为马科斯举行
欢迎仪式。

1 月 4 日，中国国家主席习近平在北京人民大会堂
同来华进行国事访问的菲律宾总统马科斯举行会谈。

哈尔滨“超治愈”大雪人
“回归”松花江畔

1 月 5 日在松花江哈尔滨段江畔拍摄的大雪人
（无人机照片）。

1 月 4 日，经过工人十余天的忙碌，凭借“超治
愈”的笑容，成为哈尔滨“网红”的大雪人，“回归”松
花江畔。今年的大雪人用雪量约 2000 立方米，依旧
18 米高，憨态可掬。 新华社记者 王松 摄

开年首次会见外宾 习近平同菲律宾总统
都谈了哪些话题？

“ 这 是 你 首 次 正 式 访
问东盟以外国家，你也是
今 年 中 方 接 待 的 首 位 外
国 领 导 人 。”1 月 4 日 下
午，国家主席习近平在人
民 大 会 堂 同 来 华 进 行 国
事 访 问 的 菲 律 宾 总 统 马
科 斯 举 行 会 谈 。 开 年 首
次会见外宾，习近平同菲
律 宾 总 统 都 谈 了 哪 些 话
题 ？ 央 视 网《联 播 +》栏
目为您梳理会谈内容。

“首次”和“首位”
外交意义重大
● 马 科 斯 去 年 6 月 就

任 菲 律 宾 总 统 以 来 首 次
访华，这也是他上任以来
首 次 正 式 访 问 东 盟 以 外
的国家。

●菲律宾总统马科斯
是 今 年 中 方 接 待 的 首 位
外国领导人。

习近平主席欢迎马科
斯 就 任 菲 律 宾 总 统 后 首
次访华。习主席指出，这
充 分 体 现 了 中 菲 关 系 的
密切程度，也说明双方在
彼 此 外 交 格 局 中 占 有 重
要位置。

上千年友好交往
情谊弥足珍贵
●48 年 前 ，现 任 菲 律

宾 总 统 马 科 斯 的 父 亲 同
中 国 老 一 辈 领 导 人 洞 察
时 局 、顺 应 大 势 ，共 同 作
出 中 菲 建 交 的 历 史 性 决
定。

● 此 后 近 半 个 世 纪 ，
无 论 国 际 风 云 和 菲 律 宾
国内政局如何变化，马科
斯 和 马 科 斯 的 家 族 一 本
初 衷 ，矢 志 推 动 中 菲 友
好，这份情谊弥足珍贵。

习 近 平 主 席 指 出 ，中
菲 是 一 衣 带 水 的 近 邻 。
在两国上千年交往史上，
以诚相待、守望相助始终
是中菲关系主流，也是两
国 人 民 共 有 的 宝 贵 精 神
财富。

好邻居好亲戚好伙伴
共谋人民福祉
●中方始终把菲律宾

放在周边外交优先方向，
坚 持 从 战 略 和 全 局 高 度
看待中菲关系。

●中方愿做互帮互助
的好邻居、相知相近的好
亲 戚 、合 作 共 赢 的 好 伙
伴 ，为 中 菲 两 国 人 民 带
来更多福祉，为地区和平
稳定贡献更多正能量。

习近平主席对马科斯
说，希望你这次访华不仅
是 一 次“ 怀 旧 之 旅 ”，更
是 一 次“ 开 创 之 旅 ”。 我
愿 同 你 保 持 经 常 性 战 略
沟通，全面规划双边关系
下步发展。

四大重点合作领域
助力两国繁荣
●农业
中国正在全面推进乡

村振兴、加快建设农业强
国，愿助力菲律宾农业农
村发展，打造农技中心品
牌 项 目 ，开 展 育 种 、生
产 、加 工 、储 藏 全 产 业 链
合 作 ，加 快 推 进 菌 草 合
作。

●基建
扎实推进基础设施和

互联互通领域合作，落实
好 重 点 项 目“ 硬 ”基 建 合
作 ，拓 展 电 信 、大 数 据 、
电 子 商 务 等“ 软 ”基 建 合
作，带动菲律宾经济社会
整体发展。

●能源
中菲在传统化石能源

和 清 洁 能 源 方 面 开 展 合
作 具 有 互 补 优 势 。 中 方
愿 同 菲 方 继 续 以 友 好 协
商 方 式 妥 善 处 理 海 上 问
题 ，重 启 油 气 开 发 谈 判 ，
推 动 非 争 议 区 油 气 开 发
合 作 ，开 展 光 伏 、风 能 、
新 能 源 汽 车 等 绿 色 能 源
合作。

●人文

双方要全方位深化人
文 交 流 ，拓 展 基 础 教 育 、
职 业 教 育 合 作 ，探 讨 气
象 、航 天 等 领 域 创 新 合
作。

习 近 平 主 席 强 调 ，中
菲虽然国情不同、体制各
异，但在追求发展的道路
上 目 标 相 似 、路 径 相 通 ，
合 作 潜 力 巨 大 。 双 方 应
该加强两国政府部门、立
法机构、政党之间的交流
互 鉴 ，深 化 发 展 战 略 对
接，在各自现代化进程中
交融互促，更好助力两国
发 展 繁 荣 。 双 方 已 经 确
立 农 业 、基 建 、能 源 、人
文四大重点合作领域，这
是 支 撑 中 菲 全 面 战 略 合
作关系的四梁八柱，要下
大力气培育增长点、打造
新亮点。

构建人类命运共同体
维护共同利益
●中方主张
中方愿同菲律宾及其

他 东 盟 国 家 聚 焦 合 作 与
发展，维护好东盟在区域
合作中的中心地位，推进

“ 五 大 家 园 ”建 设 ，推 动
本地区摆脱冷战阴影，免
于阵营对抗，持续成为发
展繁荣高地。

●中方赞赏
菲方支持全球发展倡

议和全球安全倡议，愿同
菲方一道，加大相互支持，
维护两国和发展中国家共
同利益，弘扬全人类共同
价值，推动构建人类命运
共同体，为完善地区和全
球治理作出积极贡献。

习 近 平 强 调 ，中 菲 同
为亚洲发展中国家，我们
的 发 展 根 植 于 睦 邻 友 好
的周边环境，根植于合作
共赢的亚洲大家庭。

没有什么能够阻挡菲
中友谊的延续和发展

“ 中 国 是 菲 律 宾 最 强
劲的合作伙伴，没有什么
能 够 阻 挡 菲 中 友 谊 的 延
续 和 发 展 。”菲 律 宾 总 统

马科斯在会谈时表示，很
高 兴 对 中 国 进 行 期 盼 已
久的访问，这是我首次对
东 盟 以 外 国 家 进 行 国 事
访问，我希望通过此访向
世界证明，菲中关系十分
良 好 ，也 十 分 重 要 ，双 方
都高度重视彼此关系，都
致 力 于 将 菲 中 关 系 提 升
至新的高度。

●继续推进菲中传统
友谊

菲 中 建 交 虽 然 只 有
48 年，但两国人民友谊已
经 跨 越 千 年 。 我 很 荣 幸
当 年 参 与 了 菲 中 建 交 历
史，今天我将肩负起继续
推 进 菲 中 传 统 友 谊 的 重
要责任。

●开启菲中全面战略
合作关系的新篇章

我期待同习近平主席
保持密切沟通，全方位加
强合作，开启菲中全面战
略合作关系的新篇章，更
好 合 作 解 决 两 国 共 同 面
临的挑战和问题，更好造
福两国人民，也为推动本
地 区 重 新 成 为 世 界 经 济
重要引擎作出新贡献。

● 挖 掘 潜 力 ，继 续 丰
富多领域合作

菲方愿同中方挖掘潜
力，继续丰富两国关系内
涵 ，深 化 农 业 、基 建 、能
源 、人 文 、贸 易 、投 资 、科
技 、数 字 经 济 等 领 域 合
作。

●就多个重要问题明
确表态

菲方坚持一个中国政
策 。 菲 方 愿 继 续 通 过 友
好 协 商 妥 善 处 理 海 上 问
题，同中方重启油气开发
磋商。

●期待两国人民往来
更加密切

期 待 疫 情 过 后 ，更 多
中 国 民 众 赴 菲 旅 游 和 学
习，两国人民往来更加密
切，为两国关系长远发展
奠 定 更 加 坚 实 牢 固 的 基
础。

【环球时报-环球网报
道】在 1 月 5 日举行的中国
外交部例行记者会上，有
外媒记者提问称，世卫组
织表示，中国发表的情况
不能反映事态，中方应该
公开更详细的、更准确的
信息，对此有何评论？

中国外交部发言人毛
宁回应称，新冠疫情发生
以来，中方一直本着公开
透明的态度，同国际社会
分享有关信息和数据，第
一时间分享新冠病毒基因
序列，为各国相关疫苗和
药物的研制作出了重要贡
献。中方长期与世卫组织
保持密切合作，与世卫总
部、西太区和驻华代表处
三级机构保持着密切畅通
的沟通交流渠道。

据 不 完 全 统 计 ，新 冠

疫情报告以来，双方就新
冠疫情防控、救治、疫苗研
发、病毒溯源等技术交流
至少已经有 60 余次。

毛 宁 表 示 ，中 国 疫 情
防控措施优化调整以来，
中方多次同世卫组织召开
技术交流会议，我愿意简
单的给大家介绍一下有关
的情况。

2022 年 12 月 9 日 ，中
国国家卫健委同世卫组织
驻华代表处举行专题交流
会，向世卫方面通报了中
国疫情防控救治的有关情
况。

2022 年 12 月 30 日 ，中
国同世卫组织再次举行了
新 冠 疫 情 防 控 技 术 交 流
会，双方就疫情形势、医疗
救治、疫苗接种等技术性
议题进行了交流。中方专

家深入阐释了优化防控政
策的背景和依据，全面介
绍了中国的疫情形势。

1 月 3 日，中方应世卫
组织的邀请，派中国疾控
中心的专家出席了世卫组
织新冠病毒进化技术咨询
小组会议，全面介绍了中
国近期的疫情形势和变异
株等情况。1 月 5 日，世卫
组 织 将 举 行 成 员 国 通 报
会，中方已经组织专家届
时出席会议，进一步通报
中 国 疫 情 防 控 的 具 体 情
况，并重点回应各方关切
的技术问题。此外，中方
各相关部门近期还通过全
球流感共享数据库，分享
中国新冠病毒感染病例的
病毒基因序列。

发 言 人 说 ，世 卫 组 织
曾多次向中方表示，中方

同世卫组织进行的技术交
流会开得非常好，取得了
积极成效。

中方提供的有关信息
和 数 据 有 助 于 各 国 科 学
家了解病毒演变情况，树
立 了 国 际 科 学 界 对 中 国
防控的信心。事实证明，
中 方 始 终 本 着 依 法 、及
时 、公 开 、透 明 的 原 则 ，
同 世 卫 组 织 保 持 着 密 切
沟通，及时分享有关信息
和数据。

毛 宁 表 示 ，当 前 中 国
的疫情形势是可控的，随
着中国疫情防控政策的调
整，我们会继续同世卫组
织开展技术交流等活动。
我们也希望世卫组织秘书
处秉持科学客观公正的立
场，努力为全球应对疫情
挑战发挥积极作用。

中方始终本着依法及时公开透明原则
同世卫保持着密切沟通

台军导弹设备送大陆维修！
岛内舆论炸锅，台军研究院称“无泄密”

中国台湾网 1 月 5 日
讯 综 合 台 媒 报 道 ，台 军

“ 雄 风 三 型 ”导 弹 经 纬 仪
日 前 被 曝 出 辗 转 送 至 中
国大陆山东省进行维修，
引 发 岛 内 舆 论 高 度 关
注 。 台 军 方 研 究 院 5 日
发文称，此设备是生产组
装线上测量导弹弹体、发
射箱、架所使用的光学校
正 设 备 ，非 控 制“ 雄 三 导
弹 ”的 定 位 零 组 件 ，设 备
送回后已进行所谓“安全
鉴 定 ”，无 泄 密 风 险 。 有
网 友 直 言 ，“ 大 陆 根 本 不
屑研究。”

据 悉 ，由 台 湾“中 科
院”研发、被喻为所谓“航
母杀手”的“雄风三型”反
舰导弹，其用于定位锁敌
的 经 纬 仪 于 2021 年 向 瑞
士莱卡公司采购，因部分
设备瑕疵，在拆除仪器内
相关储存记忆卡后，要求
岛 内 代 理 商 送 瑞 士 原 厂
检修。设备修复送回后，
台 湾“ 中 科 院 ”发 现 进 口
报 单 上 是 从 山 东 青 岛 流
亭机场出口，随后瑞士厂
商 告 知 ，因 地 缘 关 系 ，送
亚 洲 维 修 中 心 处 理 。 台
军 方 得 知 该 批 设 备 被 辗
转送至中国大陆维修后，
亦倍感恐慌。

随后，台湾“中科院”

发 布 新 闻 稿 称 ，“ 雄 风 三
型”导弹经纬仪并非控制
雄 三 导 弹 定 位 零 组 件 。
设备送回后，也立即进行
所谓“安全鉴定”，判定并
无泄密风险。消息一出，
立 即 有 岛 内 网 友 吐 槽 ，

“所谓‘航母杀手’不过是
‘渔船杀手’罢了”；还有
人 猜 测 ，“ 这 批 设 备 该 不
会 是 从 大 陆 淘 宝 网 站 上
购买吧？”“台湾无法维修
还自认机密，殊不知人家
早就修过多少台了。”

有岛内军事专家分析
称 ，由 于 技 术 受 限 ，台 军
很 多 设 备 和 零 部 件 都 无
法自行生产，因此也闹出
不 少 笑 话 。 早 在 去 年 2
月，台立法机构通过 2400
亿元新台币的“海空战力
提 升 计 划 采 购 特 别 条
例 ”，台 防 务 部 门 计 划 在
台 岛 北 中 南 等 地 兴 建 12
个 导 弹 阵 地 。 结 果 由 台
湾“ 中 科 院 ”研 发 、所 谓

“追监解放军军机”的“天
弓”导弹与导弹阵地等武
器 系 统 重 要 零 组 件 重 大
标案出错，一些重要零件
还“混入大陆零件”，部分
甚 至 在 淘 宝 就 能 买 到 。
也难怪有台湾民众直言，
人 家 根 本 不 屑 于 研 究 你
的武器装备。

中国国务院联防联控机制综合组
发布优化内地与港澳人员往来措施

中新社北京 1 月 5 日
电 中国国务院联防联控
机制综合组 5 日发布《关
于 优 化 内 地 与 港 澳 人 员
往 来 措 施 的 通 知》( 以 下
称《通 知》)，决 定 优 化 内
地与港澳人员往来措施，
自 2023 年 1 月 8 日 起 实
施。

《通知》指出，在远端
检测方面，自香港入境人
员凭行前 48 小时新冠病
毒感染核酸检测阴性结果
入境，将检测结果填入海
关健康申明卡；自澳门入
境人员，如 7 天内无外国
或其他境外地区旅居史，
无需凭行前新冠病毒感染
核酸检测阴性结果入境。

在入境检疫方面，不
再 对 自 香 港 入 境 人 员 实
施 全 员 核 酸 检 测 。 对 健
康 申 报 正 常 且 海 关 口 岸
常规检疫无异常者，可放
行 进 入 社 会 面 。 健 康 申
报 异 常 或 出 现 发 热 等 症
状人员，由海关进行抗原
检测。结果为阳性者，若
属 于 未 合 并 严 重 基 础 疾
病 的 无 症 状 感 染 者 或 轻
型 病 例 ，可 采 取 居 家 、居
所隔离或自我照护，其他

情 况 提 倡 尽 快 前 往 医 疗
机 构 诊 治 。 结 果 为 阴 性
者 ，由 海 关 依 惯 例 按 照
《中华人民共和国国境卫
生检疫法》等法律法规实
施 常 规 检 疫 。 对 自 澳 门
入 境 人 员 的 检 疫 措 施 维
持不变。

在 内 地 与 港 澳 客 运
航 班 方 面 ，恢 复 在 香 港 、
澳门国际机场转机/过境
进 入 内 地 服 务 。 取 消 对
香港、澳门来往内地航班
客座率限制，逐步有序增
加 航 班 数 量 。 简 化 机 场
入境航班处置流程，提高
机 场 运 行 效 率 。 加 强 重
点 城 市 航 班 接 收 能 力 建
设 。 各 航 司 继 续 做 好 机
上防疫，乘客乘机时须佩
戴口罩。

《通 知》同 时 公 布 ，
恢复办理内地居民旅游、
商务赴香港签注；逐步有
序全面恢复内地与香港、
澳 门 陆 路 口 岸 客 运 和 水
路客运，为出入境人员快
捷通关提供便利；根据香
港、澳门疫情形势和各方
面服务保障能力，有序恢
复内地居民赴香港、澳门
旅游。



【本报讯】Bulak 区的中小学
生 感 觉 非 常 高 兴 高 兴 ，因 为 获
得了免费的眼镜。免费眼睛 赠
捐 活 动 于 2023 年 1 月 2 日 ，星
期 一 下 午 1 点 在 Bulak 鱼 类 中
心举行。

免 费 眼 镜 的 提 供 是 泗 水 市
狮子会 (LCS) Kharisma、LCS Pahla-
wan、LCS Pertiwi、LCS Sejahtera、
Yayasan Lima Bakti 和 Bulak 区 之
间的合作成果。

Bulak 区 长 Bambang Udi
Ukoro 表 示 ，此 前 ，这 些 学 童 曾
于 2022 年 11 月 26 日进行过眼
科检查。

狮 子 会 为 300 名 学 童 提 供
免费眼镜。 然而，经过眼科检
查后，137 名学童有资格获得免

费眼镜。
Bambang Udi Ukoro 指 出 ，我

们希望获得眼镜的学童们能够

参 与 课 堂 教 学 活 动 ，从 而 实 现
他们的目标。

泗水市长政治、法律和政府

专 家 M. Afghani Wardhana 表 示 ，
对 Bulak 区 长 与 狮 子 会 协 同 发
起 的 赠 捐 免 费 眼 镜 表 示 赞 赏 。

希 望 ，这 项 有 益 的 活 动 可 以 在
泗水的其他地区一样实行。

然 后 ，M. Afghani Wardhana、
Bulak 区长 Bambang Udi Ukoro、泗
水市教育办公厅代表以及整个
Bulak 区的村长还象征性地将眼
镜交给了各个学校的学童们。

当天，学童们在老师和家长
的陪同下免费领取了眼镜。

其中一位老师坦言，在教学
过 程 中 ，学 童 们 能 免 费 获 得 眼
镜还是第一次。 对此，表示感
谢。

SDN Bulak Rukem 1 五年级学
生 Alika 表 示 ，很 高 兴 能 获 得 免
费眼镜。刚开始戴眼镜感觉很
头晕，但是，必须试着去适应。

（Vivi/亮剑）

Bulak区中小学生获得狮子会和Lima Bakti基金会赠送的免费眼镜

BulakBulak 鎮长分发眼镜鎮长分发眼镜 孩子们免费得到眼镜孩子们免费得到眼镜 孩子们一起戴上眼镜孩子们一起戴上眼镜

孩子们非常高兴得到新的眼镜孩子们非常高兴得到新的眼镜

【本报泗水讯】2022年12
月24日（星期六），印尼佛教青
年协会与 Ecoton 一起在泗水
的卡利马斯河放生了数千条鱼
类。他们还筹集资金制作垃圾
桶，以保护生态系统。这样做
是为了保存佛教传统之一的放
生传统。

来自印尼佛教青年会筹委
威廉说，“放生的数千条水生动
物包括黑鱼、斑鸠和鳗鱼。数
以千计的放生动物是从鱼市、
泗水市及其周边地区的多家超

市和餐馆的供应商那里获得或
购买的。”

他指出，“共有114位捐助
者收集了42公斤的黑鱼、828.5
公斤的鳗鱼和2只海龟。”

他认为，将被屠宰和食用
的鱼会遭受很多痛苦。因此，
释放到环境栖息地中。目标是
让这些鱼能够继续生存、繁殖
并为自然带来许多好处。威廉
说，这项活动是佛教仪式之一，
被称为将生物放回野外或它们
的自然栖息地。

他说：“我们宗教中的这种
仪式被称为放生，这是将濒临
死亡的动物放生到野外的活
动，这样我们人类就可以避免
受到伤害，并因帮助受苦的众
生而得到好处。”

除了举行放生仪式外，印尼
佛教青年会还筹集资金在河中
建造垃圾桶或垃圾栅栏。目标
也是为了拯救海洋中的生物，使
它们不因人类活动向河流中扔
垃圾而受到垃圾和塑料的污染。

与此同时，对外事务和合

作伙伴关系部副部长阿齐兹
（Ecoton Aziz）表示，放生活动
是将动物和鱼类送回原产地的
活动之一。此外，放生地点位
于泗水河鱼类保护区，该环境
区因产卵和养殖鳗鱼、斑鸠等
动物而获得东爪哇总督颁发的
鱼类保护区法令。

阿齐兹说，“当然，这项活
动将有助于增加泗水河的生态
系统和生物多样性。”

他还坦言，他感到很高兴
和自豪，因为佛教青年会也筹

集资金启动了垃圾桶或垃圾栅
栏的建设，这是一种安装在河
流水体中的垃圾网。安装垃圾
桶的目的是确定进入一个地区
河流水体的废物排放量。

“垃圾桶还可用于捕获河
流废物，使其不会泄漏到海
中。垃圾桶是一项有助于河流
管理的技术。该工具对于分析
进入河流水体的废物成分也非
常有用，”他说。

根据在 Sidoarjo Pelayaran
河进行的实地研究，获得的废

物成分包括有机废物、塑料废
物，包括小袋、吸管、瓶子和塑
料袋。因此，这个垃圾桶对于
防止塑料垃圾进入下面的河流
和流入大海也非常有用。

“我们感谢佛教青年会的
支持和信任，因为他们选择了
一个鱼类保护区作为放生地
点。我们希望，我们将继续共
同努力保护河流，因为河流生
物群需要清洁的水和适当的生
态系统来支持生物多样性的生
长和生存，”他总结道。Evi/HK

法师在为准备方生的鳗鱼诵经法师在为准备方生的鳗鱼诵经放生幼海龟放生幼海龟 在进行放生活动在进行放生活动

佛教青年会放生千条鱼制造垃圾桶 弘扬放生传统
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新华社北京 1 月 5
日电新华社记者叶书宏

2023 年 新 年 伊 始 ，
道路交通繁忙、商圈人
流 如 织 。“ 世 界 第 二 大
经 济 体 焕 发 生 机 ”“ 推
动 全 球 经 济 增 长 的 最
大 动 力 将 来 自 中
国”……从日渐升腾的
烟火气里，国际媒体捕
捉 到 中 国 经 济 向 上 向
好 的 积 极 信 号 。“ 中 国
经 济 前 景 关 系 世 界 繁
荣 ”—— 人 们 期 待 着 ，
中 国 为 复 苏 乏 力 的 世
界经济注入新动能，创
造 新 机 遇 ，带 来 新 希
望。

防 疫 政 策 优 化 激
发 新 预 期 。 中 国 高 效
统 筹 疫 情 防 控 和 经 济
社会发展，因时因势优
化疫情防控措施，市场
持 续 回 暖 极 大 激 发 了
对 中 国 经 济 增 长 及 其
全 球 正 面 外 溢 效 应 的
乐 观 预 期 。 美 国 有 线
电视新闻网报道说，随
着中国优化防疫政策、

出台利好经济措施，多
家 国 际 金 融 机 构 均 预
计 2023 年 中 国 经 济 将
稳步回升。新加坡《联
合 早 报》的 报 道 说 ，疫
情暴发之初，中国以高
效 管 控 迅 速 阻 断 病 毒
传播链，让民众生活恢
复正常，相信在新挑战
下，中国政府也能以灵
活务实的精神、坚定的
决 心 ，“ 重 现 生 机 勃 勃
的 经 济 与 社 会 生 活 面
貌 ”。《华 尔 街 日 报》援
引多名学者观点说，中
国 优 化 疫 情 防 控 措 施
将释放消费潜力，促进
经济发展，这对全球经
济“ 极 为 重 要 ”。 美 国

《 巴 伦 周 刊 》评 论 指
出，中国优化防疫政策
为 本 国 经 济 增 添 希 望
的同时，将有力提升世
界 经 济 软 着 陆 的 可 能
性。

中 国 大 市 场 释 放
新 红 利 。 中 央 经 济 工
作 会 议 提 出 着 力 扩 大
国 内 需 求 ，把 恢 复 和

扩 大 消 费 摆 在 优 先 位
置 。 这 意 味 着 ，中 国
超 大 规 模 市 场 将 会 在
中 央 政 策 加 持 、疫 情
防 控 政 策 优 化 调 整 和
国 内 国 际 双 循 环 良 性
互 动 中 为 世 界 释 放 更
多 红 利 。 去 年 前 三 季
度 中 国 社 会 消 费 品 零
售 总 额 超 过 32 万 亿 元
人 民 币 ，同 比 增 长
0.7%，其中三季度增长
了 3.5% 。 对 于 中 国 消
费 的 持 续 复 苏 态 势 ，
外 媒 给 予 了 普 遍 关
注 。 彭 博 社 认 为 ，即
使 其 他 主 要 经 济 体 的
增 长 正 在 急 剧 放 缓 ，

“ 中 国 也 可 以 提 供 一
个 有 吸 引 力 的 国 内 需
求 驱 动 复 苏 的 故
事 ”。 美 国 消 费 者 新
闻 与 商 业 频 道 援 引 跨
国 企 业 高 管 的 评 论
说 ，随 着 中 国 不 断 优
化 防 疫 政 策 ，中 国 经
济 势 必 迎 来 强 劲 反
弹 ，“ 我 们 很 有 耐 心 ，
将 继 续 在 中 国 投 资 。

我 们 看 到 了 强 劲 的 增
长 前 景 ，未 来 十 年 中
国 将 成 为 更 加 强 劲 的
消费市场。”

高质量发展孕育新
动能。研判经济，要看
短期波动之形，更要看
长 期 增 长 之 势 。 中 国
经济稳中求进，以“稳”
应对短期冲击，以“进”
积蓄增长之势，而“进”
的 动 能 来 自 新 发 展 理
念 和 高 质 量 发 展 。 去
年 1 至 10 月份，中国高
技 术 制 造 业 增 加 值 同
比增长 8.7%，高技术制
造 业 投 资 同 比 增 长
23.6%，其中电子及通信
设 备 制 造 业 投 资 增 长
近 30%。多家外媒关注
到，尽管面临经济下行
和疫情压力，中国在电
动 汽 车 、人 工 智 能 、数
字 经 济 、航 天 技 术 、深
海 探 索 等 领 域 成 就 斐
然，高质量发展转型增
强 了 中 国 经 济 创 新 力
和增长可持续性，为世
界 经 济 发 展 注 入 了 新

动 力 。 西 班 牙《理 性
报》报 道 ，西 中 两 国 科
技合作不断推进，为双
方企业发展注入了新动
能。彭博社则提示投资
者不要误判中国——中
国专注于通过产业政策
实现更高质量的增长，
向制造更优质、更有价
值的产品转变。

高 水 平 开 放 创 造
新 机 遇 。 海 南 自 贸 港
扬帆起航，外商投资准
入负面清单持续缩减，
进 博 会 、服 贸 会 、广 交
会 、消 博 会 再 创 佳 绩 ，
高 质 量 共 建“ 一 带 一
路”捷报频传……任凭
风浪起，中国改革开放
的 决 心 意 志 始 终 不
移。扩大市场准入，落
实 好 外 资 企 业 国 民 待
遇，积极推动加入全面
与 进 步 跨 太 平 洋 伙 伴
关 系 协 定 和 数 字 经 济
伙 伴 关 系 协 定 等 高 标
准经贸协议，为外商来
华 从 事 贸 易 投 资 洽 谈
提 供 最 大 程 度 的 便 利

……一系列旨在“更大
力度吸引和利用外资”
的 政 策 部 署 ，让“ 投 资
中国就是投资未来”的
普 遍 共 识 更 加 清 晰 。
多家境外媒体认为，当
前全球跨国投资低迷、
经济复苏乏力，一个以
开 放 之 姿 拥 抱 世 界 的
中国，已成为跨国公司
的“ 避 风 港 湾 ”和 业 务
增长的重要动力，中国
大市场“不可替代”。

摧 伤 虽 多 意 愈 厉 ，
直 与 天 地 争 春 回 。 中
国 经 济 虽 面 临 不 少 挑
战 ，但 稳 中 向 好 、长 期
向 好 的 基 本 面 依 然 不
变，支撑高质量发展的
要素条件日益完备，中
国 号 巨 轮 乘 风 破 浪 前
行，展现出强大的韧性
与 活 力 。 展 望 新 的 一
年，中国市场潜力将充
分激发，中国开放大门
越开越大，一个春意盎
然 的 中 国 必 将 给 世 界
经 济 复 苏 带 来 重 大 利
好，注入强大信心。

世界看好中国经济“春来早”评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评述述述述述述述述述述述述述述述述述述述述述述述述述述述述述述述
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这是1月4日在美国华盛顿国会拍摄的众议院议长选举现
场。美国国会众议院议长选举4日下午再次进行三轮表决，依
然没有出现胜者。美国国会众议院议长“难产”这一历史性的
政治僵局仍在持续。美国国会众议院当晚再次进入休会，预计
5日下午继续举行议长选举。 新华社记者 刘杰 摄

美国会众议院议长仍“难产”
政治僵局持续

Lt:Idr B1国际要闻国际要闻 ■ 2023年1月6日（星期五）

中新网 1 月 5 日电 据
美国消费者新闻与商业频
道(CNBC)报道，世卫组织新
冠疫情应对技术主管范克
尔克霍夫 4 日称，XBB.1.5 成
迄今最具传染性奥密克戎
亚型变异株。

据报道，范克尔克霍夫
表示，全球卫生官员对新冠

变 异 毒 株 奥 密 克 戎 亚 型
XBB 系列变异株 XBB.1.5 在
美国东北部传播的速度表
示担忧。在美国，XBB.1.5感
染人数大约每两周翻一番，
使其成为该国最主要变种
毒株之一。

范克尔克霍夫说，“这
是迄今为止发现的最具传

染性的亚型变异株。原因
在于这种奥密克戎亚型变
异株内部的突变使得病毒
能够粘附在细胞上并容易
复制。”

范克尔克霍夫还表示，
XBB.1.5具有免疫逃逸性，和
其他奥密克戎亚型变异株
一样，传播得越多越有机会

变异。
她认为，“预计世界

各地会出现更多感染浪潮，

但这不一定会转化为更多
死亡浪潮，因为我们的应对
措施继续发挥作用。”

XBB.XBB.11..55成迄今成迄今
最具传染性奥密克戎亚型变异株

中新社曼谷 1 月 5 日
电 泰 国 内 政 部 5 日 公
布，在新年“危险七日”期
间 (2022 年 12 月 29 日 至
2023 年 1 月 4 日)，泰国共
发生 2440 起交通事故，造
成 317 人 遇 难 ，2437 人 受
伤。

统计数据显示，泰国
南 部 素 叻 他 尼 府 发 生 的
交通事故最多，共 79 起；

北 部 清 莱 府 遇 难 人 数 最
多，为 15 人；而受伤人数
最 多 的 则 是 中 部 地 区 的
北碧府，共 81 人。

酒后驾车、超速行驶
仍是这一期间交通事故的
最主要原因，而七成以上
的交通事故和伤亡都与摩
托车有关。

内政部官员表示，由
于采取严查酒驾、超速行

驶以及相关预防措施，因
此与去年相比，今年新年

“危险七日”全国发生交通
事故的数量和伤亡人数均
有所下降。

泰国是全球车祸死亡
率靠前的国家之一，尤其
每年的跨年长假和泼水节
期间都是交通事故的高发
期，因此，这两个假期也被
称为“危险七日”。

泰国新年“危险七日”交通事故
致317人遇难2400多人受伤
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中新网 1月 5日电 据
法新社报道，当地时间 4
日，法国总统马克龙在与乌
克兰总统泽连斯基通话后
表示，法国将为乌克兰提供
坦克，成为首个提供这类军
备给乌克兰的西方国家。

据法国总统身边的助
手称，“总统希望为乌克兰
提供法国制造的‘AMX-10
RC’轻型坦克来增加……
对乌克兰的援助。这是第
一次向乌克兰武装部队提
供西方设计的坦克。”

法国军方自 1980 年代
开始使用这款坦克，目前正
在逐步淘汰。

自乌克兰危机爆发以

来，法国已为乌克兰提供最
先进的火炮、装甲运兵车、
防空导弹和防空系统。但
由于担心激怒俄罗斯，马克
龙此前一直没有答应为乌
军提供更高性能的装备。
目前尚不清楚法国将为乌
克兰提供多少辆坦克或何
时交付，但坦克相关的培训
和维护已作为部分交易达
成一致。

法国国防部表示，两国
国防部长将很快举行会谈。

泽连斯基也在社交媒
体推特上表示，他感谢马克
龙“决定将轻型坦克及堡垒
装甲运兵车交付”给乌克
兰。

法国将成为首个为乌克兰法国将成为首个为乌克兰
提供坦克的西方国家提供坦克的西方国家

美众议长选举进入第二天
六轮投票仍无结果

中新社华盛顿电 美国
国会众议院议长选举当地时
间 4 日进入第二天。继 3 日
举行三轮投票后，4 日再次
进行了三轮投票，仍未能选
出众议长。

新一届国会3日已经开
幕，当天举行三轮投票未能
选出议长，成为百年来众议
院首次未能在首轮选举中产
生议长。

众议长的选举4日继续
进行。在第四轮投票中，民
主党提名的杰弗里斯获得
212票，共和党提名的两名候
选人麦卡锡和唐纳兹(Byron
Donalds) 分别获得 201 票和
20 票，无人票数超过半数
(218 票)，仍 未 能 产 生 众 议
长。其中，全部民主党人投
票支持杰弗里斯，共和党人
则将选票分别投给了麦卡锡

和唐纳兹。在接下来举行的
第五轮和第六轮投票中，三
人的票数也未出现变化，众
议长依旧“难产”。

面对该局面，众议院于
16 时 30 分 表 决 休 会 至 20
时。共和党人希望利用这段
时间就众议长人选达成一
致。但是，在重新开会后，共
和党人再次要求休会。最
终，216票赞成、214票反对，

众议院投票决定将休会至 5
日12时。

麦卡锡当晚表示，目前
共和党人仍未能达成一致，
但谈判“取得了很大进展”。

据悉，上一次众议院未
能在首轮选举产生议长还是
在 1923 年。在 1923 年的众
议长选举中，投票九轮后才
选出议长。

据美媒报道，拒绝投票
支持麦卡锡的 20 名议员为
共和党中保守派议员。他们
认为，麦卡锡的主张“不够保
守”，在与民主党的争斗中

“不够强硬”。
美国有线电视新闻网援

引知情人士消息称，越来越
多的共和党议员认为，麦卡
锡当前面临选择，或者答应
共和党中“反对派”的要求，
或者选择退出，但麦卡锡已
经表示，目前不会放弃。

对于众议长“僵局”，美
国总统拜登当天表示，“这让
国家难堪”。

按照规定，如果不选举
产生众议长，新一届众议员
无法宣誓就职，众议院各委
员会也不能开始工作。
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【本 报 讯】2023 年 1
月 5 日（星 期 四），PT
Aneka Tambang Tbk 通 过
贵金属加工和精炼业务
部 (UBPP) 推 出 了 2023
农 历 新 年 系 列 主 题 金
条。这是印尼第一块 3D
设计金条。生肖兔贺岁
金条按 ANTAM 官方价格
出售。

Antam 的销售和营销
高级经理尤迪（YudiHer-
mansyah）在雅加达 San-
tika Premier HayamWuruk
酒店发布会上举说，“金
块价格遵循 www.logam-
mulia.com 上 的 官 方 价

格，每日有效。特别是对
于从今天开始的一周的
购 买 ，有 Rp. 50,000,- 盾
的特别折扣促销。”

2023 春 节 主 题 金 系
列分为 2 类生产，即 8 克
金 条 生 产 2,000 条 和 0.5
克及 1 克金条系列各生产
2,500 条。

贵金属事业部总经理
布尔旺托表示，该系列确
实是社区最畅销的系列，
而 Antam 金 属 公 司 则 表
示这产量有限，不会再有
新的产品。

想要购买的人可以在
印度尼西亚各地的贵金

属黄金精品店和 ANTAM
的官方黄金经销商网络
商店购买。这种黄金也
可 以 在 TikTok、Tokope-
dia 和 Shopee 等 在 线 商
店购买。

ANTAM 的 农 历 新 年
金条是印尼三维黄金产
品的先驱。与之前的平
面（二维）设计不同，AN-
TAM 的 2023 年农历新年
金具有 3 维次兔子元素形
状的轮廓浮雕表面。

ANTAM 的 运 营 和 生
产 总 监 I Dewa Wirantaya
表示，这款黄金采用技术
制成，具有安全和美学特
征，这些都是产品优势，
包括缩微文本、QR 码和
产品表面的彩虹效果。

Bam/明光

Antam 推出首款农历新年版兔年浮雕金条

【本报讯】经济衰退
对 2023 年 高 利 率 的 威
胁，除了有各种负面情
绪 ，据 说 仍 然 有 利 可
图。

Pinhome 业 务 和 发
展 主 管 阿 尔 贝 特（Al-
bert Karwelo） 于 周 三
（2023 年 1 月 4 日）说 ：
“最近人们广泛讨论的
经济衰退消息，可能是
以相对较低价格和利率
获得房产的黄金机会。
千万不要错过像经济衰
退这样的机会。”

他认为目前购买房
产是相当大的挑战，因
为价格相对较高，尤其
是那些位于大城市地区
的房产。

同 样 的 ，高 力 印 尼
资本市场和投资服务主

管 史 蒂 夫（Steve Ather-
ton）于 周 五 (9/12/2022)
引用的声明中，不否认
印尼正面临利率上升、
建筑成本膨胀和经济衰
退的挑战。

但 与 其 它 国 家 相
比，印尼的情况仍更稳
定 。 根 据 史 蒂 夫 的 说
法，事实上许多开发商
和投资者正专注于强化
住 房 项 目 或 扩 展 新 资
产 ，例 如 物 流 、数 据 中
心或其它横向项目。

他 认 为 到 2023 年 ，
亚太地区投资者最喜欢
的 三 个 行 业 是 写 字 楼
（68% ）、工 业 和 物 流
（65%）以 及 多 户 住 宅/
建 房 出 租（42%），与 全
世界前三名的投资者相
同。 （松鹤）

【本 报 讯】下 游 油 气
监 管 机 构（BPH Migas）披
露 一 些 导 致 补 贴 燃 料 油
被 不 负 责 之 徒 舞 弊 的 因
素。

下游油气监管机构负
责 人 艾 丽 卡（Erika Ret-
nowati）于 周 二（2022 年 1
月 3 日）在 下 游 油 气 监 管
机 构 大 楼 举 行 的 新 闻 发
布 会 上 说 ：“ 滥 用 补 贴 燃
料 的 案 件 数 量 肯 定 少 不
了 与 影 响 它 的 因 素 有
关。”

影响补贴燃料滥用的
因素，包括分配补贴柴油
的控制和监督系统。

她 说 ：“ 因 此 ，据 我 们
所知，政府设定补贴太阳
能 的 价 格 为 6,800 盾 ，而
目前在市场上，工业太阳

能 的 价 格 约 为 20,000
盾。”

这巨大的差异是导致
不 负 责 任 之 徒 滥 用 补 贴
燃料的一个因素。

此 外 ，港 口 、渔 业 、工
矿 等 行 业 对 柴 油 的 需 求
量大，这也是补贴燃料被
滥 用 的 因 素 之 一 。 更 何
况 补 贴 柴 油 和 工 业 用 柴
油是同一种产品，只是价
格不同而已。

艾 丽 卡 说 ：“ 另 外 补
贴 柴 油 和 工 业 用 柴 油 在
规格上没区别，所以同样
的商品既可以用于补贴，
也可以用于工业。”

她 总 结 道 ，这 也 可 能
是 导 致 人 们 更 大 胆 滥 用
燃料油的原因。

（松鹤）

2023年全球经济衰退
成为印尼房地产投资机会 BPH Migas揭示

补贴燃料被转移的原因
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中 新 网 1 月 5 日 电
据 路 透 社 4 日 报 道 ，2023
年新年伊始，异常高温打
破 欧 洲 多 国 冬 季 气 温 纪
录，导致部分欧洲滑雪胜
地 因 温 暖 的 天 气 和 低 降
雪量导致的缺雪而关闭。

据 报 道 ，过 去 几 天 ，
欧 洲 数 百 个 地 点 的 冬 季
气温纪录被打破，包括瑞
士 、波 兰 、匈 牙 利 等 ，匈
牙 利 布 达 佩 斯 迎 来 了 最

温 暖 的 平 安 夜 ，1 月 1 日
的 温 度 更 是 攀 升 至 18.9
摄氏度。

2022 年 12 月 30 日 至
31 日 ，法 国 迎 来 了 有 记
录 以 来 最 温 暖 的 夜 晚 。
元旦当天，法国西南部气
温 攀 升 至 近 25 摄 氏 度 。
而 部 分 欧 洲 滑 雪 胜 地 却
因 温 暖 的 天 气 和 低 降 雪
量 导 致 的 缺 雪 而 空 无 一
人。

西班牙的毕尔巴鄂机
场 气 温 高 达 25.1 摄 氏
度 。 人 们 坐 在 毕 尔 巴 鄂
古 根 海 姆 博 物 馆 外 或 沿
着 内 维 翁 河 一 边 散 步 一
边晒太阳。

81 岁 的 毕 尔 巴 鄂 居
民 尤 西 比 奥·福 尔 盖 拉
(Eusebio Folgeira) 称 ，“ 这 里
往常总会下很多雨，非常
冷 ，但 今 年 1 月 ，( 现 在 )
感觉像夏天。”

科学家们尚未分析清
楚 气 候 变 化 如 何 影 响 近
期欧洲高温，但这符合全
球 气 候 变 暖 导 致 气 温 上
升的长期趋势。

“ 由 于 全 球 气 温 升
高，欧洲的冬天变得越来
越 暖 和 ，”欧 盟 哥 白 尼 气
候 变 化 服 务 中 心 的 气 候
科 学 家 弗 雷 亚·万 博 格
(Freja Vamborg) 说道。

此 外 ，由 于 天 气 变

暖，许多欧洲国家的天然
气供暖需求下降，有助于
降 低 能 源 价 格 。 4 日 上
午，天然气基准价格为每
兆 瓦 时 70.25 欧 元 ，这 是
自 2022 年 2 月 以 来 的 最
低价格水平。

意大利能源当局负责
人预测，温暖的气温有助
于降低天然气价格，本月
该国能源费用将会下降。

然 而 ，研 究 机 构 Euro-

intelligence 在 报 告 中 警 告
称 ，“ 这 不 应 让 各 国 政 府
对 欧 洲 的 能 源 危 机 放 松
警惕。”

“ 虽 然 这 将 在 今 年 上
半 年 为 各 国 政 府 提 供 更
多的财政喘息空间，但解
决 欧 洲 能 源 问 题 需 要 在
几 年 内 采 取 协 调 一 致 的
行 动 ，”Eurointelligence 写
道 。“ 没 有 人 应 该 相 信 这
已经结束了。”

“感觉像夏天！”欧洲多地
冬季高温创纪录 滑雪地关闭

中新网 1 月 5 日电 据
彭博社报道，乌克兰国家
核能公司负责人佩特罗·
科廷 3 日对核电站至今未
建立安全区表示不满，称
乌克兰必须通过武力才能
从俄罗斯手中夺回欧洲最
大的核电站——扎波罗热
核电站。

据 报 道 ，乌 克 兰 国 家
核能公司负责人佩特罗·

科 廷 (Petro Kotin)3 日 指 出 ，
他对国际原子能机构呼吁
俄乌当局在扎波罗热核电
站周边建立安全区表示怀
疑。

科廷当天在接受受访
时称，“我们认为这是不现
实的……现在已是新的一
年 ，( 核 电 站 依 然) 没 有 建
立安全区。”

科廷指出，比起建立安

全区，更有可能的情况是将
核电站交还给乌克兰军方
控制。他说，“我们最大的
希望是乌克兰武装部队。”

分 析 认 为 ，虽 然 国 际
原子能机构总干事格罗西
日前表明，他对扎波罗热
核电站建立安全区的协议
进展感到乐观。但是，随
着乌克兰局势持续恶化，
该核电站将继续成为最危

险的导火索。
扎波罗热核电站是乌

克兰最大的核电站，也是
欧洲最大核电站之一，装
机容量为 6000 兆瓦。今年
2 月份俄对乌开展特别军
事行动后，该核电站被俄
方控制。俄乌相互指控对
方对扎波罗热核电站地区
发动袭击，其核安全风险
引发国际社会担忧。

乌克兰核官员：乌方必须通过武力
夺回扎波罗热核电站

中新网 1 月 5 日电 乌
克 兰 不 断 击 落 俄 罗 斯 无
人 机 引 发 关 注 。 但 美 国
《纽 约 时 报》4 日 注 意 到 ，
乌 克 兰 运 用 导 弹 实 施 击
落 的 成 本 可 能 是 俄 方 出
动 无 人 机 成 本 的 7 倍 ，分
析 认 为 ，随 着 时 间 的 推
移，这样的成本失衡可能
让 乌 克 兰 及 其 盟 友 付 出
沉重代价。

据《纽 约 时 报》报 道 ，
乌克兰空军表示，新年周
末，击落了俄罗斯派往乌
克 兰 的 约 80 架 无 人 机 。
乌克兰防空部队发言人 1
月 3 日说：“这是从未取得
的成果。”

报 道 指 出 ，乌 克 兰 似
乎 越 来 越 擅 长 击 落 俄 罗
斯 无 人 机 。 但 这 样 的 情
况之外存在一个问题：当
乌 克 兰 的 许 多 防 御 措 施
成 本 远 高 于 无 人 机 的 成
本时，乌克兰的努力还能
维持多久？

报 道 称 ，出 现 在 乌 克

兰上空的无人机数量动作
迟缓、声音嘈杂，相对容易
在空中被击落。但值得注
意的是，俄罗斯使用的无
人机相对便宜，而乌克兰
用来从空中将它们击落的
武器却昂贵得多。

对乌克兰提供支援的

咨 询 公 司 Molfar 的 负 责 人
史塔罗谢克(Artem Starosiek)
估计，运用飞弹击落无人
机的成本是出动无人机的
7 倍。Molfar 公司还估计，
自 从 2022 年 9 月 以 来 ，俄
罗斯已经对乌克兰出动约
600 架无人机。

报 道 指 出 ，无 人 机 的
生产成本可能低至 2 万美
元，但是乌克兰发射一枚
地对空飞弹的成本，从旧
式 苏 联 制 S-300 防 空 飞 弹
到“国家先进地对空导弹
系 统 ”(NASAMS)，可 能 达
到 14 万 美 元 到 50 万 美 元
不等。

非营利智库 CNA 俄罗
斯 军 事 专 家 考 夫 曼 (Mi-
chael Kofman) 还 分 析 说 ，乌
克兰正运用“东拼西凑的
防空系统”抗击威胁，包括
苏 联 时 期 和 北 约 导 弹 系
统。其中，相较于现有苏
联和欧洲防御系统，乌克
兰有些高射炮并不昂贵，
但是相较于无人机，美制
拦截飞弹就相当昂贵。

报 道 最 后 称 ，乌 克 兰
目前依赖其盟友，其中主
要是美国，为其防空系统
提 供 补 给 并 为 此 买 单 。
但随着时间的推移，这些
盟 友 有 可 能 会 对 高 昂 成
本感到厌倦。

用昂贵导弹打击俄无人机，乌防空能力还能撑多久？ 资料图：俄罗斯国家航天集团前总裁德米特里·罗戈津。

遭法制炮弹袭击后，
罗戈津把体内取出的弹片送给马克龙

中 新 网 1 月 5 日 电
综 合 报 道 ，当 地 时 间 4
日 ，俄 国 家 航 天 集 团 前
总裁罗戈津在社交媒体
Telegram 发 文 称 ，自 己 颈
椎部位“凯撒”自行火炮
的 炮 弹 弹 片 已 取 出 ，并
请 求 法 国 大 使 皮 埃 尔·
列维将弹片转交给法国
总统马克龙。

据 美 国《新 闻 周 刊》
报 道 ，罗 戈 津 称 自 己 已
写信给法国驻俄大使列
维 ，指 责 法 国 在 乌 克 兰
危 机 中 的 立 场 ，称 其 向
乌克兰提供了武器。同
时 ，他 还 在 信 封 中 附 带
了从自己颈椎部位取出
的“凯撒”自行火炮的炮
弹 弹 片 ，请 求 法 国 大 使
转 交 给 法 国 总 统 马 克
龙。

此 前 ，2022 年 12 月
21 日 ，罗 戈 津 所 住 的 酒
店遭到乌克兰军队的炮
击 后 ，炮 弹 碎 片 射 入 了

他 的 颈 椎 ，遭 受 严 重 的
“ 穿 透 伤 ”。 俄 媒 称 ，当
天的袭击造成 2 人丧生，
多人受伤。

据报道，罗戈津在信
中写道，“请你将外科医
生从我的颈椎上取下的
炸 弹 碎 片 转 交 给 马 克
龙 ，并 告 诉 他 ，法 国 、美
国、英国、德国和其他北
约国家在顿巴斯犯下的
罪 行 ，你 们 应 承 担 责
任。”

当 被 问 及 对 罗 戈 津
信 件 的 回 应 时 ，法 国 外
交部发言人称，“我们没
有具体评论。”

据悉，法国是众多向
基辅军队提供武器的北
约 国 家 之 一 ，其 中 包 括
18 门“ 凯 撒 ”自 行 榴 弹
炮 。 2022 年 10 月 ，马 克
龙 曾 表 示 ，在 俄 罗 斯 空
袭乌克兰的能源和民用
基 础 设 施 后 ，法 国 将 增
加对基辅的军事援助。

【环球时报报道】伊朗
《德 黑 兰 时 报》3 日 报 道
称，该国多地当天举行大
规模游行集会，悼念伊斯
兰革命卫队高级将领苏莱
曼尼遭美军暗杀身亡三周
年。伊朗首都德黑兰等地
挂满苏莱曼尼画像，民众
高呼反美口号，伊拉克多
地也举行了纪念活动。

美 国《新 闻 周 刊》称 ，
同一日，伊朗司法部门公
布了参与暗杀苏莱曼尼的
154 名 被 告 名 单 ，其 中 96

名美国公民涉案。美国前
总统特朗普、前国务卿蓬
佩奥和中央司令部前司令
麦 肯 齐 是 3 名 主 要 被 告 。
名 单 中 另 有 17 名 伊 拉 克
公民，以及人数不详的德
国和英国公民。伊朗司法
部门发言人萨泰希透露，
该部门已向 9 个国家发出
协助信函，将继续要求国
际刑警组织向包括特朗普
在 内 的 73 名 美 官 员 发 出

“红色通缉令”。
报 道 称 ，此 份 名 单 较

伊 朗 此 前 要 求 的 48 人 名
单有所增加。伊朗外长阿
卜杜拉希扬表示，美方阻
挠伊朗追究案犯责任，并
在近期核谈判中要求将美
官员从“黑名单”中剔除，
伊方坚决予以拒绝。伊朗
常驻联合国代表伊拉瓦尼
3 日 致 信 联 合 国 秘 书 长 、
安理会主席和联大主席，
再次谴责美国暗杀苏莱曼
尼构成“恐怖主义行为”，
并要求德国和以色列为参
与 行 动 负 责 。 他 在 信 中

称，安理会的不作为只会
削 弱 已 受 损 的 信 誉 和 权
威。

“苏莱曼尼精神”成为
伊朗近年来的宣传重点。
伊 朗 法 尔 斯 通 讯 社 报 道
称 ，伊 朗 议 长 卡 利 巴 夫 4
日表示，苏莱曼尼为伊斯
兰“乌玛”(穆斯林政权)创
造了尊严和力量，“我们应
该把这件事 (暗杀)的成本
提升到无人敢做的程度”。

伊朗向73名美官员发“红色通缉令”，
包括特朗普和蓬佩奥

资料图：当地时间 2022 年 10 月 10 日，乌克兰首都
基辅市中心发生多次爆炸。图为基辅市中心爆炸导致
汽车燃烧。

中新网巴黎 1 月 4 日
电 两名环保人士当地时间
4 日向法国总理府大门喷
涂油漆，试图引发外界关
注。这两人随即被逮捕。

这起事件发生于当地
时间 4 日中午。这两名环
保人士向位于巴黎市中心
的法国总理府的大门喷涂
橙色油漆，总理府的黑色
大门和部分外墙被染上橙

色。两人在喷涂油漆后在
总理府外静坐抗议，被在
现场值勤的宪兵逮捕。有
视 频 显 示 ，在 事 件 发 生
后，宪兵加强了对总理府
外围的警戒。

据 法 国 媒 体 报 道 ，这
两名环保人士隶属一个激
进的应对气候变化社团组
织。该组织当天发表声明
为此次事件负责，并宣称

国家未能履行其应对气候
变化的承诺。这两名环保
人士据报事发时身着印有

“谁有罪？”字样的 T 恤衫。
近期激进环保人士动

作频频，世界各地此前已发
生多起环保人士试图通过
袭击著名艺术作品以吸引
外界关注的事件。在欧洲
也有环保人士试图以阻塞
道路交通的方式吸引关注。

两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门两名环保人士向法国总理府大门
喷涂油漆被逮捕
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中新社北京 1 月 5 日
电（记者 刘育英）中国的
兔年生肖邮票——《癸卯
年》特种邮票首发仪式 5
日 在 国 家 大 剧 院 举 行 。
这 套 邮 票 由 著 名 艺 术 大
师黄永玉设计，这也是黄
永 玉 第 三 次 设 计 生 肖 邮
票。

《癸 卯 年》特 种 邮 票
是中国生肖邮票第四轮中
的第八套，邮票一套两枚，
第一枚名为“癸卯寄福”，
用象征童趣的蓝色描绘了
一只右手执笔、左手持信
的睿智卯兔，表达中国人
民在新春期间以书信互相
关心，送去祝福的含义，也
寄予了新的一年携手共绘
宏伟“蓝图”的美好寓意。
第二枚名为“同圆共生”，
描 绘 了 三 只 兔 子 首 尾 相

接、奔腾不息的场景，其设
计灵感源自敦煌壁画“三
兔共耳”的图案，表达出生
生不息、团圆美满的吉祥
寓意。

据介绍，该套邮票自
2022 年初进入筹备阶段，
经 过 文 化 专 家 和 民 俗 专
家 对 兔 年 生 肖 文 化 进 行
解读，自中国传统文化中

充分挖掘资源，最终确定
了两枚邮票的主题，多位
国 内 知 名 艺 术 名 家 参 与
设计，经过文化、美术、传
媒等多领域专家评审，并
经 严 格 的 邮 票 发 行 审 核
程序，最终与大众见面。

黄 永 玉 未 能 亲 临 邮
票首发现场，以视频的形
式 表 达 了 他 对 邮 票 发 行

的 期 待 。 黄 永 玉 第 一 次
创 作 生 肖 邮 票 是 1980 年
的《庚 申 年》猴 票 ，由 此
有 了“ 猴 票 之 父 ”的 美
称，这也是新中国成立后
发 行 的 第 一 枚 生 肖 邮
票 。 36 年 后 发 行 的 第 四
轮《丙申年》生肖猴票是
黄 永 玉 第 二 次 创 作 生 肖
邮票。此次《癸卯年》特
种 邮 票 是 黄 永 玉 在 百 岁
之 年 第 三 次 提 笔 设 计 的
生肖邮票。

《癸 卯 年》特 种 邮 票
的正式发行，也为庆贺新
春 拉 开 了 序 幕 。 自 2023
年 1 月 5 日起，消费者可以
在全国指定邮政网点、集
邮网厅等渠道购买该套邮
票。“国家大剧院艺术主题
邮 局 ”也 于 当 日 同 步 揭
幕。

《癸卯年》特种邮票正式发行

《癸卯年》特种邮票

中新社北京 1月 5日电
中新社记者 李纯 日前，中国
官方发布通知，部署对新冠
重点人群的动态服务和“关
口前移”工作。这份通知提
到，“预防和减少新冠病毒感
染重症发生，确保疫情防控

‘迎峰转段’平稳有序”。
“新十条”优化措施发布

后，中国疫情防控的工作重
心从防控感染转到医疗救
治，老年人、儿童、有基础病
者、孕产妇等重点人群尤受
关注。保护新冠重点人群，
为其提供健康服务和医疗救
治，关乎中国疫情防控的平
稳过渡。

如何加大对新冠重点人
群的保护力度？一方面在于
健康管理。中国疫情防控聚
焦“保健康、防重症”，基层医
疗卫生机构的职能也随之转
变，聚焦分类分级的健康服
务和医疗救治。

在摸清底数的基础上，
中国将新冠重点人群分为三
类，即重点人群（高风险）、次
重点人群（中风险）、一般人

群（低风险），分别以红、黄、
绿色进行标记。颜色不同，
医疗服务亦有区分。

例如，对于黄色标记的
感染者，基层医疗卫生机构
要每三天随访一次，可根据
需要加密随访频次，至居家
治疗观察结束。对于红色标
记的感染者和有紧急医疗需
求的人群，社区（村）和基层
医疗卫生机构要协助其转
诊，有紧急医疗需求的也可
通过急诊就诊。

可以看到，中国各地正
据此行动，加大对新冠重点
人群的保护力度。

例如，自 1 月 2 日起，贵
州省为全省133万重点和次
重点人群免费发放防疫健康
包；天津市要求加快扩大农
村地区 65 岁及以上老年人
家庭医生签约服务的覆盖
面；湖南省近期组建 166 支
应急处置支援队伍和105支
应急处置专业队伍，织密“一
老一小”防疫安全网。

值得一提的是，疫苗接
种也在同步推进。中国已开

放第二剂次加强免疫接种，
首先便是在感染高风险人
群、60 岁以上老年人群、具
有较严重基础性疾病人群、
免疫力低下人群等群体中展
开，为新冠重点人群再披一
层“护甲”。

加大保护力度，另一方
面在于医疗救治持续发力。

据统计，中国现有二级
以上医院发热门诊超过 1.6
万个，基层医疗卫生机构开

设的发热门诊和发热诊室超
过 4.1 万个。各级医疗机构
发热门诊“应开尽开、应设尽
设”，同时简化就诊流程，增
加药品配备，提高医疗服务
效率。这也为新冠重点人群
寻医问药增添了便利。

中国官方也要求，对于
高龄合并基础性疾病等重症
风险较高的感染者，一旦发
现感染，要及时转诊至有诊
疗能力的上级医院。

“这样的老年人我们要
求马上转诊，直接到三级医
院就诊，因为这个时候只有
到三级医院才有可能把重症
给降下来。”日前接受媒体采
访时，国家卫生健康委员会
医政司司长焦雅辉如是指
出。

之所以被划为“重点”，
一个主要原因便是老年人、
有基础病人群等感染新冠病
毒后，出现重症乃至死亡的
风险较高。重症患者救治也
成为当前中国疫情防控的一
项重要内容，各地积极改造
定点医院、亚定点医院，增加
二级、三级医疗机构的重症
储备，扩容重症医疗资源。

同时扩容的还有急诊接
诊能力。在“所有医疗机构
都不能以任何理由对患者进
行拒诊”的基础上，国家卫健
委要求，对急诊留观的重症
患者实现24小时清零收治，
把急诊资源更快速地循环周
转起来，收治更多重症患者，
最大程度实现重症患者的应
收尽收、应治尽治。

几天后，中国将对新冠
病毒感染实施“乙类乙管”。
值得注意的是，实行“乙类乙
管”本身就是在加强对新冠
重点人群的保护。

在此前的国务院联防
联控机制新闻发布会上，国
家疾控局副局长常继乐表
示，调整为“乙类乙管”后，
中国疫情防控的工作目标
确立为“保健康、防重症”，
工作重心由防范全人群感
染转移到保护重点人群、降
低重症和死亡，目的还是为
了最大程度保护民众生命
安全和身体健康，最大限度
减少疫情对经济社会发展
的影响。

由“防”转“治”，中国
防疫政策的调整有助于汇
聚更多资源，用于需要保护
和救治的重点人群。提供
健康服务、推动疫苗接种、
扩容医疗资源、强化重症救
治，中国正多措并举做好新
冠重点人群的防护与救治，
加大力度保护这些疫情防
控的重中之“重”。
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杭州市西湖区留下街道社区卫生服务中心的医护人员
在和家园南社区为居民诊疗。 新华社记者黄宗治 摄

中新社北京 1 月 5 日
电 （马帅莎）中国载人航
天工程办公室 1 月 5 日发
布一条神舟十五号“圆梦
乘 组 ”的 在 轨 生 活 视 频 。
视 频 记 录 了 三 名 航 天 员
一 个 多 月 以 来 有 趣 的 太
空生活瞬间，其中包括三
人 一 起 种 下 新 的 太 空 绿
植 、邓 清 明 闲 暇 打 乒 乓
球、张陆 K 歌吹口琴。

几天前，神舟十五号
航天员在轨度过了他们进
驻中国空间站以来的首个
传统节日元旦，当新年第
一缕阳光从舷窗照进空间
站时，三名航天员记录下
了这一美好时刻。此外，
他们还在元旦当天打开了
地面科研人员提前准备的
元旦“盲盒”。

如今，神舟十五号航
天 员 乘 组 已 经 在 轨 一 个

多 月 ，其 间 ，航 天 员 们 不
仅完成了物资整理、科学
实验等工作，也调整适应
了 微 重 力 环 境 下 的 太 空
生活。

神 舟 十 五 号 航 天 员
进 驻 后 对 空 间 站 开 展 了
持 续 的 载 人 环 境 维 护 照
料，完成了梦天实验舱多
个 实 验 柜 的 安 装 调 试 工

作 。 据 悉 ，当 前 阶 段 ，神
舟 十 五 号 乘 组 开 展 的 在
轨实（试）验工作，以样本
随载人飞船上行的、有时
限要求的细胞学、植物学
等实验项目为主。

繁忙的工作之余，三
名 航 天 员 也 留 下 了 许 多
细 碎 温 柔 的 生 活 瞬 间 。
根据 5 日公开的视频，神

舟 十 五 号 航 天 员 延 续 了
神舟十四号航天员“太空
种 菜 ”的 爱 好 ，进 入 太 空
后 又 在 空 间 站 种 下 新 的
种子。

视频还显示，闲暇之
余，邓清明会在空间站打
太极、练习乒乓球。爱好
唱 歌 的 张 陆 则 拿 出 卡 拉
OK，在太空一展歌喉。面
对 神 奇 的 太 空 微 重 力 环
境，张陆还在空间站学习
了一套“太空轻功”，展开
双 臂 后 可 以 轻 松 控 制 身
体“起飞”“降落”。

值得一提的是，当天
也 是 中 国 人 民 解 放 军 航
天 员 大 队 成 立 25 周 年 纪
念 日 。 从 神 舟 五 号 到 神
舟十五号，已有 16 名中国
航天员飞上太空，2023 年
起，第三批航天员也将陆
续加入空间站任务。

广式传统盆菜在传承中创新
乘预制菜东风走进更多家庭

中新社广州 1 月 5 日
电 作者 王坚 杨黛清 传
统新年越来越近，在广东，
一盆寓意着团圆美满的盆
菜，是年夜饭餐桌上的最佳
选择。

盆菜源于客家人传统
的“发财大盆菜”，在粤港
澳地区十分流行。但盆菜
的烹饪，不仅所需菜品繁
多，而且制作流程繁琐，所
以民众一般逢年过节或是
在其他喜庆日子才吃。

为了将盆菜推广到更
多地方，广式盆菜制作技艺
区级非遗传承人游顺发在
传承传统盆菜制作技艺的
基础上，大胆创新，将盆菜
做成预制菜，让其成为老百
姓日常餐桌上的大众美食。

“我爷爷和父亲都是当
地有名的乡厨，靠给乡邻操
办宴席养家糊口。从 10 岁
开始，我便跟着他们学习厨
艺。我这辈子也是靠厨艺
养家糊口，做了很多工作，
但都没有脱离过厨艺。”作
为广州人，游顺发从 10 岁
开始就与盆菜结下不解之
缘，如今，年近古稀的他，
依然在坚守这份传统手艺。

十几年前，游顺发成立
从事盆菜加工的公司，将盆
菜作为公司最大的特色。

“成立这个公司，就是想让
更多人可以随时吃到广州
传统的盆菜。”游顺发告诉
记者，当时还没有预制菜这
个概念，但是公司生产的各
类食品实际上都是预制菜，
只需要通过简单加热即可
食用。

“盆菜好吃的关键是里
面的汤汁，我们家的汤汁是
一代代传承下来的，由 20
多种食材熬制而成。”游顺
发表示，他家的广式盆菜制
作技艺已传承至第四代，有
着广泛深厚的传承基础。

为了更好地传承与保
护这项传统技艺，游顺发带
领的“发记盆菜”通过搜集
与整理相关文献资料，开展
项目专题研究，编纂与该技
艺有关的学术资料，最终成
功研制出属于自己特色的
汤汁，顾客拿到盆菜后，只
需要将汤汁加进去，将食材
煮熟即可食用。“有了这个
汤汁，不管什么时候食用，

都 是 传 统 的 味
道。”

“从现做现吃
的传统盆菜到现在
真空包装的预制盆
菜，解决汤汁只是
解决了其中一部分
难题。从食材的选
取、泡发制作等每
一个过程，我们都

经过多次反复试验。”游顺
发说。

游顺发给记者演示了
一份 6 人份盆菜的制作过
程。一共 18 种食材，共分
成两层，上面一层是荤菜。

“这一层基本上都是保留了
传统的菜式，鸡、烧鸭、海
参、花胶等，每一种菜都有
一个美好寓意，像鸡寓意着
吉祥如意，发菜预示着发
财。”游顺发介绍说，像海
参、花胶等需要泡发的食
材，他们也都是采取传统的
泡发方式，“在摆盘上，也
是有讲究，不仅要美观，而
且要确保各种食材保持本
味。”

作为预制菜，不管荤素
都已经提前煮熟。而素菜
怎么选择，煮熟的程度怎
样，非常考验技艺。“素菜
我们充分考虑了现代人的
饮食习惯，除了传统的香菇
等食材，还选取了胡萝卜、
玉米、腐竹等作为第二层的
食材，这些食材不仅可以久
煮不烂，而且也可充分吸收
汤汁的味道。”游顺发说。

女儿小游是游顺发主
要的技艺传承人。“从小看
着父母从事餐饮工作，很辛
苦。餐饮行业没日没夜的，
特别是广州夏天时间长，还
要长时间在火炉边。”小游
告诉记者，这十几年来，看
着父亲一直在坚持做传统
粤菜，让她明白了父亲坚守
的意义，现在已经在向父亲
学习制作传统盆菜，以及其
他传统粤菜。

“盆菜制作技艺，在我们
家已经传承第四代了，我希
望可以协助父亲完成他的心
愿，让全国的消费者都可以
吃到广式传统盆菜。”小游表
示，近年来，随着预制菜兴
起，他们在传统的基础上不
断创新，目前已经初步研制
出了一人份、两人份盆菜。

“我目前最大的心愿就
是希望这一道寓意团圆美
满的盆菜，可以走到更多的
地方，走进更多家庭的日常
餐桌，而且代代不息。”游
顺发表示，除了自己的女
儿，他希望更多年轻人看到
这门制作技艺所承载的文
化内涵，积极参与该项传统
技艺的传承。

神舟十五号“圆梦乘组”太空闲暇：种菜、K歌、打乒乓

中新社郑州 1 月 5 日
电 （阚 力）记 者 5 日 从
2022 年度河南考古工作成
果交流会上获悉，位于河
南郑州的大河村遗址、双
槐 树 遗 址 分 别 发 现 古 地
震遗迹，震级不小于 6 级。

大 河 村 遗 址 包 含 仰
韶 文 化 、龙 山 文 化 、二 里
头 文 化 和 商 文 化 等 四 个
时期。被称为“早期中华
文明的胚胎”的双槐树遗
址系 5300 年前后的“河洛
古国”。

郑 州 市 文 物 考 古 研
究 院 杨 猛 5 日 介 绍 ，目
前，大河村遗址已发掘面
积 2500 平 方 米 。 近 年 的
勘探发掘表明，大河村遗

址外周被一环壕环绕、遗
址 中 部 存 在 一 周 平 面 近
长方形的夯土墙体、遗址
内发现有大量地震遗存。

“特别是 2022 年的发
掘及研究表明，在仰韶至
龙 山 时 期 遗 址 内 至 少 有
两次不同时段的地震，其
中一次地震震级不小于 6
级。”杨猛介绍称，考古人
员还发现有大量的房址、
墓 葬 、灰 坑 、洪 水 痕 迹 等
一 大 批 重 要 遗 迹 及 大 量
陶器、石器、骨器等遗物。

是 次 交 流 会 考 古 发
掘最新成果表明，大河村
遗 址 发 现 的 仰 韶 晚 期 的
夯土墙体，与双槐树遗址
属于同时期。同样，考古
工 作 者 在 双 槐 树 遗 址 也
发现了古地震遗迹。

河 南 省 科 学 院 地 理
研究所鲁鹏介绍，双槐树
遗 址 中 发 现 的 古 地 震 遗
迹包括护城壕沟体系中，
内 部 壕 沟 沉 积 物 液 化 变
形 ，伴 生 地 面 沉 陷 ，地 裂
缝发育；中部壕沟南壁发

生崩塌；居址区内形成一
条断续的近东-西向古地
震裂缝，裂缝南侧地面塌
陷，使部分墙体倒歪等。

“初步推测本次地震
的震级至少在 Ms6.0 级以
上 ”。 鲁 鹏 表 示 ，结 合 考
古 调 查 揭 示 的 居 址 区 文
化地层的演替序列，推测
此 次 古 地 震 事 件 对 双 槐
树 遗 址 内 大 量 建 筑 崩 塌
具有主导作用，并在一定
程 度 上 加 速 了“ 河 洛 古
国”的衰落。

两 处 遗 址 发 现 古 地
震遗迹，为郑州市区古代
地 质 灾 害 对 史 前 聚 落 的
变 迁 影 响 提 供 了 实 证 资
料。

神舟十五号“圆梦乘组”太空闲暇：
种菜、K歌、打乒乓
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廣交會“線上服務不落幕”
包括線上展示、即時溝通、貿易配對等平台服務延至明年3月15日

開平弘揚華僑文化打造文旅名城

赤坎古鎮項目
力爭元旦試運營

【本報訊】走進赤坎古鎮華僑文化展

示旅遊項目（下稱“赤坎古鎮項目”）建

設現場，大型機械運作聲音此起彼伏，工

人們正在加緊施工，力爭 2023 年元旦項

目（一期）實現試運營。項目駐場負責人

沈曉青告訴記者，該項目（一期）計劃投

資 66 億元，對赤坎古鎮建築進行保護與活

化利用，延續古鎮歷史風貌，傳承和弘揚

華僑文化，全面建成後預計年帶動旅客約

700 萬人次。

當前，開平正以打造華僑華人文化交

流合作重大平台為主抓手，充分利用僑鄉

文化資源優勢，大力推動文旅產業發展，

全力落實“僑都賦能”工程，積極推進“聚

僑引智”行動。隨著“文化 + 鄉村”“文

化 + 平台”“文化 + 產業”三箭齊發，開

平打造文化旅遊名城的願景愈發清晰。

今年 8 月，在 2022 廣東文旅推介大會

暨文旅消費季活動啟動儀式上，廣東省文

化和旅遊廳對 2022 年文化產業賦能鄉村振

興典型案例進行頒牌。赤坎古鎮華僑文化

展示旅遊項目名列其中，成為江門市唯一

上榜的項目。� 董有逸

汕頭進出口貿易額
十年年均增長35.6%
外貿航線達到 20條

【本報訊】金秋時節，走進汕頭港，

一派繁忙景象：吊裝設備正揮舞著“巨臂”

將裝滿貨物的集裝箱裝上卸下；查驗平台

上，海關關員對貨物進行查驗……

數據顯示，十年來，汕頭外貿規模不

斷擴大，進出口貿易額從 2012 年的 555.7

億元增長到 2021 年的 753.4 億元，增長

35.6%，十年間年均增長 3.4%。目前，汕

頭港外貿航線達到 20 條，其中外貿班輪航

線 15 條，外貿內支線 5 條。其間，十年新

增通過能力 987 萬噸，為貿易創新發展營

造良好發展環境。�

� 余丹��吳怡杭��洪綺珩��陳昊昱

【本報訊】10 月 24 日下午 6 時，第

132 屆廣交會線上服務平台的展商連線、預

約洽談功能暫時關閉，而包括線上展示、即

時溝通、貿易配對、大會服務等在內的線上

展服務延長至明年 3 月 15 日。

“線上服務不落幕，廣交會其實也一

直‘永不落幕’。”今年 38 歲的李志峰是

香港遠大貿易有限公司（下稱“遠大貿易”）

副總經理，他和廣交會已經打交道 20 年。

他的爺爺、遠大創始人李歡是廣交會的老朋

友，自 1957 年參加首屆廣交會以來，這麼

多年從未缺席。

如今，廣交會和遠大的故事由李志峰

續寫。在李志峰看來，如今的廣交會已不僅

僅是一個貿易平台，而是推動供應鏈升級、

品牌出海的一個生態圈。越來越多的企業以

廣交會為支點，助力供應鏈暢通流轉，推動

中國品牌走向全球。

供採互利合作共同成長
作為中國製造的重要展示平台、對接

平台、交易平台，廣交會持續助力中國乃至

世界的供應鏈暢通。“通過廣交會這個平台，

採購商與供應商互利合作、共同成長。”李

志峰說。

澳淘跨境電商供應鏈有限公司（以下

簡稱“澳淘供應鏈”）總經理李敬業同樣在

廣交會期間忙碌不已，不少企業線上向李敬

業諮詢跨境電商供應鏈的相關問題。李敬業

認為，澳門企業進入內地市場，需要適應之

處很多。不僅在商品選品、跨境物流方面，

在資源賦能、電商運營等方面也應建立起全

鏈條的配套服務。“我們不僅積極幫助企業

開拓英國、美國市場，更要借助澳門自身的

優勢，開拓葡語系國家的市場。”

為了讓“雲上廣交”更趨完善，廣交

會組織了一系列配套的供采對接活動。廣交

會還根據採購商的具體需求，通過大數據在

參展企業中精准匹配供應商，提高了對接的

效果和品質。

“我在廣交會上總能收穫意想不到的

驚喜，很多新產品聞所未聞、見所未見，卻

出乎意料地符合市場需求。內地企業在產品

品質、市場定位以及產品研發等方面進步神

速，令人刮目相看。”李志峰介紹，在本屆

廣交會舉辦的對接活動上，多家供應商的產

品和遠大貿易成功對接並落地香港市場，受

到消費者青睞。

李志峰舉例，海南春光食品有限公司

生產的黃燈籠辣椒醬，由遠大貿易通過廣交

會對接活動引入港澳地區。數千罐產品在一

天內被搶購一空，甚至還被冠以“黃金醬”

的美名。“目前，我們緊急追加的一貨櫃黃

燈籠辣椒醬已經在春光食品整裝待發。”

本屆廣交會進一步放開參展申請。其

中，進口展參展企業 400 多家，來自 30 多

個國家和地區，助力外資外企聯通國內市場。

“廣交會對企業開展國際貿易起到的作

用太重要了。我們的產品不僅通過廣交會源源

不斷地出口到中國，也被廣交會上來自全球的

採購商遠銷至世界各地。”澳大利亞迪倫馬特—

福特集團首席執行官魏景宏感歎。該集團專業

從事食品生產和貿易，是澳大利亞首批在廣交

會進口展參展的企業，自2006起從未缺席。

魏景宏介紹，通過廣交會，該集團順利地將產

品出口到多個國家和地區。目前，企業在全球

各地已有超過2000家代理商。

把好品牌傳播到世界各地
“我爺爺那一代人的使命，是讓中國

的產品銷售到海外；作為新一代外貿人，

我的使命則是把中國的好品牌傳播到世界

各地。”在李志峰看來，通過廣交會的激

勵與引導，如今參展企業的產品已經不再以

OEM為主，層出不窮的新品令人目不暇接。

“廣交會上的中國製造變為中國創造，這背

後反映出的是中國企業正加快轉型升級，品

牌生態不斷發展。”

如今，依靠源源不斷的創新活力、暢

通穩定的供應鏈和直播電商等新型行銷手

段，中國品牌正“播撒”向世界各地。

在這個“播撒”的過程中，李志峰表示，

遠大貿易希望成為中國新銳品牌“出海”的

第一站，在發揮港澳地區市場橋頭堡作用的

同時，助推更多品牌在海外“開花結果”。

廣州輕工集團的老字號品牌鷹金錢正

是其中之一。傳統的鯪魚罐頭、香港風味甜

品系列以及預製菜系列的自熱湯、冷鏈鯪魚

丸……這些正是遠大貿易與鷹金錢目前合作

向香港推出的產品。“我們的產品線漸漸豐

富，也希望進一步提高香港市場佔有率，遠

大貿易成為我們重要的合作夥伴。”廣州鷹

金錢食品集團有限公司國際貿易部副總經理

張麗說。

在張麗看來，作為老字號品牌，鷹金

錢在香港市場煥發新活力、吸引年輕消費群

體等方面，均需要與遠大貿易展開進一步的

合作。鷹金錢將通過市場需求倒推開發產品，

把握時機推陳出新。同時與遠大貿易共同探

索市場運作方案、線上線下銷售等方面進行

深度合作。

品牌是一個企業在用戶心中的感受和

情感記憶。對於中小企業而言，如何借助社

交媒體和電商平台強化品牌感召力、提升品

牌價值，成為一個重要課題。“澳門企業走

向全球，最重要的是如何擴大澳門品牌的影

響力，讓消費者通過品牌看到澳門的風土人

情。”李敬業介紹。� 許寧寧��昌道勵

【本報訊】10 月 24 日，記者從深圳市

財政局官網獲悉，深圳市將於近期赴香港發

行不超過50億元離岸人民幣地方政府債券，

並將在香港聯合交易所掛牌上市。這是深圳

市自 2021 年在全國率先成功發行離岸地方

債後，再次啟動境外發債工作。

深圳市本次計劃發行的債券期限為 2、

3、5 年期，其中，3、5 年期為綠色債券和

藍色債券，募集資金將投向軌道交通、水污

染治理等項目。

“藍色”“綠色”齊發，債券資金用

於推進綠色、循環、低碳發展。深圳市此次

赴港發債，包含首次推出的藍色債券品種，

用於水污染治理項目，通過減少入海河流中

的污水量和污染物，提升近海環境品質和海

洋生態環境。同時，繼 2021 年在全國首發

地方政府綠色債券後，深圳市今年將繼續發

行綠色債券，擬發行的 3 年期債券將用於地

鐵綠色項目發展，推動交通領域清潔低碳轉

型，持續投入支持綠色發展。

深港金融合作力度加大。今年，深圳

市將繼續與香港在債券綠色認證、路演、債

券託管等方面開展全流程合作。同時，此次

債券的利息收入將免征中華人民共和國個人

所得稅、企業所得稅、印花稅和任何香港利

得稅及香港印花稅稅項，債券的利息及處置

債券取得的收入將免征香港利得稅。此外，

此次債券已由香港金融管理局納入人民幣流

動資金安排的合資格抵押品名單，進一步提

升債券流動性水平。

深圳市財政局有關負責人表示，深圳

市 2021 年首次發行離岸債，實現 3.48 倍超

額認購，體現了國際資本市場對深圳發展和

政府信用的充分認可。此次再發行，有助於

投資人建立起穩定預期，推進國際資本市場

對於深圳的價值發現和長期價值投資；有利

於更好發揮香港背靠祖國、聯通世界的獨特

優勢，推動香港離岸人民幣中心建設。

離岸地方債收益率曲線將更完善。

2021 年，深圳市在港發行地方債的 2、3、5

年期利率分別為 2.6%、2.7%、2.9%；2022

年深圳市繼續赴境外發債，將逐步建立離岸

地方政府債券收益率曲線，完善中國離岸人

民幣債券定價基準。同時，本次發行人民幣

品種產品，為國際投資者提供更加豐富的人

民幣信用品種選擇，有利於提升離岸人民幣

金融產品市場的整體吸引力。�

� 李榮華

深圳首條跨海隧道

媽灣通道建設又傳捷報！

近日，記者從深圳市交通

運輸局獲悉，目前，媽灣

通道左線盾構掘進已超過

800 米，右線盾構掘進已

經超過 1600 米，預計最快

於明年底建成通車。媽灣

跨海通道起於前海媽灣港

區的媽灣大道與月亮灣大

道交叉處，與沿江高速大

鏟灣收費站及金灣大道—

西鄉大道交叉口對接，全

長 8.05 公 里， 分 為 地 面

道路和地下道路兩部分。

其中，媽灣跨海通道工程

1 標（左線）盾構段全長

2060 米，工程 2 標（右線）

盾構段全長 2063 米。�

� 魯力��戴曉曉��攝影報道

深圳將赴港發行離岸人民幣地方債
綠色債券和藍色債券齊發，推進綠色循環低碳發展

深圳首條海底隧道盾構掘進超1600米
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20222022年的澳洲猪头年的澳洲猪头
李双（澳大利亚）

去 footscrai，先吃越南河
粉。彼家油辣椒香辣，此家油
辣椒水分未尽。当然嗬嗬嗬
嗬吃香喝辣。

又逛市场。人多，像国内
查核酸的阵势。

看到肉馅饼，两澳元一
个。面包、蛋糕、披萨、热狗、
汉堡、薯条、寿司，已经吃腻
了，还是长得像烧饼的馅饼对
胃口。店家是西人，我乱甩英
语单词，糊里糊涂打太极。

留意墙上介绍，有鸡肉
饼、牛肉饼。想买牛肉饼。钱
都掏出来了，不知道哪种是，
一时又想不起“牛肉”怎么说，
倒是想起羊肉叫“栏木”，猪肉
叫“破壳”，可是用不上。店家
指着馅饼问：“岂肯？”我知道

“岂肯”是鸡，连忙说：“不‘岂
肯’！”发现不妥，又改口：“No
岂肯！”这么潦草地一折腾，牛
肉馅饼就到嘴了。猛地想起
牛肉叫“鄙夫”，为时已晚！

到了华人店，发现一个和
蔼可亲的猪头，坐在柜台上，
支起两只耳朵，似乎在倾听什
么。回忆过往，还是在1975
年，少年不爱诗书，跟着母亲
学家务，曾亲密接触过猪头。
又在2005年，去四川雅安上里
镇采访，看见过肉案上列队的
七八个猪头，其中一个特大，
像是新晋队长。真是久违
了！那就请一个！标价4澳
元，约合人民币19元。

托小工代为分解。是个
大姑娘，长得漂亮，眼神机敏，

哇啦哇啦说一口标准的普通
话，简直像电影里的女特务。
完事后交接时，看见猪头口袋
拴上了两道死疙瘩。在国内，
尽管举头三尺有监控，但只要
店家这样拴，那么食物一定被
动过手脚，有必要检查。例
如，被添进了几块骨头，以增
加重量；活虾被换成了死虾
……但这次不用。因为猪头
是论个卖，不是论斤卖；也没
有死活之分。再说，这是在澳
洲，不是在国内。

欢欢喜喜提着猪头返
回。腿到用时方恨短，30分钟
才到家。

一剪刀把口袋剪开，捧出
猪头。怎么变了样？由和蔼
可亲，到面目狰狞，对于不法
分子，有一定震慑作用，中间
只过了女特务的手。仔细端
详，原来是，那两只支起的耳
朵，竟然不见了，变成了两个
孔洞。看来，无论中外，只要
死死扎紧口袋，不方便打开，
就值得警惕。

接着收拾猪头。1975年
的中国猪头好清洗，2022年的
澳洲猪头难对付，等于搬起石
头砸自己的头，自我提拔成了
悲剧男一号。应该把它捐献
到第三世界去。

老树先生说得好:冷眼看
世界，小心走江湖。回望汤锅
里，猪头还没熟。

决定，就算猪耳朵还在，
就算额外赠送两只猪耳朵，以
后，也坚决与猪头脱钩。
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母亲的最后一封信母亲的最后一封信
静语（加拿大）“青儿：你还好吗？”

于晓青是在工作休息的
间隙打开她的私人邮箱的。
在收件夹一封封未读邮件的
夹缝中，这几行字猝不及防地
赫然出现在了她的眼前。

注视着电脑屏幕，晓青
的思绪开始凌乱，眼前的字迹
也逐渐失去了聚焦，模糊起
来。

窗外，是初春里蔚蓝天
色下的暖阳，一片片生机的青
绿和浅浅的鹅黄在温润的空
气中摇晃着，而她的内心，那
阴沉清灰的雾霾却又弥漫了
起来。

“青儿”，现在在这个世
界上，只有母亲，才会这样称
呼她。

母亲是九十年代初移民
到加拿大的。几年前，自从继
父过世后，身患帕金森病的母
亲就住进了养老院。

晓青和母亲的交流并不
多，几年也通不了两三封邮
件。“母亲”在她的心中，似乎
只是一个称谓，一位熟悉的陌
生人。当周围的人谈及母亲
的时候，她也通常只淡淡的一
句“她人在国外”之后，就不
愿多提。

“我知道你是不会原谅我
的，妈妈理解你。”晓青的眼
睛似乎被灼烫了一下，视线飞
快地移开了电脑的屏幕。

桌子上是晓青刚泡好的
一杯绿茶。她用纤细的指尖，
在光滑的杯口边缘慢慢地滑
动着，反反复复、毫无目的。
她的手指可以感觉到杯中升
腾起来的有些发烫的热气。
弥漫在她四周的，除了淡淡的
茶水清香外，还有夹杂在清香
里的那份独有的苦涩。

雨前龙井的苦涩感常常
难以捕捉，却总是时隐时现，
就像有时候晓青的笑容，适可
而止的礼貌后面，总有一种不
易察觉却又挥之不去的矜持
和疏离感。

晓青已记不清是什么时
候开始和母亲疏远的，但她却
很难忘记那个夜晚—— 那个
她希望一直埋葬在记忆深处、
却又总是事与愿违地常常浮
现在她脑海中的那个夜晚。

四十年前的那个深夜，
在北方她出生的城市里，正是
七零年代的最后一个冬天。
那一年，晓青只有十岁。

“青儿……别忙了……”
在昏暗的灯光下，父亲的头无
力地垂在床边，浑身大汗淋
漓，虚弱的话语有些含糊不清。

父亲白天还是好好的，不
知道怎么晚上却大口地吐了
起来，满屋子都充满着呕吐物
刺鼻的味道。那时的晓青正
端着脸盆走进来，她已经向外
清理了好几次了。

已是深夜，邻居们都睡着
了。暗淡的筒子楼的走廊里，
晓青单薄的身影来来回回地
忙碌着。父亲痛苦的呻吟让
她有些不知所措。

“唰——”晓青身后的门
帘响动了一下。当她转过身
去的时候，邻居吴阿姨正捂着
鼻子站在身后。

吴阿姨愣了片刻，径直走
到桌边，她抬手拿起了一只棕
色的瓶子看了看，大声地喊
道：“哎，老于，你怎么这么糊
涂啊！”

接着吴阿姨快步地走出
房间，开始拍打左邻右舍的
门，她焦急的声音在空荡狭长
的走廊里发着颤，“ 快起来，
帮帮忙！老于中毒了，要快点
送医院！”

“你妈……还没回来吗
……”在众人七手八脚地把父

亲抬出房门的时候，这是父亲
留给她的最后一句话。

这句话，和当时头顶那
盏昏黄的、被大家来回碰撞后
摇晃不停的的吊灯，成为了晓
青后来人生中难以磨灭的梦
魇。父亲向她伸出的手臂，和
吊灯左右摇摆下晃动的阴影，
时常在晓青的头脑里放映着，
让她感到眩晕。她快乐懵懂
的童年，就这样一去不复返，
提前地结束了。

父亲最终没能抢救回
来。事情的来龙去脉，晓青是
事后从大家的议论里拼凑出
来的。

邻居吴阿姨是医院的护
士。那天下小夜班的她刚踏
进筒子楼的片刻，就在走廊的
穿堂风里闻到了一股刺鼻的
味道，那是在急诊室工作过的
她曾经熟悉的味道。后来，人
们不仅在桌子上发现了敌敌
畏的瓶子，还有一封父亲亲手
写下的遗书。

原来，那些天在南方出
差的母亲，本应该在事发的前
一天就按时回来，却告诉父亲
无法买到回程的火车票，要晚
一天才能到家。

父亲在遗书中写道，“你
是为了他才留下来的”。母亲
的初恋，那个依然单身的右
派，当时刚被平反不久，就住
在母亲出差的那座城市。

很多年后，晓青常常在
内心里猜测，父亲究竟知道多
少有关母亲和那个前男友的
往事？他们之间又有怎样的
纠葛？父亲在得知母亲不能
按时回家的一天一夜中，经历
了多少内心的矛盾和挣扎？
父亲是不是会以为，如果母亲
那晚能够按时回来，就能看到
眼前的一幕从而后悔？如果
母亲按时回家，是否就会更早
地发现他的自杀而能将他及
时送往医院？

晓青无从可知，父亲已
经走了，没有任何人可以给她
答案。而母亲，却阴差阳错地
又耽搁了一晚。等到母亲回
来的时候，父亲的遗体已经被
搁置在了冰冷的太平间里了。

晓青的父母曾是筒子楼
里邻居们羡慕的对象。郎才
女貌，又是大学的老师，从没
见过小两口吵过架红过脸。
父亲在她的记忆里，总是系着
深蓝色的围裙，在筒子楼的水
房里和邻居们有说有笑。他
不是在那里洗着衣服，就是细
致地在给鱼清理除鳞、准备晚
饭。父亲的声音总是那么温
和悦耳，他会笑眯眯地对晓青
说，“青儿，周日爸爸带你去公
园玩！”

再次见到母亲的时候，
她的头发是凌乱的，双眼红
肿、面色惨白，一副六神无主
的样子。她除了那句“没想到
会是这样”外，不愿多说一句。

晓青也曾经猜想过，母
亲到底和她的前男友有过怎
样刻骨铭心的爱情，以至于自
己的父亲如此地绝望？或许
在那个年代，迫于形势，被批
为右派的男友不想连累母亲，
而选择了离开，以至于在他恢
复自由身后，会引起母亲飞蛾
扑火般的热情？她没有问过
母亲，母亲也从来没有解释过。

“我这里的养老院正在
经历着新冠疫情的侵袭，老人
们已经走了一半，很多护士也
都病倒了。妈妈不知道这次
是否还可以挺过去。我的身

体越来越虚弱，浑身发冷，或
许很快就会烧起来。这恐怕
是我给你写的最后一封信
了。”

读到这里，晓青的心中一
紧。母亲，那个总是充满活
力、倔强又高傲的母亲，晓青
从没想过她也会有倒下的一
天。

父亲走后，母亲像是一
枝被秋霜打过的花朵，无精打
采地蔫了。大部分时间里，母
亲都不愿开口说话，眼光似乎
从没有在任何物品上停驻过，
而是投射过去徘徊在他们的
身后。穿过走廊时，步履匆匆
的母亲会不自觉地惦起脚尖，
步子轻得几乎听不到声响，仿
佛不想惊动任何一只蚂蚁。

经过了一年窒息般的生
活后，母亲才一点点像是吸足
了水分的植物，又重新昂起
头，恢复了原来的模样。

在晓青的眼里，母亲算不
上是一个标志的美人，但却总
是会惹得人多看两眼。她大
大的眼睛里像是有一汪清泉，
闪亮着。她会那么微笑着看
着你，即便不说一句话，却似
乎也能将你的全部心思一眼
望穿。肤色白皙的母亲，眉梢
眼角间总是流淌着顾盼的风
情。就是这种风情，让晓青在
那个深夜之后，再也无法信任她。

两年后的八十年代初，
母亲很快就紧跟着潮流，脱下
了宽大灰暗的长裤，穿上了浅
灰色的西装裙。天生的自来
卷发盘上去，一个优雅的髻子
就那么高傲地翘着。

母亲是不会理会人们的
窃窃私语的。在穿着朴素的
灰衣灰裤的邻居们指指点点、
交头接耳的时候，母亲会踩着
她半高跟的新式凉鞋，穿着修
过腰身的短袖和筒裙，腰板挺
直、步态从容地走过筒子楼长
长的走廊，若无其事地头也不
回。

而在晓青的心里，自从
那个夜晚之后，她的父亲却仿
佛附着在了她的身上，不曾远
离。晓青有着父亲一样高挑
的身材，又大又圆的眼睛，那
双修长的双手也和父亲的一
模一样，十个指头动起来美得
像是可以跳舞。

晓青也学着父亲的样
子，开始喜欢在水房里忙碌。
她系上那条蓝色的围裙，洗衣
服做饭，邻居们都夸她能干。
晓青觉得，只要她这样忙乎起
来，父亲就仿佛像是还陪伴在
自己的身边一样。

晓青无疑是一位出众的
姑娘，但自从母亲穿起那条将
臀部勾勒得玲珑毕现的西装
裙后，晓青就开始拒绝穿任何
款式的裙装。她不再像以往
一样，在头上系颜色亮丽的发
带，头发也不再编成各式的发
辫，永远是一副及肩的清汤挂
面的模样。当母亲越来越活
灵活现地生机盎然时，晓青却
越发地沉默。

她用她父亲一样安静的
目光冷冷地看着母亲的一
切。在邻居们探寻的目光里，
她的内心从刚开始无地自容
的羞愧慢慢变成了完全的冷
漠。她花了好大的劲儿，才将
自己的心从母亲光鲜的身上
一丝丝地剥离，而这种漠然的
态度则像是一张无形的屏障，
将她与昔日的创伤和疼痛分
隔开来，让她在狭小的缝隙里
得以喘息。

晓青此时收回了思绪，
母亲的信还没有读完。

“在没有回家的那两天，
无论我说些什么，都是没有人
会相信我的，所以我一直选择
沉默，但我从来没有想过要离
开你的父亲。”

信中的母亲，第一次这
么开诚布公地和自己谈起此
事，让晓青有些意外，愣在那
里。

母亲在父亲过世后的第
三年，带着晓青来到了她前男
友的城市。再婚后的母亲还
是那么神采飞扬，而晓青表面
上没说什么，却一直和母亲冷
战并僵持着。她选择了住校，
和那个看起来文质彬彬又多
才多艺的继父几乎没有什么
往来。

当晓青快要大学毕业的
时候，她的母亲决定随继父一
起移民到加拿大，而晓青，坚
决地选择留在了国内，从此和
母亲天各一方。

“我如果离世，青儿，请
把我的骨灰带回国内，和你的
父亲葬在一起。我知道你父
亲一直在等着我，这样我才能
够安息。我还托人给你寄去
了一条连衣裙，你已经很久都
没有穿裙子了，我知道这是因
为记恨我的缘故。我不要求
你原谅我，但希望你随着我的
离去，也可以真正放下以往。
人无法改变过去，只有向前
看，放过自己，才能够好好地
活下去。”

晓青看到了母亲的落
款：“爱你的妈妈”。

晓青又读了一遍母亲的
信，体会着信中最后的一句，

“人无法改变过去，只有向前
看，放过自己，才能够好好地
活下去。”她呆在那里，良久。

倔强又沉默的晓青发现，
那个永不向命运低头，总是让
自己过得鲜活无比的母亲其
实和自己一样，虽然从不提及
往事，但在长期的岁月里，同
样也无法摆脱那个冬夜，那个
四十年前北风呼啸的夜晚。

沉寂中，晓青缓缓地端起
了面前的那杯茶。茶水已经
快凉透了，她轻抿了一口，在
苦涩的茶香里，她似乎还尝到
了一丝清甜的味道。

这甘爽的回味让她想到
了自己的母亲，和母亲那泉水
般的眼睛，像是一种久违的安
慰。

晓青在“回复信件”的选
项上点击了一下。不知道母
亲现在怎么样了，她想写几句
问候的话，却不知道该如何地
开头。而另一边，她那一直紧
缩的肩头似乎卸下了重担一
般，一点点地放松了下来。

晓青觉得，她的内心仿
佛有一种释然，这种释然仿佛
来自于她的父亲。母亲、父亲
和她，仿佛又重新回到了童
年，又重新一起坐在了已经久
远了的筒子楼，他们曾经的家
里。

作者简介：静语，本名刘
欣。免疫学硕士。加拿大中
国笔会、修远文学社、加拿大
女作家协会会员。

科罗拉多州旅行诗写科罗拉多州旅行诗写
思乡（美国）起早

一阵闹铃，吵醒一家人的睡梦
在Uber导航的指引下
闯入星光、灯光交织的苍穹
去赶黎明前的飞机

蟋蟀叫声凄切，香气夜空弥
漫
织就一个柔软的网
生出模糊、空幻的感知

一草一木
都不如白天那般真实
充满梦幻色彩，将细致隐藏
痴守着自己的秘密
2022.8.17 Denver（丹佛) Col-
orado

俯瞰大地

从舷窗俯瞰大地
随着飞机不断拔高
距离似屏风隔断喧嚣
远离夜的黑，灯河的静
房屋、车流、山川
被魔幻般缩微

此时，我已飞出夜的轮廓，
飞出了界河，冲破湛蓝天际
浮云触手可及，却又那般遥远
只觉万道金光刺穿云海
大地被矩形围成一个棋局
似在召唤我去博弈
2022.8.17 Denver（丹佛) Col-
orado

红石公园

沿山路盘旋而上
越发接近一座座红砂岩
她们用静默迎接我的到来

身躯坚硬随处可见
阳光下的身影更为血红
似远古的信札，又似山中老人
看淡世间繁华，不平的棱角
如皱纹凸显沧桑轮回
可亿万年风雨，也不曾浇灭
她们心头的热望

生命彰显血色，独具的艺术魅
力
营造音乐回声的震撼
粗犷魂魄，昂然屹立在风中
永不停息
为世人演绎动人神话
2022.8.18 丹佛（Denver）

遇见蜂鸟

天
想象变成现实，是不是很奇妙

爬山疲惫，山脚歇息的我
见一只蜂鸟在旁边红色花丛
顷刻间，身材娇小的它
双翼拍打出高频率，空中悬停

偶遇小精灵，那一刻若时间凝
固
只有它固执拍打双翼的声音
让我一下子来了精神
我不曾想过任何奇遇
也不艳羡他人的生活
我经历过风雨，有过挫折
如今我已摆脱疲惫
我立起身，远望
天是那样蓝，地又是那般辽阔
2022.8.18 丹佛（Denver）

云上观云

腾空而起的飞机
如鹰掠过天际，直冲云霄
透过舷窗，被机身遮挡的阳光
似礼花色彩依旧明亮
飞机如同行驶在海洋
偶尔一阵风
波涛翻滚，变化万千
铺天盖地而来
似海不是海，如烟不似烟

在轻柔与静谧之中
可以感受到
暗流涌动和奔流不息的力量
也给飞机上的我
平添了不少力量和勇气
2022.8.18 丹佛（Denver）

你途经的地方

走在我前面的人
再也没有回头
停在树上的黑色小鸟
等了一个世纪那么长
现在他开始扑棱翅膀
虽然他没有告诉我
要去什么地方
但我虔诚地为他祈祷

假如我在黑暗中不去思考
就无法仰望夜空 窥探星星微
笑
假如暴雨来临我因为害怕躲
在屋内
干燥的风不会吹醒我昏聩的
头脑
假如我在天亮时不能睁开眼
睛
我就会错过露水 清霜和你凝
望我的那一秒

假如你途径的地方 河流改变
方向
潮起潮落的思念就会把我击
倒

幸福的人——给Angela

茫茫碌碌的人很幸福
他们不会驻足徘徊
总有光在前行引导

善良淳朴的人很幸福
他们的日子充满太阳的味道
感动时流泪 或者沉默微笑

忘记过去的人很幸福
痛苦是一种礼物
当你不小心打开 请迅速扔掉

在黑夜里思考的人很幸福
宇宙化作哲人的双眸
你所看见的远远超过你所看
见的

在春天里
一边行路一边歌唱的人很幸
福
他们的歌只为心灵而唱

下雪的日子 困在屋子里
读你留言的我很幸福
被我时刻想着的你啊 也很幸
福

安非奇诗二安非奇诗二首首
安非奇（加拿大）

‘



BB88 ■ 2023年 1月6日（星期五）

■ Friday, January 6, 2023Lt:Hrs

广 告



海客海客 学习小组 侠客岛侠客岛PEOPLE’S DAILY OVERSEAS EDITION
地址：中国北京金台西路2号 （2 Jin Tai Xi Lu Beijing, China） 邮编：100733 国内代号：1-96 国外代号：D797 境外印点：东京、旧金山、纽约、巴黎、多伦多、奥克兰、雅加达、泗水、首尔、香港

2023年1月5日 星期四 壬寅年十二月十四

今日12版 第11759号 人民日报社出版

编辑部邮箱：peoplehwb@VIP.163.com

新华社北京1月4日电（记者刘华） 1月
4 日下午，国家主席习近平在人民大会堂同
来华进行国事访问的菲律宾总统马科斯举行
会谈。

习近平欢迎马科斯就任菲律宾总统后首
次访华。习近平指出，这是你首次正式访问
东盟以外国家，你也是今年中方接待的首位
外国领导人。这充分体现了中菲关系的密切
程度，也说明双方在彼此外交格局中占有重
要位置。中菲是一衣带水的近邻。在两国上
千年交往史上，以诚相待、守望相助始终是
中菲关系主流，也是两国人民共有的宝贵精
神财富。48年前，你的父亲同中国老一辈领
导人洞察时局、顺应大势，共同作出中菲建
交的历史性决定。此后近半个世纪，无论国
际风云和菲律宾国内政局如何变化，你和你
的家族一本初衷，矢志推动中菲友好，这份
情谊弥足珍贵。希望你这次访华不仅是一次

“怀旧之旅”，更是一次“开创之旅”。中方始
终把菲律宾放在周边外交优先方向，坚持从
战略和全局高度看待中菲关系。我愿同你保
持经常性战略沟通，全面规划双边关系下步
发展，做互帮互助的好邻居、相知相近的好

亲戚、合作共赢的好伙伴，为两国人民带来
更多福祉，为地区和平稳定贡献更多正能量。

习近平强调，中菲虽然国情不同、体制
各异，但在追求发展的道路上目标相似、路
径相通，合作潜力巨大。双方应该加强两国
政府部门、立法机构、政党之间的交流互
鉴，深化发展战略对接，在各自现代化进程
中交融互促，更好助力两国发展繁荣。双方
已经确立农业、基建、能源、人文四大重点
合作领域，这是支撑中菲全面战略合作关系
的四梁八柱，要下大力气培育增长点、打造
新亮点。中国正在全面推进乡村振兴、加快
建设农业强国，愿助力菲律宾农业农村发
展，打造农技中心品牌项目，开展育种、生
产、加工、储藏全产业链合作，加快推进菌
草合作。扎实推进基础设施和互联互通领域
合作，落实好重点项目“硬”基建合作，拓
展电信、大数据、电子商务等“软”基建合
作，带动菲律宾经济社会整体发展。中菲在
传统化石能源和清洁能源方面开展合作具有
互补优势。中方愿同菲方继续以友好协商方
式妥善处理海上问题，重启油气开发谈判，
推动非争议区油气开发合作，开展光伏、风

能、新能源汽车等绿色能源合作。中国愿持
续扩大进口菲律宾优质农渔产品，支持中国
企业赴菲律宾投资兴业。双方要全方位深化
人文交流，拓展基础教育、职业教育合作，
探讨气象、航天等领域创新合作。中方愿同
菲方持续开展疫苗研发合作，结合各自地方
产业优势，打造两国省市区县互助合作新模
式。中国正在主动优化调整防疫举措，更加
科学统筹疫情防控和经济社会发展，相信不
久两国人民又可以恢复到疫情之前那种密切
的交流交往。

习近平强调，中菲同为亚洲发展中国
家，我们的发展根植于睦邻友好的周边环
境，根植于合作共赢的亚洲大家庭。中方愿
同菲律宾及其他东盟国家聚焦合作与发展，
维护好东盟在区域合作中的中心地位，推进

“五大家园”建设，推动本地区摆脱冷战阴
影，免于阵营对抗，持续成为发展繁荣高
地。中方赞赏菲方支持全球发展倡议和全球
安全倡议，愿同菲方一道，加大相互支持，
维护两国和发展中国家共同利益，弘扬全人
类共同价值，推动构建人类命运共同体，为
完善地区和全球治理作出积极贡献。

马科斯表示，很高兴对中国进行期盼已
久的访问，这是我首次对东盟以外国家进行
国事访问，我希望通过此访向世界证明，菲
中关系十分良好，也十分重要，双方都高度
重视彼此关系，都致力于将菲中关系提升至
新的高度。菲中建交虽然只有 48 年，但两
国人民友谊已经跨越千年。我很荣幸当年
参与了菲中建交历史，今天我将肩负起继
续推进菲中传统友谊的重要责任。我期待同
习近平主席保持密切沟通，全方位加强合
作，开启菲中全面战略合作关系的新篇章，
更好合作解决两国共同面临的挑战和问题，
更好造福两国人民，也为推动本地区重新成
为世界经济重要引擎作出新贡献。菲方愿同
中方挖掘潜力，继续丰富两国关系内涵，深
化农业、基建、能源、人文、贸易、投资、
科技、数字经济等领域合作。相信今天我们
共同见证签署的多份合作文件，将极大助
力菲律宾国家经济发展。中国是菲律宾最
强劲的合作伙伴，没有什么能够阻挡菲中
友谊的延续和发展。菲方坚持一个中国政
策。菲方愿继续通过友好协商妥善处理海
上问题，同中方重启油气开发磋商。感谢

中方为菲律宾抗击疫情提供的宝贵帮助。
期待疫情过后，更多中国民众赴菲旅游和
学习，两国人民往来更加密切，为两国关
系长远发展奠定更加坚实牢固的基础。我
对菲中关系发展前景充满信心。

会谈后，两国元首共同见证签署有关
“一带一路”、农渔业、基础设施、金融、海
关、电子商务、旅游等合作文件。

会谈前，习近平在人民大会堂北大厅为
马科斯举行欢迎仪式。

天安门广场鸣放21响礼炮，礼兵列队致
敬，迎宾小号手鸣礼号。两国元首登上检阅
台，军乐团奏中菲两国国歌。马科斯在习近平
陪同下检阅了中国人民解放军仪仗队，并观
看分列式。

习近平夫人彭丽媛和马科斯夫人丽莎陪
同参加欢迎仪式。

当晚，习近平和夫人彭丽媛在人民大
会堂金色大厅为马科斯和夫人丽莎举行欢
迎宴会。

王毅、何立峰等参加有关活动。
马科斯访华期间，双方还将发表 《中华

人民共和国和菲律宾共和国联合声明》。

习近平同菲律宾总统马科斯举行会谈习近平同菲律宾总统马科斯举行会谈

新华社北京1月4日电 经国务院、中央军委批准，新
修订的《中国人民解放军文职人员条例》日前颁布，自2023
年1月1日起施行。

《条例》坚持以习近平新时代中国特色社会主义思想
为指导，深入贯彻习近平强军思想，贯彻军委主席负责
制，落实新时代党的组织路线，坚持党对军队的绝对领
导，坚持服务支撑备战打仗，着眼构建新时代中国特色军
队文职人员制度体系，充分借鉴国家干部人事制度，注重
体现军事职业特点，进一步衔接国家公务员和事业单位工
作人员保障制度，重点完善招录引进、职业发展、激励保
障、退休管理、军地协调等方面政策，着力增强军事职业吸
引力和社会认可度，提升文职人员管理专业化、精细化、科
学化水平，为推动文职人员队伍建设高质量发展提供了基
本遵循。

《条例》是全面规范军队文职人员管理工作的基础法

规，是推进军事政策制度改革的重要成果，标志着我军
深化文职人员制度改革取得突破性进展。《条例》的颁布施
行，有利于在更大范围、更广领域、更高层次延揽集聚优秀
人才服务国防和军队建设，推动军队文职人员能力素质、
结构布局、开发管理全面转型升级，培养造就德才兼备的
高素质、专业化文职人员队伍，促进军事人员现代化建设，
为如期实现建军一百年奋斗目标、加快把人民军队建成世
界一流军队提供强有力人才保障和智力支撑。

《条例》配套政策《关于贯彻执行〈中国人民解放军
文职人员条例〉若干问题的通知》《军队文职人员公开招
考暂行规定》《从退役军人中专项招录军队文职人员暂行
规定》《军队文职人员培训暂行规定》《军队文职人员考
核暂行规定》《军队文职人员任用暂行规定》《军队文职
人员退休暂行规定》《关于军队文职人员制度改革转换过
渡有关问题的通知》等同步印发。

经国务院、中央军委批准

新修订的《中国人民解放军文职人员条例》颁布

本报北京 1月 4日电 （记者吴
丹） 根据教育部日前发布的最新数
据 ， 2021 年 全 国 中 小 学 （含 教 学
点） 互 联 网 接入率达到 100%，比
2012年提高了75个百分点；超过3/4
的学校实现无线网络覆盖，99.5%的
学校拥有多媒体教室，多媒体教室总
数超过400万间，学校配备的师生终
端数量超过 2800 万台。中小学数字
化教学条件全面提档升级，基本形成

了网络覆盖完全、线下多媒体教学空
间和网络教学空间融合的泛在化学习
环境，为深入实施基础教育数字化战
略创造了有利条件。

为了让每个孩子都能享有公平而
有质量的教育，加快实现教育现代
化，办好人民满意的教育，教育部将
原国家中小学网络云平台改版升级为
国家中小学智慧教育平台。平台在原
有专题教育和课程教学两个板块基础

上，拓展至德育、课程教学、体育、
美育、劳动教育、课后服务、教师研
修、家庭教育、教改经验、教材 10 个
板块，共53个栏目。平台现有资源总
量 4.4 万条，是改版前的 4 倍；其中，

“课程教学”板块资源2.5万课时，是改
版前的 2.9 倍，覆盖 30 个版本、446 册
教材。这些优质资源有效服务了学生
自主学习、教师教学改进、农村优质
资源共享和家校协同育人。

1月4日，国家主席习近平在北京人民大会堂同来华进行国事访问的菲律宾总统马科斯举行会谈。这是会谈前，习近平在人民
大会堂北大厅为马科斯举行欢迎仪式。

新华社记者 姚大伟摄

1月4日，国家主席习近平在北京人民大会堂同来华进行国事访问的菲律宾总统马科斯举行会谈。会谈前，
习近平在人民大会堂北大厅为马科斯举行欢迎仪式。这是习近平和夫人彭丽媛同马科斯和夫人丽莎合影。

新华社记者 岳月伟摄

中国中小学互联网接入率达100% 苏北航务管理处最新数据显示，2022年，苏北运河货物运量3.39亿吨，同比增长4.2%，货物运量
连续9年超3亿吨；货物周转量687.5亿吨公里，同比增长5.2%，创历史新高。图为1月4日，航行在京
杭大运河江苏淮安段的货运船舶。 贺敬华摄 （人民视觉）

本报雄安1月4日电（记者张志
锋） 日前，京雄高速公路北京六

环至京冀界段建成通车，京雄高
速公路实现全线开通，雄安新区

实现 50 分钟直达北京中心城区。
京雄高速北京六环至京冀界段

全长11.75公里，与2021年已建成通
车的京雄高速河北段相接。京雄高
速公路成为北京中心城区到雄安新
区最便捷的公路通道，构建起京雄1
小时交通圈。

京雄高速全线通车
雄安50分钟直达北京中心城区
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李克强栗战书分别会见菲律宾总统马科斯

新华社北京1月4日电 全国宣传部长会
议 4日在京召开。中共中央政治局常委、中央
书记处书记蔡奇出席会议并讲话。他强调，要坚
持以习近平新时代中国特色社会主义思想为指
导，深刻领悟“两个确立”的决定性意义，增强

“四个意识”、坚定“四个自信”、做到“两个维
护”，紧扣学习宣传贯彻党的二十大精神这条主
线，扎实做好宣传思想工作，为全面建设社会
主义现代化国家开好局起好步提供坚强思想保
证和强大精神力量。

蔡奇指出，新时代10年宣传思想工作取得
历史性成就，根本在于有习近平总书记掌舵领
航，有习近平新时代中国特色社会主义思想科
学指引。习近平总书记关于宣传思想工作的重
要思想，科学回答了宣传思想工作一系列方向
性、根本性、战略性问题，为做好新时代宣传思
想工作提供了根本遵循，我们一定要深入学习

领会、抓好贯彻落实。
蔡奇强调，做好今年宣传思想工作，要准

确把握面临的新形势新任务，以高度政治责任
感落实好党的二十大关于宣传思想工作的决策
部署。要深入学习宣传贯彻党的二十大精神，
坚持不懈用习近平新时代中国特色社会主义思
想凝心铸魂，在抓好党员干部学习培训、组织
面向基层宣讲、加强媒体宣传、推动贯彻落实
上不断深化，推动学习宣传贯彻往深里走、往
实里走、往心里走，推动党的创新理论更加深
入人心。要大力唱响强信心的社会主旋律，唱
响中国经济光明论，加强新阶段疫情防控宣传
舆论引导。要着力用社会主义核心价值观铸魂
育人，更好满足人民群众多样化、高品质的精神
文化需求，全面提升外宣工作水平和效能，压紧
压实意识形态工作责任制。要切实加强宣传思
想战线党的领导和党的建设，旗帜鲜明讲政

治，提高工作本领，进一步转变工作作风，努
力展现宣传思想工作新气象新作为。

中共中央政治局委员、中宣部部长李书磊
主持会议并作工作布置，强调要全面贯彻落实
习近平总书记关于宣传思想工作的重要思想，
深刻把握党的二十大对新时代新征程宣传思想
工作提出的任务要求，不断把学习宣传贯彻党
的二十大精神引向深入，健全用习近平新时代
中国特色社会主义思想武装全党、教育人民、
指导实践工作体系，巩固壮大奋进新时代的主
流思想舆论，培育社会主义核心价值观，繁荣
发展文化事业和文化产业，以数字化为宣传思
想工作赋能，加强国际传播能力建设，维护意
识形态安全。要坚持党对宣传思想工作的全面
领导，以新气象新作为推动宣传思想工作高质
量发展取得新成效。

国务院副总理孙春兰出席会议。

全 国 宣 传 部 长 会 议 在 京 召 开
蔡奇出席并讲话

新华社北京1月 4日电 （记者伍岳）
针对近期美方涉中国防疫政策的相关言行，
外交部发言人毛宁4日在例行记者会上回答
相关提问时说，中方始终尽最大努力保护人
民生命安全和身体健康，希望各方专注抗疫
本身，避免任何政治化疫情的言行。

毛宁说，疫情发生以来，中方始终坚
持人民至上、生命至上，尽最大努力保护
人民生命安全和身体健康，高效统筹疫情
防控和经济社会发展。

她表示，中国一直以负责任的态度同
国际社会分享信息和数据。据不完全统
计，三年来，中方已同世卫组织开展技术
交流 60 余次，“新十条”发布以来已进行
两次。中方并继续通过全球流感共享数据
库分享新冠病毒感染病例的病毒基因数

据。多国卫生健康专家表示，没有必要针
对中国采取特别入境限制。

毛宁表示，无论是保护中国人民生命健
康，还是促进全球团结抗疫、推动世界经济
复苏增长，中国政府都采取了负责任政策举
措，尽了最大努力，作出了重要积极贡献。

“我们注意到近期美方一些人针对中
国国内疫情防控政策优化调整发表了不少
评论。我们也注意到有不少人表示，如果
美方当初没有政治化操弄疫情，也像中国
政府一样以生命至上态度负责任地应对，
无论是美国内还是世界范围内的疫情形势
恐怕都不一定发展成今天这样。”毛宁说。

“我们真心希望各方专注抗疫本身，避
免任何政治化疫情的言行，加强团结，共同
努力，早日战胜疫情。”毛宁说。

新华社北京 1月 4日电 （记者伍岳）
我国将于 1 月 8 日起对新冠病毒感染实施

“乙类乙管”，外交部发言人毛宁 4日在例
行记者会上应询介绍了中方将对入境人员
采取的有关措施。

毛宁说，按照关于中外人员往来暂行
措施的通知要求，1月8日起，来华人员在
行前48小时进行核酸检测，结果阴性者可
来华，无需向中国驻外使领馆申请健康

码，将结果填入海关健康申明卡。如呈阳
性，相关人员应在转阴后再来华。

她说，对入境人员，健康申报正常且
海关口岸常规检疫无异常者，可放行进入
社会面。健康申报异常或出现发热等症状
人员，由海关进行抗原检测。结果为阳性
者，若属于未合并严重基础疾病的无症状
感染者或轻型病例，可采取居家、居所隔
离或自我照护。

希望各方避免政治化疫情的言行

介绍“乙类乙管”后中方入境措施

本报北京 1月 4日电 （记者叶
紫） 为做好农村低收入人口常态化监
测帮扶，进一步提升帮扶精准性和时
效性，有效防范化解因病返贫致贫风
险，国家医保局、民政部、财政部、
国家卫生健康委、国家乡村振兴局日
前联合印发《关于坚决守牢防止规模
性返贫底线 健全完善防范化解因病
返贫致贫长效机制的通知》。

通知细化了确保应保尽保、稳妥
推进政策衔接、强化风险预警监测、
常态化实施综合帮扶、加强部门工作
协同和信息共享等具体要求，立足

“建机制、聚合力、补短板、防风

险”，对守牢防止因病规模性返贫底
线作出统筹安排。

通知紧盯“应保尽保”底线任
务，要求各地农村低收入人口和脱贫
人口参保率不低于99%，并对资助对
象范围、参保管理服务、资助参保资
金衔接等作出规定。要求稳定巩固农
村低收入人口医保待遇水平，确保过
渡期政策有序衔接、待遇平稳过渡；
做好高额医疗费用负担患者监测预
警，确保风险早发现、早干预、早化
解；按照“缺什么、帮什么”的原
则，对符合条件的高额医疗费用负担
患者联动实施精准综合帮扶。

五部门联合发文

健全完善防范化解因病返贫致贫长效机制

据新华社北京1月4日电（记者
高蕾） 民政部、财政部、国家卫生健
康委、中国残联四部门近日印发通
知，决定开展为期三年的全国精神障
碍社区康复服务融合行动。

通知要求，要统筹利用现有资
源，整合形成全国统一的精神障碍社
区康复服务国家转介信息平台，实现
医疗机构、社区康复机构和康复对象
需求等信息共享和转介；各类企事业
单位、村 （居） 委会、社会组织和个
人，可在发现精神障碍患者社区康复
需求时，向全国转介信息平台提出登
记申请，畅通社区康复服务对象的登
记渠道。

通知强调，每个地级市应设置具

备评估转介、培训督导、服务示范等
综合功能的精神障碍社区康复服务机
构，发挥辐射带动作用和指导功能，
逐步推动精神障碍社区康复服务机构
等级划分与评定。

通知还提出，要强化精神障碍社
区康复服务从业人员督导培训，直接
服务人员每年至少接受 20 小时的精
神障碍康复专业知识培训。

此前，民政部会同相关部门发
文，明确提出到 2025 年实现 80%以
上的县 （市、区、旗） 广泛开展精神
障碍社区康复服务、在开展精神障碍
社区康复服务的县 （市、区、旗） 实
现60%以上的居家患者接受社区康复
服务的目标任务。

全国精神障碍社区康复服务融合行动开展

新华社北京1月4日电 国务院总理李克强
1 月 4 日下午在人民大会堂会见来华进行国事
访问的菲律宾总统马科斯。

李克强表示，中菲是隔海相望的近邻，两
国人民之间的友好交往源远流长，各领域务实
合作稳步推进。总统先生上任不久就在新年伊
始访华，预示着两国关系的“开门红”。中方
高度重视中菲关系。习近平主席将同你举行会
谈，有力推动两国关系全方位发展。我们愿同菲
方本着相互尊重、平等相待、合作共赢的精神，
加强高层交往，巩固政治互信，推进务实合作，
维护地区和平与发展，更好造福双方人民。

李克强指出，合作是中菲关系的主流，两
国互补优势明显，合作空间广阔。中方愿同菲
方加强发展战略对接，推进基础设施建设合
作；持续深化经贸合作，推动双边贸易额早日
突破千亿美元大关；根据菲方需要帮助菲提高
粮食生产能力，扩大进口适销对路的菲优质农
产品；拓展风能、光能等新能源领域合作；加
强在人员往来、地方交往以及促进旅游复苏等

方面的合作，夯实两国关系的民意基础。
李克强强调，保持南海和平稳定符合包括

中、菲在内的地区国家利益。前不久在柬埔寨
举行的第 25 次中国—东盟领导人会议发表了

《纪念 〈南海各方行为宣言〉 签署 20周年联合
声明》，表明中国和东盟国家有信心、有能
力、有智慧维护南海和平稳定，通过友好磋商
和谈判解决争议。希望各方共同努力，根据

《南海各方行为宣言》 精神和包括 《联合国海
洋法公约》在内的国际法原则，按照协商一致
原则加快推进“南海行为准则”磋商，将南海
建设成为和平、友谊、合作之海。

马科斯表示，菲中关系对双方和亚太地区
都十分重要。菲方视中方为兄弟、伙伴和朋
友，愿同中方弘扬友好传统，深化各层次、多
领域合作，增进人文交往，共同应对挑战，打
造强有力的合作伙伴关系，谱写菲中关系新的
篇章。菲方希同中方加强沟通，妥善处理南海
问题，维护两国关系大局与地区和平稳定。

王毅、何立峰等参加会见。

新华社北京1月4日电 全国人大常委会
委员长栗战书 4日在人民大会堂会见菲律宾总
统马科斯。

栗战书表示，中菲是一衣带水的友好近
邻。中方始终从战略高度看待和发展中菲关
系，愿同菲方以两国元首重要共识为引领，传
承友谊、深化合作，继续在彼此重大关切问题
上相互支持，实现优势互补，通过友好协商妥
处分歧，推动中菲关系在新时期取得更大发
展。过去10年来，习近平总书记带领全党全国
各族人民，推动党和国家事业取得历史性成
就、发生历史性变革，为坚持和发展中国特色
社会主义提供了更为坚实的物质基础、更为完
善的制度保证。中国全国人大愿同菲律宾议会
进一步加强交流合作。

马科斯表示，菲中关系源远流长。菲方愿同
中方一道，将两国合作提升到战略层面，携手应
对共同挑战。感谢中方对菲抗疫的宝贵支持。欢
迎中国游客赴菲旅游，欢迎中国企业赴菲投资。

蔡达峰参加会见。

新华社北京1月4日电 国务院总理李克强1月3日
主持召开国务院常务会议，部署进一步做好重要民生商
品和能源保供稳价等工作，保障群众生活和企业生产需
求；要求抓实抓细重点民生工作，确保群众过好春节。

会议指出，过去一年我国物价保持平稳，粮食、
能源等稳定供应能力进一步提升，这极为不易，为稳
经济、保民生提供了有力支撑。要贯彻党中央、国务
院部署，更好统筹疫情防控和经济社会发展，进一步
强化重要民生商品、医疗物资、能源等保供稳价，确
保春节期间市场供应充足和价格平稳，保障群众医药
需求和温暖过冬。一要进一步压实“米袋子”省长负
责制、“菜篮子”市长负责制，及时做好市场调配，丰
富小包装粮油品种，加强南菜北运、西果东输，合理
进行储备调节，同时抓好其他重要民生商品生产和供
销对接。做好春耕备播准备和化肥等农资保障服务工
作，进一步抓实粮食生产、夯实稳物价基础。二要千
方百计提高医疗、防疫物资供给能力，对重点企业建
立清单支持满负荷生产，及时协调解决原辅料供应、
用工、资金等方面遇到的困难，确保生产和供应不间
断。加强药品等医疗物资调配，保障医疗机构、居家
患者、养老院、农村地区等需求，为疫情防控提供保
障。对纳入医保范围的看病和药品费用，要应报尽
报。三要进一步抓好能源保供。持续释放煤炭先进产
能，落实帮扶煤电企业纾困政策，支持能源企业节日
安全正常生产，强化能源调度，做好电力、天然气顶
峰保供预案，确保民生用能，加强重点地区、行业和
企业用能保障。四要持续做好交通物流大动脉、微循
环保通保畅。支持物流企业合理调配运力，补充一线
力量，关心关爱快递、外卖等人员，及时打通末端服
务可能遇到的堵点，保障春节期间邮政快递稳定运
行。五要指导地方对困难群众按规定及时发放价格临
时补贴。六要加强市场和价格监管，依法查处囤积居
奇、哄抬价格等行为。

会议指出，春节临近，要用心用情、扎实细致做好重
点民生工作。一是抓实抓细保障农民工工资支付。以工
程建设领域为重点，政府工程和国企项目欠薪的要立即
整改，力争在春节前全部清偿。清欠收回的企业账款要
优先用于农民工工资发放。对一时难以解决的欠薪，地
方政府要运用工资保证金、应急周转金等储备资金提供
应急支持。统筹协调解决商贸、加工制造等行业的困难
企业欠薪问题。畅通维权渠道，依法打击恶意欠薪行
为。要通过保障农民工合法权益增强他们信心，力争
春节后农民工就业、返岗稳中有升。二是做好困难群
众基本生活保障。及时足额发放低保、困难救助、失
业补助和救助等资金，对因疫因灾困难群众予以临时
救助，兜牢基本民生底线。三是一丝不苟抓好安全生
产。进一步压实安全生产责任，强化重点领域安全隐
患排查整治，加强人员密集场所安全值守，坚决防范
重特大安全事故。健全极端天气等应急预案，确保交
通、能源、通信等基础设施安全稳定运行。

会议研究了其他事项。

外 交 部 例 行 记 者 会外 交 部 例 行 记 者 会
新华社北京1月4日电（记者倪元锦） 北京市生态

环境局4日通报，2022年，北京市大气环境中PM2.5年
均浓度降至30微克每立方米，继2021年后再次达到国
家空气质量二级标准，持续保持历史同期最优、京津
冀及周边地区“2+26”城市中最优。

北京市生态环境监测中心主任刘保献介绍，2022
年，北京市大气环境中 PM10、二氧化氮、二氧化硫年均
浓度分别为 54 微克每立方米、23 微克每立方米、3 微克
每立方米，总体保持下降趋势，全市空气质量持续改善。

监测数据显示，2022 年，北京市优良天数为 286
天，与 2021 年基本持平，全年空气质量优良率近八
成。其中一级优天数 138 天，较上年显著增加，多了
24天。重污染日仅有3天，较上年减少5天。

北京市生态环境局大气环境处处长李翔介绍，
2022年，北京市深入实施绿色北京战略，以空气质量

改善为核心，聚焦挥发性有机物、氮氧化物、城市精
细化管理等重点领域，持续深入实施“一微克”行动。

据介绍，2013 年，北京市率先执行国家空气质量
新标准，PM2.5纳入监测和治理的重点。为落实国务院

《大气污染防治行动计划》，北京发布实施《北京市
2013-2017年清洁空气行动计划》，各区县政府、有关部
门和企业签订目标任务责任书，以PM2.5污染治理为重
点的大气污染防治战役拉开序幕。

十年来，北京市在经济社会高质量发展的同时，
实现了大气环境中主要污染物浓度快速下降，空气质
量全面大幅改善。与2013年相比，2022年北京市大气
环境中 PM2.5、PM10、二氧化氮、二氧化硫分别下降
了66.5%、50.0%、58.9%、88.7%。

业内人士认为，当前大气污染治理取得的成果仍
不稳固，臭氧问题日益凸显，秋冬季污染过程还时有
发生，大气污染治理仍处于负重爬坡、逆水行舟的关
键阶段，污染防治攻坚战仍任重道远。

北京PM2.5年均浓度再创新低

近年来，四川省凉山
彝族自治州因地制宜持续
推进“三江”（金沙江、雅
砻江和大渡河） 流域大型
水电项目建设，有序推进
风电、光伏等发电基地建
设，建成水、风、光清洁
能源装机 5872.5 万千瓦，
在建和拟建装机 2051 多万
千瓦。

图为1月3日拍摄的地
跨四川省会东县和云南省
禄劝彝族苗族自治县的乌
东德水电站。

新华社记者
江宏景摄

清洁能源基地建设清洁能源基地建设
有序推进有序推进

重庆市酉阳土家族苗族自治县近年加大高速公路建设力度，相继建
成渝湘 （重庆至湘西）、酉沿 （重庆酉阳至贵州沿河） 等高速公路，有力
推动了当地乡村振兴和经济社会发展。图为该县境内的酉沿高速景观。

陈碧生摄 （人民视觉）
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培根铸魂

应香港特区政府请求，国务院港澳办邀请中央宣讲
团成员向香港各界展开宣讲二十大精神系列活动。陈卓
禧认为，宣讲会的内容很有深度，对于学校开展培根铸
魂的教育工作，具有启发性和指导性。

全国政协副主席梁振英日前表示，香港每年花不少
经费在教育上，青年接受教育和培养后成为堂堂正正、
爱国爱港的中国人，是一个基本要求。香港特区政府的
最新施政报告提出，特区政府将强化以“多重进路、互
相配合”方式，推动学校在课堂内外推行国民教育，加
强学生的国民身份认同和民族自豪感。

香港特区政府行政长官李家超表示，教育局将全面
支持学校有系统地规划和推行国民教育，让学生从小正
确认识国家历史，体会中华文化和价值观，尊重国家象
征和标志，认识宪法、基本法和国家安全的重要性。

据介绍，为将爱国爱港精神融入各级各类学校教
育，培育新时代人才，汉华教育机构、香岛教育机构等6
个办学团体联合组成了香港华夏教育机构并于日前举行
成立仪式。爱国教育支援中心也在此前成立，把国情教
育全面推广到全港中小学和幼儿园。香港沙头角抗战纪
念馆相继启用，标志着香港爱国主义教育进入新的里程
碑。这些机构设施，活动计划的规模越来越大，覆盖面
也越来越广。

丰富多彩

“我们要积极把中央政策尽可能多地转化成香港青少
年能够理解的方式、内容讲出来，结合中央政策讲好中
国故事、香港故事。” 陈卓禧表示，按照以往惯例，二
十大报告一类的学习多是老师讲、学生听，他们组织的
这次活动则特意准备了二十大报告的印刷本，老师和学
生一起看着文字细读。

陈卓禧认为，二十大报告内涵非常丰富，一句句研
读，能更好地加深学生们的印象和理解。“例如，二十大
报告中指出，‘一国两制’是中国特色社会主义的伟大创
举，我就提问，‘什么是社会主义’‘中国特色体现在哪

里’，启发学生进行延展性思考和交流。现场互动热烈，
学生们积极性都很高。”

“爱国教育方式应该多种多样、丰富多彩。”香港培
侨中学校长伍焕杰说，学校邀请驻港部队军官组织学生
军训、参观军营，让学生对国防安全有了深刻印象。香
港理工大学校长滕锦光表示，理工大学推出社会学习活
动，在实践中提升学生的社会责任感，同时学校设置中
国历史等课程，培养学生的家国情怀。

岭南大学协理副校长、立法会议员刘智鹏建议，有
关部门应改良现行的初中中国历史科课程，包括考虑将
文化史、社会史作为课程主体，并改以考察报告或专题
研习方式等取代传统答卷式的考试等，借此更有效地引
起学生学习的兴趣，从而产生爱国的情感。

积极融入

让香港市民秦凌感受最深的，正是香江上下不断增
强的爱国情怀。当大家一起在公园举办活动并齐唱 《歌
唱祖国》 时，很多年轻的香港本地家长会带着小朋友自

发参与进来，“小朋友还会自己跑过来向我们要国旗，跟
着一起唱歌。”

近年来，除了在教育体制、教材内容等方面积极改
革外，香港也始终坚持推动青少年与祖国内地的交流，
创造更多的平台吸引香港青年参与到粤港澳大湾区建设
等项目中，给他们提供更多的机会，在融入国家发展大
局中增强国家认同。

“少年强则中国强。香港青年应该在国家新发展阶段
中有新的更大作为。”来自香港中文大学的卢明杰都表
示，香港青年一代眼界应该更宽，主动走进祖国内地，真
实感受并自觉融入飞速发展的国家。

陈卓禧表示，计划接下来多组织开展几次座谈会，
更深入地向青年学生宣讲二十大报告，让他们更多地了
解国情，开阔视野，增长见识，以实际行动服务香港、
报效国家。因为祖国和香港的未来，寄托在年轻一代身
上。“我们当老师的也最清楚，让学生信服，最主要是让
他学有所成，并为他带来实际收获。”所以他相信，当更
多的香港青少年在祖国快速发展的洪流中抓住机遇、创
造业绩，他们就会对爱国主义理解更深、共鸣更强。

多管齐下 教育优先

香 港 厚 植 青 少 年 家 国 情 怀
本报记者 任成琦

据新华社厦门电（记者康淼、颜之宏、付敏） 2022两岸企
业家峰会年会日前在福建厦门举行，这是新冠疫情发生以来首
次在线下举办的峰会年会，两岸企业家深入分析形势，研究趋
势。本届峰会年会传递一个新信号：面对复杂多变的国际经济
形势，两岸企业家正努力构建数字经济与绿色发展相融合的产
业新格局。

2013年成立的两岸企业家峰会，为促进两岸经济合作、深
化两岸融合发展、维护台海和平稳定作出重要贡献，已成为最
有影响力的两岸经济交流合作平台。

本届峰会以“建构产业合作新模式，打造绿色数字新经
济”为主题。两岸企业家峰会大陆方面秘书长林军说，面对国
际格局的深刻变化和全球范围内新一轮经济结构调整，两岸企
业面临共同的挑战，都需要加快转变经济发展方式，实现转型
升级，优化两岸产业合作内容和形式，从而跟上新时代步伐。

海峡两岸最大的石化合作项目——福建漳州古雷炼化一体
化项目近日正式投入商业运营，其能源利用、“三废”排放、碳
排放指标均处于国际先进水平。“该项目对于推动两岸石化产业
链深度合作，促进两岸融合发展具有重大意义。”两岸企业家峰
会能源及环保节能产业合作推进小组召集人傅成玉说。

正如两岸企业家峰会台湾方面理事长刘兆玄所言，在面对
全球供应链解构和重组的新挑战下，两岸企业家仍坚守初心，
稳步走在转型升级和扩大合作的大道上。这也显示两岸企业在
互利合作上还有很大空间。

刘兆玄说：“大陆当前正在进行高质量发展转型，台商台企
如果能够抓住机遇，参与到大陆绿色发展和数字经济的转型升
级中，将为两岸合作打下更为坚实的基础。”

“数字化认识不统一、复合型人才缺乏、自动化程度不高等
问题，是两岸电子制造业共同面临的难点。”针对数字经济时代
电子制造业数字化转型难题，中国电子信息产业集团有限公司
总经理助理朱立峰分享了自己的思考。他认为，电子制造业数
字化转型的核心是研发设计、生产制造、运营管理、采购物流
仓储等的数字化。

20多年前，台湾南投县电气工程师邹朝圣来到厦门，希望
能够破解传统制造业转型升级的困局。他与伙伴在厦门创办了
公司，专注于为制造业企业提供流水线自动化改造方案。“大陆
产业自动化转型升级非常迅速，我们正是在这样的背景下不断
探索数字化改造升级，事实证明我们拼对了。”邹朝圣说。

赶上数字化转型浪潮，邹朝圣的企业如今华丽蜕变，成为
行业内具有一定影响力的“专精特新”企业。如今，他们的数
字化转型方案不仅在大陆受欢迎，还扩展到欧洲，助力老牌工
业企业重新焕发活力。

低碳化转型合作是本届峰会年会另一个焦点。“大陆出台了
循环经济促进法，很早就形成绿色发展理念。”中原大学国际贸
易与经营学系荣誉教授、台湾工商协进会顾问林圣忠在通过视
频作主题演讲时说，两岸在低碳发展上有诸多共识，这也是台
湾与大陆开展产业低碳化转型合作的重要基础。据他介绍，两
岸企业家峰会能源及环保节能产业合作推进小组2022年3月就
确定了共同努力的目标。

“要发挥两岸企业主体作用，打造更多‘一带一路’绿色低碳项目。”在峰会
年会上，“一带一路”绿色发展国际研究院执行院长张建宇就两岸绿色发展合作提
出建议。

把握发展新机遇，开辟合作新路径。林军表示，两岸企业家峰会将聚焦数字化
转型、智能制造、节能减碳等领域的产业链合作，循着“试项试点、先行先试、复
制扩大”的路径，从单个企业、单个项目、一个地区或一座城市开始，逐步扩大合
作领域，争取获得务实成果。
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本报广州 1月 4 日电 （记者
贺林平） 新年伊始，在广东省广
州市黄埔区九龙镇的半山之间，
总投资 5.7 亿元的 500 千伏科北变
电站正式建成投用。该站是广州
供电局的第 400 座变电站，也是
全国首个“近零能耗”双碳示范
站。其输出电力主要满足作为广
州东部产业带的黄埔区、广州开
发区的用电需求，为快速崛起的
科技创新产业集群新增一个“大
电源”。

500 千伏科北变电站从芯片到
设备 100%选用国产技术和材料，
是首个设备电压等级最高的全面自
主可控变电站。其主体建筑采用全
钢架构、预制装配式施工工艺，融

入海绵城市、光伏发电技术、隧道
光导无电照明、3D 建筑打印等自
主技术，为服务国家碳达峰碳中
和战略，以高水平科技自立自强
保障电网安全可靠运行作出了有
益探索。

党的二十大报告提出，加强
重点领域安全能力建设，确保粮
食、能源资源、重要产业链供应
链安全。随着粤港澳大湾区建设
向 纵 深 推 进 ， 区 域 经 济 日 益 活
跃，作为重要中心城市的广州，
未 来 电 力 负 荷 也 将 保 持 较 快 增
长，预计 2025 年到 2035 年年均增
长率为 3.5%。为此，广州预计到
2035 年，将建成 500 千伏变电站
20 座 ， 220 千 伏 变 电 站 124 座 ，

110 千伏变电站 615 座，为新时代
粤港澳大湾区建设和广东“制造

业当家”高质量发展提供源源不
断的能源支持。

江西南昌华侨城生态艺术公园依托象湖良
好的生态环境和多样化的艺术景观，成为当地市
民休闲游玩的好去处。图为公园景色。

鲍赣生摄 （人民视觉）

大湾区首座大湾区首座““近零能耗近零能耗””变电站建成投用变电站建成投用

新华社北京1月4日电
4日下午，国家主席习近平
夫人彭丽媛与陪同菲律宾
总统马科斯对中国进行国
事访问的总统夫人丽莎共
同参观中国国家博物馆。

在国家博物馆馆长陪
同下，两位元首夫人一同
参观了由中国国家博物馆
和故宫博物院联袂推出的

“和合共生——故宫·国博
藏文物联展”。展厅陈列的
青花开光花鸟图菱花口折
沿盘等400余件中国历代文
物藏品精美绝伦，生动展
现了中华文明深厚的历史
底 蕴 和 中 华 民 族 “ 尚 和
合、求大同”的价值追求。

彭丽媛同丽莎边看边
交流。双方愉快回忆起两
国老一辈领导人交往的历
史，对两国友好关系发展
感到高兴。彭丽媛表示，

“ 亲 仁 善 邻 、 协 和 万 邦 ”
是 中 华 民 族 奉 行 的 处 世
之 道 。 中 菲 是 隔 海 相 望
的近邻，菲律宾是海上丝
绸之路沿线重要国家。期
待 两 国 人 民 弘 扬 传 统 友
谊，推动中菲关系不断迈
上新台阶。

丽莎感谢彭丽媛邀请
她参观国家博物馆，赞叹
博 物 馆 里 陈 列 的 藏 品 精
美、丰富，希望更好更深
地了解中国历史文化。她
表示，两国人民应传承丝
绸之路精神，不断增进互
信友谊。
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要 闻

香港于2022年9月举办首届青少年升国旗仪式比赛，旨在培养香港青少年爱国爱港情怀。图为香港中小学组
冠军学校学生及嘉宾合影。 中新社记者 李志华摄

图为广州供电局员工在500千伏科北变电站现场检查设备。
刘若颖摄

图为广州供电局员工在500千伏科北变电站现场检查设备。
刘若颖摄

“二十大精神宣讲会深入宣讲了‘中国式现代
化’等内容，尤其指出了香港在金融、创科、文化
等多个领域的地位，让学生更加了解香港背靠祖国
发展的优势和国家未来发展的前进方向。”全国政协
委员、香港专业进修学校（港专）校长陈卓禧表示。

近年来，香港特区政府着力提升青少年学生的
国家意识和爱国精神。结合二十大精神赴港宣讲会
和特区政府最新施政报告，办好教育事业，香港多
管齐下增进这一群体的国家认同。
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蔬菜水果，供应充足

这几天，不少北京居民感觉“菜更便宜了”。
“超市里蔬菜种类明显比上月增多，我早

上 8 点半来的时候，几乎没有缺货的货架。”
在北京幸福荣耀生鲜超市和平里店，家住附
近的王女士对记者说，“价格也有回落，像大
白菜、西红柿价格下降了至少两成。我本来
还担心两节期间菜价上涨蔬菜难买，现在可
以放心了。”

记者从北京新发地市场了解到，进入去
年12月份以后，新发地市场蔬菜的供应呈现
南方菜、冬储菜、设施大棚菜“三足鼎立”的
态势，随着企事业单位食堂、餐饮、商超需
求恢复，近期蔬菜上市量都维持在日均1.8万
吨左右。2022年12月26日，新发地市场蔬菜
上市量为1.82万吨，加权平均价为3.6元每公
斤，比月初的3.78元每公斤下降了约5%。

猪肉供应也保持稳定，价格持续走低。
数据显示，12月26日，新发地市场猪肉上市
量为2345头，加权平均价为21元每公斤，与
月初的29.25元每公斤相比，下降了28%，降
幅非常明显。

“近期由于政策调整，交通更加顺畅，批
发商和采购商入场交易的积极性明显增强。”
新发地农产品批发市场董事长张玉玺说，“再
加上冬季蔬菜开始大量上市，南方产区的蔬
菜由于种植面积大，蔬菜长势好，供应充足，价
格低廉，这些大量的低价蔬菜运抵北京市场
后，拉低了同类蔬菜的价格。”

此前，由于急速上涨的需求，北京多家
商超一度“爆单”。盒马北京的数据显示，去年
12月初，盒马预制菜、净菜、火锅等销量增
幅达到日常的 3 倍，预制菜中京酱肉丝、宫
保鸡丁、水煮肉片3款增幅均超过4倍，小龙
虾和啤酒的增幅超过5倍。

为保平台供应，盒马采取了多项措施。
“盒马已经联动全国超过550个直采基地，大
幅度提高各类民生商品的备货量，特别是菜
肉蛋奶等民生商品为日常的 3 倍左右。”盒马
有关负责人告诉记者，多家门店还增设了散
装菜和大包装销售区，以更加灵活的方式满
足市民的购物需求。“盒马通过协调直采基地
等方式确保货源的充足，通过基地直采减少
中间环节，整体上确保供应相对充足，价格基
本保持相对稳定。”该负责人说。

商务部新闻发言人束珏婷表示，为做好
生活必需品市场保供，商务部持续开展每日

生活必需品量价监测，摸清各地货源主渠
道，完善常态化跨区域联保联供机制。

元旦假期的新发地市场货品充足。张玉
玺告诉记者，目前市场商户在蔬菜和水果的
产地储备量已经超过10万吨，“两节期间市场
供应充足，价格将保持稳定。”

“能多送一点是一点”

奔忙于小区楼宇之间，去年底以来，外
卖骑手、配送员、快递小哥连轴转，保障了
生活必需品的派送运转。

饿了么骑手李雪贞告诉记者，他所在的
北京惠新西街站点原本有 70-80 人，但去年
11月中旬左右，能正常到岗上班的骑手仅有
原本的一半。“这个时候订单又激增，达到了
平常的 3 倍。一开始是商超订单较多，后来
药店的订单占了大头。”李雪贞说，“最忙的一
天，我送出了91单外卖，是我平时工作量的
2倍。”

起初，李雪贞也有些紧张，怕自己在派

送途中“阳”了。“但这个时候不站出来，什么
时候站出来呢？”李雪贞为自己打气，主动承
担起未能到岗同事的工作，负责了北京太阳
宫、芍药居、安贞等多个片区的配送服务。

“从早到晚，只有中午有1个小时左右的休息
时间吃饭，其余时间都在送外卖，能多送一
点是一点。”李雪贞回忆，他印象最深刻的是
位头回用手机点外卖的老奶奶，在收到他送
的货后不停感叹“真方便”。“这让我觉得我的
工作是有意义的。”他笑道。

其余商超平台也在千方百计保运力。盒
马北京区域紧急启动了“办公人员客串配送
员”行动，紧急招募临时配送员，针对部分区
域采取社区集单，缓解配送压力，全力补足
供给能力。

盒马西直门店烘焙区主管李婷成为12位
“客串配送员”之一，她之前负责烘焙区的新
品、陈列、试吃、销售等工作，“我会骑电动
车，对周边小区和路线也算熟悉。”李婷说。

早上 8 点半，李婷来到配送站，她要送的
第一单就有20多件商品，米肉蛋、菜奶油……

“第一次拎时，没拎起来。”为了行驶安全，每

次配送最多 2 箱。仅这一单，就需要配送 2
次。她提前打电话给顾客解释，电话那头的
顾客安慰她：“没事，没事，能安全送到就好。”

从烘焙主管到配送员，李婷还是低估了
小区周边的条条小路。很多路不熟悉，有些
老小区还需要爬楼。第一天客串，她只送出
了十几单。为熟悉地形，李婷当晚骑着电动
车在周边3公里内的小区转了2圈，画图记小
区哪个门开。第二天开始，配送效率上来
了。“现在每天能送到近 50 单。”李婷说，虽
然离专业配送员还有差距，但能解决用户燃
眉之急就好。

目前，在各地相关部门的倡议下，外卖
骑手保供运力不断扩大。

12 月 26 日，饿了么宣布升级“城市守护
者支持计划”：30天内首批追加过亿元骑手稳
岗跑单补贴，投入 5000 万元用于新运力招
募。饿了么还追加过亿元稳岗补贴。在运力
紧张城市，骑手除每单补贴外，还有专项跑
单奖励。上海骑手文建说：“以前基本每天送
80 多单，现在一天 100 多单，单价和补贴比
平时高。特殊时期送外卖不仅能多赚点钱，

更是一种责任。”
为了让骑手们更加安心、合理地安排配

送，饿了么还不断优化规则设置。“针对因运力
不足导致的配送时间延长，我们增加弹性时间
和免罚场景，取消超时等考核。为了避免骑手
过度劳累，我们优化了排班设置及调度路线，
严防长时间高负荷工作。”饿了么副总裁、蜂鸟
即配总裁韩鎏说，“我们希望努力多做一点，
让更多骑手能安心跑单、更多消费者能放心
点单，城市生产生活秩序能尽快如常。”

“重点产品生产线马力全开”

保供应，一头是消费者，一头是生产者。
为保障药品、防疫物资的基本供应，这

段时间相关药品生产企业、药品配送企业、
零售药店企业等全产业链条，紧急扩大产
能，保供抗疫。

作为目前国内退热、止咳、抗病毒、抗
生素“四类”药品综合生产能力最强的医药企
业，国药集团在近期全国出现药品物资等需
求剧增的情况后，第一时间就成立了药品物
资供应工作领导小组，建立 24 小时工作机
制，生产企业24小时运转，确保各项保产保
供措施落实到位。“针对目前市场需求量较大
的退热和止咳类等药品，集团下属各生产企
业正在24小时全力扩产保供，各重点产品生
产线马力全开，积极抢生产、保供应，最大
限度满足市场需要。”国药集团现代制药副总
裁魏冬松说。

记者了解到，国药集团旗下国药现代加
紧生产对乙酰氨基酚片等重点产品，12月以
来已出库 2800多万盒/瓶/剂，所属国药工业
廊坊分公司各主要车间均处于24小时满产运
行状态，一批批检验合格的原料药已源源不
断地装车送往北京顺义，保供生产目前群众
急需的镇咳药和镇痛药。“国药工业已向北京
各医疗机构供应洛芬待因片85万盒、氨酚待
因片38万盒。”魏冬松说，“国药集团重点品种
药物产能现已增至平日的3倍。”

加紧生产、扩大产能是保住药品供应的
一方面，另一方面是要将药品在物流中心分
拣、装车，运输到各大医疗机构和药店。

“正常配送过程，是从药厂采购药品到物
流中心，在物流中心分拣、配送、消毒，药
品在仓库往往有一周的时间。此次为了保证
第一时间配送，药品到物流中心 4 小时内必
须装车发出。”国药股份总经理田国涛介绍，
从 12 月 8 日至 16 日，国药股份完成北京市
5032 家各级医疗机构相关药品物资的供应，
其中等级医院合计 947 家，基层社区与诊所
合计 4085 家；完成单体零售药店供应合计
594家，完成零售连锁药店合计108家。

“据统计，全国已经上市的退热、止咳、
抗菌、抗病毒等四类药品共有 194 种，涉及
批准文号约9000多个。”国家药监局副局长黄
果告诉记者，关于布洛芬、对乙酰氨基酚，
根据2021年企业年度报告数据，布洛芬的有
效文号共 446 个，其中 2021 年在产 104 个；
对乙酰氨基酚的有效文号共 986 个，其中
2021 年在产 111 个。在有关部门协调支持
下，目前，这两个品种的在产制剂企业都在
逐步释放产能。

药品供应紧张时，哄抬价格行为也得到
了严厉查处。12月20日，国家市场监管总局
副局长田世宏介绍，全国市场监管部门重点
查处“在成本未明显增加的情况下大幅提高销
售价格”等四类哄抬价格违法行为，共立案
307起，结案92起，处罚金额258.1万元。

“严厉打击涉疫药品和医疗用品乱涨价问
题，是今后一段时期全国价格监管和反不正
当竞争条线的首要任务。”田世宏说，近两
周，市场监管总局在全国范围内查处一批涉
疫药品和医疗用品哄抬价格等违法典型案
例，第一时间组织查处哄抬连花清瘟价格行
为，12起案件已交地方市场监管部门立案。

本报北京电（记者寇江泽） 生态环
境部日前发布的《全国碳排放权交易市
场第一个履约周期报告》显示，全国碳
市场第一个履约周期碳排放配额累计成
交量 1.79 亿吨，累计成交额 76.61 亿
元，市场运行平稳有序，交易价格稳中
有升。全国碳市场运行框架基本建立，
价格发现机制作用初步显现，企业减排
意识和能力水平得到有效提高，实现了

预期目标。
全国碳市场第一个履约周期从2021年

1月1日开始至12月31日，共纳入发电行业
重点排放单位 2162家，年覆盖温室气体
排放量约 45亿吨二氧化碳，是全球覆盖
排放量规模最大的碳市场。第一个履约
周期在发电行业重点排放单位间开展碳
排放配额现货交易，847家重点排放单位
存在配额缺口，缺口总量为1.88亿吨，累

计使用国家核证自愿减排量（CCER）约
3273万吨用于配额清缴抵消。

总体看，市场交易量与重点排放单
位配额缺口较为接近，交易主体以完成
履约为主要目的，成交量基本能够满足
重点排放单位履约需求。截至 2021 年
12 月 31 日，全国碳市场总体配额履约
率为 99.5%，1833 家重点排放单位按时
足额完成配额清缴。

第一个履约周期配额分配方案在确
保电力供应的前提下，通过市场机制手
段首次在全国范围内将碳减排责任压实
到企业，初步实现了对燃气、超超临
界、热电联产等高效率低排放机组的正
向激励。通过抵销机制，为风电、光
伏、林业碳汇等 189个自愿减排项目的
项目业主或相关市场主体带来收益约
9.8 亿元，为推动中国能源结构调整、
完善生态补偿机制发挥了积极作用。

同时，全国碳市场通过配额分配和
市场交易，促进资金向减排成本较低的
企业流动，引导逐步淘汰减排成本高、
技术落后的发电机组，促进全行业控制
二氧化碳排放。配额发放采取全部免费
方式进行，并通过市场交易和抵销机
制，为减排难度较大的重点排放单位降
低减排成本。

生态环境部将持续推动全国碳市场
建设各项工作，在发电行业配额现货市
场运行良好基础上，逐步将市场覆盖范
围扩大到更多高排放行业，丰富交易品
种和交易方式，有效发挥市场机制对控
制温室气体排放、促进绿色低碳技术创
新的重要作用。

上图：白鹤滩—浙江±800 千伏特
高压直流输电工程是“西电东送”重点
工程，工程整体投产后，年送电量预计
超过 236亿千瓦时，相当于减少标准煤
燃烧 1057 万吨、减少碳排放 1919 万
吨。图为日前国网杭州供电公司工作人
员在进行白鹤滩—浙江工程杭州段跨运
河导线验收。

丁 豪摄 （人民视觉）

本报南宁电（记者庞革平） 2022年 12月
29 日，广西田林至西林、南丹至天峨高速公
路正式通车运营，标志着广西 111 个县（市、
区）全部通达高速公路，全区高速公路运营总
里程突破8000公里。

据了解，南丹至天峨高速公路项目起于
河池市南丹县八圩瑶族乡关西村，终点位于
河池市天峨县下老乡弄塘屯，全长约104.9公
里，于2018年12月开工建设。该项目是一项

“绿色环保、智慧建造、科技创新、交旅融合”的
品质绿色双示范工程，先后获得了广西钢结构
奖、广西绿色工地等荣誉称号。项目建设有世
界最大跨径拱桥——主跨达600米的天峨龙滩
特大桥和广西在建高速公路最长隧道——6.3
公里的燕来隧道。

田林至西林（滇桂界）高速公路项目起于
百色市田林县潞城乡，终点位于西林县马蚌
镇附近南盘江的滇桂两省（区）交界处，全长
约191公里，于2020年3月开工建设。项目牢
固树立“高效建高速、精心铸精品”理念，推行
标准化建设，进行了多项施工工艺创新。

从 1997 年建成第一条高速公路——桂林
至柳州高速公路，到如今的县县通高速，广
西高速公路从无到有、从线到网，在山岭连
绵、高原环绕、丘陵盆地间打造出一个安全
质优、畅通美丽的“高速平原”。至 2022年底，
广西累计建成高速公路出省出海出边大通道
30条，“通江达海、出边出省、衔接重要枢纽
节点”的高速公路骨架网络基本建成。

“到‘十四五’末，广西将完成综合交通建
设投资1.5万亿元，高速公路通车总里程达到
1.2 万公里，基本建成‘全国前列、西部领先’
的交通大省。”广西壮族自治区交通运输厅党
组书记、厅长刘可表示。

抓紧生产、抓紧配送，让生活必需品尽快送达居民手中——

保供应，他们一刻不停
本报记者 孔德晨

元 旦 刚 过 ， 春 节 临
近，老百姓关心的肉价、
菜价如何？物流配送是否
有保障？药店的备药充足
吗？本报记者采访了多家
企业及其员工，倾听奔走
在一线的人员讲述他们的
保供故事。

▲春节临近，安徽省阜阳市近日启动“惠民菜篮子”
工程，惠民销售的农副产品品种不少于20个，惠民销售的
蔬菜类低于市场均价 15%以上。图为市民在淮河路万家
福超市设立的“惠民菜篮子”专区内选购新鲜蔬菜。

王 彪摄 （人民视觉）

▶为进一步推动药品有序供应并尽可能扩大保障
面，江苏省无锡市在前期已投放 850 万粒退热药的基础
上，从 2022 年 12月 24日起陆续投放 328.7万粒布洛芬类
和对乙酰氨基酚类退热药以及 1253.6 万片其他类别退热
药物。图为市民在无锡市一家药店内排队购药。

朱吉鹏摄 （人民视觉）
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《全国碳排放权交易市场第一个履约周期报告》发布——

全国碳市场运行框架基本建立全国碳市场运行框架基本建立



0505中国故事
责编：潘旭涛 邮箱：hwbjzb@126.com责编：潘旭涛 邮箱：hwbjzb@126.com

2023年1月5日 星期四2023年1月5日 星期四

古往今来，人类逐水而居，文明
伴水而生，人类生产生活同湿地有着
密切联系。本次大会以“珍爱湿地，
人与自然和谐共生”为主题，共谋湿
地保护发展，具有十分重要的意义。
我们要深化认识、加强合作，共同推
进湿地保护全球行动。

——我们要凝聚珍爱湿地全球共
识，深怀对自然的敬畏之心，减少人
类活动的干扰破坏，守住湿地生态安

全边界，为子孙后代留下大美湿地。
——我们要推进湿地保护全球进

程，加强原真性和完整性保护，把更

多重要湿地纳入自然保护地，健全合
作机制平台，扩大国际重要湿地规模。

——我们要增进湿地惠民全球福

祉，发挥湿地功能，推进可持续发
展，应对气候变化，保护生物多样
性，给各国人民带来更多实惠。

——摘自《珍爱湿地 守护未来 推进湿

地保护全球行动——习近平在〈湿地公约〉

第十四届缔约方大会开幕式上的致辞》

（2022年11月6日《人民日报》刊发）

范运亭——
“最喜欢黄河湿地鸟高鸣、雁成群”

“俺从小在黄河边长大，特别喜欢听鸟儿嬉戏
打闹的声音。”清晨，深冬的黄河开封段，寒风凛
冽。河南省开封市柳园口乡大辛庄村农民老范，
骑着自行车出现在去往黄河滩区的路上。这条
路，老范已经走了23年。

老范本名叫范运亭，今年 67 岁。从小，范运
亭就喜欢鸟。每当农闲时，他就会去黄河滩看
鸟，用卖粮食的钱给鸟治病，还会省下钱给老鹰
买肉吃。“老范老范，拾个鸟不吃，送到保护
站。”过去，滩区流传着这样一句顺口溜。

2000 年春季，在参加湿地野生动物救助活动
之后，范运亭被正式聘为开封市柳园口省级湿地
的野生动物保护义务巡护员。这 20多年来，他先
后骑坏了 4辆自行车。柳园口黄河滩湿地 1.6万多
公顷的水面、浅滩、堤岸、外滩……都留下了他
巡逻的身影。

黄河进入开封境内，河道变宽，泥沙大量沉
积，河床不断增高，经年累月造就了一望无垠的
黄河滩地。这片广袤的湿地，是亚洲候鸟迁徙的
中线，也是推进黄河流域生态保护和高质量发展
的重要地带。然而，20 多年前，偷猎、捕杀野生
鸟禽等破坏湿地生态安全的违法犯罪行为还屡有
发生。“以后黄河边上没有鸟了，那可怎么办？”
范运亭回忆说，日渐稀少的飞鸟，河滩上四处散
落的羽毛，他看在眼里，疼在心里。

成为湿地义务巡护员之后，范运亭更加积
极。一个冷馒头、两瓶矿泉水、一双胶鞋，这就
是范运亭巡护的“标配”。他总是天不亮就起床，
绕着黄河边，“这儿转转，那儿转转”。饿了就啃
一口冷馒头，困了就在羊棚里迷瞪会儿。“每天不仅
要沿着黄河大堤巡护，有时还要到滩区进行巡
查。”范运亭说，滩区里的路本来就凹凸不平，遇上
雨天，道路就更加泥泞难行，自己就只能推着自行
车进行巡护。

2008 年正月初五的凌晨，老范收到线索，说
滩区有人在捕鸟，他连忙赶过去阻止。由于天色
昏暗，又下着大雪，范运亭一不小心滑倒了，造
成右手腕骨折，落了病根。像这种危险的事儿，
他经历多次，早就习以为常。

在许多人看来，范运亭所做的是一件“吃力
不讨好”的事。但范运亭却不以为然：“这些年，
别人都说俺傻，俺也懒得和他们辩解。俺才不傻
呢，付出一点点努力，就可以让环境变得更好，
这道理俺是明白的。”家人对老范的“不务正业”
也习惯了，妻子经常打趣他说：“你这巡护工作没
白干，锻炼了个好身体！”

从黑发到白发，从鸟类稀少到百鸟翔集，成
为义务巡护员以来，范运亭救助野生动物 400 余
只，救护、协助没收、上交各类禽鸟500多只，制
止各类滥捕乱猎行为200余起。2010年，范运亭获
评“斯巴鲁生态保护奖”，2019年获得全国“最美
家乡人”称号，2020 年被授予“全国劳动模范”
荣誉称号。他将“斯巴鲁生态保护奖”的 5000 元
奖金全部拿出来，购买石子、水泥、钢筋，自己
动手制作了100块野生动物保护法规宣传牌，竖立
在黄河滩区。

现如今，捕猎者没有了，鸟类成群，一到迁
徙期，几千只候鸟集体亮相柳园口湿地，场面壮
观，引得摄影爱好者蜂拥而至。“现在抓鸟的少
了，一两年都遇不到一个。国家管得严了，人们
的思想觉悟也提高了。”范运亭感慨道，“俺最喜
欢的就是这片黄河湿地每天鸟高鸣、雁成群。”

刘想——
“守护好西溪湿地这个留给后人

的礼物”

“你看，那是一只夜鹭！”在浙江省杭州市西
溪国家湿地公园的一角，刘想激动地小声惊呼。
只见不远处，一只鸟儿立在水中的浮木上，他赶
紧拿起相机记录这一幕，“又够我高兴好一阵了”。

杭州西溪湿地是中国第一个也是唯一一个集
城市湿地、农耕湿地、文化湿地于一体的湿地公
园，有“天堂绿肺”之称。一句“西溪且留下”，
让多少人心驰神往。自 2002 年西溪湿地综合保护
工程实施以来，西溪国家湿地公园生态文化研究
中心副主任刘想，已与这片土地相伴 20载。他笑
言，自己就是西溪湿地的“守门员”。

湿地多塘，但以往塘与塘之间几乎互不“交
流”。为了增加水的流动性，提高观感度，刘想及
同事们通过暗管将湿地内的野塘连通起来，并通
过电子设备对水质进行24小时监测。

“西溪湿地有柿基、桑基、竹基‘三基鱼塘’
构成的良性循环的生态系统。鱼塘鳞次栉比，堪
称‘万塘揽胜’，这是西溪原生态的特色，也是其
珍贵的特质。”展开一张西溪湿地卫星影像图，指
着西溪湿地影像全貌，刘想动情地说，“希望通过
湿地人的共同努力，让这 1066 个池塘不减少、湿
地功能不退化、保留地形地貌，让这里永远都充
满绿意与生机。”

如今，走近西溪湿地，能看到一块大屏，上面有
气象参数、空气质量、水体质量，更有刘想特别添加
的“花鸟日历”。“人们一来，看到空气质量优，核心区
域水体常年保持Ⅱ类，还能看看当下哪些花开了，哪
些鸟儿来了。”刘想说，他想让人们对湿地的了解更
多一些，“有了解才有喜爱，有喜爱才会珍惜。”

近年来，西溪湿地免票开放区域由原来的 2平
方公里扩大到 5.79 平方公里。在这些区域，市民、
游客可感受四季不同的野趣与惬意。但湿地中众
多的小岛和浅滩，游客是无法上去的，就连观鸟楼
也掩映在芦苇丛中，人可观鸟，但不会惊扰到鸟。

鸟儿是“生态试纸”。为了吸引更多鸟类，
2018 年，刘想和同事们特意给鸟儿打造了一个觅
食、嬉戏的空间，包括营造大水面、扩大浅滩面
积，水里种上鸟儿们喜欢的水生植物，一切按照
适合涉禽、游禽类水鸟喜爱的生活环境来。

所谓“栽得梧桐树，引得凤凰来”，2019年冬
天，一只东方白鹳被拍到在西溪湿地现身，东方
白鹳有“鸟界国宝”之称，是国家一级保护野生
动物。此后，每每发现东方白鹳、丹顶鹤、黑脸
琵鹭等“明星”鸟儿来到西溪湿地，刘想都要在
朋友圈“嘚瑟”一番。

刘想把自己的社交平台视作展示西溪湿地的
一个“窗口”，在他的朋友圈里，几乎都是西溪湿
地的近况：哪只鸟儿来串门了，不起眼的蓼草是
哪种植物，积攒了8个冬天的鸟巢长什么样……刘
想分享的故事不掉书袋，更接地气。“这样细微的
妙趣所在，是公开报道、介绍材料里无法得知
的。”一位好友这样评价。

2022年11月，《湿地公约》第十四届缔约方大
会在湖北省武汉市举行，刘想代表西溪湿地参与
相关活动并发言，他还带去了2升清澈透亮的西溪
之水。“西溪之胜，独在于水。我们带来了这瓶
水，就是带来了西溪最美的一面，带来了保护湿
地的最佳成果。”刘想向世界各国嘉宾介绍。

近 10 年来，西溪湿地动植物种类不断增加，
其中维管束植物增加了 474 种，现有 1040 种；鸟
类增加了 43 种，现有 196 种；昆虫增加了 173 种，
现有 898 种；鱼类增加了 6 种，现为 56 种。近两
年，西溪湿地整体水质稳定保持在Ⅲ类，目前部
分核心区域可达Ⅱ类。

“有人说，杭州西湖是前人留给今日的财富，
西溪湿地是今人留给后人的礼物。我们在这里保
护好湿地生态，保护好生物多样性，就是守护好
西溪湿地这个留给后人的礼物。”刘想说。

王威——
“让更多人领略人与自然和谐共

生的美丽画卷”

“沙柳河湿地公园的发展目标就是人鱼共栖、
人鸟共乐、人湖共存。”沿着观景栈道慢慢踱步，
今年 44岁的沙柳河国家湿地公园管理中心主任王
威讲述起过去的故事。

2021 年 12 月 29 日，国家林业和草原局发布
《关于 2021 年国家湿地公园试点验收结果的通
知》，位于青海省海北藏族自治州刚察县的沙柳河
国家湿地公园通过国家验收。得知这一消息，王
威百感交集，眼框湿润：“沙柳河湿地公园成为

‘国’字号名片，我整整盼了五年！”
青海湖北岸，有片神圣的区域，它东枕日月

山，西望柴达木盆地，北依祁连山国家公园，南临青
海湖国家级自然保护区，是青海湖生态保护体系的
重要组成部分。它就是沙柳河国家湿地公园。

2016年 12月，刚察沙柳河国家湿地公园经国
家林业和草原局批准试点建设。时任刚察县林业
站站长兼林场场长的王威被委以新的重任——沙
柳河国家湿地公园管理中心主任。作为这个试点
项目的最终落实人，建设从哪里着手？具体怎么
办？一系列现实问题让王威感到“压力山大”。

经过几个昼夜的思索，参考大量湿地公园建
设的案例，王威心中渐渐有了一个明朗的计划：
坚持尊重自然、保护自然，保持原生态，既要与
已经建成的湟鱼家园相融，也要杜绝重复建设，
必须走出一条独特的湿地公园建设道路来。为
此，王威积极向专家学者请教，实地勘察，对建
设中关于湿地保护、湿地恢复、宣教展示、科研
监测、合理利用、社区共管等具体内容，他反复
同有关专业人士研讨、商定。

在青海，人们常说，“青海湖中有两宝，一是
湟鱼，二是鸟”。湟鱼，又叫青海湖裸鲤，这是青
海湖的特有鱼种，每年5月到8月，是湟鱼洄游的
季节，鱼儿们成群结队地奋力游动，逆流而上，
在水流坦缓的淡水河道里产卵、生儿育女。湟鱼
是维系“水—鱼—鸟—草地”生态系统平衡的重
要环节，但大肆捕捞使得湟鱼数量迅速下降，
2004 年，湟鱼被列入 《中国物种红色名录》 濒危
物种。作为第二大入湖河流，沙柳河是青海湖湟
鱼主要的洄游河道。

“改造前，沙柳河两岸曾是个天然垃圾场，一
度垃圾遍地、河道受阻，是刚察县‘脏乱差’的
重灾区。”王威说，以前，当地群众缺乏湿地保护
意识，河内的垃圾在阻塞河道的同时也对湟鱼洄
游产卵造成了很大影响。

生态环境破坏、湿地面积萎缩、水系贯通不
畅，直接威胁到湟鱼的生存，也影响到鸟类的迁
徙、繁衍和生物多样性，沙柳河湿地的改造迫在
眉睫。河道清淤、水质优化、堤岸修葺……王威
和同事们夜以继日、加班加点进行湿地恢复和保
育工作，大大改善了湟鱼洄游和繁殖环境。

湟鱼洄游的生态环境变好了，怎么能让鱼儿
游得更轻松呢？王威还想到了一个“鲤鱼跃龙
门”的点子。他们在湟鱼洄游必经的泉吉河边，
新建了一个“阶梯式”通道，每个阶梯之间设置
一个高约 30厘米的台阶和一个小水池，供湟鱼休
息缓冲，帮助休息充足的湟鱼轻松完成飞跃。

现在，沙柳河国家湿地公园已经成为著名的
旅游景区，“半河清水半河鱼”的生态奇观重新上
演，“青海湖观鱼放生节”声名远播，游客络绎不
绝，都想来一睹湟鱼的风采。越来越多的农牧民
开起了农家乐和牧家乐，吃上了“生态饭”，他们
亲切地称王威为“高原绿色的守护天使”。

“未来，我要让更多的人走进青海湖畔，走进
刚察，走进沙柳河国家湿地公园，了解高原藏城
的神秘和广袤，领略这里人与自然和谐共生的美
丽画卷。”王威说。

作为“地球之肾”，
湿地是给养自然生命长
青的默默守望者，是人
类可持续发展的生命通
道和生态长廊。中国科
学院日前发布的《中国
湿地研究报告》显示：
中国湿地面积整体呈现
恢复态势，保障我国水
安全的作用更加明显；
湿地生物多样性保护成
效显著；湿地碳汇功能
显著提升；湿地合理利
用模式不断创新，保护
体系日趋完善，恢复技
术体系基本形成。

中国湿地保护的显
著成果，离不开一个个
湿地守护者的坚守与付
出。他们有的在黄河湿
地义务巡护 20 余年，
救助野生动物 400 余
只；有的甘当“守门员”
20 余年，带着西溪湿
地的清澈水体登上了
《湿地公约》第十四届
缔约方大会；有的成为

“ 高 原 绿 色 的 守 护 天
使”，在青海湖边建湿地
公园，再现“半河清水半
河鱼”的生态奇观……
他们用自己的身体力
行，守护着“地球之
肾”，写下人与自然和
谐共生的美妙故事。
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们
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护
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为子孙后代留下大美湿地

制图：潘旭涛

▲位于青海省果洛藏族自治州玛多县的扎陵湖湿地。
赵金德摄

▲位于青海省果洛藏族自治州玛多县的扎陵湖湿地。
赵金德摄

▲大批天鹅到河南省三门峡市黄河湿地栖息越冬。新华社记者 郝 源摄

▲浙江省杭州市西溪国

家湿地公园。

新华社记者 黄宗治摄

▲浙江省杭州市西溪国

家湿地公园。

新华社记者 黄宗治摄
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美国疾病控制和预防中心近日公布最新
数据显示，受新冠肺炎及合成阿片类药物用
药过量等因素影响，2021 年美国人均预期寿
命从 77岁降至 76.4岁。这是美国人均预期寿
命连续两年下降。美疾控中心同时指出，
2021 年，因吸食冰毒和可卡因而死亡的人数
大幅增加，用药过量死亡可能涉及多种毒品。

长期以来，毒品泛滥一直是美国社会难
以根治的痼疾，由此导致的死亡人数触目
惊心。仅2021年，美国就有约11万人死于吸
毒过量，其中2/3是因为滥用芬太尼。而在过
去20年里，美国毒品致死人数足足增加5倍。

美国毒品泛滥成灾，是政治制度、经济
利益、社会文化等多重因素盘错交织的结
果。事实上，数以百万计的药物成瘾者是在
美国法律构建的框架下合法“吸毒”。这一令
人惊愕的现实，根源正是美国政治体制纵容
之下的政商勾结。

2022年2月，由美国国会议员、专家和联
邦机构官员组成的跨党派机构“打击合成阿
片类药物贩运委员会”发布 《最终报告》
称，美国芬太尼及其他合成阿片类药物滥
用，起源于美国食品和药品管理局 （FDA）
于 1995 年批准使用阿片类止疼药奥康施定。
奥康施定及其他阿片类药被错误宣传成一种
简单、不上瘾的止疼药，导致药店大力兜
售、医师滥开处方，数百万美国人因此药物
成瘾。直到 2020年，奥施康定制造商普渡集
团才承认由全美多州受害者发起集体诉讼提
出的指控，同意赔偿 83亿美元，并随之宣告
破产。

然而，一家巨型药企的倒下，并不意味
着美国就此打赢了“禁毒大战”。恰恰相反，
时至今日，美国制药商仍能取得美国食品药
品管理局的药品批准书，经销商们继续向药
房和医院合法贩售阿片类药物，“患者”们也
心照不宣地使用所谓“止疼药”。这背后，是
美国利益集团持续不断的“金钱攻关”以及
美国相关监管部门的“默许”。

美国宾夕法尼亚大学研究显示，自 1971
年以来，美国在打击毒品犯罪上已经耗费1万
亿美元。美国联邦和各州政府宣称要严控毒
品，但在各种利益集团的游说下，并未采取
实质性举措，甚至在推进毒品合法化道路上
越走越远。

2022年4月，美国国会众议院投票通过一项法案，将大麻在
全美范围内合法化，并取消对拥有或分发大麻者的长期刑事处
罚。舆论认为，此举意味着美国朝大麻合法化又迈出了关键一
步。此前，俄勒冈州等 10 多个州已经实现非医用大麻合法化。
许多专家指出，将大麻这一极具迷惑性的入门级毒品合法化，
会导致青少年更加容易获得并吸食，进而更易毒品成瘾，引发
严重社会问题。

美国滥用毒品现象有增无减，已经产生家庭危机、暴力犯
罪、代际贫困加剧、种族歧视加重、儿童心理创伤等一系列问
题，使其社会面临严峻挑战。医学期刊 《柳叶刀》 一项研究预
计，未来 10 年，美国可能将有 120 万人死于吸食毒品过量。美
国医学会董事会主席博比·穆卡马拉疾呼，美国政府应当采取行
动，修改导致滥用毒品的相关法规，“否则将会有更多人死亡，
更多家庭遭受本可避免的悲剧”。

面对美国社会如此之深的“中毒”症状，某些美国政客非
但没有积极找寻“解毒”之策，反而打起“甩锅”的太极，编
造所谓“美国芬太尼来自他国”的荒谬言论，妄图“内病外
治”。好在美国国内不乏清醒的声音。如美国智库布鲁金斯学会
发布报告所言，打击外国毒品供应无法根本扭转美国国内毒品
滥用恶化形势，只有美国自身采取预防、治疗、减害等一系列
减需措施，才能有效应对毒品流行并减少其破坏性。美国政客
如果一心只想“碰瓷”他国，而不真正对症下药，只会让更多
美国民众沦为致命之“毒”的牺牲品。

草率通过引批评

2022 年 12 月 23 日，美国国会众议
院以 225 票赞成、201 票反对的表决结
果批准 2023 财年综合拨款法案，以确
保联邦政府有足够资金运转到2023年9
月底。表决结果基本按党派划线，仅 9
名共和党人“倒戈”投赞成票，1名民
主党人“投敌”。前一天，该法案在参
议院艰难通过。因担心该法案走完送签
流程时间不足，或将导致 2022 年 12 月
24日零时联邦政府因资金问题停摆，众
议院 2022 年 12 月 23 日还批准了一项临
时拨款法案，并已提交拜登签署生效。

2023财年综合拨款法案包括在国防
项目上的 8580 亿美元预算以及在非国
防、非退伍军人相关项目上的 7725 亿
美元预算。其中，国防项目支出较上一
财年增加近10%，非国防项目支出增幅
约为6%。该法案还包含总额450亿美元
的对乌克兰军事、经济和人道主义援助
资金，向从自然灾害中恢复的地区提供
约 380亿美元援助，并塞进了针对低收
入美国人的退休计划和医保改革、选举
计票法改革、出于“国家安全”考虑禁
止在美国政府数字设备下载 TikTok 等
内容。

火急火燎通过的巨额法案，引燃美
国众议院两党议员的批评“炮火”。即
将卸任的美国众议院议长、民主党人佩
洛西称，“该预算案数目大是因为我们
国家需要这些资金，该预算案是真正为
了美国民众”。众议院少数党领袖、共
和党人麦卡锡则猛烈抨击这项立法及其
起草过程，称这是“对每一个美国选民
的耳光”。他认为，该预算案“花费过
多”，且基本没有涉及非法移民、药物
危机等重要问题，只会让美国边境移民
危机更糟糕、让通货膨胀更严重、让联
邦政府更混乱。

艾奥瓦州众议员兰迪·芬斯特拉称

该法案为“怪物”，指责法案“延续了
国会不计后果的支出和政府浪费的令人
遗憾的传统”。俄克拉荷马州众议员凯
文·赫恩表示，国会投票决定花费这么
多纳税人的钱，“议员们甚至没有足够
的时间阅读该法案，这正是美国人对其
政府的信任度如此之低的原因。”部分
共和党议员认为，该预算案中向乌克兰
提供援助数目“过于巨大”，这些资金
理应用在解决美国国内问题。

法案内容显分歧

连日来，美国民主、共和两党在新
财年支出规模、疫情期间一项强制遣返
移民措施是否存续等焦点问题存有巨大
分歧，相互攻讦不断。

复旦大学美国研究中心教授张家栋
接受本报记者采访时表示，美国综合拨
款法案主要用于支持美国政府一个财年
内的正常运转。每年年末国会辩论综合
拨款法案是两党斗争最激烈的“年终大
戏”。尤其在中期选举之后公布的综合
拨款法案，实质体现了新一届国会与老
一届国会的权力博弈。历史上，美国国
会曾多次出现综合拨款法案无法如期通
过，联邦政府不得不“关门”的情况。
此次两党最终通过法案，反映了两党主
要成员希望展现美国团结的共识，尤其
在当前国际形势较为严峻、美国国内经
济下行的背景下。

中国现代国际关系研究院美国研
究所副研究员张帆接受本报记者采访
时指出，近年来，在法案通过时效的
最后时刻发布综合拨款法案，是国会
领导层经常采取的策略。国会领导层
希望借此“倒逼”参众两院迅速推进
法案批准流程。一些议员批评，批准
过程仓促草率、不公开、不透明。这
是两党对立背景下、国会领导层为加
大法案通过胜算采取的“下策”。但总
体来看，法案内容是两党高层充分讨

论、谈判协调后敲定的，这也反映了
国会领导层在法案制定过程中的主导
作用。

“美国 2023 财年综合拨款法案在第
117 届国会即将闭幕之际仓促通过，反
映了两党充分认识到通过综合拨款法案
的重要性——法案若无法通过，将导致
联邦政府机构和项目停止运转，损害政
府信用。民主党认识到，随着新一届国
会开幕，共和党控制众议院，民主党将
失去对新一届国会的整体控制权，国会
进入参众两院分治状态，民主党主推的
预算法案通过可能性较低，因此在这届
国会闭幕前的最后阶段，通过一项符合
两党共识的综合拨款法案对民主党而言
至关重要。”张帆分析，法案内容也反
映近年来美国两党在国会的政策意见分
歧。其一，财政预算是两党最根本的政
策理念分歧：民主党主张扩大开支，共
和党主张限制开支。其二，国防与非国
防领域开支分配是两党政策意见分歧的
重要体现：共和党主张增加国防开支，
民主党希望增加非国防领域国内政策开
支，包括增加贫困大学生奖学金、吸毒
预防和治疗预算、退伍军人医疗照顾、
受灾农民政策优惠等。

未来“扯皮”少不了

据美国《华盛顿邮报》报道，20年
前，国会山并没有节日季前“搞突击”
的传统。但随着党争加剧，各方对直到
节日季最后时刻才开始制定必须通过的
法案、像劫持人质一样逼迫对方妥协的
做法也就不再陌生。这时候，立法就像
给圣诞树挂礼物，附上大大小小与核心
议程不相关、却能互相取悦的内容。尤
其在国会即将“变天”时，“跛脚鸭式
自助餐”成为一种新常态。英国广播公
司也评论称：边缘政策的游戏已成为美
国政治的一个鲜明特征。

张家栋分析，2022 年 11 月举行的

中期选举中，共和党“拿下”众议院多
数席位，民主党保持在参议院的多数席
位，民主、共和两党未来两年里将分别
掌控国会参议院和众议院，但两党的领
先优势都非常小。可以预期，两党全面
对垒的局面不太可能出现，但两党在参
众两院各自为政的情况可能降低立法效
率，增加法律通过的技术难度。

美国盖洛普公司日前发布的一项民
调结果显示，超过七成美国人不认可国
会工作表现；仅22%的美国人对国会工
作表现持肯定态度，持否定态度的人达
73%。尽管民主党将继续在参议院保持
微弱席位优势，但共和党控制众议院将
基本终结拜登政府立法议程在国会通过
的可能性。已脱离民主党的美国国会参
议员基尔斯滕·西内马表示，美国党派
制度出了问题，党派立场愈发僵化，政
客们更关注打压对手而不是改善民众生
活，让人失望。

据美国媒体分析，随着美联储继续
加息以控制通胀，2023财年美国财政赤
字预计超过 1.2 万亿美元。未来 10 年，
美国平均每年财政赤字预计达到 1.6 万
亿美元。此外，美国联邦政府债务规模
已突破 31 万亿美元，超过美国 GDP 总
量。美国分析人士频频建议，美国国会
应采取更负责任的方式控制财政赤字和
债务水平。

张帆分析，当前，美国面临严重通
胀问题，综合拨款法案中显著增加帮助
工薪阶层改善生活水平相关预算，同时
包含提供工资状况较好就业岗位、帮扶
中小企业、重建落后基础设施、投资可
再生能源、打击枪支暴力等内容，对社
会民生领域拨款力度较大，同时加大对
乌克兰援助，这都是民主党执政理念的
体现。

“与美国经济体量相比，综合拨款
法案金额有限，国防开支又占较大比
例，非国防开支主要用于联邦政府运行
开支，对改善美国经济走势的实际影响
较为微弱。”张家栋说。

据韩联社报道，韩国总统室近日公开《自由·和平·
繁荣的印度太平洋战略》最终版本，这是韩国政府首次
单独制定地区外交战略。专家分析指出，“韩版印太战
略”或将成为尹锡悦政府外交政策核心，后续影响还需
持续关注。

规划战略前景

韩联社报道称，韩国政府在2022年5月韩美首脑会
谈后着手酝酿“印太战略”，尹锡悦借 11月的韩国—东
盟峰会之机，公开“韩版印太战略”的“自由、和平、繁荣”
三大愿景和“包容、互信、互惠”三大合作原则。

“韩版印太战略”提出九大重点课题，包括建立基
于规则和规范的秩序；促进法治和人权合作；加强核不
扩散及反恐合作；扩大全面安全合作；扩充经济安全网
络；加强高新科技领域合作，消除地区数字鸿沟；主导
气候变化及能源安全领域的地区合作；增进有针对性的
发展合作伙伴关系，为地区发展做出贡献；增进相互理
解，促进人文交流。

韩国国家安保室室长金圣翰称，与历届政府的地区
合作构想不同，该战略不局限于朝鲜半岛和东北亚问题
及经贸合作，将在双边、地区、全球性问题上积极作
为。韩国外交部长官朴振表示，这是韩国外交政策史的
分水岭，韩国将在朝鲜半岛之外规划战略前景。

中国社会科学院亚太与全球战略研究院东北亚问题
专家李成日接受本报采访时分析，“韩版印太战略”显
示韩国外交政策三大变化趋势：首先，韩国外交中心领
域已从朝鲜半岛转移到印太地区；其次，韩国外交地理
范围扩大到北太平洋、东南亚、南亚等地区乃至全球；
最后，“韩版印太战略”或将成为尹锡悦政府外交政策
核心。

巩固韩美同盟

韩联社报道称，韩国总统尹锡悦自2022年5月上台
后奉行价值观外交，积极修复韩美同盟，力推外交安全

战略转型。总统室官员表示，尹锡悦政府将在执政第二
年在外交和安全领域进一步加强与美国合作，同时争取
韩日关系重回正轨。

专业人士分析指出，此次韩国推出最终版“印太
战略”，与新政府外交理念、国家定位转变、地区形势
变化以及美国要求有较大关系。尹锡悦政府不仅考虑
外交多元化和经贸多元化，而且把经济、安全、国防
等融入地区合作中，整合其对区域国家政策，为韩国
外交战略服务。

“韩美同盟是韩国外交关系核心。”李成日分析，
“韩版印太战略”强调在安全、经济、技术等领域进一
步巩固韩美全球全面战略同盟关系，相较此前“半岛同
盟”定位大幅提升。此外，美国主导的“印太经济框
架”“四方安全对话”及与北约合作，也是韩国多边外
交重点。

强调价值观外交

《韩民族日报》 报道称，美国总统国家安全事务助
理杰克·沙利文发表声明表示，“美国政府欢迎韩国通过
新‘印太战略’，该战略反映美韩对地区安全及繁荣的
共同承诺”。但韩国国内有舆论对此表示担忧，质疑

“韩版印太战略”是否与以牵制中国为核心的美国对外
战略步调一致。韩国总统室高官对此表示，韩版印太战
略的一个关键因素是“包容”，该战略排除韩中合作的
说法与事实不符。

李成日分析，虽然韩国方面表示“韩版印太战略”
强调“包容”，不针对特定国家，但将自由、法治、人
权等普世价值当作韩国对外战略核心因素，九大重点课
题大部分涉及非传统安全领域，表明韩国侧重加强与美
国、日本等“共享价值国家”的团结与合作，中韩两国
未来的合作空间将相对变小。

分析人士指出，“韩版印太战略”一方面将中国定
位为“主要合作国家”，一方面强调价值观外交，希
望降低对中国依赖以增强所谓“自主性”。韩国对华

“忸怩”状态对中韩关系的实际影响还须持续观察。

美国拨款法案引发激烈批评
本报记者 高 乔
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美国国会众议院近日投票通过总额达
1.7万亿美元的联邦政府 2023 财年 （2022
年10月1日至2023年9月30日）综合拨款
法案。这份金额巨大、篇幅冗长的法案长
达4000多页，却仅留给国会议员不到一周
的时间进行通读、辩论和投票。作为民主
党控制国会参众两院两年来的最后一个法
案，综合拨款法案被视作美国国会的“年
终大戏”。专家分析指出，法案反映美国民
主、共和两党利益博弈和妥协。随着新一
届国会开幕，美国两党纷争将更加激烈，
影响美国立法效率。

观 象 台观 象 台

“韩版印太战略”或成韩外交分水岭
黄晗奕
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1 月 1 日，英国伦敦举行新年庆祝活动，
迎接2023年的到来。

上图：人们参加新年庆祝活动。
左图：一名儿童骑马参加新年庆祝活动。

新华社记者 李 颖摄

伦敦迎新年环 球

掠 影

环 球

掠 影
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激发潜在阅读需求

去年，新东方旗下直播间
“东方甄选”火了。“好口才+好
书品+好故事”带来好销量，单
日过万册的图书销售量引发社会
广泛关注，不少网友开玩笑说，
希望主播董宇辉专职卖书。才华
横溢、金句频出的主播不靠嘶吼

“叫卖”，不打价格战，却让不少
网友纷纷下单，《额尔古纳河右
岸》《苏东坡传》《活着》《平凡的
世界》《小王子》等作品更是在直
播间的销售榜单上名列前茅。

相比日用品，图书的推介有
一定门槛，讲解时需要更多专业
知识，对于主播的选品能力、阅
读积累有着更高要求。“东方甄
选”的成功离不开主播细腻的情
感表达、活泼的口头语言以及推
荐图书的过硬品质，“双语”带货
的创新形式更让观众对直播销售
有了全新的观感。

“在直播间里我买了很多本
书，吸引我购买的主要原因是主
播会分享阅读心得，他的真诚十
分动人。”网友胡先生这样说，

“阅读纸质书带来的体验是不可替
代的，捧一本沉甸甸的书籍在
手，能够让我感到平静。我想，
以后会在直播中买更多书。”

如今，在移动互联网的迭代
效应下，通过网络学习知识已成
为不少人的习惯。再加之近年来
迅速发展的直播带货消费模式，
网络直播售书的流行水到渠成。
更可贵的是，这正让越来越多的
人重拾阅读纸质版书籍的习惯。

中国艺术研究院副研究员孙
佳山指出：“我们对于阅读的需求

一直存在，但以纸质书为代表的
深度阅读的需求有时是潜在的。
通过网络直播生动有趣的讲解，
引发观众的认同感、代入感，从
而进行消费，这是直播售书吸引
更多人购买纸质书、爱上纸质书
的根本原因。”

为行业带来新契机

近年来，线上直播成为出版
行业应对疫情影响的重要举措。
相较于其他线上营销形式，直播
的优势是互动性更强，展示产品
更加立体和直观，给出版社直接
接触读者提供了好机会，而这有
助于让更多读者了解出版社的出
书理念和特色，培养出版社的忠
实粉丝，为图书销售打开新渠道。

以中信出版集团打造的文化
活动品牌“中信读书会”为例，
通过图书精华解读，结合行业专
家观点、时代重大议题、热点价
值话题，读书会2022年在微信视
频号上举办了超过 100 场线上直
播、12场国际对谈等知识类直播
活动，全年全网观看量超过1亿。

在抖音平台上，“中信读书
会”的两名主播一名有直播经
验、懂营销，另一名有做电视剧
编剧经验，共通点是他们都对图
书比较了解，而且有一定的阅读
积累。主播兼具感染力与专业积
累，是“中信读书会”得到抖音
用户认可的重要原因。这为“中
信读书会”吸引来 22 万抖音粉
丝，这些忠实用户也为中信出版
集团带来了不俗的销售业绩。数
据显示，去年“世界读书日”当天，

“中信读书会”在抖音直播 3 个小
时，实销码洋超过12万元，“6·18”
期间实销码洋有70多万元。

直播售书火热，但同时也存
在一些问题，“50 万册 10 元以下
的书”“10万册1元书”……带货
主播销售超低价图书曾引发争
议。孙佳山指出，在直播带书过
程中，存在“一元售书”等恶性
竞争情况，还有的平台为打价格
战，有意事先抬高价格，导致书
价虚高，这些问题应当引起充分
警惕和注意。

2022 年初，国家新闻出版署
发布 《关于做好2022年印刷发行
重点管理工作的通知》，要求规范
图书电商营销行为，规制超低价
直播带货、线上打折倾销等发行
乱象。作为精神产品的图书不应
当单纯考虑利益和流量，而应考
虑到图书本身所承载的文化意
义，重视优秀作品的社会效益。

拉近与读者距离

在网络时代，应如何发挥阅
读的力量？名人的示范效应与引
领作用十分重要。刚刚过去的元

旦假期中，人民文学出版社的一
场大型公益直播“百位名人迎新
领 读——2023 文 学 中 国 跨 年 盛
典”点燃了人们对于阅读与文学
的热情。

以作家、翻译家、艺术家、
文化学者、出版人、媒体人、海
外汉学家、影视体育名人为主体
的百位嘉宾组成的强大阵容，点
亮了这场 5 小时的文化盛宴，嘉
宾们以百余中外文学名篇为底
色，让美好的文字穿过屏幕，直
抵观众心灵。

“这个跨年太有意义了！”“领
读让文学穿越时空引发共鸣，产
生寄托和憧憬！”“文学给我们力
量，阅读让我们觉察自我”……
观众们在直播间的评论中抒发自
己的心声，表达对阅读的热忱与
对生活的热爱。

这场直播在微信视频号开播
7 分钟观看破万，微博不到半小
时观看破 10 万。据不完全统计，
当 晚 全 网 观 看 量 突 破 1200 万 ，

“2023文学跨年”“百位名人迎新
领读”等话题阅读量近千万。与
上次跨年直播相比，直播数据不
降反升，彰显出观众对于有深
度、高质量文化类直播活动的强
烈需求。

如今，越来越多的作家通过
网络直播与读者见面交流，严肃
文学更借助互联网频频“破圈”，
屡屡引发关注。诺贝尔文学奖获
得者莫言多次通过网络直播畅谈
文学，他的新版《生死疲劳》、新
作 《晚熟的人》 出版时，都选择
以网络直播的形式与观众见面；
茅盾文学奖获得者麦家与主播畅
谈文学与人生故事，讲述自己的
代表作 《解密》 的创作过程，受
到网友热烈欢迎；《人世间》作者
梁晓声现身直播间，与网友热情
交流创作这部小说时的所思所
想，这场直播带动了 《人世间》
销售2万多单……

“大咖”作家纷纷走进网络直
播间，拥抱互联网，某种意义上
也是拥抱读者。网络直播再度让
作家直面读者、直面市场，重塑
了作家、作品与读者、市场的关
系，而实打实的销售量同样证
明，阅读在今天放射出的耀眼光
芒，没有被掩盖。网络直播打破
了地域和时间的局限，让原本仅
能覆盖少数读者的线下交流活动
不再受制于场地、人数的限制，
让读者能够更便捷地接触作家和
新作，不失为推动全民阅读的一
大有益途径。
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本报电（记者武少民） 近日，国
家出版基金项目、18 卷本 《吴玉如
全集》上架天津教育出版社跨境电商
商铺。海外读者可以通过相关页面的
中英双语介绍，结合丰富多彩的视
频、图片，立体化了解图书内容。

2021年以来，天津教育出版社积
极 探 索 通 过 跨 境 电 商 平 台 “ 走 出
去”，充分发挥自身高质量图书品类
丰富的优势，借助电商平台强大的技
术和市场推广能力，向海外图书市场
推介最新图书产品，展示中国出版动
态，提高国产图书可触达性。

据介绍，天津教育出版社海外投
放已覆盖主题出版、中华传统文化、
当代中国学术、社科文艺等多领域类
目的优秀出版物，其中 《见证天津

——市第十一次党代会以来发展成效
综述》《新赶考路：党建观察笔记》

《让马克思主义成为一种生活方式》
《助力：外国人与中国改革开放》 等
主题出版物已在该社跨境电商商铺上
架，相关图书海外读者浏览量占店铺
总流量60%。

高品质出版物成为天津教育出版
社“走出去”的前提条件和有力支
撑。近几年，该社坚持走高质量发展
之路，以全球市场为背景划分业务领
域，积极推动原创精品走向海外。天
津教育出版社还计划针对海外文化市
场，策划推出定制出版物、融媒体内
容产品、数字出版产品等一系列文化
产品，深耕教育出版文化高地，以书
为媒传播好中国声音。

我的新书《历史的微声》不久前
由人民文学出版社出版了。有读者问
我，你写这么多书，要看多少书啊，
哪里有这么多时间呢？这个问题算是
问到点子上了。我们每天除了吃饭、
睡觉、做家务、工作、上下班，所剩
时间就非常有限了。大家都有多读书
的愿望，但无奈时间不多啊！

我也纠结过这个问题。在教学和
科研之外，我很少有时间读与工作没
有直接关系的书，但这个状态在我眼
睛出了问题以后，发生了根本改变。

2014年3月，我在美国得克萨斯
A&M 大学当教授，来上海出差时，
右眼突发视网膜脱落。虽然前后做了
两次手术，视网膜修复了，但右眼几
乎丧失了阅读能力。从那时起，我的
阅读和写作基本就靠左眼了。在手术
恢复期，本应少用眼，但我一方面要
给学生上课，另一方面要写作，因此
面临着前所未有的挑战。

真是屋漏又遭连夜雨，这时我又
收到美国斯坦福大学出版社的审稿邀
请。虽然我可以以眼睛为由谢绝，但
还是经过一番考虑，决定接受这个任
务。毕竟，出版社找到一位合适的评
审人不是件容易事，选择我，一方面
是因为我对那部书稿涉及的领域比较
了解，另一方面也是出于对我学术和
学识的认可。况且，我的两本专著都
是这个出版社出的，过去合作非常愉
快。又要保护好仅存的左眼，又不愿
放 弃 自 己 的 学 术 追 求 、 从 此 “ 躺
平”，摆在我面前的当务之急是——
如何最有效地使用眼睛。

我决定采用听书稿的办法。哪知
道，这个尝试，竟让我的阅读量有了
一个质的飞跃，听书成了我主要的阅
读形式。而且这个改变，使我的阅读
量数倍于过去。视网膜脱落没有影响
我的阅读，反而促使我读了更多的
书，正应了那句老话：“上帝为你关
掉一扇门，就会为你开启一扇窗。”

我当时用的是三星手机，下载了
一个朗读软件，从头到尾听完了那部
英文书稿。我边听边做笔记，书听
完，审读报告的草稿也差不多形成
了。从这个初次实验中，我尝到了甜
头，又接着听其他书。后来我改用苹

果手机，本身自带朗读功能，存在手
机“图书”应用中的书都可以听。
后来，我在手机中又下载了几种阅
读软件，更多格式的电子书都可以
朗读了。

就这样，虽然每天科研、教学、
写作、行政事务安排得很满，我还是
能找到时间读书，或者更准确地说是

“听书”。最近六七年来，无论多忙，
我平均每天的读书时间应该不少于两
小时，手机成为我的读书利器。通过
手机自带和下载的朗读软件，不同格
式的文件都可以朗读。从起床穿衣整
理床铺到洗漱早餐，从走路到外出办
事购物，从在家打扫卫生、做饭洗
碗到饭后散步，我都可以听书。有时
失眠睡不着，或是醒太早又不想起
床，我就打开听书功能，时间一点都
不浪费。而且现在蓝牙耳机的续航都
能达到几十个小时，非常方便，听书
时也不会打扰旁人。

读书方法因人而异，每个人也因
目的不同、习惯不同，而有不同方
法。但我始终认为，无论是学者、学
生还是一般读者，阅读范围一定要超
出自己的专业，视野一定要开阔。

我主业是研究历史，但我的阅读
范围包括人类学、文学、社会学、政
治学等，此外还大量阅读各种虚构和
非虚构作品。我可以自信地说，只要
发现感兴趣的书，我几乎都能找到并
把它们读完。在我的电子设备中，装
着各种专业和非专业的电子书，每次
出差的旅途中，就是我阅读的好时
机。一年算下来，这个阅读量是非常
大的。近些年，只要有朋友抱怨忙得
没时间读书，我就把这个方法热情推
荐给他们。

（作者系澳门大学历史系讲座教授）

我的听书故事
王 笛

我的听书故事
王 笛

天津教育出版社通过跨境电商平台“走出去”

“主播说得太好了，
我要为知识付费”“库存
不多，大家先到先得”

“本次直播有专场赠品，
现在点击下方链接拍下有
专属明信片赠送”……如
今，“回归阅读”成了直
播间的“流量密码”，热
火朝天的直播售书也成了
出版行业一道独特的风景
线。在生活节奏加快的
当下，借助新媒介，纸质
书阅读正以其优质内容焕
发出新的光彩。

“中信读书会”邀请清华大学气候问题专家李政做客直播间，
解读中国2020-2050年低碳发展行动路线图。

中信出版集团供图

“中信读书会”邀请清华大学气候问题专家李政做客直播间，
解读中国2020-2050年低碳发展行动路线图。

中信出版集团供图

2022年12月31日，人民文学出版社主办的大型公益直播“百
位名人迎新领读——2023文学中国跨年盛典”活动现场。

主办方供图

··广告广告··

云南沃森生物技术股份有限公司成立于 2001年，总部位于云南省昆明

市高新开发区，是集生物医药研发、生产、销售于一体的高科技生物制药企

业，在以新型疫苗为代表的生物技术药细分领域处于行业领先地位。2010

年，公司在深圳证券交易所成功挂牌上市（股票代码：300142），成为云南省首

家在中国创业板挂牌上市的企业。2022年10月，公司被工信部认定为国家

技术创新示范企业。

公司致力于通过构建现代生物制药领域产业化平台，形成强大的技术、

产品转移转化核心能力，并实施全面国际化战略，致力成为中国生物医药先

进制造领军企业。

经过二十余年的发展，公司已形成结构优良、品种丰富的产品管线，目

前，投产上市的疫苗品种有8个。公司构建了国内领先的疫苗研发和产业化

技术平台，聚集一大批专业技术和管理人才，获得一批国家“863计划”和“重

大新药创制”科技重大专项支持，与国内多个科研院所、高校建立

紧密的合作关系。

公司坚持“生命无价，科技无限”的理念，以创新驱动发展为核

心战略，掌握四大核心技术平台，实现了从传统产品的升级换代到

对标全球的原研创新。目前，产品销售覆盖31个省区市，出口18个

国家和地区。

公司以“全面国际化、工业 4.0”战略目标为导向，秉承“让人人生

而健康”的企业宗旨，奋勇拼搏，锐意进取，将社会责任融入公司发展

战略和经营管理中，以严守产品质量安全为己任，紧跟时代步伐，努力

创造无愧于社会的优异成绩，为构建人类卫生健康共同体持续贡献

力量。

数据来源：云南沃森生物技术股份有限公司
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优质的教学资源

陆晋在瑞士洛桑联邦理工学院学习金
融工程。据陆晋介绍，苏黎世联邦理工学
院和洛桑联邦理工学院共同组成了瑞士联
邦理工学院，是世界上著名的工学院之
一，有着举足轻重的科学影响力。“其中，
洛桑联邦理工学院有雄厚的师资力量和卓
越的科研平台，培养了不少各行业人才。
我认为来此留学可以拓宽视野，享受高质
量的学习环境。”

“瑞士的公立大学不仅教学质量高，学
费也很便宜。”就读于苏黎世大学的马铭萱
说，“以我所学的银行与金融专业为例，每
学期学费折合人民币约 5000元，比欧美高
校便宜得多。”

“苏黎世大学世界排名靠前，项目课程

安排扎实。在120个学分中，必修课、学术
论文、选修课各有占比，我认为能学到很
多东西。”马铭萱说，“硕士期间我印象很
深的一门课是计量经济学和机器学习。这
门课很有难度，每次我至少要花 15小时完
成作业。为了充分利用时间，我常在睡觉
前就让代码开始运行，然后伴着电脑的嗡
鸣声入睡，醒来之后查看代码结果。付出
终有回报，结课时教授提出给坚持下来的
同学写申请攻读博士的推荐信。”

在陆晋看来，瑞士有安全、稳定的社
会环境，留学生活省心。“瑞士治安总体良
好，居民生活安定，对中国留学生友好欢
迎。此外，瑞士民众很看重诚信。有一次
我在一家文具店买明信片，结账时店员不
记得明信片的价格，她便直接问我，我回
答后就顺利结账。”

灵活的选课制度

“洛桑联邦理工学院的课程设置很灵
活。每个专业都设有大量的选修课，以便
学生按自己的兴趣和职业发展方向提升。”
陆晋说，“除了上金融必修课外，我还想学
数据处理方面的知识，因此选了机器学

习、人工智能方向的课，拓展了个人技
能。此外，在多样的选修课中可以认识各
专业的同学，这有助于打开我的交际圈。”

马铭萱对此有同样体会，她说：“我的
选修课学分约占总学分的一半，选课的自
由度很高。此外，苏黎世大学和苏黎世联
邦理工学院距离近，学生还可以跨学校选
课，比如我曾在苏黎世联邦理工学院上过
公共经济学课，所修学分在苏黎世大学也
受认可。”

马铭萱说：“在苏黎世大学，经济与金
融系常组织学术讲座与论坛，帮助我们了
解前沿的学术研究。有一次讲座请来了
八九位教授，每位教授在5分钟内快速介绍
自己的研究项目。我觉得这种讲座形式新
颖，短时间深入浅出的讲解能抓住听众的
注意力，引发学习兴趣，而且我可以一次
听到八、九个研究主题，收获满满。”

陆晋以金融工程专业为例介绍了洛桑
联邦理工学院为学生提供的实习机会。“学
生需要完成6个月的实习任务。学校许多教
授在行业内有广泛的人脉，他们能向企业
争取到不错的实习岗位。除此之外，学校
还有强大的校友网络，他们毕业后就职于
各大公司，有招聘需求时就会和学校联
系。”陆晋说。

感受瑞士生活

利用课余时间，马铭萱游览了瑞士不
少地方，深入了解了当地的风土人情。她
说：“瑞士的湖泊星罗棋布，我曾去过卢塞
恩湖，它位于瑞士中部，湖水清澈，湖岸
线蜿蜒曲折，景色如画。苏黎世周边的湖
光山色美不胜收，当地人喜欢在周末徒
步，亲近自然。”

“瑞士盛产巧克力，种类丰富，包装精
美，很适合作为节日礼物。”马铭萱说，她
曾参观过当地的巧克力博物馆。“这个博物
馆很有意思，游客除了能了解巧克力的原
料、生产历史、加工工艺外，还可以亲手
制作巧克力，在上面绘制自己喜欢的图
案，趣味横生。”

马铭萱对瑞士的圣诞节印象深刻，她
说：“每年11月末，苏黎世的各大广场会举
行圣诞集市，集市上的各个小商铺装饰精
美，氛围感十足，供应热红酒、瑞士奶酪
等美食。学校会组织‘神秘圣诞老人’活
动，每名参与者准备好小礼物，交给活动

‘小秘书’，等到圣诞节时‘小秘书’会随
机向参与者发放礼物。由于大家在此之前

并不知道谁是自己的‘圣诞老人’，心怀好
奇和期待。”

陆晋在上学期间加入了洛桑联邦理工
学院中国学生协会，参加了不少校园活
动。“学校在2022年3月举办了‘世界文化
节’，各国家的学生社团有专属一天展现本
国文化的机会。为了展示中华文化的魅
力，我们准备了‘看字猜意义’的活动，
向参与者展示象形文字，让其猜测其意
义，答对者可以领取免费中餐小食一份。
此外，我们还准备了水印书法字帖供参与
者临摹，中外同学纷纷上前尝试，活动现
场热闹非凡。”陆晋说。
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影
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瑞士位于欧洲中部，有“世界花
园”“钟表王国”等美称。在高等教育
领域，瑞士大学数量众多，其中苏黎世
大学、苏黎世联邦理工学院、洛桑联邦
理工学院等在欧洲及世界范围享有盛
誉。近日，本报记者采访了几名中国留
学生，听听他们在瑞士的留学故事。

来苏黎世求学已有 4 个月，宁静、
美丽是这座城市留给我的主要印象。在
苏黎世，高耸入云的摩天大楼并不常
见，取而代之的是三、四层古朴精致小
楼。即便身处市中心，也少有喧嚣感，
郊区则更为安静，景色宜人。苏黎世曾
被评为“全球最宜居的城市之一”，我想
它的魅力就在于蕴都市风光于自然山水
之间。

我本科在苏州大学就读，现在在苏
黎世大学学经济，有时我会和朋友开玩
笑说，自己本硕都是“苏大”的。苏黎
世有两所闻名遐迩的学府——苏黎世大
学和苏黎世联邦理工学院。他们毗邻而
建，建筑风格颇为相似，主楼是圆弧穹
顶，室内随处可见欧式雕塑和柱式拱
门。两所学校不仅地理位置相邻，学习
资源也连在一起，每学期我可以注册为
隔壁苏黎世联邦理工学院的学生以选修
课程。留学至此，学校优质的课程、雄
厚的师资以及对学生颇高的学习要求令
我受益匪浅。

学期初，我申请进入了金融系的一
个项目，它给学生提供将投资理论运用

到真实市场的学习机会。我被录用在项
目的宏观组，从中接受了高质量的训
练，帮助我加深了对专业的理解。学习

的日子相当充实，即便我失去了周末的
娱乐时间也是值得的。

瑞士的官方语言为德语、法语、意

大利语和罗曼什语，我所在的苏黎世属
于德语区。有趣的是，大部分当地人都
会说英语，而且说得非常流利。

这 4 个月以来，无论是学习还是生
活，我只用英语便可应对自如。不过，
据我观察，大部分工作岗位还是会将德
语或法语流利作为录取的必要条件，多
语种沟通在这里较常见。

每一个中国留学生似乎都能在外练
就厨艺。在饮食方面，苏黎世本地餐食
价格偏贵，口味也不符合我的“中国
胃”，于是自己做饭便成了我日常生活的
一部分，这既节省费用又能锻炼我的
厨艺。

碰上有集体活动的时候，我会和朋
友去本地中餐馆吃一顿，有几家餐馆味
道正宗，能满足我们的味蕾。

刚 到 苏 黎 世 时 ， 我 还 在 适 应 环
境，期间有些许焦虑。4 个月过去，我
已 经 能 沉 下 心 来 明 确 目 标 、 专 注 向
前，对自己未来的留学生活多了一份
自信与从容。

（作者系苏黎世大学经济学专业硕
士生）

苏黎世学习札记
葛宣哲

卡尔广场的四季
韩佩颖文/图

慈母手中
线，游子身上
衣。祖国时刻
牵挂着每一位
海外学子，祖
国的发展离不
开海外学子的
参与奉献。在
中国共产党团
结带领全国各族人民迈向第二个百年
奋斗目标、建设社会主义现代化强国
的新征程之际，为传承留学报国传
统，弘扬爱国主义精神，中国驻美国
大使馆与《人民日报海外版》联合开
展“我与祖国共成长”征文活动。

活动主题：我与祖国共成长
参与对象：中国驻美国大使馆领

区中国留学人员
作品内容与形式：结合亲身经

历，讲述自己的成长与祖国的发展息
息相关的故事、留学中的故事等；征
文题材不限，字数在2000字以内。

征集时间：2022年12月1日—
2023年1月31日

评审工作：《人民日报》组织专
家评审，评选出的优秀作品将在《人
民日报海外版》专栏刊发，获奖名单
将于2023年2月底揭晓。

奖项设置：一等奖5名；二等奖
10 名；三等奖 15 名；优秀奖若干
名。获奖者将获得证书、奖金（一等
奖 200 美元/人，二等奖 150 美元/
人，三等奖 100 美元/人） 及纪念
品。稿件电子版请发至acrosspacif-
ic@126.com，注明“我与祖国共成
长”征文，并附上联系人、所在院
校、联系电话和电子邮箱。

欢迎广大留美人员踊跃投稿。

中国驻美国大使馆教育处
人民日报海外版科教部

2022年11月28日

“我与祖国共成长”
征文启事

葛宣哲 （右一） 与苏黎世大学同学合影。 作者供图

图为维也纳卡尔广场一景。

马铭萱近照。

▶陆晋 （右二） 与瑞士洛桑联邦理工学院的
同学一起举办活动。 受访者供图

受访者供图

▶走近非热门留学国(12)▶走近非热门留学国(12)

卡尔广场坐落在维也纳市中指环大
道南侧，与著名的音乐殿堂金色大厅隔
街相望。它是维也纳工业大学主校区的
标志性广场。

平日的卡尔广场既是市民驻足休息
地，也是学生们会面小聚、游客们拍照
打卡的胜地。广场上的卡尔教堂左邻维
也纳工业大学，右临维也纳博物馆，教
堂前是巨大的椭圆形水池，令人眼前一

亮。卡尔广场空间丰富，景观多元，一
年四季都是各类大型活动举办的重要
场所。

春天的卡尔广场充满了生机与活
力。维也纳城市马拉松在每年的四月
份举办，路线途经维也纳市区的各个
代表性场所，卡尔广场正是其中一个
特色站点。

这一天卡尔广场上聚集了观赛的人

们，他们有的举起应援旗，有的高喊
加油，有的和路过选手击掌，现场热
闹非凡，选手与观众都享受这一全城
盛事。

夏季的卡尔广场是绿意盎然的。绿
植和树木将广场空间营造成一个静谧的
巨大花园。七八月的维也纳到了傍晚舒
适凉爽，到卡尔广场的室外露天影院，
和朋友享受一场有趣的本土影片，是难
得的夏日体验。市民们有的随意落座，
有的短暂驻足，走走看看十分畅快。

夏天的卡尔广场格外忙碌，每年一
度的流行音乐节是其最具有代表性的活
动之一。这一天，教堂的台阶上搭起舞
台架起音响，广场上的水池上飘起巨型
小黄鸭，人们齐聚一堂，随着音乐舞动
着，谈笑着，享受着。夜晚炫丽的灯光
秀让卡尔广场化身流行曲的殿堂。

秋高气爽的卡尔广场则十分浪漫。
广场为艺术家们提供了展现的舞台。走
过卡尔广场，时不时会遇到快闪的音乐

家，在这座音乐之都的一片树荫下，他
们悠扬唱起歌儿。在映着卡尔教堂倒影
的静谧水池边，有人弹奏起清澈舒缓的
钢琴曲，在地铁入口的石墙边，街头艺
人弹唱起节奏明快的歌曲，让每一次经
过卡尔广场的我都感到惊喜和享受。

冬季的卡尔广场圣诞氛围浓厚，这
也是一年中广场最为温馨之时。圣诞集
市沿着广场的花坛搭建起来，展出琳琅
满目的手工艺品。

教堂门口的水池，此时已被清理干
净，铺上了厚厚的稻草，供孩子们尽情
地嬉戏打闹。这时端着一杯热气腾腾的
潘趣酒，漫步在飘雪的卡尔广场，像是
在探索一个从未到访的童话小镇。

卡尔广场在一年四季有不同的模
样。它春天明媚，夏日热烈，秋天俏
皮，冬季温馨，就这样无声无息陪伴着
人们走过一个个四季。

（作者系维也纳工业大学建筑学城市
设计方向博士生）
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推动普职协调发展

“职业教育是与普通教育具有同等重
要地位的教育类型”——2022 年 5 月正式
施行的新职业教育法，首次以法律形式明
确了职业教育的地位。

一 直 以 来 ， 社 会 对 职 业 教 育 存 在
“矮化”“窄化”的刻板印象。对此，《意
见》 明确了职业教育的定位，提出坚持
以人为本，建立健全多形式衔接、多通
道成长、可持续发展的梯度职业教育和
培训体系，推动职普协调发展、相互融
通，让不同禀赋和需要的学生能够多次
选择、多样化成才。

“职业教育的功能定位由‘谋业’转
向‘人本’，更加注重服务人的全面发
展。”教育部职业教育与成人教育司司长
陈子季表示，这对扭转社会对职业教育的

“鄙视”、消解普职分流带来的焦虑有重大
作用。

党的十八大以来，中国建成了世界最
大规模的职业教育体系，现有职业学校
1.12 万所，在校生 2915 万人。与此同时，
如何破解偏见、提升职业教育的吸引力，
是职业教育高质量发展的关键所在。

在上升渠道方面，职业教育办学的
“天花板”正逐步被打破。“中职、高职
专科、职业本科”一体化的职业学校体
系基本建成，职业教育与基础教育、高
等教育、继续教育之间也初步构建了融
通机制。

对此，《意见》 明确提出，统筹职业
教育、高等教育、继续教育协同创新，
有序有效推进现代职业教育体系建设改
革，切实提高职业教育的质量、适应性
和吸引力。

“职业教育不是‘终结教育’，不是
‘低层次教育’，更不是‘淘汰教育’。”陈
子季表示，接受职业教育的学生，既可以
升学，也可以就业，还可以先就业再升
学，最大程度拓宽学生多样化、多途径成
长成才的通道。

探索省域职教体系

在天津中德应用技术大学，学生们正
在新一代智能焊接技术平台上忙碌着。该
校激光与焊接技术应用研究院教师王军
说，当下很多先进制造业企业急需高级焊
接技术人才，为此学校为相关企业定制培
养了20余名专业人才，受到企业的欢迎。

天津中德应用技术大学的探索实践，
是天津职业教育发展的缩影。天津市委教
育工委常务副书记、市教委主任荆洪阳
说，天津市持续创新制度设计，先后部市
共建国家职业教育改革试验区、示范区和

“示范区升级版”；设立了中德应用技术大
学，率先建立完整的中高本硕博职业教育

人才培养体系等。
对于新阶段的职业教育改革，《意

见》 提出了的一系列重大举措，其中之一
就是探索省域现代职业教育体系建设新模
式，围绕国家区域发展规划和重大战略，
选择有迫切需要、条件基础和改革探索意
愿的省 （区、市），在产教融合、职普融
通等方面改革突破，形成一批可复制、可
推广的新经验新范式。

同时，针对人才培养供给侧与产业
需求侧匹配度不高等问题，《意见》 提出
打造市域产教联合体和行业产教融合共
同体的制度设计，更加注重服务经济社
会发展。

陈子季指出，《意见》 将改革的基座
落在区域性、行业性的职业教育体系框

架，四梁八柱就是产教联合体、产教融合
共同体，通过开辟职业教育体制机制创新
试验田，构建央地良性互动、协同推进有
效机制。

匹配人才供给与需求

2022年10月，来自江西环境工程职业
学院的教师李德鑫在世界技能大赛特别赛
上获得了家具制作项目的金牌，为中国代
表团赢得了“首金”。

“我幸运地赶上了职业教育发展的黄
金时代。”李德鑫说，一系列支持职业教
育发展的政策红利，让职业技术人才有了
更好的保障。

目前，中国职业教育专业课教师中

“双师型”教师占比超过一半；全国组建
了 1500 多个职业教育集团 （联盟），培育
了3000多家产教融合型企业、试点建设了
21个产教融合型城市；职业学校与企业共
建实习实训基地 2.49万个，现代学徒制项
目覆盖1000多个专业点，惠及10万余学生

（学徒）。
对于职业教育体系建设改革的重要任

务，《意见》 提出了提升职业学校关键办
学能力、加强“双师型”教师队伍建设、
建设开放型区域产教融合实践中心、拓宽
学生成长成才通道、创新国际交流与合作
机制等举措。

陈子季表示，产教融合是现代职业教
育的基本特征，也是最大优势，更是改革
的难点与重点。《意见》 将职业教育与行
业进步、产业转型、区域发展捆绑在一
起，充分发挥各自优势，创新良性互动机
制，破解人才培养供给侧与产业需求侧匹
配度不高等问题。

中 国 中 车 集 团 有 限 公 司 党 委 副 书
记、董事王铵说，中车集团将联合高水
平高等学校、职业学校共同牵头，在轨
道交通装备行业率先组建学校、科研机
构、上下游企业等共同参与的跨区域产
教融合共同体。

创新国际交流合作

“我在这里学会了使用机器人和视觉
设 备 ， 还 开 发 了 一 个 工 业 通 信 研 究 项
目。”在位于葡萄牙塞图巴尔理工学院的
鲁班工坊，葡萄牙学生亚历山大·热拉尔
多梳理起3年来的实训收获。

鲁班工坊是在中国教育部指导下、天
津市原创并率先主导推动实施的职业教育
国际品牌，采取学历教育与职业培训相结
合的方式，用中国标准培训当地教师，再
由当地教师教授学生，将中国职业教育优
秀成果与其他国家分享。

目前，中国已经在海外20个国家建立
了 21 个鲁班工坊，在 40 多个国家和地区
开设“中文＋职业教育”特色项目。中国
职业教育的人才培养标准和专业建设质量
获得国际广泛认同，成为中外经贸和人文
交流合作的新载体。

对此，《意见》 提出创新国际交流与
合作机制，持续办好世界职业技术教育发
展大会和世界职业院校技能大赛，推动成
立世界职业技术教育发展联盟，打造职业
教育国际合作平台，建设一批高水平国际
化的职业学校等举措，提升中国职业教育
的国际影响力。

“通过建立健全职业教育国际合作机
制，使我国职业教育从‘单向引进借鉴’
走向‘双向共建共享’，服务国际产能合
作和中国企业走出去，逐步形成具有中国
特色的职业教育国际化发展模式。”陈子
季说。

职教改革将有这些“大动作”
本报记者 刘 峣

职教改革将有这些“大动作”
本报记者 刘 峣

从明确职业教育的地位和职责，到推动现代职业教育体系建设改革；从全面深化产教融
合、校企合作，到主动服务经济社会发展……10年来，中国职业教育改革发展成效斐然，能工
巧匠、大国工匠持续涌现，为加快建设教育强国、科技强国、人才强国奠定了坚实基础。

近日，中共中央办公厅、国务院办公厅印发了《关于深化现代职业教育体系建设改革的意
见》（以下简称《意见》）。《意见》提出了新阶段职业教育改革的一系列举措，针对职业教育
改革发展的突出矛盾和问题提出了破解之道。

河北省邯郸市涉县职业教育中心数字媒体专业学生在老师指导下学习影
视后期剪辑。 郝群英摄（新华社发）

河北省邯郸市涉县职业教育中心数字媒体专业学生在老师指导下学习影河北省邯郸市涉县职业教育中心数字媒体专业学生在老师指导下学习影
视后期剪辑视后期剪辑。。 郝群英郝群英摄摄（（新华社新华社发发））

一名学生在位于吉布提首都吉布提市的吉布提工商学校鲁班工坊演示机一名学生在位于吉布提首都吉布提市的吉布提工商学校鲁班工坊演示机
车模拟驾驶车模拟驾驶。。 新华社记者新华社记者 董江辉董江辉摄摄

近日，在广东深圳南山区数字电网体验中心，一套名为“感碳景观”的电力设施
吸引了当地市民的目光。3块高大的“叶片”由太阳能发电光伏板组成，夜间可以发
光照明，“叶片”下能够给手机充电。这一由深圳市供电局推出的电力设施美化升级行
动，提供了美好的空间及文化体验。 张夕佳摄 （人民视觉）

“感碳景观”
亮相深圳

据新华社电（记者张泉） 近日发布的 《2022 研
究 前 沿》 报 告 和 《2022 研 究 前 沿 热 度 指 数》 报
告，遴选出 2022 年较为活跃或发展迅速的 165 个研
究前沿，并对相关学科的发展趋势和重点问题进
行了研判。

报告由中科院科技战略咨询研究院、中科院文
献情报中心与科睿唯安联合发布，旨在把握世界科
技发展大势，并向公众传播科技前沿主要进展与发
展趋势。

报告遴选的165个研究前沿包括110个热点前沿
和 55 个新兴前沿，涵盖农业科学、植物学和动物
学，生态与环境科学，地球科学，临床医学，生物
科学，化学与材料科学，物理学，天文学与天体物
理学，数学，信息科学，经济学、心理学及其他社
会科学等11个高度聚合的大学科领域。

中科院科技战略咨询研究院院长潘教峰介绍，
当前科学研究表现出八大趋势特点，包括：人工智
能赋能各学科领域并开拓科学研究新范式；新冠病
毒带来的重大挑战成为众多学科科学研究的强大驱
动力；复杂前沿问题日益打破自然科学、工程科学
和社会科学研究的界限等。

据新华社电 （记者胡喆） 加
快推进重点领域科研攻关，关键
核心技术取得突破，重点研发计
划 79 个专项全面展开，开展企
业技术创新能力提升行动，加快
建设区域创新高地，推进科技体
制改革，加快科技人才队伍建
设，强化外国专家工作，推进科
普工作，加强科技伦理治理和科
研诚信建设，积极拓展国际科技
合作……

近日，全国科技工作会议在
北京以视频形式召开，回顾总结
2022 年科技工作和党的十八大以
来科技创新的历史性成就和宝贵
经验，分析面临的形势和挑战，
部署2023年重点任务。

2022 年，全国科技界坚决贯
彻落实党中央国务院决策部署，
以加快实现高水平科技自立自强
为目标，狠抓科技政策扎实落
地，深入实施“十四五”国家科
技创新规划，完成了党中央国务
院部署的各项工作。

党的十八大以来的十年是我
国科技事业极不寻常、极不平凡
的十年。在以习近平同志为核心
的党中央坚强领导下，我国科技
事业实现了历史性、整体性、格
局性重大变化，科技实力跃上新
的大台阶，全社会研发经费支出
从 1 万亿元增加到 2.8 万亿元，研
发 投 入 强 度 从 1.91% 提 升 至
2.44%，我国在全球创新指数中的
排名从第34位上升到第11位，进
入创新型国家行列，走出了一条
从人才强、科技强到产业强、经
济强、国家强的创新发展新道路。

据悉，2023 年全国科技界将
重点抓好十个方面重点任务：一是深入学习宣传
贯彻党的二十大精神。二是面向国家战略需求和
长远发展，强化国家战略科技力量。三是健全新
型举国体制，打赢关键核心技术攻坚战。四是加
快实施国家重大科技项目，培育新的经济增长
点。五是持之以恒加强基础研究，加强重点领域
超前部署。六是落实科技政策聚焦自立自强的要
求，深化科技体制改革。七是统筹推进国际科技
创新中心、区域科技创新中心建设，打造具有国
际领先水平的创新创业生态。八是强化企业科技
创新主体地位，引导企业用好市场优势培养科技
创新能力和竞争力。九是完善人才战略布局，建
设高素质科技人才队伍。十是扩大国际科技交流
合作，形成具有全球竞争力的创新开放生态。

2
0
2
3

年
中
国
科
技
界
十
大
重
点
任
务
公
布

教育部等十三部门近日印发
关于规范面向中小学生的非学科
类校外培训的意见，对非学科类
校外培训治理作出系统部署。意
见提出，到2023年6月底，各地
非学科类培训政策制度体系基本
建立，常态化监管机制基本健
全，人民群众反映强烈的突出问
题得到基本解决。

意见规划，到 2024 年，非

学科类培训治理成效显著，家
庭支出负担有效减轻，非学科
类培训成为学校教育的有益补
充，人民群众对教育的满意度
明显提升。

意见明确，非学科类培训内
容应符合培训对象的身心特点和
教育规律，不得开设学科类培训
相关内容。培训时间不得和当地
中小学校教学时间相冲突，线下

培训结束时间不得晚于 20∶30，
线上不得晚于 21∶00。非学科类
培训机构要坚持公益属性，实行
明码标价和信息公开。培训收费
实行指定银行、专用账户、专款
管理，不得使用培训贷方式缴纳
培训费用，鼓励采取先提供培训
服务后收费方式运营。培训机构
不得一次性收取或以充值、次卡
等形式变相收取时间跨度超过 3
个月或 60 课时的费用，且不得
超过5000元。

根据意见，各地非学科类培
训机构从业人员必须具备体育、
文化艺术、科技等相应类别的职
业 （专业） 能力资质，不得聘用
中小学在职在岗教师 （含民办中
小学在职在岗教师），聘用外籍
人员须符合国家有关规定。

意见还要求强化学校教育
主阵地作用，促进学生学习更
好回归校园。改进体育、艺术
中考测试内容、方式和计分办
法，扭转片面应试教育倾向，
切实加强过程性考核，弱化选
拔功能，注重对学生运动习惯
和艺术素养的培养。不得将非
学科类校外培训结果与大中小
学招生入学挂钩。各地根据需
求可以适当引进非学科类培训
机构参与学校课后服务，要坚
持公益性原则，引进的培训项
目费用标准要明显低于培训机
构在校外提供同质培训服务的
收费标准。 据新华社电

中科院报告
研判165个科学研究前沿

校外培训

“非学科”也要严管理

校外培训

“非学科”也要严管理

新华社新华社发发
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重大林业项目纷纷落地

在位于贵港市港南区的国家贵港绿色
家居产业示范园内，成百上千辆大货车源
源不断把木材从外地运送过来，在这里交
易。车水马龙中，来自全国各地的木业客
商涌入贵港谈合作、签项目。湖南人刘波
就是其中之一。

刘波现在是广西剑鑫木业集团有限公
司总经理。10年前，他初到贵港时，这里
的木业企业多以家庭作坊式为主，靠着电
锯和刨板机生产着低端的包装板和建筑模
板。一根木头经过简单旋切，便以低廉价
钱卖出去，赚取少量人工钱。

后来，贵港市全力对标对表自治区促
进林产工业高质量发展系列政策措施，将
贵港逐步打造成全国重点胶合板加工基
地、定制家具加工基地和交易中心、木地
板生产基地，并提出打造千亿元绿色智能
家居和高端板材产业集群。贵港先后出台
木材加工业发展规划、现代林业产业高质
量发展三年行动方案、推进木业发展五年
行动方案等政策措施，推动林产工业持续
快速健康发展。

“我们曾到全国很多地方考察过，贵
港齐全的配套产业、优良的营商环境、丰
沛的人力资源，深深吸引了我。”刘波告
诉记者。

2012年，剑鑫木业落户贵港时只是租
用一家简易厂房生产。一年后，刘波到港
南区苏湾工业园建起自己的厂房。剑鑫木
业一开始瞄准的就是高端市场，生产的全
一级包装板和建筑模板，市场供不应求。
2013年底，该公司升级做多层生态板、家
具板。之后，公司又进行多次转型升级。

“每一次提质升级，都是一次跨越发展。”
刘波说，2015年后，公司每年以新建一家
工厂的速度成长，如今公司产值已突破10
亿元。

刘波的经历是贵港木业 10 年高速发
展的缩影。10年里，贵港市不断强化项目
为王理念，集中资源和力量推进重大林业
项目建设；持续完善产业园区基础设施和
公共服务设施，建成林产工业产业园区 7
个、总面积超 10 万亩，入驻木业规上企
业 494家；贵港绿色家居产业园、覃塘绿
色家居产业园被国家林草局认定为国家级
林业产业示范园区。2021年，贵港市规上
木业产值达560亿元。

全产业链逐步建成

“自动平板机要到山东订货，饰面纸
要到广东采购……”说起刚到贵港创业的
经历，刘波感触颇深，“到山东采购机械
最快也要一周时间，售后服务还很麻烦，
非常影响企业生产。”

万事开头难。经过调研，贵港市党
委、政府下决心进行“强龙头、补链条”
招商。

经过数年埋头苦干，长兴、金豪迈
等机械类企业和佳饰家、鲁源等饰面纸
企业茁壮成长，自动平板机、饰面纸等
设备和配套产品可在贵港本地直接购
买。“售后服务方便快捷。打个电话，两
个小时解决问题，大大提高了工作效
率。”刘波说。

“从客厅到卧室，从厨房到卫生间，
连同墙壁、天花板，我们公司都能一体化
设计、完成。”柏秀家居运营总监陈天东
带记者参观该公司家装展室时自信地说。

作为木材加工链的终端企业，柏秀生产、
制作的多层实木定制家居能够为业主量身
定做，上门服务，一步到位。

柏秀家居的自信来自便捷的采购：从
板材、五金到玻璃、胶黏剂等，都可以在
万亩规模的园区内采购，实现全产业链优
质资源整合。目前，贵港市形成旋切单
板、板材、贴面家具板、板式家具和机
械、五金、胶黏剂等上下游九大产业 130
多个品种。

随着产业链的延长，贵港市木业生产
设备也跟着更新换代。位于贵港市产业园
江南园的贵港汉邦木业有限公司，上万平
方米的生产车间，整齐摆放着一排排机械
设备。两台橙色机械臂抓起一件件打包好
的木块，从一边搬到另一边。随后，木块
通过运输线运送到仓库里。

“从封蜡到垫膜，从包装到码垛，最
后入库，全部实现自动化。”贵港汉邦木
业有限公司技术部负责人王智荣向记者
介绍，包装生产线用上机器人后，效率
提升50%。

产业发展要与环境保护实现双赢。贵
港有数千家大大小小木业生产企业，每年
造材剩余的“边角料”有 100万吨。这些

“边角料”处理不好就会造成环境污染。
在当地政府的谋划下，2013年，资源

综合利用型企业广西华晟木业有限公司在
贵港市产业园区石卡园竣工投产。该公司
主要以造材剩余物、次小新材等为原料，
生产 E1和 E0级刨花板、防潮刨花板、无
醛刨花板，产品主要供货国内大型家具企
业。公司副总经理农迎富自豪地告诉记
者，“我们把木板厂造材剩余物‘吃尽用
透’，实现木材利用最大化。”

既有“地利”又有“人和”

贵港有 3500 多家木材加工企业和实
体，他们看中的是贵港的“地利”和“人和”。

贵港地处桂东南，区位大致靠近八桂
中心，方便周边县 （市） 木材流入。贵港
港更是珠江水系首个吞吐量达亿吨的内河
港，顺着西江黄金水道，人造板等产品可
向主市场运送。这便是贵港的“地利”。

贵港更有“人和”。引商、稳商，需
要投入真情“亲商”。“随叫随到，到就到
位，说到做到，服务周到。”贵港市林业
局党组书记、副局长俸振江说。这朗朗上
口、通俗易懂的话，道出了贵港市对企业
的贴心服务。

华晟木业技术总监万阳有切身体会。
他告诉记者，每年该公司都会进行一些技
术升级改造，作为企业，总以为那是自家
事。每年年初，企业还没干活，贵港市覃
塘区工信局工作人员韦敏就上门了解情况
了：“今年打算做哪方面技改？”“大概投
入多少？”一两天后，韦敏就会给公司发
来一个简单计划书，提醒某项技改“符合
乡村振兴技改项目”“可获千企技改资金
补助”等。到了材料提交节点，韦敏还会
不厌其烦帮助企业修改材料，确保企业申
报能够通过。近年来，经过覃塘区相关部
门帮助，该公司技改获得相关部门资金补
助超1000万元。

贵港市党委、政府把企业当作自家
人。春节前后，企业员工需要返乡过年，
政府会按县区、园区、企业集中区统筹安
排专车接送。

园区企业需要招工，政府出面与劳务

输出地事先接洽好，安排专车前去将有
意应聘者整批接到贵港。应聘者走进招
工企业实地参观考察，面对面洽谈，双
向选择。

“我们全市以建设国家贵港绿色家居
产业示范园和国家覃塘绿色家居产业示范
园为平台，推动木材加工产业集聚发展，
努力打造高端绿色家具家居产业集群。”
贵港市委书记何录春说。（张思参与采写）

为民营企业搭建广阔舞台

张云河

在采访过程中，记者能感受到贵港市
委、市政府对民营经济的重视，对民营企
业家的呵护。比如，紧盯民企急难愁盼问
题，深化证照分离改革、“简易办”改
革；以清廉民企建设为抓手，擦亮营商环
境“金字招牌”；提供细致周到服务，让
民企引得进、留得住、发展好……

种种举措，效果明显。以木业为例，
贵港市3500多家木材行业市场主体，清一
色的民营企业。规上企业总数占全市的比
重超过一半，直接从业人员约 20 万人。
可以说，民营经济已成为推动当地经济社
会发展的重要力量。

不久前召开的中央经济工作会议指
出，“从政策和舆论上鼓励支持民营经济
和民营企业发展壮大。”贵港市用实际行
动支持民营经济发展壮大，持续务实为民
营经济营造更好发展环境，为民营企业搭
建更广阔的发展舞台。

机器轰鸣，在位于江苏省泰州
市的苏中药业集团生物制药有限公
司的自动化提取车间，10 米高的酒
精蒸馏塔正将乙醇进行冷凝回收，
公司负责人指着一台单效浓缩器
说：“我们通过加装二级冷凝器，
将传统的乙醇回收率从 80%左右提
升到了 90%以上，既节约了成本，
也实现了废弃物达标排放。”

医药行业是泰州市的代表性发
展产业，在生产、加工、处理过程
中，会产生多种废弃物及副产品。

“如果不采取防治措施，不仅容易造
成土壤、地下水等污染，焚烧也会
产生有害气体。”泰州市生态环境局
局长刘晓蕾说，“自 2019 年全国开
启‘无废城市’建设试点以来，泰

州积极参照‘无废城市’要求，结
合城市产业特色积极探索。”

“无废城市”建设通过推动形
成绿色发展方式和生活方式，持
续推进固体废物源头减量和资源
化 利 用 ， 最 大 限 度 减 少 填 埋 量 ，
将 固 体 废 物 环 境 影 响 降 至 最 低 。
为 探 索 “ 无 废 城 市 ” 建 设 经 验 ，
泰州市生态环境局、发改委、工
信 局 、 农 业 农 村 局 等 多 个 部 门 ，
围绕工业源固体废物、农业源固
体废物、生活源固废、建筑垃圾
和危险废物等方面进行尝试，形
成“减废降碳双核驱动的海陵工
业发展新模式”“化工固废危废三
位一体治理模式”等。

面对危废处置能力不足的短

板，泰州今年建成的靖江中环信环
保有限公司和泰兴淳蓝二期危废焚
烧项目，将医疗废物处理能力从
22 吨/天 提 升 到 了 32 吨/天 。 此
外，泰州还开展固废及污染地块整
治，近年来共排查清理 290 处固体
违法违规堆存、倾倒、填埋等环境
隐患，通过源头管控、项目治理，
泰州地下水水质全面改善。2022
年第二次地下水监测结果显示，区
域国考点 V 类水数量从 2020 年 5 个
减少为 0。

据悉，泰州市编制的“无废城
市”实施方案设定了 58 项具体指
标，明确了20项制度、9项技术、7
项市场及 46项重点工程，预计总投
资约82亿元。

“满山红叶似彩霞，彩霞年年
映三峡。”眼下，巫山红叶——这张
巫山乃至长江三峡旅游的名片迎来
一年中最美时光。重庆市巫山县的
红叶有近 200 个品种，总面积超过
120 万亩，集中成片生长在巫峡·神
女景区、小三峡·小小三峡景区、文
峰景区等地，面积约 20万亩。在长
江三峡红叶中，巫山红叶以面积
大、品种多、周期长、绽放晚、景
观美、游览方式灵活而独树一帜。

每年 11 月到次年 1 月，巫峡两
岸，万山红遍，层林尽染，红叶与
巫山云雨、高峡平湖、奇山险峰完
美组合，相映成趣，构成一幅壮美
的生态画卷。

近年来，巫山大力发展全域旅

游，设计推出多条精品旅游线路。
“小三峡+大昌古镇”——水陆环线
游，集自然山水、漫山红叶、千年
古镇、乡村田园之大成，游客可以
荡舟碧波，在自然山水中赏江山红
叶；巫峡·神女景区——水陆环线
游，游客可乘画舫船观赏飞凤峰红
叶，可穿行在红叶簇拥的神女天路
俯瞰巫峡、遥望神女峰……

2022 年 12 月 15 日—28 日，“三
峡之光”美食集消费街区、三峡里·
竹枝村开街开村，宁江渡生态文化
公园以及一批酒店、村宿也开园开
业，精彩的夜游表演、精品民宿、
餐饮美食、民俗文化、休闲娱乐、
非遗艺术等业态多元融合，极大丰
富巫山休闲度假新场景。

红叶节期间，巫山还举办 2022
年冬季旅游消费季活动，在“惠游
重庆”平台，以惠民直补、优惠让
利形式，为消费者提供景区门票、
高端酒店、精品民宿、特色餐饮、
农特产品等“惠民大礼包”。

“一座山水城，处处都是景。”
巫山县负责人表示，近年来，巫山
县坚持生态优先、绿色发展，筑牢
长江上游生态屏障，写好长江大保
护绿色文章，长江巫山段“一江碧
水、两岸青山”生态环境持续向
好。同时，以红叶为媒，力促文化
搭台、旅游唱戏，推动城区、景
区、度假区一体化发展，将“红叶
资源”转化为生动的“经济实践”，
绘就绿色发展新画卷。

重庆市巫山县：

以红叶为媒，大力发展全域旅游
本报记者 刘新吾
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广西贵港打造高端绿色家具家居产业集群

强龙头、补链条，打造“南方木都”
本报记者 邓建胜 张云河

木材加工全产业链拥有3500多家
企业，本地产业配套率达到80%，正在
建设 100 万亩国家储备林……近年

来，广西壮族自治区贵港市着力打造
“南方木都”，林业经济走出了一条高
质量发展之路。

党的二十大报告提出，“促
进优质医疗资源扩容和区域均
衡布局”。我在贺州市人民医院
工作了 11 年，见证了基层医疗
事业日新月异的发展，感受着
医疗卫生服务能力的提升。

2011 年，我从北海市来到
贺 州 市 ， 感 到 贺 州 市 人 民 医
院 在 基 础 设 施 、 医 疗 设 备 和
技 术 等 方 面 ， 与 “ 老 三 甲 ”
北 海 市 人 民 医 院 还 存 在 着 一
定 差 距 。 但 贺 州 市 人 民 医 院
发 展 很 快 ， 一 座 座 医 技 楼 拔
地 而 起 ， 一 批 批 博 士 硕 士 相
继 加 入 ， 一 项 项 新 技 术 新 业
务填补空白。

医院基础设施不断完善。1
号住院大楼、感染性疾病综合
楼 、 医 技 综 合 楼 全 面 投 入 使
用，视光中心楼、生殖健康中
心、后勤服务综合楼启用，建
成轨道物流系统等医疗设备设施，医院床位从
原来的 550 张增加到了现在的 1150 张，以前普通
的 CT 变成了具有国际尖端技术水平的 128 排螺
旋 CT。

医院人才队伍不断壮大。成功引进、培养博
士以及正高专家 62名，输送千余名医疗骨干到国
内外大医院进修学习，形成了用才留才育才长效
机制。

在医疗技术水平提高的同时，医改政策越来
越给力，老百姓看病难看病贵的问题得到了很大
程度的缓解。以前心脏植入一个普通支架要 1 万
多元，现在降到4000多元；人工膝关节均价从3.2
万元下降至 5000 元左右……一项项医改措施落
地，完成药品、耗材零差率销售改革，推动医疗
保险直报“一站式”就诊服务模式，不仅使药品
的质量和供应得到保障，而且使药品、耗材的价
格更加亲民。

不仅要减轻患者就医负担，还要为患者提供
更加便利的服务。拿起手机动动手就可线上挂
号，提前预约好时间段前往医院就医；门诊费用
一键扫码缴费，轻松又便捷……如今，智慧就医
已成为常态，给群众带来了更好的就医体验。

我们医院还推出“互联网+上门护理”服务平
台，在网上下单，就有医护人员上门，为出院患
者、高龄或失能半失能老年人等提供创面治疗、
中心静脉导管维护、造口护理等居家护理服务。

近年来，我们医院以推进紧密型医联体建
设，落实分级诊疗为突破口，全面托管平桂区人
民医院，与富川瑶族自治县人民医院等结成紧密
型医联体，派出197名中层干部及业务骨干常驻医
联体单位，实现“基层首诊、双向转诊、急慢分
治、上下联动”，不断加快建立紧密型医联体框架
下的现代化公立医院发展之路。

党的二十大代表是一份沉甸甸的责任。在党
的二十大召开之前，我进行了走访调研，更深入
了解群众急难愁盼问题，把基层的“声音”带到
大会上。从北京归来后，我一直奔忙于贺州市各
机关单位、工厂车间、田间地头……为干部群众
宣讲党的二十大精神。

敬佑生命、医路前行、不负韶华。我将贯彻
落实好党的二十大精神，提升护理技术应用能
力、科研创新转化水平，优化护理服务模式，提
高护理质量安全水平，为患者提供更高效、更温
暖的护理服务。

（作者庞茜为党的二十大代表、广西壮族自治
区贺州市人民医院儿科一病区护士长）
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▼▼贵港市港南区江南园木业厂区贵港市港南区江南园木业厂区。。
张庆杰张庆杰摄摄

▲▲贵港市汉邦木业有限公司机器人机器贵港市汉邦木业有限公司机器人机器
臂正在搬运包装好的木板臂正在搬运包装好的木板。。 梁云龙梁云龙摄摄

▲贵港市城区。张庆杰摄▲▲贵港市城区贵港市城区。。张庆杰张庆杰摄摄

江苏省泰州市：

立足产业特色，探索“无废城市”建设
本报记者 尹晓宇
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塔峰翠霭，是四川会理古城的古八景之一。
会理城郊的白塔山，满目苍翠，碧波涌动。山

上山下，高高矮矮的树一棵挨着一棵，葱茏俊秀，
绿茵如云。浩瀚蓝天下，巍然屹立于山顶的古白
塔，在绿树的簇拥下更为高大挺拔，成为冬日暖阳
里一道靓丽的风景。

秀冠三绛文脉盛

国家历史文化名城会理，自古重文兴教，翰墨
飘香。巍巍古白塔，就是象征当地文脉兴盛的标志
性建筑之一。

白塔原为文塔，因塔身为白色，当地习惯把这
座山称为白塔山，文塔就成了白塔。据 《会理州
志》 载，文塔，建自何时，无考。道光二十一年知
州何咸宜委文举邹秉钧，武举苏必和、康正榜，卫
千总苏廷芳，县丞马锡蕃等彻底重修……

白塔分 9 级，高 31.8 米，从下往上呈四方锥
形。白塔基座为红砂石，红白相衬，更为庄重肃
穆。基座拱门上方，刻有“秀冠三绛”四字匾额。
相传当年司马相如出使西南时，在会理与元谋交界
的金沙江畔曾出现万道霞光，三朵红云璀璨夺目，
于是在此地置县“三绛”。唐代以后，三绛县并入会
理，“三绛”也成了会理古时的别称。

塔上嵌有如来佛祖、四大天王的大理石像。神
像神态自若，端坐塔上，为众生祈福。红砂石基座
上，四面都有彩色浮雕，包含 40 幅寓意纳福祯祥、
再现地方传统文化的图案，生动形象。文塔上刻有
一副对联：“文笔峭凌云，一径登峰造极；巨擘领鲲
海，四维怀瑾握珠”。上联为原文，下联为今人所
对，把文塔的功能说得明明白白。

在古人看来，文塔能补元气、昌文运、旺科

举。在古丝绸之路的偏僻之地，要想改变命运，途
径就是考科举。白塔山上的文塔、魁星阁，山下的
文塔寺以及会理古城内的金江书院、科甲巷、仓圣
宫等，都是会理文脉兴盛的印证。耸入云天的文
塔，犹如一支苍劲巨笔，时时激励着会理的莘莘学
子发奋苦读。从会理走出去的进士、举人不胜枚
举，在历史的长河中熠熠生辉。

风铃清脆山更幽

白塔每层塔檐的四角都悬有风铃。风吹铃响，
除了驱走屋檐下的鸟雀，防止鸟儿筑巢破坏塔身
外，还承载着厚重的文化内涵。佛家用铃声比作法
音，风铃摇动，清脆悠扬，如袅袅佛音在山间盘旋
回荡。“叮铃，叮铃铃——”春去秋来，寒来暑往，
铃声庄严静穆、纯净轻盈，如谆告，似劝诫。这明
净的天籁之声，像时光隧道里的生命之歌，让人内
心变得宁静。

白塔下面，是一个宽敞的大院。院内石坎旁，
三角梅长得枝枝蔓蔓，茂盛的枝叶间绽放着鲜艳的
花朵，粉里带红，红中透亮，温馨热烈。三角梅
旁，还长有红的粉的天竺葵、万寿菊，星星点点，
充满了生命的气息。围墙外，几丛竹林苍翠葱郁，
长长的竹子越过院墙斜伸进来，在风中发出一地窸
窸窣窣的碎响。

山间茂盛的乔木，低矮粗壮的灌木，盘根缠绕
的藤蔓，把白塔山变成了世外桃源。风软糯糯的，
从山林间轻轻流出，柔美轻快。金色的阳光犹如一
条条亮晶晶的鱼，拼命扒开枝叶，探出脑袋，哔哔
啵啵向前涌去。它们应和舒爽的风，变成长长短短
的音符，奏响了欢快灵动的旋律。树林里少了夏日
鸣蝉高亢的歌喉，鸟儿的叫声听起来愈发清脆嘹
亮，衬出这一方天地的清幽。

冬日的白塔山，草木鲜亮，空气清新。漫步阳

光下，目之所及皆是惊喜。

桑田日暖暗香来

站在高高的白塔山上，会理古城尽收眼底。暖
融融的太阳，舒爽轻柔的风，让这座镶嵌在川滇交
界的古城，早早萌动着春的气息。国家历史文化名
城、国家4A级旅游景区、中国石榴之乡……会理用
一张张“金名片”吸引着外地游客，成为人们钟爱
的网红打卡地。

和白塔山的清幽宁静相比，会理古城外的建设
充满了活力。城北城南开发新区，城东建设文旅康
养项目，城郊打造十里城河景观……一个个新启动
的项目拔地而起。高高的脚手架、热闹的工地、穿
梭的车辆、忙碌的人群，展开一幅生机勃勃的画
卷，彰显着这座城市在新时代的繁华与兴盛。

白塔山东侧，清冽的潭溪河蜿蜒而下。群山苍
翠，风光旖旎，馥郁芬芳，一切都是这样恬静美
好。散落在山脚下的农家房舍，青砖白墙，错落有
致。淡淡的炊烟，金黄的菜花，洁白的大棚，嫩绿
的蔬菜，用斑斓的色彩渲染着记忆中的乡愁。

“包谷粑，黄糕，味道好得很——！”小贩长长
的吆喝，农人高声的交谈，工人劳作的声响，时光
里的鸡鸣犬吠，氤氲着人间烟火味的岁月静好。

天空一碧如洗，阳光慷慨地铺洒下来，熨平了
山下的每一处皱褶。微风轻轻拂过田野，小溪泛起
粼粼波光，海棠、月季、芍药从庭院里伸出花蕾，
鲜艳的炮仗花、三角梅开得蓬蓬勃勃，纤长的藤蔓
倔强地向天空挥手致意，在虫唱鸟鸣奏出的合唱中
弥散着淡淡的馨香。这个时候，你会觉得自己离大
地是这样近，在大自然的怀抱中，这纯净的美一点
点融入血液，酥麻麻地浸润了全身。

上图：会理古城一景。 周能发摄
左图：会理白塔。 黄正伟摄

巍巍古白塔
李美桦

朋友阿卫说，他有一群驴友，
彼此相约着跑遍了神州。可是，最
难忘的还是徒步冰湖。

他去过的各地冰湖很多很多。
有一年，他在云南梅里雪山将军峰
下，游览过一座海拔 3900 米的冰
湖。想去那儿，要从海拔 3100米的
上雨崩出发，途经卡瓦格博观景台
和海拔 3600米的笑农大本营，千辛
万苦才能抵达，那是他看过海拔最
高的冰湖。

阿卫还说，在笑农大本营的客
栈内，高挑个子的老板娘很是热
情，她皮肤黝黑，身穿长款黑色羽
绒服，系着一条围裙，戴了一顶厚
实的绒线帽，笑容可掬地端出温热
的 酥 油 茶 、牦牛火锅，还有青稞
酒、青稞饼、面条、鸡蛋等，让疲
惫不堪的他们饱食一餐。他们围着
客厅里的火炉，一起烤火、聊天，
烘干潮湿的登山鞋，然后就去登山
观湖。

那是被白雪覆盖的一片冰湖，
冰湖之上，雪峰巍峨，雪晴之后的
天空，云层正在渐渐退去，徐徐拉
开的是湛蓝色天幕。那天空骤然亮
起来了，空朗恢弘，深邃辽阔，让
人赏心悦目，大家行旅困乏的愁云
一扫而空。驴友们个个兴奋，丢了
背包、帐篷，还脱掉羽绒帽，一个
个像高山狂人，在冰湖边舞蹈着，
歌唱着。

阿卫告诉我，他在春寒料峭
时，去过贝加尔湖。此时的湖水像
一面硕大晶莹的镜子，人在冰面行
走，隐约感觉到冰层下的湖水还在
微微颤动。阿卫说，他们在冰湖上

尽享欢乐，高声朗诵毛泽东同志曾
写下的经典诗句：“北国风光，千里
冰封，万里雪飘。望长城内外，惟
余莽莽……”那种感觉，犹如在宇
宙间寻找快乐，奔放洒脱。他们像
孩子似的，个个玩疯了，那可是零
下 20多摄氏度的湖面，人人玩得汗
流浃背，衬衣都湿透了。

2021 年，阿卫去了西藏冬俏冰
湖。他说，人在冰湖，抬头看到天
边熠熠生辉的积雪，还有蔚蓝明亮
的天空，真是置身灵魂的天堂。他
在驱车奔驰时，蓦然出现的一潭晶
莹湖水，让他终身难忘。他听导游
说，冬俏冰湖是一朵梦之花，就像
深藏于羌塘草原的异域少女，冷艳
明媚，在草原雪后的天地间，在铺
天盖地的牧草中，静静躺着。导游
还说，那雪山化作了少女，冰湖化

成了痴情守望的藏族小伙，他的名
字叫格桑，就是西藏粗犷寻常的格
桑花。阿卫听后，在冬俏冰湖前行
叩拜之礼，那种具有仪式感的朝
拜，令他感到妙不可言。

阿卫说，他还去过新疆天池水
系终端的一座冰湖，面积不大，幽
蓝恬静，像蓄满一池深情的少女
明眸。这里位于天山北麓，在准噶
尔盆地古尔班通古特沙漠的东南
边缘。早在唐时，诗人岑参曾在这
里留下了千古名句：“中军置酒饮归
客，胡琴琵琶与羌笛”。新疆是葡萄
的国度，是中国最早栽培葡萄的地
区，新疆酿造葡萄酒的历史，也有
约3000年。在冰湖畔，阿卫与驴友
们尽情畅饮葡萄酒，比起当年的诗
人岑参并不逊色。他们弹起吉它，
吹响长号，身 边 还 有 新 疆 姑 娘 在
舞蹈。阿卫还说，在片片雪花飞旋
之中赏冰湖更有情趣，那是冬日里
最欢乐的舞台，让人心驰神往，思
绪万千。

下图：冬日新疆天山天池景区
美如画。

何 龙摄 （人民图片）

乐 游 冰 湖
鲍安顺

乐 游 冰 湖
鲍安顺

我从扬子江畔一路向西，穿越大
半个中国，来到身处欧亚内陆深处、
中国西部的边陲小镇——布尔津。

对于有些人来说，布尔津可能
还是一个陌生的地名。然而，若是
说到著名的旅游胜地喀纳斯，许多
人的脑海里便会浮现山色斑斓、水
色翠蓝的秋日画卷。喀纳斯就位于
布尔津县境内。晨雾朦胧的喀纳斯
湖，色彩绚烂的五彩滩，神秘的图
瓦人村落——禾木村……这些独特
的自然和人文景观，如同一块巨大
的磁铁，吸引无数中外旅行者来到
布尔津。

布尔津镇是布尔津县府驻地，
第一次走进布尔津镇，我的眼睛为
之一亮。没想到在遥远的天山北
麓，还隐藏着这么一个极具欧陆风
情的边陲小镇。这里的街道干净整

洁，法国梧桐、白桦、榆树鳞次栉
比，一束束盛开的鲜花把小城装扮
得浪漫又富有异国情调。而从我们
身边走过的那些高鼻梁、蓝眼睛的
哈萨克族小伙、维吾尔族姑娘、俄
罗斯族老人，让我们这些游客仿佛
置身于境外。

布尔津镇约 7 平方公里，小却
有灵气。它的灵气来源于包裹它的
两条河流，一条是布尔津河，一条
是额尔齐斯河。布尔津县就因布尔
津河而得名，而额尔齐斯河则是中
国唯一一条流入北冰洋的河流。两
条河流的包裹，使布尔津成为一座
水的城市。

布尔津城里，沿额尔齐斯河有
一条不足百米长的街道，这就是

“俄罗斯风情街”。不论是建筑元
素，还是街景雕塑，都是清一色的

俄罗斯风格。尤其是街道尽头那些
建在白桦林中的一幢幢造型别致的
小木屋，与我在俄罗斯圣彼得堡旅
行时看到的“普京小木屋”颇有几
分相似。

布尔津地处祖国西部边陲，是
与俄罗斯接壤的边境县城。上世纪
60年代以前，这里曾是中国和苏联
贸易往来的重要商埠和边境口岸之
一。许多产于阿勒泰地区的矿石、
宝石以及其他物资，就是从布尔津
这座小城旁的码头，源源不断地经
额尔齐斯河运往苏联的。大量俄罗
斯商船和船员也在这里登陆口岸。

今天，当我们沿着额尔齐斯河
散步，不仅可以看到繁华老码头的
遗址，而且在离码头不远的街道
上，还能找到苏联驻布尔津领事馆
遗址。当年的领事馆早已被布尔津
人改建成一座爱国主义教育纪念
馆，留给我们的只有那一张张泛黄
的黑白老照片。透过这些老照片，
我们依然能看到当年穿梭在这条河
流上的俄罗斯商船，依然能感受到
布尔津作为中国西部重要经贸口岸
的特殊作用。

布尔津镇作为布尔津县府所在
地，是通往喀纳斯的枢纽和门户。
今天，为了大力发展旅游业，布尔
津这座边陲小镇在保持原有哈萨克
民族风格的基础上，把山、水、树
融入城市布局，将欧式建筑风格全
面引入城市建设中，因此才出现了
我们今天看到的童话般的“林中有
城、城中有水”的自然景观。

我漫步在布尔津，除了领略它
的异域建筑风情之外，更能感受它
的一份恬静、美丽和幽雅。当我坐
在额尔齐斯河边白桦林中的小木椅
上，望着滚滚的河水，吹着静静的
河风时，我能看到这个童话般的边
陲小城，正在演绎着美好……

上图：新疆布尔津禾木风光。
刘是何摄 （人民图片）

行走布尔津
孙仁寿

住在安徽省合肥市巢湖岸边
多年，没有认认真真看过巢湖夜
月，一直觉得遗憾。隆冬月夜，
碧空如洗，万籁俱寂，正好去湖
边走一走。

巢湖月，蜀山雪，庐州夜，
包河色……作为“五湖四海”之
一的巢湖，历来广受文人墨客青
睐，留下大量诗篇。跻身古庐阳
八景的巢湖夜月，更是被咏叹称
颂无数，清代诗人李恩绶一句

“巢湖夜月天下无”将其推上了
美景巅峰。

客观地说，巢湖赏月，秋季
最佳，不冷不热，水天一色，风
月无边。清《巢县志》所列“巢
湖十景形胜图”中，就有“焦湖
秋月 （巢湖又称焦湖） ”一景。
有诗人描写巢湖秋月：“万顷茫
茫一镜平，老蟾飞影出沧溟”。

我爱安静，不喜喧闹。本也
想中秋之夜去巢湖赏月，但听说
岸边人挤人，只好作罢。这次冬
夜看月，恐怕没人和我争了。

果不其然，巢湖的夜晚，寂
静无声。没有蛙声，没有蝉噪，
没有虫鸣，没有鸟叫，也没有风
吹杨柳的沙沙声，只有数点灯火
在树影婆娑中摇曳闪烁。湖面上
没有风，没有帆船，没有波涛，没
有涟漪，也没有往来货轮的汽笛
声，只有归巢野鸟在枯枝残叶间

强自颤立，像石雕，像草人，像舞
者，像寒士……我远远地看着它
们，油然而生怜意，万物皆不易。

一道金光，打破了湖面的平
静。一点点，一点点，亮光多
了，湖面明了；渐渐地，星光淡
了，月色浓了。抬眼观瞧，一轮
明月从湖面升起，大如圆盘，状
若明镜，抛洒在湖面上，泛起万
点星光，皎洁无暇，清澈空灵。

坐在芦苇荡边看月亮，让我
想起了一首名叫《巢湖月亮》的
民歌，曲调悠扬，歌词唯美。

“从小就看见一轮月亮，生在巢
湖水乡，坐在妈妈采菱的小船
上，摇过荷花塘，摇过芦苇荡，停
在外婆家的老石桥旁……”我想
歌词的作者，肯定是一名“月迷”。

“夜深孤月朗，波阔远天
浮。”冬夜看月，难得安静，引
人浮想。

我正对月沉思，草丛里忽地

飞出一只大鸟，扑腾着翅膀，冲
向天际。透过月色，我看不清是
什么鸟，猜测应是东方白鹳，它
是巢湖的“客人”，也是新闻媒
体追踪报道的焦点。这种鸟有细
长的腿，尖尖的嘴，黑色的尾
巴，红色的腿，体态优美，典雅
高贵，羽毛雪白，或行或立，都
有几分“仙气”。

东方白鹳不是巢湖的原住
民，而是从远方飞来巢湖越冬
的。它对栖息地要求严格，一般

环境适应不了它，因而濒危，素
有“鸟类大熊猫”之称。它来巢
湖“度假”，是巢湖环境好转的
力证。

这些年，合肥市下了很大功
夫治理巢湖，初步遏制了蓝藻水
华现象，水质明显好转。如若不
然，蓝藻恶臭四散，连野鸟都嫌
弃，谁还会去湖边赏月？

边走边看，边走边想。沿着
巢湖大堤看月亮，月随人动，人
移月走，别有一番滋味。面对此
景，很难理解晚唐诗人李商隐

“夜吟应觉月光寒”的感慨。返程
之时，我的心中忽然暖流涌动。

人人心中都有一片湖，每个
人都希望，它像月一样美，像月
一样静，像月一样明。

我相信，不久的将来，巢湖水
更清、天更蓝，夜月还会更美。

上图：成群东方白鹳飞临巢
湖。 刘兵生摄 （人民图片）
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艺术赋能美好生活

乌拉圭是与中国地理距离最遥远的国家之
一。志合者，不以山海为远。30余年来，中乌两
国交往密切，在文化艺术领域更是以极具广度与
深度的面向展开。

2018年，恰逢中乌建交 30周年，由中国美术
馆、乌拉圭前哥伦布土著艺术博物馆和乌拉圭驻
华大使馆共同主办的“乌拉圭的瓜拉尼艺术展”
在中国美术馆展出。

中国有句古话：“来而无往非礼也。”
近年来，“中国写意”已成为中国美术馆在国

际范围内具有影响力的展览序列与品牌，曾在多
国举办展览，将蕴藏于中华民族艺术深处的写意
精神娓娓道来。现在，“中国写意——来自中国美
术馆的艺术”漂洋过海来到乌拉圭，在乌拉圭国
家视觉艺术博物馆及乌拉圭前哥伦布土著博物馆
举办，旨在让乌拉圭观众领略中国写意艺术独特
的魅力与诗性的意蕴，为两国之间的文化交往续
谱新的篇章。

展览试图从纵向的历史角度和横向的跨媒介
角度梳理蕴含于不同画种、不同时期作品的写意
精神。透过这些作品，我们得以通感中国意象、
传统韵味、现代形式的交相辉映；中国几代艺术
家对传统艺术语言的继承、转换、升华和延伸；
5000 年中国传统文脉中的人文精神在当代的“活
化”；以及神畅自如、纯粹明净的审美境界。

“中国写意”不仅是一种宏观艺术观念的表
达，也是独特艺术语言的体现，其诗性的追求是
高洁空灵的中国文人意趣，其造型的风格表现出
中国文字书法的抽象意味，并对话国际化视野下
的多元艺术。中国写意源自天象地脉的意象，合
于中国古代天人合一的大宇宙生命理论，表现为
象、气、道逐层升华而又融通合一的动态审美，
其点画、开合、节奏，同化于自然草木，对应于
天地阴阳，合拍于江海律动，因此气脉贯通，真
力弥漫。我们可以看到，此次展出的作品中，那
些被物化的神与韵，生发出无处不在、无处不可
感的文化与宇宙气象，其聚散、升降、屈伸、浩
浩然充塞于天地之间，既有中国儒家的敦厚沉
郁、静穆中和，也有道家的与物推移、彰隐自
若，还有禅宗的自由卷舒、人性旷达，更具融合
新时代精神的开拓进取。

写意在中国文化艺术长流中的发展是深入、
多元化的。首先，在中国画方面，艺术家凭借一
种内在的精神力量，注重从中国艺术的历史生成
入手，开展艺术思考及创作；其次，在油画方
面，百年的发展历程不仅给中国艺术带来了新的
生命力，更让中国传统文化在与世界的连接、对
话和共同发展中凸显出特有的价值，在比较中实
现了“异质同构”“同质互化”；再次，在雕塑
方面，与西方以“人”为中心的观念不同，中国
写意雕塑展现了中国文化对“天人合一”的追
求，偏重精神性的意向造型，这种精神指向，不
仅来源于中国传统文化艺术中的养分汲取，还归
功于西方写实雕塑与抽象雕塑对当代中国雕塑的
影响。

我犹记得 2018年观看“乌拉圭的瓜拉尼艺术
展”时的那种审美触动，与其说是一个艺术展
览，不如说那是一幅展现乌拉圭人民 16世纪以来
精神世界的历史画卷。由衷希望乌拉圭观众在看
到远渡重洋而来的中国艺术作品时，也能收获同
样的感动；希望作品中蕴含温度的意象与笔触，
能在乌拉圭观众的内心有所投射。愿通过展览的
举办，实现与乌拉圭之间“高山流水觅知音”的
文化互动。

（作者系中国美术馆馆长）

本报电（记者赖睿） 由上海中国画院主办的“壮
心高华——谢稚柳、陈佩秋学术艺术大展”正在程十
发美术馆举行。展览分为“少时弄笔”“池沼江海”

“宣和新裁”“壮心不已”“截玉高华”5个部
分，涵盖山水、花鸟、人物、书法，共计展
品150余件。

谢稚柳与陈佩秋是近现代中国画史上知
名的艺术伉俪，是上海中国画院德艺双馨的
画师代表。在陈佩秋百年诞辰之际，上海中
国画院积极策划此展，旨在让世人深入认识
他们在近现代中国画史上的重要地位与意义。

谢稚柳的学术与艺术多样而丰富，在山
水、花鸟、人物画，在书法、鉴定、诗词上
都取得了很高的成就。他的绘画从陈老莲入
手，近师宋元，远溯晋唐；20世纪50年代末
南游粤北，形成了自己独特的艺术面貌；晚
年对落墨法的探索，更令其艺术独树高标。
谢稚柳也非常专注于学术，20世纪40年代与
张大千一起率先远赴敦煌研究考察，奠基敦
煌学。新中国成立后，谢稚柳在中国古书画
鉴定、中国绘画史嬗变等重大课题上也作出

了重要贡献。
陈佩秋巾帼不让须眉，她早年遍临宋元绘画经

典，进入画院后，在取法宋元基础上积极融入现实，

写生造境；后又兼收八大、徐渭大写意笔法，结合西
方印象派特点，中西合璧，形成了积墨积彩、清新华
贵的艺术面貌。晚年的陈佩秋更致力于高古绘画的赏
鉴，在学术上提出了许多独到的见解。

展览集结了谢稚柳、陈佩秋各个时期的作品，全
面而系统地阐释了两人的艺术演变过程。此次展出的
许多作品是首次在上海公开露面，如吉林省博物院藏
品谢稚柳 《江乡晴雪图》、陈佩秋 《墨笔牡丹蛱蝶
图》，中国对外艺术展览有限公司藏品谢稚柳 《荷花》

《红叶银雉》等。一些作品更是难得一见，如画院所藏
谢稚柳巨幅山水立轴，陈佩秋早年经典的花鸟创作。
此外，还有谢稚柳 《南无观世音菩萨》《松鹰图》《深
竹栖禽》《教学稿十三页》，陈佩秋《花鸟四条屏》《三
花图》《拟张大千泼墨青绿山水》《黄橙经雨》 等作品
与观众见面。

展览也注重二人艺术风格的对比研究，既有重
合，又有不同。比如在“宣和新裁”单元，观众能
够清晰地看到谢稚柳、陈佩秋在 20 世纪 50 年代至 60
年代的花鸟画风十分相近。而在山水作品上，则展
现了两人的不同：谢稚柳宗法北宋，陈佩秋更倾向
南宋。

尊重传统，融合创新

中国是工艺大国，历史悠久、民族众多、风俗各
异，创造了大量优秀的器物。传统中国日常用品具备
丰厚的多学科价值，其中的佼佼者早已成为博物馆藏
品，化身珍贵的文化遗产。中国又是制造业大国，具
备各种日常用品完整的生产线。大量的生产、实践，
不仅满足本国需求，也让“中国制造”成为无可争议
的、世界日常的一部分。

随着社会的快速发展，人们的生活方式、造物方
式，以及好物的概念，均发生了改变。工艺类的文化
遗产如何跻身 21世纪的日常生活呢？中国既是现代化
的受惠者，也深切体会到传统文化对现代化生活的意
义。传统工艺与现代设计结合的创新，一步一步成为
大家的共识。

2017年发布的《中国传统工艺振兴计划》，就专门
指出传统工艺要拥抱现代设计，而现代设计也早已看
重传统工艺的价值。可是，两者如何结合，是一个难
题。简单地说，传统工艺是农业文明的成就，现代设
计乃工业文明的产物。或许与普通人想象的不同，不
是把传统做好，传统自然就会进入现代；而是做好了
现代，才能更好地继承传统。传统与现代并非矛盾的
前后关系，传统是过去的现代，现代是未来的传统。
它们你中有我、我中有你。因此，真正继承传统，不
是复制外在的符号，而是汲取内里的创造精神。对
此，笔者认为在于4个字：“舍形取神”。

例如，中国传统工艺大多选择自然材料。对材料

的理解与使用——也就是处理好材料与自然的关系、
人与自然的关系、人与物的关系——充分反映中国人
的造物思维。好物，就是人物合一，是人与材料背后
的自然合一，与自然的可持续相处。如此这般，才能
做到“天人合一”，造物，也顺理成章。这种面向未来
的智慧，不是农业文明的专属，或者仅仅限于中国，
应该在更大范围发扬光大。

坐落于浙江省杭州市青山村的融设计图书馆，正
是将其作为切入口。它汇集了中国多个省份代表性的
传统工艺研究成果，系统整理材料架构和脉络体系，
并开放给喜爱工艺的所有人。来自不同领域的设计师
汇集于此，专注材料和工艺研究，身体力行传统工艺
与现代设计的结合。十几年来，这里诞生了“吱音”

“之禾”“素然”“见南花”“本土创造”等一批秉承相
同理念的中国品牌。它们的创造走进千家万户，成为
当代中国一道靓丽的风景线。

向往现代，紧贴大地

中国人心灵手巧。陶瓷、漆器、织绣、金石等工
艺门类，都能体现中国人这方面的长项。当然，好
物难得，一丝一毫的改进，都是创造者、消费者与
材料、工艺无数次对话的成果。为了顺眼顺心的器
物诞生，创意、生产、使用、消费，每个环节力图
精益求精。锦绣大地，靠的是意识、意志、坚韧，
还有爱。

好物不是因为市场需求而出现的偶然事件。它们
不仅把握丰沛的文化根脉，还是针对现实与理想矛
盾的优化方案。中国的设计师正视器物背后意义的
转换。他们审时度势，凭借“中国设计”的语言，
活跃于国内国际的设计舞台，并屡获殊荣，实力有
目共睹。

同样，中国消费者注重日常用品的品质。他们不
再追求简单的奢华、名贵，而有自己的认知。好物，
给消费者带来自知、自爱，甚至成为其生命的一部
分。我们或许会主动品味其中的奥妙，也或许是潜意
识里的被动接受。它们的工艺、材料、功能、器型
等，无不化成一个个具体瞬间，与我们一同喜怒哀
乐，甚至携手变老。

创造者会欣喜于自己的创造被更多消费者使用。
“痣”品牌的设计师刘柏煦，善于抓住生活中的细腻情
感。他的蓝边厚杯，是以早年铁路用杯为原型的再设
计。他说，那时候的绿皮火车里铺设的是木地板，在
晃动的列车中，使用厚重杯身比较稳固，即使跌落也
不易破碎。蓝边厚杯保留了铁路杯的厚度，盈握于
手，很是扎实；杯口有斜面角度，减少了喝水的噪

音，既有历史的温度，也有设计的精妙。

“因为它们最日常”

有种声音认为，好物多多益善，自然会迎来好的
生活。可器物从来不是以单一的面目出现的。万事万
物，紧密相联。所以，更有可能是有好的外部环境，
才会激发出一众好物的诞生。事实是，相对于创造好
物，建构适宜的生活方式，并因此推出系列产品，乃
是最近二三十年国内外优秀企业的首选。

作为一个善于造物的国度，中国从来重视这个问
题。一批有志之士致力于将现代制造与传统工艺理念
结合，打造拥有中国智慧的现代化产业。他们长期关
注可持续性发展，挖掘本土文化资源，紧随国际发展
趋势。“中国品牌”在服饰、家居、家电、建筑等领域
上的全力拓展，也反映了这种实践。或许，没有什么
能够比日常用品更适合担当文化“走出去”的代表。
因为它们是入手入心的被感知物，自带强劲的说服力。

今天，普通人的日常所用变得丰富多彩且个性十
足。中国人对于好的生活方式的认知，不再停留于概
念之上，更是日常的点点滴滴。他们手中的一杯一
碗，不正是中国朝着现代化国家迈进的最佳例证吗？
刘柏煦就曾坦言，他在意的设计还是碗和杯子，“因为
它们最日常”。

这两年，多个城市举办的“双手做工劳动者市
集”此起彼伏，热闹非凡；艺术机构纷纷举办日用好
物的展览；新媒体对于中国好物的推介，也深深地抓
住了大众的目光。年轻一代对工艺、手工、劳作的关
注，已然形成一股热潮。在江西省景德镇陶溪川艺术
集市“陶然集”里盘桓半日，难免会被年轻一代的热
情所感染。他们是创造者、消费者，也是中国好物、
中国好生活的代言人。

相信在更多人的合力之下，“中国制造”“中国设
计”“中国创造”“中国品牌”等中国好物，会继续阔
步向前，开拓更加广阔的发展空间。

（作者系中国艺术研究院副研究员）

当地时间2022年12月22日，“中国写
意——来自中国美术馆的艺术”在乌拉圭
国家视觉艺术博物馆及乌拉圭前哥伦布土
著艺术博物馆同时开幕。展览由中国美术
馆、乌拉圭国家视觉艺术博物馆、乌拉圭
前哥伦布土著艺术博物馆共同主办，得到
中国驻乌拉圭大使馆、乌拉圭驻华大使馆
大力支持。展览通过中国画、油画、雕
塑、版画、水彩、漆画等33件作品，展现
蕴藏于中华民族艺术深处的写意精神。

意在互鉴
吴为山

意在互鉴
吴为山

▲ 采莲图 （版画） 广 军

▲ 竹林栖禽 （中国画） 陈佩秋▲ 竹林栖禽 （中国画） 陈佩秋

谢稚柳、陈佩秋学术艺术大展举行

人的一生，与物朝夕相伴。很大
程度上，物的品质，决定了生活的品
质。再说，物不单单是其本身。它的
功能、样貌、价格、受众，往往展示
了社会发展状况。

改革开放以来，中国人的物质生
活大幅改善。大家清晰地认识到，好
的生活是物质、精神并进。越来越多
人对日常所用有了更高要求。好物的
概念，除了满足实用功能，还在于凝
聚文化、彰显价值、带动生活品质提
升，也体现出社会的发展。这种意
识，成为设计师、消费者、市场、社
会普遍关注的重点。

▲ 痣·蓝边厚唇杯▲ 痣·蓝边厚唇杯

▲ 江西景德镇陶溪川艺术集市“陶然集”现场
（本文配图由作者提供）

▲ 融设计图书馆
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江门市江海区礼乐街道英南村村民李焕
娴深有体会——今年她成为江海基层立法联
系点的立法意见收集员，参与到《中华人民
共和国妇女权益保障法（修订草案）》意见
征集，最终把大家的意见传递给国家立法机
关，让“民主之花”在最基层绚丽绽放。

自2020年江海区人大常委会被确定为全国
人大常委会法工委基层立法联系点，成为广
东省唯一的“国家级”基层立法联系点，这
里便从“开门立法”的工作试点逐渐转变为
全过程人民民主的实践基地、公众的普法
点 ， 搭 乘 着 立 法 “ 直 通 车 ” ， 以 侨 为
“桥”，向世界展示中国式民主。

截至目前，江海基层立法联系点完成51部
法律法规草案的意见征集工作，上报意见946

条，104条被采纳。
以侨为“桥”，向世界展示中国式民主
“周会长，现在向您讲解《科学技术进

步法》草案，有意见随时可以提出。”受新
冠肺炎疫情影响，江海基层立法联系点通过
远程视频连线在香港的江门外商投资企业协
会执行会长周光耀，征集《科学技术进步
法》修改意见。

1小时的“云端”交流中，周光耀提出了
“设立国家重点实验室，对数量、级别、规
模、研究方向进行区分”“国家应完善对科
学技术人员实行股权、期权、分红等激励措
施”等建议，最终被全国人大常委会法工委
采纳。

今年1月份，江海区人大常委会主动邀请

10多个国家的侨领参与基层立法交流，巴西江
门五邑青年联合会会长陈文添受邀参与。回
到巴西后，陈文添借助广阔的朋友圈，牵线
搭桥，将立法意见征集的资料在同乡会、朋
友圈中广泛传播，激发海外侨胞参与立法的
热情，展示全过程人民民主的风采。

作为省级基层立法联络单位和江海基层
立法联系点联系单位，江门市侨商总会也主
动配合江海区人大，邀请会内外资企业承担
起立法意见义务收集任务，从企业经营、经
济发展、科技进步等角度收集和反映立法意
见建议。江门市侨商总会副会长兼秘书长崔
渌芹表示，以立法联系点为桥梁，商会可以
更好地为国家立法出力，也获得了更多发声
的机会。

为进一步拓展海外侨胞参与立法工作的
渠道，了解侨胞群体的困难和意见，培育侨
胞参与立法活动的意愿，今年江海区人大常
委会与市侨联达成协作，收集多方面涉侨建
议，把涉侨声音上达到国家立法机关。

“今年，江海基层立法联系点经验登上
中国国际电视台《今日世界》栏目，并受到
中国驻瑞士大使馆的转发。”江海区人大常
委会主任余志坚表示，未来希望将江海基层
立法联系点打造成为以华侨华人、港澳同胞
为桥梁纽带，向世界传播中国民主声音、讲
述中国法治故事、介绍中国发展成就的窗
口，向世界展示中国式民主的生动气象。

（文/图 李雨溪 陈婵 胡可滢）

12月22日，2022粤港澳大湾区服务贸
易大会在珠海开幕，本次大会以“服务数
字化策源地贸易数字化领航区”为主题，
吸引了来自大湾区和国内27个省市超过400
家企业参加。其中，中德（江门）人工智
能研究院、鹤山雅图仕印刷有限公司以及
侨都文创（江门）有限公司的产品在现场
展示互动。

据悉，本次大会采取“展览+会议论坛
+配套活动”的形式举办，实体展览面积达
25000平方米，通过“展示+互动”“线上+
线下”“路演+洽谈”等方式，聚焦大湾区
在数字贸易、数字会展、跨境电商、动漫
电竞等多个领域的发展特色，分享行业发
展经验、共享行业发展成果。

在江门展区，各类精选的实物展品与
图文展板、视频等有机搭配，全方位、立
体化地向参观者介绍江门在推动数字文化
创意产业发展、提高服务贸易水平方面的
创新成果。

将一本立体书打开，书中立体的人
物、场景便出现在眼前，书中的故事不仅
在读者的脑海中构建，还通过精良的印刷
制版工艺，将故事内容由文字转为图片，
由平面转为立体。鹤山雅图仕印刷有限公
司带来的特色立体书，吸引不少参观者驻
足翻看。

在展区的另一旁，侨都文创（江门）
有限公司带来了各式各样艺术性与实用性
兼备的特色文创产品，五邑风物帆布袋、
江门十二非遗台历、大桔大粒陈皮礼盒
……各类融入侨乡特色历史文化的文创产
品向参观者展示侨乡独特魅力。

中德（江门）人工智能研究院带来的
实景三维采集设备吸引了不少参观者的眼
球。“我们这次带来了三款产品，分别是
四维深时、四维看见以及四维看看，各自
对应着不同的应用场景。”中德（江门）
人工智能研究院市场经理陈超杰表示，实
景三维采集设备运用人工智能算法，无需
人工干预，无需专业人员操作，可以提取
出空间的距离测量信息、自动生成空间结
构图，并且生成高清数字3D模型。

（文/图 朱磊磊）

日前，国家林业和草原局印发《关于2022
年国家湿地公园试点验收结果的通知》，广
东开平孔雀湖国家湿地公园、广东阳东寿长
河红树林国家湿地公园和广东连南瑶排梯田3
处国家湿地公园（试点）通过验收，被授予
“国家湿地公园”称号。

孔 雀 湖 国 家 湿 地 公 园 位 于 开 平 市 西 北
部，主体是开平市最大的水库——大沙河水
库，因为水体形态恰似一只孔雀，湖中又有

152个大小不一、犹如一片片孔雀羽毛的岛屿
而得“孔雀湖”美称。孔雀湖国家湿地公园
群山环绕，碧波荡漾，水清鱼欢，是一方润
泽侨乡的丰美碧水。

通 过 开 展 饮 用 水 源 地 环 境 保 护 专 项 行
动、水源保护区规范化建设，制定水质监测
方案，开平市千方百计保护好大沙河水库的
水质，水库水质常年保持在Ⅱ类、Ⅲ类，透
过水面清晰可见鱼群游动的景象。与此同

时，开平市注重保护好水库周边生态。2016
年，该市开始创建孔雀湖国家湿地公园，2021
年，孔雀湖国家湿地公园试点建设通过省级
验收，湿地生态系统持续向好，水质得到明
显改善，生物多样性显著增加，比如，首次
监测拍摄到全球性易危、国家二级重点保护
野生动物——仙八色鸫。据统计，孔雀湖湿
地公园共监测记录到鸟类55种，以鹭鸟科为
主。今年8月，孔雀湖湿地公园内监测到白鹭

158只，池鹭74只，牛背鹭20只。
据了解，大沙河水库于1958年11月破土兴

建，自1960年建成后，已经泽惠开平人民60余
年。大沙河水库水量充沛，有效保障了开平
市城镇45万人生活用水供水，润泽开平市龙
胜、马冈、塘口、赤坎、百合、沙塘和恩平
市沙湖等7个镇9000多公顷农田，为开平市经
济发展提供了防洪安全和水源保障。

（文/翁丹萍）

五邑鄉情90 二〇二三年一月三日  星期二（農曆十二月十二）

　记者日前从泉州市农业农村局获
悉，今年泉州市将完成高标准农田建设面
积16.5万亩，新立项面积16.5万亩。

泉州充分发挥高标准农田建设项目基
础平台作用，积极推进高标准农田与产业
发展、适度规模经营、农业机械化统筹规
划相衔接，促进现代农业发展。

图为晋江九十九溪流域高标准农田建

设现已渐成规模 。（许雅玲 饶东斌 张九

强）
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粤港澳大湾区全球招商大会在广州举行

江门现场签约项目数量和金额位列全省第三

 (江门市宣传部供稿)

     开平“孔雀湖”跻身“国家湿地公园”

2022粤港澳大湾区服务   

中德（江门）人工智能研究院在大会上展示了实景三维采集设备。

在江海基层立法联系点活动中心，立法建议展示墙记录着联系点“成长”的点滴。

大沙河水库里面的岛屿，恰似一片片孔雀羽毛，非常美丽。 江门市生态环境局开平分局供图。

                          “国字号”基层立法联系点向世界展示中国式民主

12月21日，2022粤港澳大湾区全球招商大
会在广州举行。会上，广东省委书记黄坤
明、香港特别行政区行政长官李家超、澳门
特别行政区行政长官贺一诚、商务部部长王
文涛、广东省省长王伟中分别致辞或作主题
推介。广东省人大常委会主任黄楚平、广东
省政协主席王荣出席。市委书记陈岸明，副
市长郑晓毅参加大会。

大会吸引了300多家跨国企业参加，遴选
了48个重大项目举行现场签约，项目总投资金
额合计1801亿元，主要布局在先进制造、生物
科技、新一代信息技术、食品大健康等产业
领域，制造业占比超七成，项目具有影响力
大、辐射面广、带动力强等特点。

记者了解到，大会期间，我市计划签约
项目51个，投资额526.38亿元。经筛选，来自
我市的隆基硅能源产品生产基地项目、柏涛

智能装备产业园项目和英国泰莱集团收购量
子高科项目，被纳入大会现场上台签约的48个
项目，我市签约项目数量和金额仅次于广
州、深圳，均排名全省第三。

据介绍，隆基绿能科技股份有限公司是
全球规模最大的硅能源企业，硅片和组件产
量排名全球第一、电池片产量排名全球第
二，新型高效电池技术全球领先，具备行业
领先的研发能力和雄厚的资金实力。隆基硅
能源产品生产基地项目，坐落于广东（江
门）硅能源产业基地鹤山园区，计划总投资
100亿元，规划用地约100公顷。其中，首期启
动年产10GW单晶组件项目，计划投资45亿
元，达产后预计年产值约180亿元。

柏涛资本是全球知名、澳大利亚最大建
筑设计企业——柏涛集团旗下专注于高端装
备制造及供应链产业投资的平台。柏涛智能

装备产业园项目，是柏涛资本在粤港澳大湾
区投资打造的首个高端装备及零配件供应链
配套产业园项目，计划总投资3.6亿美元，规
划用地24.33公顷，将建设生产装配中心、仓
储分拣中心和电商配送中心、销售结算中心
三大功能板块，设立新能源汽车充电设施板
块制造基地和区域销售总部。

此次我市在粤港澳大湾区全球招商大会
上的表现，展示了今年以来全市各级各有关
部门突出制造业当家、全面扩大开放、优化
投资环境等系列工作的显著成果。

江门是粤港澳大湾区“承东启西”的重
要节点城市，是省委、省政府“十四五”期
间规划发展全部20个战略性产业集群的城市，
拥有全省新一轮布局面积最大、可连片大规
模开发的大型产业集聚区。江门市委市政府
坚持以实体经济为本，坚持工业立市制造强

市，抢抓宝贵机遇、发挥比较优势，深入实
施“工业振兴”“园区再造”工程，做强支
柱产业、做大新兴产业、塑造未来产业，着
力构建大招商格局，加紧布局硅能源、新能
源等新赛道，奋力打造大湾区新一轮制造业
高质量发展主战场，勇当全省制造业高质量
发展主力军。

今年1—11月，全市引进投资亿元以上项
目255个，与去年同期相比增长14.9%；计划
投资额1565.5亿元，增长18.1%。成功引进中
国500强、中国制造业500强企业、上市公司、
行业龙头投资项目31个，高新技术企业投资项
目107个，占全市引进投资亿元以上项目总数
的46.3%，加快推动了一批重点企业扩大投
资。（文/唐达）

江门优质产品亮相看点多

贸易大会开幕
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近日，挪威运动科学大学、英国伦敦大学学院
和美国哥伦比亚大学等机构在《英国医学杂志》发
表一项涉及 4.4万名中老年人的新研究发现，每天
进行 30~40分钟中高强度的体育锻炼，大概可以抵
消 10小时久坐带来的不良影响。然而，现代生活方
式的改变，使人们身体活动量严重不足，据世界卫
生组织统计，27.5%的成年人和 81%的青少年没有
进行足够的身体活动，为此，世界卫生组织于 11月
25日发布了《关于身体活动和久坐行为指南》（以
下简称“指南”），建议所有成人包括患有慢性疾病
或残疾人士，每周至少进行 150~300分钟的中等至
高强度的有氧运动，儿童和青少年平均每天要进行
60分钟中等至高强度的有氧运动。

对于儿童与青少年（5~17岁），《指南》建议
平均每天至少进行 60分钟的中等到高等强度的有氧
运动，每周至少 3天。儿童适合练习锻炼动作技能
的项目，如滑板车、踢毽子、跳绳等；青少年应结
合跑步、快走、游泳等有氧运动和俯卧撑、平板支
撑、引体向上等力量训练，掌握乒乓球、羽毛球、
足球或篮球等几项运动技能。“锻炼柔韧性也特别
重要！”上海体育学院运动科学学院康复学系王琳
说，体操、舞蹈、武术等可以发展柔韧性，提高运
动潜力，降低运动损伤的发生。

对于成年人（18~64岁），《指南》建议每周至
少进行 150~300分钟中等强度或至少 75~150分钟高
强度有氧运动；每周至少 2天中等或高强度的肌肉
强化活动。王琳说，打网球或羽毛球比较适合忙碌
的成年人，这些项目既要体能，又要技能，综合健
康收益大；跑步、快走、游泳等有氧运动也是不错
的选择；力量训练可选择哑铃等器械练习、也可以
进行俯卧撑等自身负重抗阻练习；每次运动前后做
几组拉伸，既热身放松，还可维持身体柔韧性。需
注意的是，进入更年期的女性容易出现骨量快速流
失等问题，应适当增加运动强度和力量训练，进行
跳跃、快速跑等运动。

对于孕产妇，运动对母婴健康都有好处，如降

低分娩并发症和产后抑郁症的风险、减少新生儿并
发症等。建议所有无禁忌证的孕妇和产后妇女，整
个孕期和产后适应期进行身体活动。每周应进行至
少 150 分钟中等强度有氧活动，如慢跑、游泳等；
进行肌肉强化运动，如小哑铃，还可用弹力带进行
轻柔拉伸。需注意运动时避免高温、高湿环境；运
动前、中、后适量补水；孕早期过后，避免仰卧位
活动。此外一定要注意安全，避免摔倒。

对于老年人（65岁以上），《指南》建议每周
至少进行 150~300分钟的中等强度或 75~150分钟高
强度的有氧运动；每周至少 2天中等强度或高强度
的肌肉强化活动；每周至少 3 天多样化身体活动，
加强中等或高强度的功能性平衡和力量训练，以防
跌倒。王琳表示，老年人应循序渐进，在自身功能
性能力允许的范围内进行身体活动，游泳、跑步、
举哑铃等项目都可以根据健康水平调整身体活动强
度。此外，锻炼平衡和协调能力，太极和广场舞是
不错的项目。需注意的是，慢病患者运动前应咨询
运动专家或专业医生，根据自身需求、能力、并发
症、用药情况，选择恰当的活动类型和活动量，确
定能帮助疾病治疗运动处方。

所有人在运动前都要拉伸和热身，运动后要放
松，刚开始运动时别用力太猛，从少量身体活动开
始，逐渐增加频率、强度和持续时间。

狂练40分钟抵掉久坐十小时

编者的话：如今，幼小入学考试、中考、高
考让家长们焦虑不已。这种紧迫感不仅来自教育
资源的激烈竞争，也源于家长不愿“让孩子输在
起跑线”上的心态。如何开发孩子大脑，成了家
长最关心、最操心的话题。本期，华东师范大学
脑科学研究团队帮家长们答疑解惑。

大脑有多少潜力

很多家长担心孩子与同龄孩子相比智力落
后，总希望尽快开发出孩子的潜能，以避免让孩
子输在起跑线上。其实，他们对大脑发育并不了
解。

到底什么是智力？如果一个 3岁孩子会背很多
唐诗，是不是就表示他很聪明？或者一个孩子很
小就能进行多位数计算，是不是意味着他是数学
神童呢？这就涉及到什么是智力这一问题。智力
的定义很广泛，包括推理、理解、计划、解决问
题、抽象思维、表达意念、语言等多个方面的能
力。单个能力的突出并不能说明其整体智力水
平。也许一个孩子语言能力发展早，早期表现出
更高的语言水平，而另一个孩子抽象思维发展得
好，更早学会了数字计算，但这都不代表他们的
智力在一个很高水平。智力发展水平需要综合评
定，不能片面评估。

大脑到底有多少潜力？很多说法表示，大脑
的潜力是无限的。实际上，大脑的物理体积大小
决定了人类大脑能力是有限制的。这就意味着，
人的大脑在一定时间内能够学会的知识和技能也
是有限的，一种特长的发展往往是以其他能力的
延后为代价的。一味追求某种技能的提升，不但
可能无法开发大脑整体智力水平，而且可能因为
增加大脑负担而延后其他能力的发展。

0~3岁是黄金期

智力开发究竟有没有必要？脑科学研究发
现，孩子出生后，其大脑以每天增长 25 万个神经
元的速度发育，这种速度一直持续到学龄前。与
成人不同，儿童智力发育有“机会窗口期”：6 个
月左右的婴儿是“世界公民”，能够辨别世界上所
有语言的不同发音；12 个月左右的婴儿主要对自
己的母语表现出敏感性；20~24个月时的幼儿，随
着大脑激活模式变化，进入了“词汇爆炸”式增
长阶段，这种阶段一直持续到 3岁，也就是语言发
展的关键期。

日本教育家木村久一指出，如果婴幼儿一出
生就接受高质量教育，潜能就能得到 100%的发
掘，5岁开始只能发掘 80%，而 10岁之后即使接受
再好的教育也只能开发不到 20%。瑞士心理学家
皮亚杰也有类似观点，认为婴幼儿处于感知运动
阶段，对这一时期接受的教育等外部感官刺激尤
为敏感。意大利幼儿教育家蒙台梭利更是指出，
要把握“0~3岁”这一幼儿感知、记忆、思维、性
格等大脑发育最为迅速的关键期。

现代脑科学的发展证实了以上观点的合理
性，当然也有不同观点。法国教育家卢梭认为应
当遵循孩子成长的自然顺序，先丰富感性，再增
长理性，避免造成一些“年纪轻轻的博士和老态
龙钟的儿童”，指出“智力开发越早越好”的观点
具有片面性。

早期经验对大脑发育有重要影响，但早期经
验不等于智力开发。儿童的发展更需要信任、爱
和理解，需要游戏与外部世界互动，让好奇心得
到伸展。脑科学诸多证据表明，是这些经验更好
地支撑了大脑的发育。美国著名教育家格赛尔的

“成熟论”思想强调，儿童智力发展有一定的生物
内在进度表，教育不能操之过急。举个简单的例
子，人的大脑如同计算机的硬件系统，各种思维
活动如同在上面运行的软件应用。当硬件系统没
有完全建立好的时候，其软件应用是跑不快的。
尤其是人类的前额叶皮层，掌管着各种复杂的计
算和推理，需要较长的发育成熟时间。在其尚未
发育完全时，强行要求孩子学习复杂的知识，孩
子可能会因为无法理解学习内容，而学习效率低
下，乃至受挫而产生厌学等负面情绪。

所以，早期智力开发有必要，但要把握好
度，适时适度的教育才能为儿童毕生发展奠定基
础。

花样早教日趋低龄化

为应对升学要求，家长教育观念不断更新，
各种幼儿教育课程也如雨后春笋般纷纷涌现，主
推的教育年龄也越来越小，“0~3 岁”“2~8 岁”
的宣传标语似乎“扎”进了家长们的心。总的来
说，主要有四类：

一是幼儿园教育。许多幼儿园提供双语环
境，提前教授小学内容，甚至有些幼儿园入学考
试就已经达到小学难度，我们需要警惕幼儿园教
育“小学化”。

二是机构教育。幼儿园在校时间有限，家长
自然不会放过周末乃至课后时间，因此各类机构
层出不穷。从最传统的语言、器乐、舞蹈、体

育、书法、奥数等兴趣班，到结合流行趋势和现
代科技的 iPad 操控乐高搭建探索班、逻辑思维训
练班，科学实验班等，搞得孩子疲惫不堪，积极
性下降。

三是家庭教育。为充分利用机动时间，许多
家长选择为孩子找家教，进行英文、算数讲解或
绘本思维游戏的陪伴阅读。结果是孩子牺牲了玩
耍时间，“被动”在学习，效率大打折扣。

四是线上教育。随着数字化发展，幼儿智力
开发产品日渐多样化，主要包括各类 app、游戏、
线上课程等。有主推真人外教的口语教学、有通
过小游戏重复强化记忆来帮助儿童识字的线上阅
读、有引入“情景动画故事+知识点操作互动+教
具实物配合”的思维课程。对于孩子尤其是幼儿
来说，花样早教课程究竟能被接受吸收多少，是
一个值得深思的问题。

智力开发关键在家庭

大脑的一般发育模式在每一个孩子中都是无
差别存在的，决定孩子发展水平的主要条件是在

“机会窗口期”给予适当的“良性刺激”，家庭是
最好的场所。

首先，多亲子陪伴是大脑发育的“社会门
控”。科学家通过分析婴儿出生 24小时内的大脑活
动后发现，母亲的声音特别能够激活新生儿大脑
语言区，而其他女性不行。此外，与父母相处和
互动，尤其是言语交流，降低了大脑右侧颞上回
的灰质（神经元细胞体密集的部位）密度，能促
进儿童对复杂语言的学习。因此，父母平时再
忙，也要尽可能增加陪伴孩子的时间。

其次，阅读是开启幼儿大脑发育大门的“重
要密码”。家庭的阅读环境会让儿童的大脑产生可
观变化，早期就开始在家阅读的儿童，其语义处
理和心理想象的脑区激活程度更高。就阅读品质
而言，亲子共读更为重要，日本学者利用 fNIRS技
术探索了母亲与孩子共读图画书时的激活模式，
发现亲子交流使孩子的大脑额叶激活水平更高。

再次，合理使用屏幕是儿童早期脑发育的
“积极经验”。一项研究发现，9个月大的婴儿与同
龄伙伴共用屏幕，他们的认知及学习效果都更
好。但同时也要避免滥用。一项研究对 3~5岁儿童
的大脑进行了扫描，发现那些每天独自使用屏幕
超过 1 小时的孩子，其大脑白质（大脑神经纤维）
发育水平较低，甚至还会出现紊乱。因此，合理
使用屏幕、适时增加与孩子的互动，在数字化时
代是家长的一门必修课。

最后，睡眠是激发大脑潜力的“营养补剂”。
大量科学证据表明，睡眠影响婴儿的脑发育及认
知情感发展。睡眠不仅在学习和记忆中起重要作
用，还可激发创造性思维。德国著名化学家凯库
勒是在白天打盹之后发现了苯环的伟大创造。因
此，想让孩子智商高、情商高，千万别忽视睡好
觉。

如何开发孩子的智力

英国人
或将看不到雪了

“预计到本世纪末，除了海拔最高的地方，英
国大部分的积雪将完全消失”。英国气象局高级科
学家莉齐·肯顿博士这一说法引起英国民众热议，
而这一说法源于英国气象局近日发布的一项研究
报告。研究发现，由于气候变化，预计到本世纪
40 年代，英格兰南部大部分地区的气温将无法达
到或低于冰点。如果这种气候变化趋势持续下
去，到 2080 年，将只有海拔非常高的地区和苏格
兰北部部分地区，才有可能达到冰点。

同时，英国气象局也表示，气候每年都在变
化，上述发现是根据全球碳排放量继续增加的预
测得出的。而且，众多研究显示，即使全球碳排
放量减少，地球平均气温仍有可能上升，因此，
这一结论是可信的。

肯顿表示，人们首先会经历“温暖潮湿的冬天
和炎热干燥的夏天”，并在此期间面临更频繁、更
严重的极端气候。“这给我们敲响了警钟，我们
必须及时采取行动，防止气候继续恶化。”他还指
出，到本世纪末，出现连续两天气温超 30 摄氏度
的频率，将比 1981 年至 2000 年的平均水平高出 16
倍。
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香港文匯報訊（記者梁靜儀）已故
賭王何鴻燊的三房千金何超蓮，與交
往3年的男友竇驍經常晒恩愛，但近
日卻傳出二人情變，前晚超蓮亮相
《獎門人新春感謝祭》，被問到與男
友感情狀況，她強調感情穩定，但不
想講太多。
當晚玩「坐波波」遊戲，首先落場

玩的是彭慧中，一口氣坐爆20個波，
被大讚似運動員，可惜後勁不繼，之
後到首次上節目的超蓮，毫不錫身投
入，可能身形太輕多次未能坐爆波，
獎門人即親自示範，而飛身坐爆波的
JW，嚇到坐在下方的男藝員面容扭

曲，十分搞
笑。
超蓮表示今

次是自薦上節
目，因為自小
已很喜歡睇獎
門人節目。她
亦表示回港兩
星期，會留港
過農曆新年及
陪媽咪過生
日。問到她與

男友竇驍的感情狀況時，有備而來的
超蓮說：「幾好。（有傳你同男朋友
分手？）都傳過大肚啦，唔緊要啦，
習慣就好，（感情穩定？）嗯，哈
哈。我答咗㗎啦。」後來超蓮經不起
傳媒追問下，才表示與男友感情穩
定。問到會否早點結婚時，超蓮只是
「唔」了一聲。當問到她是否不想爬
家姐頭？她才說：「冇諗住答呢個問
題，我咪答咗囉，我好有禮貌答呢個
問題㗎。（有冇求婚？）下一題！
（會唔會幫家姐做伴娘？）下一題，
哈哈，我唔會跌落呢個陷阱嘅！」
之前她投資的牛肉麵店因受疫情影

響而結業，問她會否考慮重新開店？
超蓮表示：「牛肉麵店就遲啲至諗，
但喺上海仲有間麵包店，今年都會喺
香港開分店。」超蓮表示都識整麵
包，當問到男友可有試過她親手做的
麵包時，超蓮即落閘並表示：「下一
題。」追問她和男友的感情是否起風
波，她強調沒有風波但不想同大家分
享：「唔想講係怕講多錯多，（農曆
新年同情人節會唔會一齊過？）下一
題， my love is my mum，情人節都
可以同媽咪過，總之感情穩定。」

香港文匯報訊（記者子
棠）周興哲將於下月25日
首度登紅館舉行《Odys-
sey～旅程》巡迴演唱會香
港站，昨日他在港出席記
者會，他表示相隔5年再
度在港開唱，很想念大
家；並透露現正努力
keep fit，但難得來港都會
放鬆一下品嘗美食，待回
到台灣後才找魔鬼教練鍛
煉體型。
提到今次是他首度舉行

四面台巡演，他稱為盡量照顧每一位觀
眾，所以會作出較多的安排，亦預了要在
台上行更多路。對於四面台很容易會迷失
方向和混淆機關位置，他表示之前在台北
和新加坡的演出很順利，有信心香港騷也
會順利，但透露因應紅館舞台較為嚴謹，
有作出調整予以配合，可能機關方面會不
及其他地方的複雜。他又大讚演唱會的節
目很豐富，會有很多跳舞環節，因為這5
年推出了很多快歌和不同類型的音樂，還
會脫衣服，歌衫亦很漂亮，換衫過場還安
排了許多故事片段以電影形式呈現，觀眾
能感受到演唱會和電影兼備，並希望大家
看過演唱會後有療癒及紓壓的感覺。此
外，他透露巡演後可以休息，但與未婚妻
趙岱新的婚事就應該要待明年才能舉行，
因今年較忙，除了巡演，還要拍電影。

香港文匯報訊（記者阿祖）陳山聰與劉
穎鏇（Tiffany）昨日出席洗車屋開幕，兩
人高興地表示踏入2023年新年有好兆頭，
可以以之前《超能使者》劇中「Open」和

「高勇」這對
CP搵外快，山
聰笑說：「新一
年開始有嘢撈，
一齊剪綵，又一
齊開新劇，希望
3年以來的，一
次 過 搵 晒 返
來！」而山聰和
Tiffany也希望能
夠再拍住上賺
錢，他倆合演過
父女、情侶，相

信一齊代言家庭用品或運動產品均很合
適。
而在剛開拍的新劇中，兩人已第四度合

作，合演重案組的上司和下屬。山聰指前
晚開工至凌晨，劇中不少動作場面，最難
是要他學滾軸溜冰，對於初學者的他，要
在空中轉兩個圈也感到有難度，需要找教
練惡補。Tiffany笑言可當他的教練，因之
前拍劇也學了兩個月滾軸溜冰，當時自己
都有跌瘀過手腳；至於今次新劇中，她亦
有不少埋身打鬥，所以要勤拉筋練踢腿。
此外，Tiffany還要拍跳水戲，雖然自己懂
泳術，但要拍出優雅跳水姿態，也將要苦
練一番。問會否再度以三點式泳裝亮相？
她笑言未知，而且跳水應該穿一件頭泳
衣，不過要做到很專業般跳水，對她實在
是一大考驗。

香港文匯報訊（記者 阿祖）《HEA
TOGETHER LIVE 2023》音樂會將於本
月6日假伊館舉行，前晚蕭正楠、區永權與
音樂人伍仲衡進行綵排，伍仲衡透露今次騷
前準備充裕，加上樂隊班底好勁，幫大家省
回不少排練時間，惟被跳舞部分難到，每次
剛排完舞即忘記之前跳過的舞步，幸兩位拍
擋狀態夠好，彌補其不足之處。阿蕭在旁取
笑說：「伍仲衡跳舞似台上走失的觀眾，但
其實他好忙，要編曲搞歌。」伍仲衡坦言辦
這次音樂會，每日忙到只得兩小時睡眠時
間，問會否怕抵抗力下降容易感染病毒影響
開騷？三人均笑言較早前已中招，現已是
「陽過」。
表演嘉賓方面，阿蕭獲太太黃翠如答應上

台跟他合唱，然而他卻揶揄說：「她會上台
的，睇大家覺得她在唱歌還是旁白，不過我
們有一齊練歌，她好努力，好支持我，所以

唱成怎樣不是重點，希望不好遺臭萬年。」
而區永權的11歲幺子區靖崋（Ambrose）將
於音樂會上擔任小鼓手伴奏兩首歌，兩父子
首次合作，區永權表示特別安排導師給兒子
上過「雞精班」練鼓，然而練兩下便跑開做
自己的事情，不過見他也不怯場，綵排時樂
隊都拍手讚他，相信到時候要樂隊去跟他打
鼓的拍子：「但他好氣定神閒，的確比我
叻，我11歲時仍似一嚿飯。」
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歐洲片

《親密》奪最佳影片
國
產
片《《漫長的告白漫長的告白》》贏最佳編劇贏最佳編劇

香港文匯報訊（記者 李陽波 西安報道）第九屆絲綢之路國際電影節前晚在陝西西安落下帷

幕，頒獎盛典上，「金絲路獎」揭曉。來自比利時、荷蘭和法國的合拍片《親密》獲得最佳影

片獎，入圍的兩部中國影片，其中《漫長的告白》獲得最佳編劇獎，《長津湖之水門橋》獲得

最佳視覺效果獎。特別值得一提的是，與往屆電影節邀請電影專業人士頒獎有所不同，本屆絲

路電影節特別邀請了從事電影行業工作的多位普通勞動者，與演員吳京、電影節評委會主席刁

亦男等一起頒獎。
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稱與竇驍感情穩定

何超蓮落閘拒多談

陳山聰為新劇惡補滾軸溜冰

區永權父子首合作 蕭正楠笑伍仲衡舞姿

2023年是「一帶一路」倡議發起十周年，作為中國唯一以「絲綢之路」命名的綜合性國際電影節，絲綢之
路國際電影節也走過了9個年頭，成為「一帶一路」共建國家和
地區電影人的節日盛會、電影產業發展的引擎。本屆電影節共吸
引了來自90個國家和地區的1,598部影片報名參評，經過國際評
委會評審，「金絲路獎」十大獎項在當晚的頒獎盛典上首先揭曉。

《長津湖之水門橋》奪最佳視覺效果
來自比利時、荷蘭和法國的合拍片《親密》不僅拿下了最佳

影片獎，同時執導《親密》的比利時導演盧卡斯．德霍特，亦
獲得最佳導演獎。由倪妮、張魯一、辛柏青等主演的中國影片
《漫長的告白》，獲得最佳編劇獎，內地著名導演、編劇、製
作人張律，再添一座重量級獎盃。
此外，最佳女演員獎花落新西蘭影片《我是兔子王》主演埃

茜．戴維斯，最佳男演員獎被挪威、加拿大、德國、丹麥合拍
片《中間人》的主演帕爾．斯威爾．哈根捧走，最佳新銳導演
獎頒給了意大利和法國合拍片《馬賽爾》的導演傑絲敏．特麗
卡。印度影片《加爾各答往事》主創格翰．提亞吉獲得最佳攝

影獎，中國影片《長津湖之水門橋》獲得最佳視覺效果獎，來
自越南的《雲霧中的孩子》和法國、德國、捷克合拍片《穿
越》，分別獲得最佳紀錄片獎和最佳動畫片獎。
而讓現場影迷眼前一亮的是，組委會邀請了多位特別頒獎嘉

賓，他們中既有電影排片員、膠片修復師、電影資料庫管員，
也有電影機收藏家、膠片洗印師、電影放映員等。他們不僅與
刁亦男、吳京、萬瑪才旦、陳嘉上等頒獎嘉賓一起，共同頒出
十座「金絲路獎」獎盃。同時，這些來自電影行業基層的普通
勞動者，還分享了自己和電影的故事，讓大家看到了大銀幕星
光璀璨的背後，有無數熱愛電影的人在默默付出。

對中國青年演員寄予厚望
當晚的頒獎盛典紅毯儀式，可以說是星光熠熠。本屆絲路電

影節「絲路新征程」第一旗手、演員林允非常感謝絲綢之路國
際電影節給予了像她這樣的青年演員很大的激勵。國家一級演
員岳紅攜女兒岳以恩一起走上紅毯，並對青年演員們寄予厚
望，希望他們保持良好的敬業精神和對藝術的敬畏之心。本屆
電影節青年短片嘉年華單元評委馬蘇表示，中國電影需要一代
又一代的青年人去發揚，並希望每一個青年演員都能不忘使
命，傳承和發揚好中國精神。
作為第九屆絲綢之路國際電影節形象大使，著名導演、演員

吳京壓軸出場，他不僅親切的用陝西方言祝福大家新年快樂，
同時還與現場影迷進行了互動。而對於影迷的簽名和拍照的要
求，他都盡可能予以滿足，贏得現場一片掌聲和歡呼。此外，
黃景瑜與《檢察風雲》主創團隊一起亮相，他表示很榮幸能帶
着自己的新作品再一次來到絲綢之路國際電影節。而演員黃聖
依則希望新的一年，帶着自己的新作《讓我牽着你的手》來西
安巡演。
本屆電影節頒獎盛典文藝演出亦是群星齊聚，開場合唱《給

電影人的情書》，講述了電影人歷經坎坷，不改少年之心，執
着追夢的故事。黃聖依表演的情景音樂秀《開在心裏的花》，
在浪漫歌曲中邀請大家和愛人一起踏上愛的電影之旅。歌曲
《絲綢之路》則串聯起不同國家、不同民族的希望與驕傲，讓
更多人參與到絲路文化的構建中來。孫楠帶來的歌曲《生生不
息》體現了中國電影人靠愚公移山的志氣、滴水穿石的毅力和

生生不息，大型歌舞秀《燈火裏的中國》則將現場的氣氛帶
向了高潮。
主辦方表示，本屆電影節通過線上線下的形式，給西

安市民帶來了一場光影盛宴，同時也為電影行業的發
展提供前行的新動力。電影節期間，陝西全省41家
影院集中展映的149部中外電影，共達382場，
85部影片還於線上免費進行了展映。此外，
多部新片在本屆絲路電影節上舉辦首映
式，青年短片嘉年華等一系列活動的
成功舉辦，都極大地推動了中國
電影高質量、可持續繁榮
發展。

◆第九屆絲綢之路國際電影節頒獎盛典揭曉「金絲路獎」十大獎項。

◆黃景瑜與《檢察風雲》主
創團隊亮相。

◆岳紅攜女兒岳以
恩一起走紅毯。

◆吳京與現場影迷互動。

◆導演陳嘉上(右)與演員李
夢亮相。

◆黃聖依為頒獎盛典帶來情景
音樂秀《開在心裏的花》。

◆周興哲相隔5年再度在
港開唱。

◆◆左起左起：：蕭正楠蕭正楠、、伍仲衡和伍仲衡和
區永權前晚為音樂會綵排區永權前晚為音樂會綵排。。

◆陳山聰與劉穎鏇希望
能夠再拍住上賺錢。

◆超蓮自薦上《獎門
人》節目。

◆◆超蓮多次未能坐爆波超蓮多次未能坐爆波。。
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12月28日 收19,898點
12月26日 內地宣布取消入境隔離，自1月8日起對疫情實施「乙類
乙管」總體方案
12月28日 香港宣布取消檢疫令、「疫苗通行證」、「限聚令」和入
境強制核酸檢測，以及對密接者進行甄別等

9月23日
收17,933點
香港宣布抵港入境檢疫措施
由「3+4」改為「0+3」

10月31日
曾低見14,597點

11月14日 收17,619點
11月12日內地公布進一步優化防
控工作「二十條措施」

12月7日
收18,814點
內地公布進一步
落實疫情防控十
條優化措施（即
「新十條」）

4日收20,793點
+3.22％

恒指較去年10月
低位升逾六千點

12月16日 收19,450點
澳門宣布入境澳門檢疫安排由「5天酒
店集中隔離及3天居家隔離」，改為「5
天居家監察+3天離境限制」

12月14日
收19,673點
香港宣布所有場所不
用再掃描安心出行

港股重越牛熊線 直撲21000
通關概念炒不停 恒指兩月狂飆逾四成

市場繼續炒作通關概念，港股連升第三

日，4日再急升647點或3.2%，收報20,793

點，科指更大升4.6%，大市成交也回升至近1,500

億元（港元，下同）。隨着內地與香港持續推出優化

防疫措施，恒指由去年10月底的低位14,597點，至

今僅兩個月時間已大幅上升6,196點或42.5%，反彈

力度相當驚人，恒指終於重上250天牛熊分界線，是

近一年半以來首次。

◆香港文匯報記者 周紹基

科技股普遍升幅顯著
股份
閱文

萬國數據

明源雲

阿里健康

眾安在線

嗶哩嗶哩

阿里巴巴

攜程

百度

4日收(港元)
38.30

24.30

8.41

7.40

23.95

216.20

96.40

294.40

124.20

升幅(%)
▲18.6

▲17.1

▲14.4

▲11.3

▲10.4

▲9.2

▲8.7

▲8.3

▲8.2

港股4日連升3日，累計升1,051點，收
市見5個月高位。內房及科網板塊推

升大市，包括有消息傳內地將發布優質房
企支持計劃，推升內房股；而螞蟻消費金
融也獲准增資引新股東，消息使阿里巴巴
彈升8.7%；美國10年期國債孳息於港股交
易時段回落，一度低見3.67厘水平，也刺
激一眾科網股齊升，科指大升4.6%跑贏大
市。

美債息回落利好 科指漲4.6%
就大市近一年半以來首次重越牛熊分界

線，寶鉅證券董事及首席投資總監黃敏碩
表示，內地經濟有條件在今年上半年慢慢
復甦，中央更可能在首季再有動作刺激經
濟，促使資金傾向再加碼增加中資股的配
置與投入，令指數一舉收復「牛熊線」，
相信若恒指後市能夠站穩250天線的話，
有機會再挑戰21,000點至21,500點阻力，
主要視乎市場信心可否維持。

待A股進升浪 大市將續推進
國信證券的報告則表示，從基本面來

看，市場對2022年第四季企業業績下行，
已有普遍共識與承受力，而該行預期，中
國經濟的復甦將在今年1月之後到來。雖
然一些正面的信號已顯現，但大部分股份
的估值重估，仍需要較長時間來顯現，特
別是A股近期走勢相對較弱，亦顯示A股
的基本面尚未到達拐點。該行認為，一旦
A股進入回升浪，將有利港股共同推進。
據報阿里巴巴關連公司螞蟻集團，已獲

得內地監管部門批准為旗下的消費金融業
務增加資本引入股東，有投行分析認為，
這反映螞蟻已完成整改工作，有機會重啟
上市計劃，阿里巴巴大升8.7%，獨力貢獻
恒指約136點升幅，同系的阿里健康更急
升11.3%。

送美團股份除淨 騰訊受捧
騰訊5日除淨，早前公布每1股送10股

美團股份，使騰訊升4.6%，而美團也先跌
後倒升2.6%。
京東更大升7.2%，百度升8.2%，顯示資

金繼續進入內地網絡平台股。不過，手機
股受壓，舜宇急挫10.1%，比亞迪電子跌

4.1%。
另一傳來好消息的板塊，包括內房股。

中指研究院公布，內地在元旦假期間，各
主要城市的新樓成交面積按年升逾兩成，
預期房地產市道持續復甦。
此外，人行廣州分行亦表示，近期指導

轄內金融機構為省內優質房企辦理內保外
貸業務，融資規模超過28億元人民幣，用
於歸還房企到期的境外貸款，緩解企業境
外融資壓力，接下來將推動內保外貸業務
進一步擴容。內地也繼續傳出，要求對具
系統重要性房企給予更多支持。

「內保外貸」刺激 內房股勁升
以上的消息都推動了內房及物管股造

好，其中獲內保外貸的碧桂園大升7.4%，
旗下物管股碧桂園服務更抽高11.7%。多
隻內房股升幅凌厲，龍湖大升11.8%，旭
輝更升13.2%。
另外，在預期內地樓市將逐步復甦

下，分析師認為將利好水泥的需求，水
泥股跟隨造好，中建材升4.3%，海螺升
3.2%。

螞蟻消金傳獲准增資
▲港股連升3
日 ， 累 漲
1,051 點， 4
日成交回升至
近1,500億港
元。 中通社

香港文匯報訊 (記者 周紹基) 據
外電消息，中國監管機構已批准螞
蟻集團為其消費金融部門的註冊資
本，由80億元（人民幣，下同 )大幅
增加至185億元。這標誌着內地對這
家金融科技公司進行的整改，已取
得了很大進展。
消息刺激同系阿里巴巴股價4日急
漲8.7%，連帶其他科網股亦受鼓
舞，帶動科指4日大升4.58%，3日
累升7.8%。

科網股受鼓舞 阿里升近9%
去年12月30日，重慶銀保監局批
准螞蟻消費金融業務，將註冊資本
增加至185億元。
今次增資的105億元中，出資52.5
億元的螞蟻集團在交易完成後將控
制其一半股份，杭州市旗下一家公
司將持有10%的股份，成為第二大
股東。
分析認為，重慶銀保監局此舉解
決了螞蟻的一個關鍵障礙，2020年

螞蟻的IPO胎死腹中，後來螞蟻為
滿足監管機構的要求，一直接受內
地的整改，務求完善財政要求。
事實上，中國內地監管機構過
去幾年一直加強影子銀行的監
管，目的為了在近年全球動盪的
經濟大環境下，降低內地所面臨
的經濟風險。螞蟻目前仍然需等
待取得金融控股牌照，之後便會
像一家銀行一樣，受到銀保監等機
構監管。

市場料網企整改告一段落
市場人士指出，今次有關批准，
是內地對其龐大的互聯網行業完成
整改的跡象，而有關增資的消息出
台後，螞蟻母公司阿里巴巴股價急
漲8.7%，收報96.4港元。
大華資本市場分析團隊在一份報
告中表示，螞蟻的監管整改將告一
段落，一旦螞蟻的融資完成，消費
金融部門將能夠處理1.1萬億元的貸
款額度。

內地金融機構擬推房企白名單
香港文匯報訊（記者 蔡競文） 中國

內地救樓市政策頻出，隨着今年首季一
批債務到期，內房再面臨沉重還債壓
力。有消息指，內地要求證券業和銀行
業監管機構對具系統重要性的優質房企
增強支持力度，制定優質房企白名單並
對其在債權及股權融資等有更多支持，
以渡過流動性危機。
彭博社引述知情人士指，國務院金融

穩定發展委員會上周指導證券業和銀行
業監管機構，協助優質內房企業增強資
產負債表。優質房企的界定標準包括：
要連續三年獲得審計師對公司財報出具
「無保留意見」、沒有包括公開市場違
約在內的重大不良紀錄以及屬於系統重
要性房企等。

「三標準」界定優質房企
報道指，監管部門和金融機構可根據

監管指引和自身合規要求，制定新的優
質房企白名單，入圍房企有望在債權及
股權融資等多方面獲得支持。消息傳出
後，4日港股A股掛牌的內房股均大幅反
彈，境外美元債也走強。
惟監管部門一般不會公開披露入圍優

質發展商的具體名單。據彭博統計，目
前有超過100家市值至少10億美元的上
市房地產發展商，在最近一期經審計財

報獲出具標準無保留審計意見。

上月百城新盤均價六連跌
上述舉措凸顯目前在樓市低迷和嚴峻
的資金壓力下，內地決策層對房地產領
域政策的調整。金融監管部門自去年11
月來已經出台包括16條金融舉措等一系
列政策支持。不過市場暫未有太大起
色，據中指院數據，2022年12月，百城
新建住宅均價環比下跌0.08%，已連續6
個月環比下跌；12月12月百城二手住宅
價格環比下跌0.22%，連續8個月環比下
跌。
國務院副總理劉鶴上月曾表示，房地
產業是中國經濟的支柱，正在考慮新的
舉措努力改善行業的資產負債狀況，引
導市場預期和信心回暖。

聯合國際：內房還債壓力極高
中資信用評級機構聯合國際4日在香
港投資基金公會舉行的記者會上指出，
未來兩年內到期的境外債以金融及央
企、國企為主，房地產發行人會在2023
年首季面臨極高的還債壓力，而地方投
資發展公司（LIDCs）境外債每季度到
期規模保持一定水平，再融資亦會是境
外債發行其中一個原因；並預計房地產
銷售情況、融資渠道放寬及各地方政府

經濟財政表現，將成為今年中資企業整
體信用的關鍵影響因素。
中誠信亞太副總裁楊珺皓表示，內地

經濟及消費需求復甦力度疲弱，信用債
需求減弱，發債企業營運面對較大挑
戰，去年境內一級債市共發行13.5萬億
元（人民幣，下同）信用債，按年跌
8%，淨融資規模按年大跌一半至1.1萬
億元。不過隨內地放寬房地產融資政
策，以及調整防疫措施，內地信用債收
益率已回升；另外受惠地方政府推出防
範風險措施，以及企業緩解債務風險，
去年新增違約額約343億元，按年大跌

82%，屬近5年最低水平，惟房地產行
業仍存在違約事件，從信用評級下調可
以反映。

融創160億境內債展期成功
另據華爾街見聞報道，融創中國旗下
融創房地產集團的160億元境內債券整
體展期方案，已獲債券持有人會議表決
通過，料可緩解未來3至4年的流動性壓
力。
方案共涉及10筆存續的公司債券及供
應鏈ABS（資產支持證券），加權平均
展期期限3.51年。

香港文匯報訊 （記者周曉菁） 據
中國內地《證券日報》消息，地方兩
會陸續召開，多地在政府工作報告中
提出2023年固定資產投資增速預期目
標，最低為6.5%左右，最高為15%左
右；同時也制定了重點項目投資計
劃。中國財政學會績效管理專委會副
主任委員張依群預計，2023年一季度
基建投資將保持兩位數高增長。
張依群指投資是拉動經濟增長的有效
方法之一，今年投資政策會繼續保持
穩定，政府投資規模力度與去年相比基本
一致，形成投資的連續和連帶效應；隨着
經濟增長，不斷激發社會投資熱情，設備
更新、新技術應用等投資會不斷放大。
多地固定資產投資增速目標較高，
東方金誠首席宏觀分析師王青分析，
設定相對較高預期目標有助增強今年
經濟回升的確定性，穩定市場信心，
鼓勵民間投資，引導銀行等金融機構
加大對投資領域中長期信貸投放。

首季基建投資料雙位數增長
王青預計，在 2023年目標財政赤
字率有望上調、新增專項債額度或將
達到4萬億元人民幣左右，以及上年
新開工項目續建會帶動銀行貸款較大
規模流入等因素支持下，2023年基
建投資還會保持高於常態水平的較快
增長，其中一季度將保持兩位數高增
長。2023年製造業投資增速有望保
持在6.0%左右。

多
地
設
全
年
投
資
增
速
目
標
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濟

◆◆楊珺皓楊珺皓（（右二右二））稱稱，，受惠地方政府推出防範風險措施受惠地方政府推出防範風險措施，，去年新增違約額屬近去年新增違約額屬近55
年最低水平年最低水平，，惟房地產行業仍存在違約事件惟房地產行業仍存在違約事件。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝
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廣州感染高峰已過 將迎重症救治高峰
各醫院開展全員重症救治培訓 組建專家組救治團隊
香港文匯報訊（記者 敖敏輝 廣州報

道）4日，在廣州市新冠防治之長者救治護

理專家訪談會上，廣州多家醫院ICU、感染

科救治一線的專家表示，當前，廣州新冠

感染高峰已過，即將迎來重症救治高峰。目前，廣州各大醫院新冠急診

病人當中，重症患者普遍在三成以上。為迎接重症高峰，各醫院正在開

展全員重症救治培訓，新增呼吸機、製氧機、排痰機等救治設備已經到

位，ICU病床實現了2倍以上增長。與此同時，此前在新冠定點醫院才

有的專家組救治團隊，已經在各醫院鋪開組建，推動不同醫院、不同科

室重症救治規範化、同質化。專家表示，目前，廣州醫療機構人員已普

遍返崗，能夠應對重症救治高峰。

目前，廣州各大醫院的工作重點由「防感
染」轉向「保健康、防重症、減病亡」。

急診患者當中，長者佔據絕大多數。以中山大
學孫逸仙紀念醫院為例，近期以來，該院急診
科日接診量達到400人左右，多數是感染新冠
病毒且患有基礎性疾病的長者，重症約佔三成
到四成，需要上呼吸機的危重症患者接近
10%。廣東省中醫院二沙島院區，專門收治新
冠感染者的隔離病區收治的患者，80歲以上接
近80%。高齡重症患者的救治和護理，成為廣
州重症救治的重中之重。

重症患者常出現混合感染
中山大學附屬第三醫院內科ICU主任、醫務部
主任、主任醫師吳本權介紹，在救治上，輕症患
者和重症患者有明顯的區別，後者往往有嚴重肺
炎，甚至出現「大白肺」。除了氧療，經常需要
有創通氣和無創通氣，極端情況需要上ECMO
（人工膜肺），這是重症患者救治的複雜性所
在。
廣州醫科大學附屬第一醫院呼吸內科主任、主
任醫師葉楓提到，新冠重症患者經常出現合併其
他病原體的混合感染，比如乙型流感病毒。另

外，真菌、細菌感染甚至個別在康復後合併肺結
核。因此，在救治過程中，盡快識別混合感染情
況，對救治十分重要。

合併病區釋放醫護人員
為應對逐步逼近的重症救治達峰期，中山大學

附屬第三醫院全院一盤棋，實行「內科重症化，
外科戰備化」，以呼吸科、感染科、ICU作為主
戰場，床位收滿後再延伸到外科系統。
「我們在急診科醫護增加到了30多人，有些

床位使用率較低的科室，通過合併病區，釋放醫
護人員，補充到重症救治當中。」吳本權說。
廣州醫科大學附屬市八醫院感染ICU主任、主

任醫師李粵平介紹，作為此前的新冠定點收治醫
院，市八醫院採取分級分層分流策略收治病人，
全院準備了212張重症收治床位，其中34張是整
建制的ICU收治床位，其他100多張床位是來自
消化科、呼吸科、腎內科等可隨時轉化的ICU床
位。

醫生組成重症醫療突擊隊
目前，廣州各大醫院非新冠相關專業科室也在

收治新冠病人，為做到規範、安全收治，醫院均

按照國家、省診療方案，從理論到實操進行全員
培訓。吳本權介紹，中山三院組成了專家團隊，
分片包乾，每個專家組5人，組長是省、市新冠
救治專家組成員。專家組團隊每天巡診病人，及
時了解病情變化，分析潛在風險，必要時將病人
轉移到ICU。在這種模式下，非專業科室的救治
工作也做到了同質化、規範化。

調5000盒Paxlovid降重症率
中山大學孫逸仙紀念醫院亦採取了類似措

施。各科室100位年齡在45歲以下的醫生組成
重症醫療突擊隊，充實到醫院新增設的重症區
域，投入ICU專業培訓和急危重患者的救治工
作。
廣州也在推動重症預防和救治工作前移。目

前，廣州市健委已委託廣州市八醫院，調集了
5,000盒輝瑞新冠口服藥Paxlovid，分派到全市各
社區，以推動早期阻斷，降低重症發病率。
專家表示，當前廣州收治的重症患者，超過

一半人未接種新冠疫苗，這也是本次疫情的一
個慘痛教訓。接下來，要繼續加強疫苗接種，
這為應對當前病毒還是未來可能出現的新變異
株，都能起到很好的防重症效果。

廣州藥店退燒藥都去哪兒了？

◆1月3日，廣州一家醫院正在收治一位重症患者。 香港文匯報廣州傳真
◆空空如也的藥店貨架。

香港文匯報記者敖敏輝 攝

香港文匯報訊 據新華社報道，中國國
務院總理李克強1月3日主持召開國務院
常務會議，部署進一步做好重要民生商品
和能源保供穩價等工作，保障群眾生活和
企業生產需求；要求抓實抓細重點民生工
作，確保群眾過好春節。
會議指出，過去一年中國物價保持
平穩，糧食、能源等穩定供應能力進一
步提升，這極為不易，為穩經濟、保民
生提供了有力支撐。要貫徹黨中央、國
務院部署，更好統籌疫情防控和經濟社
會發展，進一步強化重要民生商品、醫
療物資、能源等保供穩價，確保春節期
間市場供應充足和價格平穩，保障群眾

醫藥需求和溫暖過冬。一要進一步壓實
「米袋子」省長負責制、「菜籃子」市
長負責制，及時做好市場調配，豐富小
包裝糧油品種，加強南菜北運、西果東
輸，合理進行儲備調節，同時抓好其他
重要民生商品生產和供銷對接。做好春
耕備播準備和化肥等農資保障服務工
作，進一步抓實糧食生產、夯實穩物價
基礎。二要千方百計提高醫療、防疫物
資供給能力，對重點企業建立清單支持
滿負荷生產，及時協調解決原輔料供
應、用工、資金等方面遇到的困難，確
保生產和供應不間斷。加強藥品等醫療
物資調配，保障醫療機構、居家患者、

養老院、農村地區等需求，為疫情防控
提供保障。對納入醫保範圍的看病和藥
品費用，要應報盡報。三要進一步抓好
能源保供。持續釋放煤炭先進產能，落
實幫扶煤電企業紓困政策，支持能源企
業節日安全正常生產，強化能源調度，
做好電力、天然氣頂峰保供預案，確保
民生用能，加強重點地區、行業和企業
用能保障。四要持續做好交通物流大動
脈、微循環保通保暢。支持物流企業合
理調配運力，補充一線力量，關心關愛
快遞、外賣等人員，及時打通末端服務
可能遇到的堵點，保障春節期間郵政快
遞穩定運行。五要指導地方對困難群眾

按規定及時發放價格臨時補貼。六要加
強市場和價格監管，依法查處囤積居
奇、哄抬價格等行為。
會議指出，春節臨近，要用心用情、
扎實細緻做好重點民生工作。一是抓實
抓細保障農民工工資支付。以工程建設
領域為重點，政府工程和國企項目欠薪
的要立即整改，力爭在春節前全部清
償。清欠收回的企業賬款要優先用於農
民工工資發放。對一時難以解決的欠
薪，地方政府要運用工資保證金、應急
周轉金等儲備資金提供應急支持。統籌
協調解決商貿、加工製造等行業的困難
企業欠薪問題。暢通維權渠道，依法打

擊惡意欠薪行為。要通過保障農民工合
法權益增強他們信心，力爭春節後農民
工就業、返崗穩中有升。二是做好困難
群眾基本生活保障。及時足額發放低
保、困難救助、失業補助和救助等資
金，對因疫因災困難群眾予以臨時救
助，兜牢基本民生底線。三是一絲不苟
抓好安全生產。進一步壓實安全生產責
任，強化重點領域安全隱患排查整治，
加強人員密集場所安全值守，堅決防範
重特大安全事故。健全極端天氣等應急
預案，確保交通、能源、通信等基礎設
施安全穩定運行。
會議研究了其他事項。

國務院常務會：強化民生商品和能源保供穩價 確保群眾過好春節

過兩天，我的母親就要帶着孫子提前回江西老
家。想到家裏疫情形勢依然吃緊，我打算買一些
常用藥讓她帶回去，自家備用或者給有需要的親
友。
這幾天，「廣東藥企日產300萬片布洛芬」、

「粵產1.3億片布洛芬將陸續上市」之類的新聞，
一度讓我對廣州藥品供應有了信心。4日上午，我
外出買藥，藥店卻給我澆了一盆涼水。
在荔灣區花地街道一家品牌連鎖藥店，抗原檢

測包、N95口罩被擺放在顯眼位置，乏人問津。
當我提出購買布洛芬等兩種退燒藥時，店員告
知：「退燒藥都沒有了！」
不僅退燒藥沒有了，連花清瘟膠囊也缺貨。店員

告訴我，這幾天這兩種藥都沒有貨，特別是連花清
瘟膠囊，一直缺。不僅這兩種「網紅藥」不見蹤影，
其他普通抗流感解熱類藥品的貨架上也空空如也。
我在附近另外一家大藥店看到，感冒靈膠囊、雙黃
連口服液、抗病毒口服液等的藥架上都貼出了「補
貨中」的提示牌。

缺藥狀態為什麼持續了近一個月？和多家藥店店
員聊天，我大概知道了其中緣由。目前廣東各大藥
企都在加大力度生產，但先期供應量優先給了各大
醫院，畢竟，各醫院門急診和住院部承擔了大量的
救治工作。
廣州各大藥店基本都建立了客戶微信群。藥店

店員說，一旦有藥，他們就會在群裏通知。像布
洛芬之類的常用藥，通知發出後不到5分鐘基本就
會被搶購一空。而一般民眾到藥店買藥，往往都
空手而歸。
還有一種情況是最近才出現的，很多人和我一

樣，因為老家藥品供應緊張，紛紛前來藥店買藥
寄回去。一些提前返鄉的人，也會買一些備用藥
品帶回家。
市民搶購藥品，都有各自的現實理由。我們只

能拜託各大藥企，開足馬力，加大生產，確保民
眾用藥，安心過春節。

香港文匯報訊 據新華社報道，中國將於1
月8日起對新冠病毒感染實施「乙類乙管」，
中國外交部發言人毛寧4日在例行記者會上應
詢介紹了中方將對入境人員採取的有關措施。

毛寧說，按照關於中外人員往來暫行措施
的通知要求，1月8日起，來華人員在行前
48小時進行核酸檢測，結果陰性者可來華，
無需向中國駐外使領館申請健康碼，將結果

填入海關健康申明卡。如呈陽性，相關人員
應在轉陰後再來華。
她說，對入境人員，健康申報正常且海關口

岸常規檢疫無異常者，可放行進入社會面。健

康申報異常或出現發熱等症狀人員，由海關進
行抗原檢測。結果為陽性者，若屬於未合併嚴
重基礎疾病的無症狀感染者或輕型病例，可採
取居家、居所隔離或自我照護。

48小時核檢陰性人員 周日起可入華

香港文匯報訊 據新華社報道，新西蘭政府
當地時間4日重申，根據國際新冠疫情最新情
況，經過公共生風險評估，新西蘭對國際到
達旅客的防疫要求保持不變。
目前，新西蘭在國際到達入口發放免費新冠

快速抗原檢測試劑盒，僅要求到達後出現症狀
的國際旅客進行檢測。
新西蘭新冠疫情應對部長艾莎．維羅爾當天

在一份聲明中表示，新西蘭政府經公共生風
險評估後認為，從中國出發的旅客不會對新西
蘭新冠疫情造成明顯影響，這「意味着入境限
制既不需要也不合理」。
維羅爾說，需要注意的是，「新的新冠變異

毒株可能出現自世界各地，而不僅僅是中國。
這就是為什麼我們一直提醒來自所有國家旅客
在機場進行免費的快速抗原檢測，並要求他們
在抵達新西蘭後一旦出現症狀時接受檢測」。
她還表示，未來數周，新西蘭生部將對從

中國抵達新西蘭的旅客進行隨機回訪，以及時
了解和收集更多最新健康信息。
目前，新西蘭生部每周統計並公布一次

新冠疫情數據。最新數據顯示，截至2022年
12月28日的一周內，新西蘭全國新增新冠感
染病例 22,770 例，全國累計感染 2,117,094
例。新西蘭全國總人口約512萬。

新
西
蘭
：
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國
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香港文匯報訊 據中新社報道，美方近日
表示對自華入境旅客採取生措施意在保護
本國公民，中方不應「報復」。中國外交部
發言人毛寧4日在例行記者會上回應稱，真
心希望各方專注抗疫本身，避免任何政治化
疫情的言行，加強團結，共同努力，早日戰
勝疫情。

中國一直同國際社會分享信息和數據
有記者提問：據報道，美國國務院發言人

普萊斯稱，中方在分享疫情信息方面缺乏透
明度。中方應提供更多疫情信息，這符合世
界的利益，也符合中國的利益。白宮新聞秘

書皮埃爾稱，美及其他國家針對自華入境旅
客採取生措施，意在保護本國公民，中方
不應「報復」。發言人對此有何評論？
毛寧表示，疫情發生以來，中方始終堅持
人民至上、生命至上，盡最大努力保護人民
生命安全和身體健康，高效統籌疫情防控和
經濟社會發展。中國一直以負責任的態度同
國際社會分享信息和數據。
她介紹說，據不完全統計，三年來，中方
已同世組織開展技術交流60餘次，「新
十條」發布以來已進行兩次。中方並繼續通
過全球流感共享數據庫（GISAID）分享新
冠病毒感染病例的病毒基因數據。多國生

健康專家表示，沒有必要針對中國採取特別
入境限制。
毛寧稱，無論是保護中國人民生命健康，
還是促進全球團結抗疫、推動世界經濟復甦
增長，中國政府都採取了負責任政策舉措，
盡了最大努力，作出了重要積極貢獻。
「我們注意到近期美方一些人針對中國國
內疫情防控政策優化調整發表了不少評論，
我們也注意到有不少人表示，如果美方當初
沒有政治化操弄疫情，也像中國政府一樣以
生命至上態度負責任地應對，無論是美國國
內還是世界範圍內的疫情形勢恐怕都不一定
發展成今天這樣。我們真心希望各方專注抗

疫本身，避免任何政治化疫情的言行，加強
團結，共同努力，早日戰勝疫情。」毛寧
說。
此外，日本富士電視台記者提問：日本首

相岸田文雄4日稱，將於8日開始對來自中
國的遊客採取新的防疫措施，從中國入境日
本的旅客需要提供核酸檢測陰性證明，入境
時需要進行核酸檢測。毛寧回應日本記者提
問時表示，最近幾天，我們已經多次介紹了
中方立場。中方始終認為，各國的防疫措施
應當科學適度，不應藉機搞政治操弄，不應
有歧視性做法，不應影響正常的人員交往和
交流合作。

外交部：冀各方避免任何政治化疫情言行
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福田
口岸

福田口岸整潔一新 接深地鐵準備就緒
連日調試演練通關 培訓員工確保暢順

◆◆ 福田口岸工作人員正在調試海關健康申福田口岸工作人員正在調試海關健康申
報閘機設備報閘機設備。。 香港文匯報記者郭若溪香港文匯報記者郭若溪 攝攝

◆◆ 港鐵港鐵（（深圳深圳））工作人員正工作人員正
在維修車站內指示牌在維修車站內指示牌。。

香港文匯報記者郭若溪香港文匯報記者郭若溪 攝攝

跨境童返校迫切 盼盡快納入名額
疫情之前，深港口

岸之間每天有近 3 萬
名跨境學童往返兩地
求學生活，其中近 2
萬學童由福田口岸出
入境，他們也是最迫

切希望盡早復常通關的群體之一。
疫情3年以來，他們的生活遭遇巨大的

衝擊，不少人只能長時間上網課，面臨
成績直線下滑的困境，有些家庭為了孩
子的學習不得不臨時在香港租房陪讀，
背負沉重的開銷。而今復常通關在即，
跨境學童家庭迫切希望能夠在出入境往

返便利上盡快有明確政策，讓孩子和家
庭盡早恢復正常學習和生活。

網課成績下滑 赴港租房追分
張姐是疫情期間眾多赴港陪讀的媽媽

之一，在堅持了30個月左右的網課後，
看到兒子的成績從班級前幾名一路下滑
到中下游，「原本有希望衝Band1中學，
現在有可能要掉到Band3」，她終於按捺
不住到香港租房，讓孩子恢復面授課
程，以爭取第二次呈分試能夠有較為理
想的成績。

一起赴港的還有兩位朋友的兩個孩

子，「他們的家長有工作，也還要照顧
家裏其他孩子，沒辦法過來，只能讓我
一起照看。」帶着3個調皮的男孩子，張
姐幾乎每天都是手忙腳亂，「3年網課，
孩子每天都在家裏對着媽媽和iPad，跟同
學相處的時間幾乎為零。憋得太久，他
們一見面每天都有說不完的話，在一起
瘋狂打鬧。」

48小時核檢證明 盼獲特別安排
她坦言，一開始是為了成績赴港，但

在看到孩子們臉上的笑容後，忍不住感
慨，正常的生活對於孩子的成長何其重

要，原本正常的師生交流對於跨境學童
來說，竟然如此奢侈。

張姐表示，疫情對跨境學童和家庭的
影響巨大，跨境學童不僅面臨學業的壓
力，還有許多人出現心理問題和親子關
係的問題，「終於要通關了，眾多跨境
學童家庭翹首以盼3年，但是現在入境內
地還需要持有48小時核檢證明，對於跨
境學童是不是能有特別安排？我們非常
期盼政策能早些明晰，讓孩子們能夠正
常上學生活，數萬家庭的生活重歸平
靜。」

◆香港文匯報記者李望賢深圳報道◆跨境童於內地上網課。 資料圖片
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記者記者直擊直擊
香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）香港與內地最快1月8日有序全面

通關。大概率會列入首批通關陸路口岸的落馬洲，對應深圳福田口岸。香港

文匯報記者4日來到福田口岸，在2樓入境旅檢大廳和3樓出境旅檢大廳，都

見到有工作人員正在調試準備，口岸大樓內清潔一新，靜待來客。福田口岸

是目前所有深港陸路口岸中唯一的雙地鐵線（深圳地鐵4號及10號線）接駁

口岸。口岸大樓內就能直接乘坐始發的地鐵4號線直達深圳北站，即使港人返

鄉有大件行李，也十分方便。
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香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報
道）根據初步通關安排，文錦渡口岸也
會有一定配額，香港文匯報記者4日前往
文錦渡口岸，看到旅檢大樓燈火通明，
不斷有身穿保潔制服和維修服的工作人
員頻繁進出。但因該口岸在疫情期間有
較多跨境貨車進出，且旅檢大樓出入口
緊鄰馬路，路上不斷有貨車進出，周邊
交通情況堪憂。
香港文匯報記者走訪發現，港人從文

錦渡口岸入境深圳後，其外部公共交通
接駁稍有不便，離口岸最近的巴士站因
疫情原因，5條線路皆已停運。如需搭乘
地鐵，則需步行約5至10分鐘，前往地
鐵9號線文錦站，該線路途經的銀湖站，
毗鄰深圳長途客運站，港人可在此換乘
去往廣東省內其他城市的長途大巴。

跨境童口岸探路
喜見返校曙光

在文錦渡口岸外，香港文匯報記者巧
遇一位楊姓跨境學童。楊同學在香港粉
嶺鳳溪廖潤琛紀念學校就讀五年級。
「我聽說8號就要通關了，今天特意和媽
媽一起提前到這邊看看。以前多數經羅
湖口岸，可是這次卻不開羅湖，就近選
擇只有文錦渡口岸了。」他說，疫情期
間已經有2年多沒有返港，一直都在深圳
上網課。
楊同學表示，因為長期沒有回港，
自己的香港身份證、護照都已經過
期，所幸回鄉證還在有效期內，提
前到口岸也是想了解一下像他這樣
的情況能否順利返港。「等了這
麼久，終於盼到能回學校了，
還是真的超級開心。」

除深圳灣口岸之外，根據目前消息最有可能列入首階
段開放陸路口岸的落馬洲—福田口岸，文錦渡客運口岸，有不

同的配套交通提供。香港文匯報記者經實地走訪，針對港人在深圳
轉飛機、高鐵以及長途巴士的需求，梳理出如下出行攻略作為參考。

次選

不推薦

記者實測

不推薦

需要搭乘長途巴士
到廣東省內城市

需要至深圳機場搭乘飛機 需要至深圳北站
換乘高鐵動車深圳灣口岸：的士約40分鐘，100元左右。

福田口岸：地鐵1號線至崗廈北站，換乘11號線機
場線，全程55分鐘，12站，8元。

文錦渡口岸：距離較遠，亦沒有較為便捷的直達交
通。

首選

至福田汽車站

深圳灣口岸： 的士約18分
鐘，30元左右。

福田口岸：地鐵4號線至會展中
心站，換乘地鐵1號線至竹子林
站，全程20分鐘，6站，3元。

至深圳汽車站

文錦渡口岸：口岸步行10分鐘左
右地鐵9號線文錦站至銀湖站，全程
26分鐘，9站，3元。

福田口岸：地鐵
4號線直達，22分
鐘，9站，4元。

文錦渡口岸：口岸步
行10分鐘左右至地鐵9
號線文錦站至銀湖站，
換乘6號線至深圳北站，
全程38分鐘，12站，5
元。

深圳灣口岸：地
鐵需換線2次，
全程80分鐘，
不建議。

首選

次選

單位：人民幣
整理：香港文匯報記者 郭若溪

出行口岸推薦
記 者 教 路

◆◆福田口岸出入境大樓福田口岸出入境大樓 香港文匯報記者郭若溪香港文匯報記者郭若溪 攝攝
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在福田口岸大樓外，當天有工作人員在巡
邏指揮，據現場工作人員介紹，1月3

日節後正式上班以來，已經開過多次各部門
的協調會議，以確保旅客的通關過程更為順
暢。根據公開資料，福田口岸設計通關能力
為每日25萬人次，高峰日40萬人次。
香港文匯報記者來到深圳地鐵4號線福田

口岸站，站廳內客流較少，1樓進站大廳車站
工作人員正加緊檢修燈泡、空調、車站指示
牌等設施。車站內A、B出口處各有兩部扶手
電梯可直通2樓，與福田口岸出入境旅檢大
廳相連，但因疫情暫時被圍擋隔開，待通關
之日才會恢復使用。
在2樓入境旅檢大廳，有工作人員在調試

準備，進行各項演練，確保恢復通關後運作
暢順，三樓出境旅檢大廳則有多名保潔人員
正在忙碌，擦拭玻璃、圍欄、清掃地面等。
此外，在2樓通往3樓的電梯口前，新增了10
台海關健康申報閘機。據介紹，通關後，所
有旅客出境前均需進行海關健康申報，憑申
報生成的「海關碼」一掃就可以通過，非常
便捷。

口岸連接雙地鐵線 換乘高鐵便利
據港鐵（深圳）4號線福田口岸站分組

車站經理李秋鳴介紹，為配合政府做好
通關安排，4號線福田口岸站近期就售
檢票設備、商舖設備進行
了針對性的維護和巡檢，
力求保證設備
在一個優質的

服務水平。同時，安排員工強化崗位能力培
訓及參與不同的演練，力求在通關的初期以
最佳的狀態給乘客優質的服務。為確保通關
之後運作順暢，車站還將召集義工組織，做
好相關志願服務。根據香港文匯報記者當天
實測，從福田口岸乘坐4號線往深圳北站，
用時22分鐘，9站票價為4元（人民幣，下
同）。
從香港抵達深圳福田口岸的旅
客，最便捷的交通接駁方
式是乘坐地鐵4號線，
可直達深圳北
站換乘高鐵。
乘扶手電梯
抵達一樓

後，可直接進入到位於福田口岸出入境大樓2
號門處的4號線福田口岸站站廳，通過安檢
後就能以購買單程票、深圳通和二維碼支付
等形式進站乘車。
同時，為了方便攜帶大件行李的乘客出

行，福田口岸站還設有多部升降機，口岸大
樓內直接換乘，可以減少步行，更為方便。

接駁8條巴士線復常後續優化
因疫情原因，電子售票機目前關閉，為了

方便香港乘客購買地鐵單程票，通關當天，
所有售票機將正式重新啟用，也會增加志願
者和義工，疏導從香港抵達的旅客，如何使

用和便捷購買車票。
作為唯一一個擁有雙地鐵線的口岸，福田
口岸還可搭乘地鐵10號線去往崗廈北站，換
乘14號線直抵坪山。
此外，港人抵深後還可選擇巴士出行，從
福田口岸2號門離開後，步行約2至3分鐘，
可抵達福田口岸巴士總站。目前共有8條巴
士線路，待通關後，深圳交通部門還會進一
步對口岸巴士進行優化調整。
家住福田僑香的港人溫女士告訴香港文匯
報記者，恢復正常通關後，她會首選巴士出
行，小區門口就有直達福田口岸的B689巴士
線路，車票才1元。「我覺得3個口岸中，福

田口岸交通最便利，指引清晰明瞭，
口岸周邊也不會很雜亂，我在疫情前
就經常乘坐這條線路，沒想到過了這

麼久還一直行駛，簡直太方
便了。」
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友好協商海上問題 重啟油氣開發談判
習近平同菲律賓總統馬科斯會談 倡雙方加強交流深化發展戰略對接

中菲發表聯合聲明：推動雙邊關係再上新台階

◆1月4日，中國國家主席習近平在北京人民大會堂同來華進行國事訪問的菲律賓總統馬科斯舉行
會談。這是習近平和夫人彭麗媛同馬科斯和夫人麗莎合影。 新華社

習近平歡迎馬科斯就任菲律賓總統後首
次訪華。習近平指出，這是你首次正

式訪問東盟以外國家，你也是今年中方接
待的首位外國領導人。這充分體現了中菲
關係的密切程度，也說明雙方在彼此外交
格局中佔有重要位置。

推進基礎設施和互聯互通領域合作
習近平強調，中菲雖然國情不同、體制
各異，但在追求發展的道路上目標相似、
路徑相通，合作潛力巨大。雙方應該加強
兩國政府部門、立法機構、政黨之間的交
流互鑒，深化發展戰略對接，在各自現代
化進程中交融互促，更好助力兩國發展繁
榮。雙方已經確立農業、基建、能源、人
文四大重點合作領域，這是支撐中菲全面
戰略合作關係的四樑八柱，要下大力氣培
育增長點、打造新亮點。中國正在全面推
進鄉村振興、加快建設農業強國，願助力
菲律賓農業農村發展，打造農技中心品牌
項目，開展育種、生產、加工、儲藏全產
業鏈合作，加快推進菌草合作。扎實推進
基礎設施和互聯互通領域合作，落實好重
點項目「硬」基建合作，拓展電信、大數
據、電子商務等「軟」基建合作，帶動菲
律賓經濟社會整體發展。中菲在傳統化石
能源和清潔能源方面開展合作具有互補
優勢。中方願同菲方繼續以友好協商方
式妥善處理海上問題，重啟油氣開發談
判，推動非爭議區油氣開發合作，開展
光伏、風能、新能源汽車等綠色能源合
作。中國願持續擴大進口菲律賓優質農
漁產品，支持中國企業赴菲律賓投資興
業。雙方要全方位深化人文交流，拓展
基礎教育、職業教育合作，探討氣象、
航天等領域創新合作。中方願同菲方持
續開展疫苗研發合作，結合各自地方產
業優勢，打造兩國省市區縣互助合作新
模式。中國正在主動優化調整防疫舉
措，更加科學統籌疫情防控和經濟社會
發展，相信不久兩國人民又可以恢復到
疫情之前那種密切的交流交往。

維護好東盟在區域合作中的中心地位
習近平強調，中菲同為亞洲發展中國
家，我們的發展根植於睦鄰友好的周邊環
境，根植於合作共贏的亞洲大家庭。中方
願同菲律賓及其他東盟國家聚焦合作與發
展，維護好東盟在區域合作中的中心地
位，推進「五大家園」建設，推動本地區
擺脫冷戰陰影，免於陣營對抗，持續成為
發展繁榮高地。中方讚賞菲方支持全球發
展倡議和全球安全倡議，願同菲方一道，
加大相互支持，維護兩國和發展中國家共
同利益，弘揚全人類共同價值，推動構建
人類命運共同體，為完善地區和全球治理
作出積極貢獻。

馬科斯：冀疫後中國民眾赴菲旅遊學習
馬科斯表示，很高興對中國進行期盼已
久的訪問，這是我首次對東盟以外國家進
行國事訪問，我希望通過此訪向世界證
明，菲中關係十分良好，也十分重要，雙
方都高度重視彼此關係，都致力於將菲中
關係提升至新的高度。菲中建交雖然只有
48年，但兩國人民友誼已經跨越千年。我
很榮幸當年參與了菲中建交歷史，今天我
將肩負起繼續推進菲中傳統友誼的重要責
任。我期待同習近平主席保持密切溝通，
全方位加強合作，開啟菲中全面戰略合作
關係的新篇章，更好合作解決兩國共同面
臨的挑戰和問題，更好造福兩國人民，也
為推動本地區重新成為世界經濟重要引擎
作出新貢獻。菲方願同中方挖掘潛力，繼
續豐富兩國關係內涵，深化農業、基建、
能源、人文、貿易、投資、科技、數字經
濟等領域合作。相信今天我們共同見證簽
署的多份合作文件，將極大助力菲律賓國
家經濟發展。中國是菲律賓最強勁的合作
夥伴，沒有什麼能夠阻擋菲中友誼的延續
和發展。菲方堅持一個中國政策。菲方願
繼續通過友好協商妥善處理海上問題，同
中方重啟油氣開發磋商。感謝中方為菲律
賓抗擊疫情提供的寶貴幫助。期待疫情過
後，更多中國民眾赴菲旅遊和學習，兩國
人民往來更加密切，為兩國關係長遠發展
奠定更加堅實牢固的基礎。我對菲中關係
發展前景充滿信心。
會談後，兩國元首共同見證簽署有關
「一帶一路」、農漁業、基礎設施、金
融、海關、電子商務、旅遊等合作文件。

香港文匯報訊 據新華社報道，1月4日下午，中國國家主席習近平在人民大

會堂同來華進行國事訪問的菲律賓總統馬科斯舉行會談。習近平強調，中方願

同菲律賓及其他東盟國家聚焦合作與發展，維護好東盟在區域合作中的中心地

位，推進「五大家園」建設，推動本地區擺脫冷戰陰影，免於陣營對抗，持續

成為發展繁榮高地。

香港文匯報訊 據中新社報道，應中國國家主
席習近平邀請，菲律賓共和國總統費迪南德·羅
慕爾德茲·馬科斯於1月3日至5日對中國進行國
事訪問。馬科斯訪華期間，中菲雙方發表《中華
人民共和國和菲律賓共和國聯合聲明》。
聲明指出，兩國元首強調保持雙邊關係良好發
展勢頭至關重要，一致同意在新形勢下進一步加
強中菲全面戰略合作關係，做互幫互助的好鄰
居、相知相近的好親戚、互利共贏的好夥伴，推
動雙邊關係再上新台階。

四大重點領域 拓展更多合作途徑
在聲明中，兩國元首重申1975年中菲建交聯
合公報等文件精神，包括通過和平方式解決一切
爭端、相互尊重國家主權和領土完整、互不干涉
內政等。菲律賓重申恪守一個中國政策。雙方承
諾深化農業、基建、能源和人文四大重點領域合
作，並在國防、安全、科技、貿易和投資等領域

拓展更多合作途徑。
聲明表示，雙方高度重視基礎設施建設，願持

續深化共建「一帶一路」倡議和「多建好建」規
劃對接，高質量推進基建項目合作，促進經濟增
長。雙方續簽「一帶一路」合作諒解備忘錄，簽
署帕西格河橋樑項目框架協議和中方援菲基建項
目交接證書，並就支持菲律賓基礎設施建設相關
貸款協議交換意見。雙方將進一步深化基礎設施
建設合作，打造達沃－薩馬爾大橋等重點工程，
在商定的地點探討開展經貿創新發展合作，共同
維護產供鏈穩定。
聲明稱，在油氣合作領域，雙方同意牢記

2018年簽署的《中華人民共和國政府與菲律賓
共和國政府關於油氣開發合作的諒解備忘錄》
精神，在已有成果基礎上，盡早重啟海上油氣
開發磋商，造福兩國及兩國人民。雙方將在太
陽能、風能、電動汽車、核能發電等領域探討
合作。

妥善管控分歧 和平方式處理爭議
聲明指出，兩國元首就南海局勢深入坦誠交

換意見，強調南海爭議不是雙邊關係的全部，
同意妥善管控分歧。雙方重申維護及促進地區
和平穩定、南海航行和飛越自由的重要性，同
意在《南海各方行為宣言》以及《聯合國憲
章》和1982年《聯合國海洋法公約》基礎上，
以和平方式處理爭議。兩國元首一致認為建立
信任措施有助於增進互信，肯定中菲外交磋商
和中菲南海問題雙邊磋商機制的重要作用。雙
方決定建立中國外交部邊海司與菲律賓外交部
海洋司直接溝通機制。
聲明表示，雙方認識到兩國海警開展務實合作

的重要作用，重視並同意盡早召開中菲海警海上
合作聯合委員會第四次會議，適時舉行年度防務
安全對話。
聲明稱，雙方認識到人文交流對增進雙方相互

了解的重要作用，歡迎簽署中菲旅遊合作諒解備
忘錄執行計劃，承諾將致力於推動遊客人數和兩
國各城市特別是首都之間直航航班恢復至疫前水
平。雙方同意進一步加強地方間合作，推進兩國
友好省市間務實合作和友好交流。
聲明指出，雙方強調科技創新的重要性，並就

中國東盟科技創新合作優先領域交換意見。雙方
同意探討開展氣象合作、航天測控合作等領域合
作。雙方願積極考慮建立火箭發射信息通報機
制，在火箭殘骸回收返還方面開展合作。
在聲明中，兩國元首強調《南海各方行為宣

言》對於維護南海和平穩定的重要意義，憶及
2022年11月11日在柬埔寨金邊通過的《紀念
〈宣言〉簽署二十周年聯合聲明》，承諾繼續全
面有效完整落實《宣言》，推動按照相互商定的
時間進度，早日達成有效、富有實質內容、符合
包括1982年《聯合國海洋法公約》在內國際法
的「南海行為準則」。

香港文匯報訊據新華社報道，4日下
午，中國國家主席習近平夫人彭麗媛與
陪同菲律賓總統馬科斯對中國進行國事
訪問的總統夫人麗莎共同參觀中國國家
博物館。
在國家博物館館長陪同下，兩位元首

夫人一同參觀了由中國國家博物館和故
宮博物院聯袂推出的「和合共生——故
宮·國博藏文物聯展」。展廳陳列的青
花開光花鳥圖菱花口折沿盤等400餘件
中國歷代文物藏品精美絕倫，生動展現
了中華文明深厚的歷史底蘊和中華民族
「尚和合、求大同」的價值追求。

親仁善鄰、協和萬邦
彭麗媛同麗莎邊看邊交流。雙方愉快

回憶起兩國老一輩領導人交往的歷史，
對兩國友好關係發展感到高興。彭麗媛
表示，「親仁善鄰、協和萬邦」是中華
民族奉行的處世之道。中菲是隔海相望
的近鄰，菲律賓是海上絲綢之路沿線重
要國家。期待兩國人民弘揚傳統友誼，
推動中菲關係不斷邁上新台階。
麗莎感謝彭麗媛邀請她參觀國家博物

館，讚嘆博物館裏陳列的藏品精美、豐
富，希望更好更深地了解中國歷史文
化。她表示，兩國人民應傳承絲綢之路
精神，不斷增進互信友誼。
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習近平新年會見的第一位外國元首，為什麼是他？
元旦剛過，菲律賓總統馬科斯成為新年第

一位訪華的外國領導人。1月4日，習近平主
席同他舉行會談，這也是兩國元首去年11月
泰國曼谷會見之後再次相見。習主席對馬科
斯說，希望你這次訪華不僅是一次「懷舊之
旅」，更是一次「開創之旅」。

「懷舊之旅」重溫佳話
馬科斯和他的家族有着很深的中國情緣，

為推動中菲友好作出了重大貢獻。1974年，
時年17歲的馬科斯曾經隨母親訪華，為中菲
兩國的一件大事做鋪墊。1975年，馬科斯的
父親同中國老一輩領導人洞察時局、順應大
勢，共同作出中菲建交的歷史性決定。
去年5月，馬科斯當選菲律賓總統。習近平

主席第一時間致電祝賀，並在幾天後同他通電
話。在那次通話中，習主席對馬科斯說，你親
身參與、見證了中菲關係發展歷程，是中菲友
好的建設者、支持者、推動者。馬科斯在電話
中也深情回憶起他同中國的友好交往。
在人民大會堂會談現場，兩國元首再次回

憶起48年前的那段佳話。馬科斯說，「我很
榮幸當年參與了菲中建交歷史，今天我將肩
負起繼續推進菲中傳統友誼的重要責任。」
習主席說，「無論國際風雲和菲律賓國內

政局如何變化，你和你的家族一本初衷，矢
志推動中菲友好，這份情誼彌足珍貴。」

「開創之旅」繼往開來
在這次會談中，習近平主席對馬科斯說，

希望你這次訪華不僅是一次「懷舊之旅」，
更是一次「開創之旅」。
馬科斯表示，我希望通過此訪向世界證

明，菲中關係十分良好，也十分重要，雙方
都高度重視彼此關係，都致力於將菲中關係
提升至新的高度。

從「開創之旅」的期許，到「提升至新的
高度」的宣示，都表明中菲兩國開闢未來的
誠意和決心。
去年5月，習主席同馬科斯通電話時，曾引

用菲律賓一句名言，「不知來時路，不可致遠
途」。他說，我們要傳承好中菲友誼，不忘初
心，把握大勢，寫好新時期中菲友好的大文
章，把中菲友好合作「一張藍圖繪到底」。一
個多月前，習主席在泰國曼谷出席APEC會議
期間會見了馬科斯。他再次指出，中方願同菲
方傳承友誼，接續合作，共同致力於國家發展
振興，譜寫中菲友好新篇章。
馬科斯也明確表示，菲律賓新政府將把菲

中關係作為外交政策重點方向，期待構建更
加穩健和強勁的雙邊關係。
2018年11月，習主席訪問菲律賓時，兩國

一致決定建立中菲全面戰略合作關係。馬科
斯此次訪華，開啟了中菲全面戰略合作關係
的新篇章。

「四樑八柱」務實合作
去年5月，習近平主席同馬科斯總統通電

話時，就新時期中菲關係發展達成一系列重
要共識，雙方確立了農業、基建、能源、人

文四大重點合作領域。
在接待馬科斯這次新年首訪時，習主席指

出，雙方已經確立農業、基建、能源、人文
四大重點合作領域，這是支撐中菲全面戰略
合作關係的「四樑八柱」，要下大力氣培育
增長點、打造新亮點。
習主席多次指出，中菲兩國是交往千年的

近鄰，睦鄰友好、合作共贏是雙方唯一正確
選擇。在這次會談中，他希望中菲雙方做互
幫互助的好鄰居、相知相近的好親戚、合作
共贏的好夥伴，為兩國人民帶來更多福祉，
為地區和平穩定貢獻更多正能量。
馬科斯表示，中國是菲律賓最強勁的合作

夥伴，沒有什麼能夠阻擋菲中友誼的延續和
發展。

戰略自主打造高地
同為亞洲發展中國家和亞洲新興市場經濟

體，中菲合作除了為兩國人民帶來福祉，還
肩負着更大的責任。
一個多月前在曼谷會見馬科斯時，習主席

說，中菲要堅持戰略自主，堅持和平、開
放、包容，把握地區合作大方向，合力抵禦
單邊主義和霸凌行徑，共同維護公平正義，
守護地區和平穩定。
這次北京會談，習主席指出，中方願同菲

律賓及其他東盟國家聚焦合作與發展，維護
好東盟在區域合作中的中心地位，推進「五
大家園」建設，推動本地區擺脫冷戰陰影，
免於陣營對抗，持續成為發展繁榮高地。
2018年11月，習近平主席訪菲前夕在當地

媒體發表署名文章，引用了一句菲律賓諺
語：「抓住今天，才能不丟失明天。」
抓住今天，風雨同舟、攜手同行，「菲」

同尋常的中菲關係就會迎來新的「黃金時
代」。 ◆央視新聞客戶端

◆2022年 10月，由中企承建的菲律賓達
沃—薩馬爾島大橋正式開工。圖為大橋效果
圖。 資料圖片

◆1月4日，中國國家主席習近平在北京人民大
會堂同來華進行國事訪問的菲律賓總統馬科斯
舉行會談。 新華社

◆會談前，習近平在人民大會堂北大廳為馬科
斯舉行歡迎儀式。 新華社

◆ 1月4日，彭麗媛與麗莎共同參觀中
國國家博物館，兩人邊看邊交流。

新華社
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回顾2022，灾难连连
2022 年，真是天灾人

祸不断，令人惊恐不安，
影响全球的大灾难略述
如下：

1. 地震：
11 月 21 日在印尼西

爪哇展玉发生 5.6 级地震
至少 6 百人死亡，7 百人
重 伤 ，14 万 人 流 离 失
所；3 月 16 日，日本福岛
县近海发生 7.4 级强烈地
震。6月 22日，阿富汗和
巴基斯坦交界发生 5.9 级
地震，至少千人死亡。

2. 火山爆发：
1月 15日，汤加王国

Kingdom of Tonga 发生火
山爆发（汤加王国，是一
个位于太平洋西南部，由
172 个大小不等的岛屿
组成的岛屿国家）其火山
爆发的冲击，祸及多个太
平洋沿岸国家，如新西
兰、澳洲、日本、美国、加
拿大、墨西哥、智利和厄
瓜多尔等纷纷发出海啸
警报。科学家说，这为
21 世纪迄今最大规模的
火山爆发。

11 月 27 日，世界最
大的活火山，美国夏威夷
冒 纳 罗 亚 火 山 Hawaii
Mauna Loa Volcano 开始
爆发。据美国地质勘探
局数据，当晚，该区发生
十几次 2.5 级以上的地
震，其中一次为4.2级。

洪灾
马来西亚因颱风季

节发生洪灾，死亡超过
54 人，流离失所者高达
71万人。

9 月 2 日巴基斯坦洪
灾道致 1200 多人丧生，
超过 1600 人受伤，3300
多万居民受影响、占巴基
斯坦总人口约 15%以上，
损失超过100亿美元。

泰国10月，多地发生
洪涝灾害。

中国11月，长江为界
南涝北旱。 华南和华东
一些省区由于连续降大
雨，造成几百条河流水位
超越警戒标准，有些地区
山洪暴发，道致城市大面
积淹水，乡村则出现泥石
流灾害。与此同时，长江
以北部分省市卻遭遇炎
热酷暑。

战爭连连
2022 年 2 月 24 日，

俄罗斯入侵乌克兰，是为
第二次世界大战以来欧
洲最大规模的军事冲突，
道致双方数万人死亡，并
造成欧洲自第二次世界
大战以来最大的难民危
机，在战爭开始的六周內
已经有 430 万难民逃离
乌克兰，有 710 万人在乌
克兰境內流离失所。在
俄罗斯飞机和道弹铺天
盖地的轰炸下，乌克兰的
发电厂，高楼与民居等等
被炸，变成废墟，哀鸿遍
野，遭俄军杀害的万人坟
处处可见。 更令人发指
的是，9 月 21 日，俄罗斯
总统普京声言，务要侵占
乌克兰，不排除会动用核
武，真是可怕之至。

可怕的新冠肺炎
(COVID-19)疫情
新 冠 状 肺 炎 (COV-

ID-19)殃及全球，疫情爆
发至今（2022 年 11 月 30
日），已经有三年之久，全
球惨受其蹂躏，全球确诊
人数6.42亿人，死亡人数
高达 663 万人。在美国：
确诊 983 万人，死亡 108
万人；感谢主，疫苗面世，
至今，全球约有 64.5%人
接受疫苗，也是说，即使
新冠肺炎一直在变种，其
杀伤力已经被控制，现今
世界多国已经解除新冠
的限制。

写到这里，能不令人
深思？现今世界灾难连
连，正是圣经对末世的描
写：“民要攻打民，国要攻
打国。多处必有饥荒地
震，这都是灾难的起头。”
（太廿四：7-8）“日月星
辰要显出異兆，地上的邦
国也有困苦。因海中波
浪的响声，就慌慌不定。
天地都要震动。人要想
起那将要临到世界的事，
就都吓得魂不附体。”（路
21:25-26）。

但是，即使在灾难连
连中，宇宙唯一的真神耶
和华，依然掌权，并且与
我们同在，神的恩典夠我
们用，因为圣经又记载：
“洪水泛滥之时，耶和华
坐著为王。耶和华坐著
为王，直到永远。耶和华
必赐力量给祂的百姓。
耶和华必赐平安的福给
祂 的 百 姓 。”（诗 29:
10-11）我们为此感恩不
尽，心中多麼愿意拥有神
所赐得福气呀！ 那才是
人生最宝贵的！

是的，真福在耶稣基督里
疫情也让我们体会

生命的软弱，如云雾转瞬
即逝，又如花草终必凋
残，故此，一个有智慧的
人就当寻求与永恆有关
的事，及早认罪悔改，接
受耶稣基督为我们的救
主，信靠耶稣基督的福气
多不胜数，请看：
信耶稣，得“赦罪”之福

人生要有真正的褔
乐，必须先要解決罪的问
题。自从人类始祖犯罪叛
逆神，罪便无孔不入进入
了世界。就如圣经所说：
“因为世人都犯了罪，亏缺
了神的荣耀。”（罗3:23）而
人生在罪中，活在罪里，身
不由己，终日思想的都是
罪，被罪恶捆绑，其苦无
比，只有接受耶稣基督救
赎的恩典，靠著主耶稣的
宝血，我们的罪孽才能得
著神的赦免，你能想象得
到永生神赦免的喜乐吗？
而且只有依靠主耶稣，我
们才能砍断罪恶的捆绑，
脫离罪的网罗。你能想象
基督徒可以有“不犯罪”的
喜乐吗？
信耶稣，得“永生”之褔

信耶稣基督得救赎，
罪得赦免，神还把永生赐
给我们。因为“神爱世人，
甚至将祂的独生子赐给他
们，叫一切信祂的，不至灭
亡，反得永生。”（约3:16）
既有永生的确据，我们便
不惧怕死亡，故此我们能
活得充实和快乐。纵使经
历生活上各种艰苦磨难，
甚至面对死亡的冷河，我

们依然有盼望，因为“我们
原知道，我们这地上的帐
篷若拆毀了，必得神所造，
不是人手所造，作天上永
存的房屋。我们在这帐篷
里叹息，深想得那从天上
来的房屋，好像穿上衣
服。”（林后5:1-2）故此，亲
爱的读者，当你一旦明白
救恩，必须立刻接受耶稣
作救主，这是人生最重要
的事情。

借救赎，
有“作神儿女”之福
圣经又说：“凡接待

祂（耶稣基督）的，就是信
祂名的人，祂就赐他们权
柄，作神的儿女。”（约 1:
12）你能想象创造天地万
物的主、全知、全能、永在
的神是我们阿爸父的福
气吗？我们如同蒙慈爱
的儿女，可以在任何的环
境、任何的时刻，随时随
地“坦然无惧的，来到施
恩的宝座前，为要得怜
恤，蒙恩惠作随时的帮
助。”（来4:16）不但如此，
神还把祂圣善的灵赐给
我们，使我们永远有圣灵
同在之福。圣灵不但是
我们得救赎的印记，而且
也是我们人生道路上随
时的帮助。在我们软弱
时，祂加添我们的力量；
在忧伤悲哀时，祂安慰；
在危难时，祂保护；当我
们走迷途时，祂用慈绳爱
索施管教……神就是我
们慈爱的天父，祂用不同
的环境、把不同的人放在
我们的生命中考验我们，
好让我们的信心经过考

验，比精金更可贵。
借宝血，

有成为“新造的人”之福
一个蒙恩得救的人

是一个新造的人。圣经
如此形容这个新人：“若
有人在基督里，他就是新
造的人，旧事已过，都变
成 新 的 了 。”（林 后 5:
17）。这个新造的人，不
再是个随波逐流、行事存
心虛妄、心地昏昧、与神
生命隔绝的人（参弗 4:
17-18）。他“心志改換
一新”，而且“这新人是照
著神的形像造的，有真理
的仁义和圣洁。”（弗 4:
23-24）

这个新人外表可能
沒有甚麼改变，但是內心
因接受耶稣基督的救恩，
生命已有了彻底的改变，
他尽力爱主爱人，事事要
讨神的喜悅，寻求主的旨
意，以传福音、拯救人的
灵魂为己任……还有，这
个新生命有圣灵所结的
果子，就是“仁爱、喜乐、
和平、忍耐、恩慈、良善、
信实、溫柔、节制。”（加5:
20）从他的身上流露出
基督的美善与圣洁，连
认识他的人也会惊讶和
羨慕他的改变。

这样的人生既充实
而且有意义。亲爱的读
者，在这个新的一年，愿
你也认识耶稣基督，接
受祂的救恩，成为一个
蒙“真福”得救赎的人，
能 每 天 喜 乐 洋 洋 度 人
生。
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◎林向阳 来源：真理报
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【出处】《汉书》
【注 释】淵 ：深 潭 。

羨：希望得到。结：识。
站在水边看见鱼，希望得
到，不如回去识网。比喻
仅有愿望而不去实干，仍
然无济于事。

临
渊
临
渊
羡
鱼鱼

不
如
退
而
结
网

不
如
退
而
结
网。。

，，

子 曰 ：“ 孰 谓 微
生 高 直 ？ 或 乞 醯
(xī)焉，乞诸其邻而
与之。”《公冶长篇第
五》

翻译：
孔 子 说 ：“ 谁 说

微 生 高 这 个 人 正 直
呢 ？ 有 人 向 微 生 高
借 醋 ，微 生 高 没
有 ，就 转 而 向 邻 居
要 了 些 醋 借 给
人。”

生活里的思考：
正直的人，会真

诚面对自己，坦然检
视自己的优缺点，有
什么说什么，处事处
得公平，做人做得痛
快。与朋友有嫌隙，
他会跟朋友把话说清
楚，不会留着疙瘩在
心头；遇到事情时，他
会根据良心道德，选
择真诚地做自己。

如果为了名声而

讨好别人，很容易就
变 成 了 微 生 高 。 朋
友来借醋，明明家里
没 有 ，还 要 委 屈 自
己，跑去向邻居借来
给 朋 友 ，这 不 是 很
“不直”吗？

锻 炼 正 直 的 品
格，先从在小事上完
全诚实开始，不转述
别人的八卦，不把公
物带回家，你也做得
到的。

跪拜礼

在 一 些 反 映 古 代 历
史的戏剧和电影中，我们
经常看到古代人民行跪
拜礼。为什么会产生这
样的生活礼节呢？这要

从古代人们的物质条件
和生活习惯谈起。

我国在汉以前，还没
有正式的凳椅。人们在
进食、议事、看书时，只

是在地上铺一条芦苇、竹
篾等编成的铺垫用具，即
席子，人就坐在席子上，
故称“席地而坐”。

但这种“坐”的姿势，
和我们现代人的“坐”完
全不一样。坐时要两膝
着地，然后将臀部坐于后
脚 跟 之 上 ，脚 掌 向 后 向
外。古人的“坐”，实际
上 就 是 我 们 现 在 的 跪 。

在 接 待 宾 客 中 ，每 当
“坐”着向客人致谢时，
为了表示尊敬，往往伸直
上半身，也就是“引身而
起”，使坐变成了跪，然
后俯身向下，就这样，逐
渐形成了日常生活中的
跪拜礼。

古人认为，不跪不叫
拜。拜，在古代就是行敬
礼的意思。按照周代礼

仪的规定，当时对跪拜的
动作和对象，作了严格的
规范，共分稽首、顿首、
空首，称为“正拜”。行
稽首礼时，拜者必须屈膝
跪地，左手按右手，支撑
在地上，然后，缓缓叩首
到地，稽留多时，手在膝
前，头在手后，这是“九
拜”中最重要的礼节。一
般用于臣子拜见君王和

祭祀先祖的礼仪。
行顿首礼时，其他和稽

首相同，不同者拜时必须急
叩头，其额触地而拜。一般
用于下对上的敬礼。

行空首礼时，双膝着
地 ，两 手 拱 合 ，俯 头 到
手，与心平而不到地，故
称“ 空 首 ”，又 叫“ 拜
手”。这是，“九拜”中男
子跪拜礼的一种。
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约翰壹书约翰壹书 11:: 55--77 节节
思考问题思考问题：：行在神的光中行在神的光中

55.. 神 就是光神就是光，，在他毫在他毫
无黑暗无黑暗。。这是我们从主这是我们从主
所 听 见所 听 见 ，，又 报 给 你 们 的又 报 给 你 们 的
信 息信 息 。。 66.. 我 们 若 说 是 与我 们 若 说 是 与
神 相 交神 相 交 ，，却 仍 在 黑 暗 里却 仍 在 黑 暗 里
行行，，就是说谎话就是说谎话，，不行真不行真
理 了理 了 。。 77.. 我 们 若 在 光 明我 们 若 在 光 明
中行中行，，如同神在光明中如同神在光明中，，
就 彼 此 相 交就 彼 此 相 交 ，，他 儿 子 耶他 儿 子 耶
稣的血也洗净我们一切稣的血也洗净我们一切
的罪的罪。。

有 人 说有 人 说 ：：如 果 神 是如 果 神 是
以 自 己 的 形 象 造 人以 自 己 的 形 象 造 人 ，，那那
么人也以自己的想法造么人也以自己的想法造
神神。。这是我们大部分问这是我们大部分问
题的根源题的根源。。所有罪的本所有罪的本
质都是攻击神的性情质都是攻击神的性情。。
我们不愿意相信这活着我们不愿意相信这活着
的 神的 神 ，，的 确 就 如 圣 经 向的 确 就 如 圣 经 向
我们所启示的我们所启示的。。因着人因着人
背 叛 的 心 态背 叛 的 心 态 ，，他 们 更 喜他 们 更 喜
欢制造出符合他们所喜欢制造出符合他们所喜
好的代替品好的代替品。。

约 翰 开 门 见 山 的约 翰 开 门 见 山 的
说说 ：：神 是 光神 是 光 。。 这 是 一 个这 是 一 个
伟 大 的 宣 告伟 大 的 宣 告 ，，他 曾 亲 眼他 曾 亲 眼
见 过 主 耶 稣 在 变 像 山见 过 主 耶 稣 在 变 像 山
上 的 荣 光上 的 荣 光 。。 他 在 这 里他 在 这 里
向 我 们 启 示 神 的 属 性向 我 们 启 示 神 的 属 性 ，，
他 是 光他 是 光 ，，他 是 爱他 是 爱 ，，也 是也 是
灵灵 ，，这 是 神 的 本 体这 是 神 的 本 体 。。 使使
徒 所 传 扬 的 这 个 真 理徒 所 传 扬 的 这 个 真 理 ，，

也 是 教 会 的 使 命也 是 教 会 的 使 命 ，，
将 所 托 付 的 这 真将 所 托 付 的 这 真
道道 ，，完 全 並 忠 心 的完 全 並 忠 心 的
传 诸 于 后 世传 诸 于 后 世 。。
神 所 启 示 的 这 真 理神 所 启 示 的 这 真 理

是 不 能 妥 协 的是 不 能 妥 协 的 ，，它 源 自它 源 自
神神 。。 因 此因 此 ，，这 些 话 语 和这 些 话 语 和
真理都具备了权威真理都具备了权威。。这这
权 威 是 建 基 于权 威 是 建 基 于 ：：在 时 空在 时 空
之 中之 中 ，，在 拿 撒 勒 人 耶 稣在 拿 撒 勒 人 耶 稣
身 上身 上 ，，那 隐 藏 的 永 生 已那 隐 藏 的 永 生 已
经被揭开了经被揭开了。。
11.. 信息的内容信息的内容（（11::55））

神 就 是 光神 就 是 光 ，，在 他 毫在 他 毫
无 黑 暗无 黑 暗 。。 这 正 面 的 教这 正 面 的 教
训 被 同 样 強 烈 的 负 面训 被 同 样 強 烈 的 负 面
教 训 所 增 強教 训 所 增 強 。。 神 说神 说 ：：要要
有 光有 光 ，，就 有 了 光就 有 了 光（（创 世创 世
记记 11::33）。）。 这 是 有 关 创这 是 有 关 创
造 者 的 本 质 与 意 愿 的造 者 的 本 质 与 意 愿 的
最 先 表 达最 先 表 达 。。 他 的 话 语他 的 话 语
执 行 他 的 目 的执 行 他 的 目 的 ，，他 的 话他 的 话
语 与 行 动 一 起 启 示 了语 与 行 动 一 起 启 示 了
他 的 本 性他 的 本 性 。。 这 创 造 的这 创 造 的
神 以 光 作 开 始神 以 光 作 开 始 ，，首 先 表首 先 表
达 了 他 自 己 的 永 恒 存达 了 他 自 己 的 永 恒 存
在在 。。 从 这 一 点从 这 一 点 ，，其 他 东其 他 东
西 就 随 之 发 展西 就 随 之 发 展 。。 整 个整 个
受 造 物 的 存 在 和 维 持受 造 物 的 存 在 和 维 持 ，，
都 有 赖 于 这 位 就 是 光都 有 赖 于 这 位 就 是 光
的 神的 神 ，，和 自 称 为 世 界 的和 自 称 为 世 界 的
光 的 基 督光 的 基 督 。。

在 旧 约 中在 旧 约 中 ，，光 是 表光 是 表
明 神 的 同 在明 神 的 同 在 ，，如 出 埃 及如 出 埃 及
中 的 火 柱中 的 火 柱 ，，在 夜 间 引 领在 夜 间 引 领
百姓前行百姓前行。。基督徒要与基督徒要与
圣 洁 无 瑕 的 神 同 行圣 洁 无 瑕 的 神 同 行 ，，他他
的光要引导我们走属天的光要引导我们走属天

的道路的道路。。基督教正确信基督教正确信
仰 和 生 活 的 基 石仰 和 生 活 的 基 石 ，，就 是就 是
不 论 在 知 识 上不 论 在 知 识 上 ，，道 德 和道 德 和
灵 性 上灵 性 上 ，，神 是 光神 是 光 ，，全 无全 无
污染污染，，毫无参杂毫无参杂。。

这 光 驱 散 了 我 们 所这 光 驱 散 了 我 们 所
有 的 黑 暗有 的 黑 暗 ，，这 真 理 要 测这 真 理 要 测
试所有其他的宣告试所有其他的宣告。。在在
神没有陰暗地带神没有陰暗地带。。从神从神
学 角 度 看学 角 度 看 ：：神 是 真 理神 是 真 理 ，，
在 他 那 里在 他 那 里 ，，错 误 没 有 容错 误 没 有 容
身 之 处身 之 处 。。 从 道 德 角 度从 道 德 角 度
看看 ：：神 是 美 善 的神 是 美 善 的 ，，罪 恶罪 恶
不能伴随在他左右不能伴随在他左右。。

与 神 这 样 的 相 交 的与 神 这 样 的 相 交 的
意义是什么呢意义是什么呢？？人间没人间没
有比与神的儿子耶稣相有比与神的儿子耶稣相
交能享有更高的尊荣交能享有更高的尊荣。。
我 们 从 神 所 得 的 生 命我 们 从 神 所 得 的 生 命 ，，
最 主 要 的 目 的 是 荣 耀最 主 要 的 目 的 是 荣 耀
神神 ，，享 受 神享 受 神 。。 今 天今 天 ，，我我
们 不 能 脚 踩 两 条 船们 不 能 脚 踩 两 条 船 ，，同同
样样 ，，也 不 能 有 属 灵 的 分也 不 能 有 属 灵 的 分
割割 ，，要 作 一 个 完 全 行 在要 作 一 个 完 全 行 在
光 中 的 人光 中 的 人 ，，蒙 他 所 喜 悦蒙 他 所 喜 悦
的人的人。。

22.. 轻看罪恶轻看罪恶（（11::66--77））
约 翰 接 下 来 反 驳 假约 翰 接 下 来 反 驳 假

教 师 错 误 的 宣 称 和 态教 师 错 误 的 宣 称 和 态
度度。。他们认为犯罪並不他们认为犯罪並不
那 么 严 重那 么 严 重 ，，不 明 白 主 为不 明 白 主 为
何需要上十字架何需要上十字架。。他以他以
““ 我 们 若 说我 们 若 说 ””来 开 始来 开 始 。。
他以神是光为真理的试他以神是光为真理的试
金 石金 石 ，，提 出 三 个 与 神 有提 出 三 个 与 神 有
真 正 相 交 的 标 记 和 测真 正 相 交 的 标 记 和 测
试试 ，，用 来 分 辨 与 神 相 交用 来 分 辨 与 神 相 交
的自称是否真实的自称是否真实。。

a.a. 行在义中行在义中
假 教 师 自 称 与 神 相假 教 师 自 称 与 神 相

交交 ，，但 实 际 生 活 却 在 不但 实 际 生 活 却 在 不
义 中义 中 ，，这 样 的 生 活 其 实这 样 的 生 活 其 实
是虚假的是虚假的。。行为的最佳行为的最佳
印证仍是从每天的生活印证仍是从每天的生活
中 体 现 出 来中 体 现 出 来 。。 信 仰 正信 仰 正
统统 ，，真 正 认 识 神 的 最 佳真 正 认 识 神 的 最 佳
证 据证 据 ，，就 是 圣 洁 的 生就 是 圣 洁 的 生
活活。。持续犯罪的人不可持续犯罪的人不可
能 与 神 有 交 往能 与 神 有 交 往 ，，两 者 之两 者 之
间跟本是互相排斥的间跟本是互相排斥的。。

b.b. 彼此相交彼此相交
彼 此 相 交 是 行 在 光彼 此 相 交 是 行 在 光

明中的证据明中的证据。。约翰在这约翰在这
里 指 出里 指 出 66 节 中 所 关 注 的节 中 所 关 注 的
黑 暗 是 指黑 暗 是 指 ：：我 们 可 以 与我 们 可 以 与
神 相 交神 相 交 ，，但 却 不 与 其 他但 却 不 与 其 他
信徒相交的错误态度信徒相交的错误态度。。
假教师自称拥有高超的假教师自称拥有高超的
知 识 与 经 验知 识 与 经 验 ，，而 把 他 们而 把 他 们
的跟随者从其他的基督的跟随者从其他的基督
徒中分裂出来徒中分裂出来。。假教师假教师
不认为藐视和不爱其他不认为藐视和不爱其他
基督徒就是罪的这个事基督徒就是罪的这个事
实实。。但约翰多次教导人但约翰多次教导人
若 不 爱 神 的 儿 女若 不 爱 神 的 儿 女 ，，就 不就 不
可能真正的爱神可能真正的爱神（（22：：99，，
1111 ，，33::1111--1414 ，，44::2020--2121）。）。

c.c. 悔改相信悔改相信
第第 77 节提到主的宝血节提到主的宝血

洗尽我们一切的罪洗尽我们一切的罪。。我我
们必须在光中让圣灵来们必须在光中让圣灵来
监察我们的内心监察我们的内心，，对罪有对罪有
高度的敏感高度的敏感，，並且愿意认並且愿意认
罪悔改罪悔改。。使我们的生命使我们的生命
每 天 不 断 的 得 以 洗 净每 天 不 断 的 得 以 洗 净 。。
主的宝血是大有功效的主的宝血是大有功效的，，

能洁净和延伸到每一样能洁净和延伸到每一样
罪的层次中去罪的层次中去。。

罪 是 严 重 的 事罪 是 严 重 的 事 ，，它它
严重到一个地步需要神严重到一个地步需要神
的儿子在十字架上流血的儿子在十字架上流血
和 死 才 能 救 赎和 死 才 能 救 赎 。。 因 此因 此 ，，
我们必须严肃的面对罪我们必须严肃的面对罪
在 生 命 中 产 生 的 伤 害在 生 命 中 产 生 的 伤 害 ，，
並 且 信 靠 神 救 赎 的 大並 且 信 靠 神 救 赎 的 大
功功。。他能拯救我们脱离他能拯救我们脱离
罪 恶 的 权 势罪 恶 的 权 势 ，，在 基 督 里在 基 督 里
成为得胜者成为得胜者。。

约 翰 福 音约 翰 福 音 11：：1919--2121
节给这句经文写下了很节给这句经文写下了很
好 的 注 释好 的 注 释 ：：光 来 到 世光 来 到 世
间间 ，，世 人 因 自 己 的 行 为世 人 因 自 己 的 行 为
是 恶 的是 恶 的 ，，不 爱 光 倒 爱 黑不 爱 光 倒 爱 黑
暗暗 ，，定 他 们 的 的 罪 就 是定 他 们 的 的 罪 就 是
在 此在 此 。。 凡 作 恶 的 便 恨凡 作 恶 的 便 恨
光光 ，，並 不 就 光並 不 就 光 ，，恐 怕 他恐 怕 他
的行为受责备的行为受责备。。但行真但行真
理 的 必 来 就 光理 的 必 来 就 光 ，，要 显 明要 显 明
所行的是靠神而行所行的是靠神而行。。

问题问题：：
11.. 神 是 光 这 一 个 既神 是 光 这 一 个 既

简 单 又 渊 博 的 陈 述简 单 又 渊 博 的 陈 述 ，，你你

如何开启这话的真理如何开启这话的真理？？
22.. 面 对 那 些 自 称 与面 对 那 些 自 称 与

光 的 神 相 交 的 人光 的 神 相 交 的 人 ，，我 们我 们
可用那三个方式来测试可用那三个方式来测试
他们他们？？

33.. 这 三 个 测 试 带 给这 三 个 测 试 带 给
我们什么特殊的挑战或我们什么特殊的挑战或
激励激励？？

祷告祷告：：
亲 爱 的 天 父 上 帝亲 爱 的 天 父 上 帝 ，，

你 就 是 光你 就 是 光 ，，是 圣 洁 无 有是 圣 洁 无 有
瑕疵的瑕疵的。。感谢主耶稣在感谢主耶稣在
地上给了我们立了美好地上给了我们立了美好
的 榜 样的 榜 样 ，，凡 事 都 尊 行 天凡 事 都 尊 行 天
父 的 旨 意父 的 旨 意 ，，荣 耀 主 的 圣荣 耀 主 的 圣
名名。。愿我们的生命分别愿我们的生命分别
为 圣为 圣 ，，与 一 切 的 罪 恶 划与 一 切 的 罪 恶 划
清 界 线清 界 线 ，，不 作 脚 踏 两 条不 作 脚 踏 两 条
船的人船的人。。愿圣灵每时每愿圣灵每时每
刻监察我们的心思和意刻监察我们的心思和意
念念 ，，常 常 认 罪 悔 改常 常 认 罪 悔 改 ，，行行
在 光 明 中在 光 明 中 ，，使 我 们 与 主使 我 们 与 主
的性情有份的性情有份。。祷告奉耶祷告奉耶
稣 基 督 的 圣 名 求稣 基 督 的 圣 名 求 。。 阿阿
们们！！

以马内利以马内利

四面楚歌的教会
在社交媒体助长资讯流通

的 时 代 ，任 何 地 缘 政 治 、族 群
文 化 、性 别 人 权 的 课 题 ，随 时
都 可 以 触 发 全 球 各 地 人 群 的
反应。最叫人痛心的是，近年
来 不 少 西 方 与 非 西 方 地 区 的
教会和机构，都因着各种伦理
课题和社会政策，产生大大小
小的张力、冲突、甚至分裂。

当教会或机构的领袖代表
他们的群体发言时，会众经常
会陷入两极化的窘境：他们赞
成 与 否 ？ 认 同 与 否 ？ 他 们 已
经 表 态 与 否 ？ 他 们 执 拗 单 边
观点 , 接下去就演变为互相对
立的局面；最终导致群体内部
敌我分明、水火不容的撕裂。

文化战争削弱福音
神 按 自 己 的 形 象 创 造 男

女，赋予他们文化的创造力。
我们借著文化定位人生，也透
过 文 化 彼 此 联 系 。 文 化 因 此
是 人 类 生 活 和 生 命 尊 严 不 可
或缺的一部分。故此，人人都
生于文化的母体，也由之塑造

成 有 文 化 的 个 体 。 为 人 类 持
续昌盛之故，神赐予人群在各
个社会处境下，继承不同的文
化习俗与群体信念。

然 而 ，人 基 于 个 别 的 理 由
与利益，趋向伸张自己的信念
与主张，导致人与人之间产生
挣扎与冲突。可见，文化战争
早已存在于任何社会人群，人
人 或 多 或 少 都 涉 足 此 泥 沼 。
从圣经记载亦可见文化战争，
包 括 创 造 起 始 、人 类 堕 落 、神
人 立 约 、以 色 列 民 、历 代 王
国 、弥 赛 亚 耶 稣 、早 期 教 会 、
基督再来、末日审判及新天新
地。事实上，任何叙事或主题
都 可 能 成 为 两 极 化 、政 治 化 ，
为文化战争推波助澜。

耶稣正视文化战争
在 罗 马 帝 国 统 治 下 的 犹

太 人 ，也 面 对 政 党 之 间 较 劲
的 冲 突 。 到 底 主 耶 稣 如 何 回
应 当 时 的 文 化 战 争 ？ 马 太 福
音 廿 二 章 15 ～ 22 节 记 载 ：有
一 群 法 利 赛 人 的 门 徒 想 要 陷
害 耶 稣 ，他 们 问 耶 稣 可 否 纳

税 给 凯 撒 ？ 对 时 下 读 者 而
言 ，若 说 可 以 ，耶 稣 是 支 援 罗
马 的 右 翼 分 子 或 保 守 党 ；若
说 不 可 以 ，耶 稣 就 是 捍 卫 受
压 者 以 色 列 的 左 翼 分 子 或 自
由 党 。 耶 稣 看 出 他 们 的 不 良
意 图 ，决 意 不 加 入 他 们 的 戏
码 。 耶 稣 拿 一 个 印 有 皇 帝 肖
像 的 银 币 ，反 问 他 们 ：“ 这 是
谁 的 像 ？ 谁 的 名 号 ？”他 们 回
答 ：“ 凯 撒 的 。”他 就 对 他 们
说 ：“ 凯 撒 的 应 当 归 给 凯 撒 ，
神的应当归给神。”

文 化 战 争 一 如 所 有 战 争 ，
其策略与目的是分而治之、逐
个 击 破 。 它 放 大 了 我 们 之 间
的差异，却不愿意从神国角度
珍 惜 这 多 元 的 恩 赐 。 它 要 我
们依照戏码而偏三向四，却将
我 们 的 邻 舍 和 不 同 见 解 的 基
督徒视如寇仇。但是，在人类
历史的各个事件中，神都在在
指向福音真理——耶稣是主，
也 是 全 人 类 的 救 主 —— 不 论
人 投 选 哪 一 立 场 或 人 选 。 耶
稣 爱 惜 也 拯 救 所 有 投 票 者 脱

离罪恶与死亡，引导他们走上
公义之路，进入神的国度。

神学塑造超越文化战争
神学教育能否克服教会与

社 会 的 内 部 分 裂 ？ 至 为 关 键
的 是 ，无 论 信 徒 选 择 哪 一 立
场 ，我 们 能 否 彼 此 相 爱 ，并 向
任 何 阵 营 的 非 信 徒 分 享 福
音 ？ 在 社 会 政 策 与 政 党 议 题
上，神的使命能否超越我方或
他 方 、输 家 或 赢 家 、得 胜 或 败
北的两极化思维？

新神的教职员和学生来自
二 十 多 个 国 家 ，出 自 大 小 宗
派 、不 同 传 统 、多 个 族 群 、不
同语言、多元文化。同工的付
出 及 学 生 的 学 习 只 为 一 个 目
的，就是实践耶稣基督的大使
命。因此，新神是基督的门徒
群体，在此落实神学教育的目
的。

灵命与神学塑造之所以可
能，在于这群体准确地解释圣
经 、正 确 地 掌 握 教 义 、并 真 实
地实践信仰。在这群体中，我
们 学 习 多 元 又 创 意 的 沟 通 方

式 ，面 向 不 同 政 治 立 场 、性 别
取 向 、人 权 观 点 的 人 群 ，传 扬
福音真理。而且，在群体中落
实的神学教育是整全的，包括
整 合 理 论 与 实 践 、神 学 与 生
命 、信 仰 与 文 化 ，进 而 跨 越 我
族与外族、以及多元文化的差
异，至终促进普世教会合一的
见证。

新 神 的 朋 友 ，请 为 我 们 得
以 专 注 并 有 效 地 提 供 神 学 教
育，为要向时下文化战争中任
何 阵 营 的 人 群 宣 扬 复 和 的 福
音来祷告。

不要文化战争不要文化战争，，只要宣扬福音只要宣扬福音！！

新加坡神学院院长新加坡神学院院长
谢木水牧师谢木水牧师//博士博士



我们在新年都爱向身
边的人说恭贺的话语，如：
新年快乐、主恩满溢、金银
满屋、瘟疫撤退等等，不知
你最喜欢哪一个祝福语？

有时想深一层，好些
祝福语未必真是祝福。譬
如说“横财就手”，一个常
常贪慕横财的人，老是想
着不劳而获，又怎能在他
的 正 业 上 辛 勤 努 力 ？ 况
且，若一朝在横财得利，当
事人就容易重蹈“守株待
兔”的覆辙，因为一时的幸
运，结果不务正业，只懂守
在树下，希冀另一只兔子

自动送上门来。这岂非因
福得祸？

什 么 才 是 真 正 的 福
呢？试拆解“福”字的组
成：福字从“示”边，解作
“有神”或“从神来”，而另
一边是“一口田”。如此说
来 ，“ 福 ”是 得 神 眷 顾 保
守，心中有平安，以及有一
口田，丰衣足食；是为福
也。只是今天，很多地方
口粮不缺，但人心中却出
现很多忧虑、烦躁、苦闷、
不安、罪咎等等状况。正
是“一口田易得，从神来的
平安难求”。难怪全球不

少大城市的人也花上不菲
价钱在购买帮助睡眠的产
品上（注一）。这也是应了
圣经所言：“因为他日日忧
虑，他的劳苦成为愁烦，连
夜间心也不安。”（传道书
2:23）

那么，如何才能得着
神所赐的福？圣经说：“得
赦免其过、遮盖其罪的，这
人是有福的！”（诗篇 32:
1）人生于世，各人内心都
难免沾染着大大小小不同
的 罪 ，如 不 义 、邪 恶 、贪
婪、恶毒、嫉妒、凶杀、争
竞、诡诈、毒恨、谗毁、背
后说人、怨恨神、侮慢人、
狂傲、自夸、捏造恶事、违
背父母、无知、背约、无亲
情、不怜悯人等等，不一而
足（注二）。我们若不正视

自己有着不堪与污秽的一
面，只希冀透过一些善行
就可换得从神来的福气，
就真是未明白我们的罪在
这位圣洁独一真神面前是
何等严重与严肃的事。圣
经说，“没有义人，连一个
也没有”（罗马书 3:10）。
我们所谓的善行，也许只
像乞丐们比拼着身上衣服
谁最华丽般可笑；“我们都
像不洁净的人；所有的义
都像污秽的衣服。我们都
像叶子渐渐枯干；我们的
罪孽好像风把我们吹去”
（以赛亚书 64:6）。人心藏
着的罪错与后果，也不是
以几句新年的祝贺语或一
些良好意愿就能弥补扭转
过来。

那么，如何是好？

有一节经文被誉为是
全本圣经的金钥，因其将
整本圣经的救恩重点宣示
出来：神爱世人，甚至将祂
的独生子赐给他们，叫一
切信祂的，不至灭亡，反得
永生。（约翰福音 3:16）

人类你我的罪错，公
义的上帝一律都要审判追
讨。可幸这位上帝也是爱
世人的天父，祂差派圣子
耶稣基督，为我们的罪钉
死在十字架上，成就永恒
的救赎。正如圣经所记：
“我们都如羊走迷；各人偏
行己路；耶和华使我们众
人的罪孽都归在他身上。”
（以赛亚书 53:6）

感 谢 神 ，神 爱 世 人 。
原来圣经宣示福音，是使
我们因信靠主耶稣，过犯

得赦免，罪孽得遮盖，这福
真是千金不换！笔者还记
得三十多年前作决志祷告
那时刻的感受，向主认罪
信靠，心头仿如放下了心
头重担；整个人随来有新
生命与改变，改写了自我
沉郁的心境，在人生的高
山低谷中也一直感受着主
的恩助怜悯、真实同行。
而最奇妙的，这不只是我
一个人，而是所有向主悔
改认信的人共有的经验。
这都说明了信靠主耶稣，
是来自真神的拯救。

真福音，真福气。愿
您也来信靠主耶稣，在新
的一年，经历主恩满满；无
论什么境遇，内心也有平
安与丰盛。

来源：金灯台

真福音真福音，，真福气真福气
◎罗锦庭

“细婶，我预备要洗头，
帮我查看哪一天、哪个时辰
适合？”40 多岁的堂姐问我
妈妈。

“细舅妈，我要去医院看
姑姑，哪一天去对我平安？”
表哥也常常询问妈妈。

我妈妈是亲友中熟读
《通书》的长辈，她背得出许
多连串的句子，知道怎么择
吉日、婚嫁择日、搬家吉日、
动工吉日等。她随意翻前翻

后就找到答案。哈哈，她也
叫我学着背，希望我以后可
以接续她的棒子，给需要的
亲友找出入平安的时辰。当
我开始工作后，年终我还回
去买新年的《通书》给她，而
且会找精致的，妈妈可真开
心。

那些年，大家无论办喜
事、开张、探访亲友等都需要
找吉日，主要的期待就是事
事平顺、步步平安。但大家
努力跟随先祖的指导，还是
发现面对突发事件时会恐慌
与不安，甚至奔溃。

大家都知道，“天有不测
风云，人有旦夕祸福”。

我在同学的邀请下，去

了教会，参加复活节活动，认
识创造宇宙与生命的上帝。
听见基督为了天父拯救世人
脱离黑暗的人生，牺牲自己
的生命，在当年以悬挂在十
字木头上的方式被处死。对
我——一个当年仰慕“进化
论”的年轻人，看见上帝竟然
是创造宇宙之主，那浩瀚无
垠的宇宙确实无法进化而
成。难道星球大战，可以撞
出一个运作有纪律、有系统、
有轨道的天外天世界？还有
这位因为爱我和世人的上
帝，赐下祂的独生子，叫所有
信靠祂的人有永生。

观赏过一段世界当代著
名的物理学家杨振宁的采

访，他说:“你问我有没有上
帝？如果你所谓的上帝诗人
的形状，那么我想是没有的，
但如果你问有没有一个造物
主，那我想是有的。”关于上
帝的样貌，以我们渺小受造
物的阳光，肯定无法透视全
景。试想，当我们站在平地
的山脚，怎么可以看见美丽
的山峰？以信心认识上帝，
不必猜想祂的样貌，我们不
以外貌取人，更不必说以外
貌认识上帝。

经过一段以理性、感性
与灵性分析的日子后，我选
择接受救恩、信靠主、跟随主
的道路、真理和生命，我成了
有福的人，人生不必选吉日，
对于我，天天是上帝的日子，
都是有福的日子；不必惧怕，
只要交托祷告，凡该进行的
好事、善事、美事就不必择日
去做。因为确知上帝是掌管

万物、历史的主，信徒都有圣
经的引导:“我急难的日子，
求祢不要转脸不顾我！我呼
求的日子，求祢向我侧耳，快
快应允我！”（诗篇102:2）

在我们生活的年日里，
我们以为教育、富裕能够解
决人生的困苦，但经过了悲
惨的两次世界大战，世界领
袖还是以护卫自己国家，甚
至个人的利益，总在时时累
计军力，预备称霸世界，凡是
强于自己的都是非要取缔不
可的敌人。这样的世界不是
平安的所在。

圣经特别之处在于“圣经
都是上帝所默示的，于教训、
督责、使人归正、教导人学义
都是有益的，叫属上帝的人得
以完全，预备行各样的善事。”
（提摩太后书3:16-17）

在妈妈晚年时，她说:“算
命不能改变人命，若能够，算

命先生自己就先他人改了自
己的命，不需要这么辛苦替人
算命，却让他人大富大贵。”

确实如此赐，人们劳碌一
生，都希望可以一帆风顺、平
安、喜乐。但这些简单的需
求，却不会简单的出现。

我们采购生活物品时，都
不希望付了钱却得到赝品。
寻求平安的祝福时，当然也希
望是真品的平安。

“我留下平安给你们，我
将我的平安赐给你们。我所
赐给你们的，不像世人所赐
的；你们心里不要忧愁，也不
要胆怯。”（约翰福音14:27）

主耶稣所赐的平安，是源
于创造主。你的选择是什
么？有理学家所写的《通书》，
还是出自上帝默示的《圣经》？

当春节来临，让我们贴上
的福，是领受造物主赐予的
福。 来源：中信

指引平安的经书指引平安的经书
◎杨姿英

世上最爱憎分明的，是时
间。你蹉跎岁月，它就让你庸
庸碌碌；你珍惜时光，它就送
你前程万里。珍惜现在的每
一分每一秒，让每一个今天都
变得有意义，你就会成为那
个 被时间偏爱的人。

时间是一切财富中最宝
贵的财富。时间也是最基础、
最宝贵的资源。在瑞士，刚出
生的婴儿的户籍卡中，填写拥
有的财产时，都会填上两个
字：“时间”。

种一棵树，最好的时间是
十年前，然后就是今天——出
自非洲的女作家 Dambisa
Moyo（丹比萨•莫约）；时间
是最公平合理的，它从不多给
谁一份。勤劳者能叫时间留
下串串果实，懒惰者时间留予
他们一头白发两手空空——
高尔基；最长的莫过于时间，
因为它永无穷尽。最短的也
莫过于时间，因为我们所有的
计划都来不及完成——伏尔
泰；机会就是在时间之流中，
最好的一刹那——佚名；时间
会刺破青春的华丽精致，会把
平行线刻上美人的额角，会吃
掉稀世之珍和天生丽质，什么
都逃不过他横扫的镰刀——
莎士比亚；时间最不偏私，给

任何人都是二十四小时；时间
也是偏私，给任何人都不是二
十四小时——赫胥黎；生命是
以时间为单位，浪费别人的时
间等于谋财害命；浪费自己的
时间，等于慢性自杀——鲁
迅；时间就像海绵里的水，只
要愿挤，总还有的——鲁迅；
与时间抗争者面对的是一个
刀枪不入的敌手——塞•约
翰逊；抛弃今天的人，不会有
明天；而昨天，不过是行云流
水——约翰•洛克；时间是一
位可爱的恋人，对你是多么的
爱慕倾心，每分每 秒都在叮
嘱: 劳动、创造、别虚度了一生
——于沙；盛年不重来，一日
难再晨。及时当勉励，岁月不
待人——魏晋•陶渊明；莫等
闲，白了少年头，空悲切——
南宋•岳飞。

有一个发人深思的故
事。几位欧洲青年人结伴到
非洲探险旅行，在傍晚时分，
他们在丛林湖边发现一些亮
晶晶的石头，有大的，有小的，
他们捡起来把玩，其中一位提
议大家比赛丢石头到湖面，看
看能够跳跃几次，最多的就
赢。大家欣然同意，丢得兴致
高昂，一直到丢累了，石头也
只剩下几个小块的，于是就决

定带回去作纪念。回到家乡，
他们觉得石头色泽亮丽，就请
专家来鉴定一番。鉴定的结
果，让每个人都痛心疾首，原
来那些石头是钻石！哎呀！
我那天比赛还丢掷个第一，现
在再回去恐怕找不到那地方
了。他们现在所看见的，不是
那剩余的石头，而是那些丢在
湖底的。今天你也是这样，你
丢的不是钻石，而是比钻石更
宝贵的时间。很多人年少时

虚掷岁月，老大才徒伤悲，你
是否浪费了光阴而懊悔不
已？

神人摩西的祷告：求你指
教我们怎样数算自己的日子，
好叫我们得着智慧的心（诗篇
90:12）。要爱惜光阴，因为现
今的世代邪恶（以弗所书 5:
16）。“爱惜”在原文是“赎回”
的意思，是“买回”的意思。神
把光阴赐给我们，这光阴，像
做生意的人的本钱一样。光

阴是我们的本钱。也许你一
年过一年，做了许多了不得的
事情；也许你一年过一年，都
是荒废光阴，像做生意的人亏
了本一样。也许有的机会顶
少，却做了顶多的事；也许有
的机会顶多，却一点都没有
做。但是，我们今年要赎回我
们的光阴。神把光阴赐给我
们，神盼望我们善用光阴，像
做生意的人善用本钱一样。
但愿我们都好好利用我们的
时间，不要朝去暮来，空空过
去，不要把它荒废了。

圣经不是说，要爱惜光
阴，因为人生的岁月有限，而
是以“现今的世代邪恶”作为
我们要爱惜光阴的理由。这
不但因为主来的日子近了，更
因为世代邪恶，抗拒真理、歪
曲 真理、混淆福音的势力越
来越大了。邪恶的世代会更
喜欢听那些为“邪恶”护短的
“道理”，所以信徒要竭力追求
明白真理，赶紧传福音，赶紧
装备自己，要赶在邪恶的势力
败坏这个世界之前，为神的真
理勇敢作战。

趁着白日，我们必须作那
差我来者的工；黑夜将到，就
没有人能作工了（约翰福音 9:
4）。人生短暂，光阴有限，必

须要抓住机会多做主的圣
工。过了一年，意味着我们寄
居在世上的日子少了一年，而
靠近离世的时间近了一年，见
主的时间近了一年。我们必
须把握今日，勤做主工，不能
虚度年华而白占地土，更不可
懒惰松懈而失去爱主的机会。

凡你手所当作的事，要尽
力去作，因为在你所必去的阴
间，没有工作，没有谋算，没有
知识，也没有智慧（传道书 9:
10）。殷勤不可懒惰。要心里
火热，常常服侍主（罗马书 12:
11）。

在这“黑夜已深，白昼将
近”的时候，我们不能再懒惰
懈怠、放任自流，而应当分外
殷勤、竭尽全力地做主圣工，
忠心服侍教会，免得将来空手
见主。

祈祷：
主啊，求祢赐福于我们，

我把生命的每一天的时间都
分别为圣，赎回光阴。让我们
做时间的好管家，不再懒惰，
不再懒散，能够把时间用在荣
耀祢的事上，做有意义的事，
为主多结果子，做一个自律的
人，求主用祢的笑脸帮助我
们！奉主耶稣基督的圣名祷
告。

买 赎 光 阴买 赎 光 阴
◎陈庆云

真 爱真 爱
“雅各就为拉结服事

了 七 年 ，他 因 为 深 爱 拉
结 ，就 看 这 七 年 如 同 几
天。”（创世记廿九 :20）

爱有两种：假爱是口
头上所说出来的爱，而真
爱是经得起考验的爱。

若我们仔细观察雅各
和拉结之间的爱情故事，
很明显，雅各对拉结的爱

使他愿意等待，甚至为了
得 到 拉 结 的 爱 而 努 力 地
工 作 七 年 。 雅 各 对 拉 结
的 爱 是 经 得 起 时 间 考 验
的爱，并有耐心地承担一
切的重担。

这个故事对于女生是
一面镜子，可以用来考验
男生是否真心爱她，同时
也是对男生的一面镜子，

可 以 查 验 自 己 是 否 真 心
爱某个女生。

真 爱 是 有 耐 心 地 等
待，并有能力承受一切的
痛 苦 。 谈 恋 爱 期 间 是 考
验 爱 情 真 伪 的 重 要 时
刻 。 在 婚 前 要 求 进 行 性
行 为 的 男 人 或 女 人 的 爱
是 经 不 起 时 间 考 验 的 标
志。

婚前没有进行任何性
行 为 的 爱 是 建 立 幸 福 家
庭的最佳准备之一。

乔治桑有一句至理名
言这样说 :“ 人一生只有
一 种 幸 福 ，就 是 爱 与 被
爱”

（请参阅：雅歌八 :6～
7） 小牧人辑

～译自印尼文网络～
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平日行善积功德，应
有资格进天堂吧？它只
是“ 靠 行 为 称 义 ”的 信
仰 。 更 有 人 以 为 ：我 平

日 勤 上 教 堂 敬 拜 上 帝 ，
总可以进天堂吧！其实
这些仅是作“信徒”的本
份（责 任）而 已 ，决 不 是

“资格”（必需条件）。唯
有 靠“ 主 的 宝 血 ”得 救 ，
才 是 有 效 的“ 入 门 票 ”。
我们是一群“因信称义”

之“ 神 的 儿 女 ”，决 不 是
靠 行 善 得 救 ：而 是 靠 主
的宝血得救！（约一 1:8）

我有资格进天堂吗我有资格进天堂吗？？

母爱本是伟大；但溺
爱儿女的母爱，反叫儿女
放纵，导致堕落。自由本
是可贵；但浪荡四处的自

由，反不受居民欢迎，遭
人白眼。谦虚本是美德；
但虚伪卸责的谦虚，反得
不着他人的尊重，落个惹

人讨厌！使徒保罗的做
事 为 人 ，都 是“ 合 乎 中
道 ”（罗 12:3）：不 卑 不
亢 、不 急 不 缓 ；恰 到 好

处！足够作信徒的好榜
样 。 请 提 防“ 过 犹 不
及 ”；要 做 到 ：适 可
而止！

““中庸之道中庸之道””的恰恰好的恰恰好！！



认真扫一扫认真扫一扫
这两三年因着控制疫

情，生活中增添了许多用
语，其中一句就是：“你扫
了没有？”在防疫期间，我
们进入场所，需要认认真真
地扫描二维码。而在临近
农历新年的时候，或许我们
也会被问“你扫了没有？”
那就是指大扫除：一年一
次，认认真真地扫一扫，平
时不碰的灯管、书橱、窗
帘，好好整理一番。如果一
年一次为自己居住的环境
认认真真地扫一扫，可以带
给我们更舒适健康的生活，
那我们一年一次为自己属
灵的生命认认真真地扫一
扫，整理一番，肯定也能为
自己带来更健康、更讨上帝
喜悦的生活。

属灵生命的大扫除，要
怎么扫？
一．该丢的，绝对不能留

在大扫除的过程里面，
最让人头痛的问题是又看
到那堆该丢但是又舍不得
丢的东西。有些东西我们
不愿丢，但是留下来根本没
有用。要丢还是要留，是人
生的一大智慧。属灵生命
的大扫除也是这样：该丢
的，绝对不能留。

马太福音五至七章记
载主耶稣开始传道，呼召人
们跟随祂之后，向他们所讲
的信息。也就是说，这段信
息是针对那群决定离开过
去旧的生活，决定调整自己
的价值观和生活目标的人
们所讲的；主耶稣教导他们
应该怎样生活。在这段讲
论中有以下话语：“如果你
的右眼使你犯罪，就把它挖
出来丢掉；宁可失去身体的
一部分，胜过全身被丢进地
狱里。如果你的右手使你
犯罪，就把它砍下来丢掉；
宁可失去身体的一部分，胜
过全身进到地狱里去。”
（太5:29-30）

这是一个要丢还是要
留的问题，是一件要下很大
决心才可以做到的事。眼
睛也好，手也好，本来就是
身体的一部分，紧紧连在一
起，若要把它分开丢掉，是
很残忍的，没有人会愿意这
样做。但是，如果它威胁到

整体生命健康的成长，我们
就要二话不说，把它丢掉。
例如，有严重糖尿病患的人
为了保住全身，就需要截
肢。有人因为工伤意外，手
或脚被卡住了，为了保住全
身，就需要截肢。

在这里，主耶稣告诉所
有要得到丰盛生命的人：
“如果你的右眼使你犯罪，
就把它挖出来丢掉；宁可失
去身体的一部分，胜过全身
被丢进地狱里。如果你的
右手使你犯罪，就把它砍下
来丢掉；宁可失去身体的一
部分，胜过全身进到地狱里
去。”虽然这句话的上文是
在讲淫乱的事情，但主耶稣
讲出了一个要从最根本着
手的原则：在信仰的道路
上，任何会影响我们成圣、
更新、进步的，为了保住全
身，该丢的，绝对不能留！

让我们认认真真为自
己的属灵生命扫一扫。在
新的一年里，将一切拦阻我
们亲近上帝的事情，所有使
我们陷入试探的东西，无论
是在生命里还是在生活中，
无论是看得见的或是看不
见的，统统丢掉。

有些人不愿丢东西，家
里的物件只有越堆越多。
这些外在的东西是这样也
就算了，可是面对我们内心
生命的成长，该离开的，该
放下的，我们要不惜代价丢
掉，好叫我们的全身在新的
一年可以比去年更讨上帝
喜悦。
二．该留的，绝对不能丢

在大扫除的时候，也会
看到有些东西是我们不大
喜欢留但也不能丢。例如
祖先交托的家传遗物，是绝
对不可以丢的；这是基本的
孝道。而在属灵生命大扫
除的时候，有什么先祖遗留
下来的东西是绝对不能丢
的呢？

“所以你们要把我这些
话放在心里，存在意念中；
要系在手上作记号，戴在额

上作头带。你们也要把这
些话教训你们的儿女，无论
你是坐在家里，行在路上，
躺下，或是起来，都要讲
论。你要把这些话写在你
房屋的门柱上和城门上。”
（申11:18-20）

这段经文是以色列人
在即将进入迦南地的时候，
上帝告诉他们的一段话。
这些以色列人准备离开生
活了四十年的旷野地，兴奋
地期待进入一个全新的环
境展开新生活，而在这个时
候，上帝千交代万吩咐他们
一定要留住一个很重要的
信仰传承：上帝的话语。

“你们要把我这些话放
在心里，存在意念中；系在
手上，戴在额上，在家里或
路上，是躺下或是起来，都
要讲论。”不管是在白天或
是夜晚，不管是在家还是在
外，不管是在哪个环境，什
么都可以丢，可以把以前在
旷野的经历丢掉，把过去在
埃及不开心的遭遇丢掉，把
过去使用的器具丢掉，但惟
一不能丢的，是上帝的话
语。不但不能丢，而且要放
在心里，存在意中，系在手
上，戴在额上。住的地方可
以换，生活可以改变，但是
上帝的吩咐、诫命、律例、
典章，绝对不可以丢！

上帝的话语是我们信仰
最重要的传承；什么都可以
丢，但上帝的话绝对不可以
丢。到了先知时代，上帝也
是一再提醒：“这饥荒不是因
为没有食物，这干渴不是因
为没有水；而是因为听不见
耶和华的话。”（摩8:11）到主
耶稣来了，祂再提醒：“就算
天地过去，律法的一点一画
也不会废去，全部都要成
就。”（太5:18）这是在圣经里
面跨越时代的提醒。无论我
们的生活作息会出现多大的
改变，上帝的话一定要留住，
而且是留在心里，记在意中，
系在手上，戴在额上。

面对新的一年，让我们

立志每天用十分钟或十五
分钟阅读和思想，让上帝的
话留在心里，记在意中。然
后系在手上，戴在额上，带
出家门，以信仰传承的价值
观面对生活中的每件事情
和每个决定。该留的，绝对
不能丢。
三．该用的，赶快拿出来用

每年大扫除我们也会
发现有一些收了很久没有
使用的东西，但总是舍不得
丢，因为觉得总有一天会用
上它，还是先收住吧。这些
东西可能是健身器材，可能
是乐器，可能是画笔。对于
这些摆在一边很久的好东
西，应当做的，就是重新拿
出来，擦亮它，用它，恢复
它的价值。我们花钱买它，
曾经爱它，时常用它，但后
来就收着没再用了，只是每
逢大扫除又看见它，心中有
说不出的复杂心情。通常
的做法就是继续放着，改天
再说。这一改天就是一年
后再见，然后就是五年、十
年，还是摆在那里。但是，
如果再不拿出来用，当要用
的时候，很可能生疏了，坏
了，不能再用了。

在我们为自己的属灵
生命大扫除，认真扫一扫的
时候，会不会也有一些藏了
很久应该赶快拿出来的东
西呢？圣灵提醒以弗所教
会的信徒：“然而有一件事

我要责备你，就是你已经离
弃了你起初的爱。所以，你
应当回想你是从哪里坠落
的，并且要悔改，作起初所
作的事。”（启2:4-5）

以弗所教会的信徒有
一件收在储藏室里面好久
的东西。他们曾经拥有它，
可 是 现 在 已 经 不 再 用 它
了。圣灵说，应当回想是从
什么时候开始放下了这东
西，要悔改，把它重新拿出
来，擦亮它，用它，恢复它
的价值。这里所指那个我
们每一个人都曾经拥有的，
就是起初的爱心。

让我们注意：以弗所教
会的信徒不是没有爱心，而
是他们的爱心变了质，跟起
初的时候，就是最初接触信
仰的时候的那种爱心已经
不一样了。以弗所教会的
信徒基本上是老练的，因为
上文是对他们的称赞：“我
知道你的行为、你的劳苦、
你的忍耐，也知道你不能容
忍恶人。”（启 2:2）这是形
容他们在事奉上有好表现，
又劳苦，又忍耐，又不容忍
罪恶，是认真的信徒啊！可
是，在劳苦、忍耐、不容忍
罪恶的过程当中，他们却缺
少了爱。经文没有仔细交
代他们当时的情况，但是那
样的描述似乎是在形容一
些信徒，在属灵生活的严谨
要求中，渐渐失去了对弟兄

姊妺的爱，失去了对弟兄姊
妹的包容、宽恕、等待；他
们努力工作，维护真理，但
却失去了最起初、最真挚的
爱人的心。这也是对我们
的提醒。当我们的属灵生
命越趋成熟，越为主发热心
的时候，我们要越懂得体恤
身边的人。越不可爱的人，
越需要我们的爱；越软弱的
人，越需要我们的爱。保罗
说：“现在常存的有信、望、
爱这三样，其中最大的是
爱。”（林前13:13）

新的一年，让我们把收
藏了好久的那份真诚的爱再
次拿出来，擦亮它，重新用
它，恢复它的价值。

总结
让我们在迎接新年的时

候，找个安静的时间，好好
地、认真地为自己的属灵生
命大扫除。第一，该丢的绝
对不能留，任何使我们远离
上帝，不荣耀上帝的人事物，
我们丢，绝对不留。第二，该
留的绝对不能丢。没有了上
帝的话，就没有人生，因为只
有上帝的话是我们脚前的
灯，路上的光。要读它，把它
记在心里，存在意中。第三，
该用的，赶快拿出来用，恢复
它的价值，那就是你和我心
中都有的最真诚的爱心。祝
愿大家在新的一年，生命更
新，蒙福蒙恩。

来源：金灯台

◎黄志伦

新 年 论“ 新 ”是 很 正
常 的 事 ，圣 经 同 样 注 重
讲“新”。先知耶利米祷
告说：“每早晨这都是新
的，祢的信实极其广大；
我 心 里 说 ，耶 和 华 是 我
的 分 ，因 此 ，我 要 仰 望
祂 。 凡 等 候 耶 和 华 ，心
里 寻 求 祂 的 ，耶 和 华 必
施 恩 予 他 。”( 哀 3：
23-25) 果 真 其 然 ，每 日
清晨当我们从睡梦中醒
来，见到太阳东升，清风
迎 面 吹 来 ，四 处 鸟 语 花
香 ，我 们 还 有 生 命 气 息
地 活 着 ，又 能 享 受 新 一
日 天 父 的 恩 典 ，我 们 也
会 像 先 知 耶 利 米 一 样
说：“主啊！我们不至消
灭 ，是 出 於 祢 诸 般 的 慈
爱，是因祢的怜悯，我们
不至断绝。”(哀 3：22) 我
们 从 心 底 处 感 恩 之 外 ，
还是不住地感恩。

圣经告诉我们，凡是
任 何 新 的 ，都 是 神 的 创
造 。 人 是 不 能 创 造 的 ，
只 能 制 造, 因 为 创 造 是
“众无生有”，制造是“众

有 生 有 ”。 那 么 神 创 造
什么新的呢？

(一 )“新人”：
圣 经 说 ：“ 若 有 人 在

基 督 里 ，他 就 是 新 造 的
人，旧事已过，都变成新
的了。”(林后 5：17)上述
经 文 告 诉 我 们 ，自 从 相
信 耶 稣 的 那 一 日 起 ，我
们 就 从“ 旧 人 ”变 成“ 新
人 ”。 为 什 么 呢 ？ 因 为
藉着信靠耶稣基督的宝
血 ，洗 净 我 们 一 切 的 罪
恶 ，以 前 的“ 旧 我 ”已 经
与 基 督 同 钉 在 十 字 架
上 ，现 在 活 着 的 不 再 是
我 ，乃 是 基 督 在 我 里 面
活着。从此我们判若两
人 ，从“ 罪 人 ”变 为“ 义
人”, 从“污秽的我”变成
“洁净的我”，从今往后，
“昨日比如昨日死，今日
比如今日生”，旧的已经
过去，新的已经出现，靠
着圣灵的更新，成为“新
人”, 直到我们见主荣面
的那一日。

然 而 ，我 们 要 成 为
“新人”，必须天天活在基

督里。“在基督里”原文的
意思不是指“地方”,而是
指“ 关 系 ” (Relation-
ship)。 这种“关系”是因
着相信耶稣基督钉死十
字架的功劳，我们与主同
死，与主同葬，与主同复
活，就如圣经说的：“现在
活着不再是我，乃是基督
在 我 里 面 活 着 ；祂 是 爱
我 ，为 我 舍 己 ”( 加 2：
20)。 从此以后，我们天
天“与主同活”，日日“为
主而活”，我们活着为要
彰显基督的生命，使基督
被人景仰、被人高举、被
人尊宠。这种生命关系，
正 如 鱼 在 水 中 ，水 在 鱼
中 ，我 们 说 ：“ 如 鱼 得
水”。如此，鱼不但会活，
而且有能力逆流而上，不
会随波逐流，更不致同流
合污。这正如一个人活
着，必须活在氧气里，人
在氧气中，氧气在人中，
这人不但会活，而且活泼
地活，有能力抵抗病毒，
有能力忍劳负重。当主
在我里面，我们也在主里
面，我们就有能力抵挡一
切罪恶和黑暗势力，靠主
恩典为主作生命的见证，
引人信主。神救我们是
要我们成为世上的光和
世 上 的 盐 ，不 但 要 发 光
明，还要防腐败，这是“新
人”的唯一生命和使命。

因此，我们不但一年
一次要作“新人”，乃是天
天要作“新人”，日日活出
新人的样式，这是我们新

年的立志，更是我们新年
的祷告。

(二 )“新事”:
神 说 ：“ 看 哪 ！ 我 要

作 一 件 新 事 ，如 今 要 发
现，岂不知道么，我必在
旷野开道路，在沙漠开江
河。”(赛 43：19)

这里所说的“新事”，
是指神在信靠祂的人中
所行的“救恩”，也是神对
信 靠 祂 的 人 所 作 的“ 神
迹”。“沙漠”和“旷野”是
指我们所住的世界，其中
充满了干旱、饥荒和野兽
出没之地，然而神应属祂
的人，要用祂全能的膀臂
护佑，并答应供应一切我
们的需用，使我们能爱祂
和事奉祂，直到我们见祂
的那一日。

(三 )“新歌”:
圣 经 说 ：“ 你 们 要 向

耶和华唱新歌，全地都要
向耶和华歌唱。”(诗 96：
1) 又说：“你们要向耶和
华唱新歌，因为祂行过奇
妙 的 事 ，祂 的 右 手 和 圣
臂，施行救恩。”(诗 98：1)
什么叫做“新歌”呢？启
示录 15：3 告诉我们说：
“唱神仆人摩西的歌和羔
羊的歌”。这“新歌”只有
蒙神救赎的人才能唱的
“ 圣 歌 ”、“ 救 恩 的 歌 ”、
“ 羔 羊 的 歌 ”、“ 属 灵 的
歌”。使徒约翰特别指明
是“摩西的歌”，可见这与
以色列人出埃及过红海
的凯歌有关。以色列人
住在埃及四百三十年受

法 老 的 逼 害 ，日 夜 作 奴
隶、作苦工，心灵不得安
息 ，忍 辱 负 重 ，生 不 如
死。以色列人向神呼求，
他们的祷告上达天厛，神
兴起伟大的先知摩西，在
万般不可能的情况下将
以 色 列 人 从 苦 境 中 转
回。二百多万以色列人
被红海挡住，后面法老的
追兵赶过来，就在这千钧
一髮的危难中，神用东风
将红海分为开，以色列人
从乾地中走过，相反，法
老的追兵全军覆没，淹死
在翻腾的海浪中，这是何
等的“救恩”！这是何等
的“神迹”！唯有全能神
才会办到。但愿我们天
天靠主的恩典唱“新歌”，
日日靠主的怜悯走过旷
野 路 及 沙 漠 地 ，奔 向 永
恒、喜乐和荣耀的天堂，
真的，“与基督同在，好得
无比”(腓 1：23)。

(四 ) 盼“新天新地”:
神 说 ：“ 看 哪 ！ 我 要

造新天新地，从前的事不
再 被 纪 念 ，也 不 再 三 追
想 。”( 赛 65：17) 又 说 ：
“耶和华说，我所要造的
新天新地，怎样在我面前
长存，你们的后裔和你们
的名字，也必照样长存。”
( 赛 65：22) 中 国 人 常 说
“年年難过，年年过。”圣
经也说：“我们一生的年
日是七十岁，若是强壮可
到八十岁，但其中所矜誇
的，不过是劳苦愁烦，转
眼 成 空 ，我 们 便 如 飞 而

去。”又说：“我们经过的
日子，都在祢震怒之下，
我们度尽的年岁，好像一
声叹息。”(诗 90：9-10)但
摩西祷告说：“求祢指教我
们怎样数算自己的日子，
好叫我们得着智慧的心。”
(诗 90：12)从摩西的祷告
中得悉，我们一生所过的
日子多是在愚昧和无知之
下，能够讨主喜悦的日子
很少，因此，在我们迎见新
年之际，求神赐我们智慧
的心。同样，使徒雅各也
向神求智慧：“你们中间若
有缺少智慧的，当求那厚
赐与众人，也不斥责人的
神，主就必赐给他。”(雅
1：5) 求神教导我们：“日
日成新人，天天作新事，日
日唱新歌，天天盼新天新
地”，使我们所过的每一日
更有意义和价值，活在主
的恩恩中，过着在地若天
的生活。

最后，当我们回到创
世纪中神的创造时，神总
是说：“神看是好的”。可
惜的是不知过了多少年，
亚当和夏娃坠入罪恶之
中，神的创造都变成“旧
的”了----如今，神藉着
祂的独生爱子耶稣基督
的救赎，将 一切变成新
的，巴不得我们从此忘记
旧的，努力新的，向着标
杆直跑，得着神在基督里
的“新人、新事、新歌和新
天新地”的应许。让我们
等候那一日“全新”的来
到吧！啊
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過 度 使 用 3C 產 品 ，
小 心 黃 斑 部 病 變 、白 內
障 、乾 眼 症 提 早 報 到 ！
談到「護眼」有關鍵營養
素，適度補充葉黃素、玉
米 黃 素 不 可 少 之 外 ，研
究 也 發 現 ，消 旋 玉 米 黃
素 也 和 葉 黃 素 、玉 米 黃
素 同 屬 於 類 胡 蘿 蔔 素 ，
同 樣 具 有 護 眼 健 康 益
處。
葉黃素、玉米黃素對健

康有哪些益處？
台 灣 預 防 保 健 協 會

理 事 長 、藥 學 碩 士 趙 順
榮 藥 師 指 出 ，目 前 已 經
有 許 多 科 學 實 証 實 ，葉
黃 素 對 眼 睛 有 保 護 好
處 ，因 為 葉 黃 素 是 一 種
類 胡 蘿 蔔 素 ，具 有 強 力
的 抗 氧 化 劑 ，葉 黃 素 如
同 濾 光 器 ，其 作 用 在 過
濾 藍 光 、抵 禦 藍 光 的 傷
害 。 有 多 項 研 究 證 實 ，
攝 取 葉 黃 素 L(Lutin) 、玉
米 黃 素 Z(Zexenthin) ，可
減低罹患與年齡相關的
黃斑部退化（AMD）等風
險 ，或 延 緩 白 內 障 的 發
生 ，這 是 導 致 視 力 受 損
和失明的主要原因。

人 類 眼 睛 視 網 膜 上

的黃斑區域有大量的葉
黃素、玉米黃素聚集，而
黃斑部是負責中央視力
的地方。當影像進入眼
睛，聚集於視網膜時，黃
斑 部 能 辨 識 影 像 的 顏
色 、形 狀 、光 線 ，使 視 覺
清 晰 的 呈 現 ，但 如 光 線
傷害、過度陽光曝曬、老
化 、高 度 近 視 、糖 尿 病 、
長 期 吸 菸 、自 由 基 堆 積
（過 勞 、油 炸 食 物）等 ，
都可能傷害黃斑部的精
細組織。

根 據 美 國 國 家 衛 生
研 究 院 (NIH) 所 進 行
AREDS II(Age-Related
Eye Disease Study2 Proto-
col) 老 化 相 關 眼 疾 研 究
第 二 階 段 ，所 進 行 的 大
型 前 瞻 性 5 年 研 究 ，此
研 究 橫 跨 美 國 80 個 地
區 ，共 計 4000 多 人 ，年
齡 介 於 50-85 歲 患 有 中
期 老 化 型 黃 斑 部 病 變
（AMD）者 ，主 要 針 對 口
服 營 養 補 充 品 來 預 防
AMD 的 臨 床 研 究 ，測 試
葉 黃 素 Lutein 10mg/ 玉 米
黃素 Zeaxanthin 2mg 在患
有 老 年 性 黃 斑 部 病 變
(AMD) 的 成 人 身 上 的 有

效 性 ，證 實 黃 斑 部 病 變
也可口服營養補充品來
預 防 ，並 刊 登 於 美 國 醫
學 會 期 刊 ，此 為 目 前 規
模最大、人數最多、時間
最 長 、最 具 前 瞻 性 臨 床
試驗。

研究：長期補充葉黃
素 、玉 米 黃 素 還 有 這 些
益處

葉黃素、玉米黃素是
強 大 的 抗 氧 化 劑 ，可 以
通 過 多 種 方 式 維 護 健
康 ，趙 順 榮 藥 師 彙 整 多
篇 臨 床 報 告 表 明 ，長 期
補 充 葉 黃 素 、玉 米 黃 素
可 能 有 助 於 健 康 ，尤 其
是 對 以 下 有 好 處 ：防 年
齡 相 關 黃 斑 變 性 ；降 低
白 內 障 摘 除 手 術 ；抑 制
炎 症 ；抗 自 由 基 和 氧 化
壓力；增強視力敏銳度；
提 高 視 覺 對 比 敏 感 度 ；
減 少 眩 光 損 害 ；保 護 眼
部 免 受 陽 光 傷 害 ；減 少
細 胞 損 失 和 死 亡 ；避 免
有害藍光傷害。
什麼是消旋玉米黃素？

除了葉黃素、玉米黃
素 之 外 ，近 來 研 究 也 發
現 ，同 屬 於 類 胡 蘿 蔔 素
的 消 旋 玉 米 黃 素 ，也 是
晶 亮 不 可 缺 的 營 養 素 。
類胡蘿蔔素葉黃素 L(Lu-
tin)、玉 米 黃 素 Z(Zexen-
thin) 和消旋玉米黃素 MZ
(Meso-Zexenthin) 積 聚 在
視 網 膜 中 央 ，統 稱 為 黃
斑 色 素 MP(Macular Pig-
ment)。這三種化合物中
的每一種都表現出區域

優勢，L、Z 和 MZ 分別是
黃 斑 中 心 、中 周 邊 和 周
邊的主要類胡蘿蔔素。

三 者 同 樣 具 有 過 濾
藍 光 的 特 性 ，以 及 隨 之
而 來 的 色 差 、遮 蔽 亮 度
和藍色霧度的衰減。由
於 相 同 的 光 學 特 性 ，以
及三種胡蘿蔔素的抗氧
化能力，MP 可能可以防
年齡相關黃斑變性。
消旋玉米黃素從何而來？

消旋玉米黃素 MZ 存
在於自然界和食品補充
劑 中 ，主 要 從 萬 壽 菊 花
瓣 中 提 取 的 葉 黃 素 而
來 ，也 可 從 玉 米 黃 素 中
轉換而來。近期有國外
研 究 發 現 ，罹 患 黃 斑 病
變 患 者 ，其 黃 斑 部 消 旋
玉米黃素〈Meso Zeaxan-
thin〉的 含 量 ，比 起 健 康
者少。缺乏消旋玉米黃
素 的 原 因 之 一 ，就 是 葉

黃素的攝取不足。而另
一 個 原 因 ，則 可 能 是 視
網 膜 內 的 葉 黃 素 ，無 法
被適當轉化成消旋玉米
黃質所造成。

根 據 2016 年 一 項 刊
登 在《Retina》（視 網 膜）
期刊有關補充類胡蘿蔔
素 包 括 葉 黃 素 、玉 米 黃
素與內消旋玉米黃素對
於視覺包括對比敏感度
的影響，結果發現，受試
者每天服用含有 10mg 葉
黃 素 、2mg 玉 米 黃 質 和
10mg 消 旋 玉 米 黃 素 ，進
行 補 充 也 有 正 面 影 響 。
有可能性發展為機能性
標 示 ，仍 值 得 進 一 步 更
多臨床證實與期待。
葉黃素、玉米黃素全方
位營養素組合更具保護

許多研究將葉黃素、
玉米黃素這兩種營養素
與其他營養素作為全方

位 營 養 素 的 組 合 ，可 能
比其中任何單一養素更
具保護。趙順榮藥師指
出 ，人 體 無 法 自 行 合 成
黃 斑 色 素 ，葉 黃 素 只 能
從食物或營養補充品中
獲得。平時可適量補充
黃 色 水 果 及 綠 色 蔬 菜 ，
也可考慮以有人體臨床
為依據的葉黃素配方營
養補充劑來補足。

【護眼小叮嚀】：
趙 順 榮 藥 師 最 後 提

醒 ，雖 然 研 究 證 明 食 用
葉黃素可預防光線的傷
害 ，但 護 眼 最 重 要 的 還
是要由調整生活習慣開
始，避免過度使用眼睛，
並適當休息、熱敷、多攝
取 天 然 蔬 果 ，以 及 外 出
配 戴 太 陽 眼 鏡 ，做 好 防
曬等。若眼睛有任何不
適 ，應 立 即 洽 專 業 眼 科
醫師診斷治療。
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论

坛

有 一 個 丈 夫 ，上 班
時 頭 痛 欲 裂 ，好 不 容 易
撐 到 了 下 班 ，拖 著 疲 憊
的 身 軀 回 到 家 中 ，想 要
好 好 休 息 一 下 。

過 不 多 時 ，他 的 妻
子 也 回 家 來 了 。 忙 了 一
整 天 ，她 也 拖 著 疲 憊 的
身 軀 ，窩 在 沙 發 上 動 彈
不 動 。

“ 你 出 門 去 買 飯 給
我 吃 ，好 不 好 ？ 我 要 吃
鱈 魚 丼 飯 。”妻 子 撒 嬌
說 。

“ 不 要 ，”丈 夫 倒 了
杯 溫 開 水 ，摀 著 發 燒 的
頭 說 ：“ 你 只 是 很 累 ，我
卻 是 頭 痛 ，應 該 是 你 去
買 飯 給 我 吃 。”

“ 我 不 要 ，你 去 買
嘛 ，嗚 嗚 嗚 。”妻 子 假 裝
很 委 屈 地 哭 了 。

“ 那 我 煮 冰 箱 的 水
餃 好 了 。 好 累 ，我 不 要
再 出 去 了 。”

“ 我 不 要 水 餃 ，我 不
要 ，你 去 買 嘛 ，鱈 魚 丼
飯 。”

簡 直 無 理 取 鬧 。 丈
夫 的 頭 越 來 越 痛 ，突 然
想 起 了 昨 天 的 新 聞 ：一
個 丈 夫 因 為 妻 子 不 理 家
務 ，弄 得 滿 屋 子 都 是 垃
圾 ，還 跟 婆 婆 打 架 ，結
果 把 她 休 掉 了 。

他 的 妻 子 雖 然 沒 那
樣 誇 張 ，但 這 些 年 下
來 ，也 沒 讓 他 有 幾 天 日
子 好 過 。

垃 圾 是 他 倒 的 ，碗

是 他 洗 的 ，衣 服 是 他 晾
的 ，生 活 開 銷 是 他 支 出
的 ，連 岳 父 家 的 電 燈 泡
也 是 他 換 的 。 成 天 繞 著
她 團 團 轉 ，他 的 自 己 到
哪 裡 去 了 ？

要 是 可 以 離 婚 就 好
了 ，只 可 惜 兩 人 都 是 基
督 徒 ，離 了 婚 心 裡 不 能
平 安 。

正 當 恍 恍 惚 惚 頭 殼
炸 裂 眼 目 猙 獰 之 際 ，他
突 然 又 想 起 來 ：當 年 自
己 可 是 一 無 所 有 ，連 一
輛 腳 踏 車 都 沒 有 ，同 學
卻 都 已 經 飛 黃 騰 達 。

沒 有 一 個 人 願 意 愛
他 ，一 個 也 沒 有 。 沒 有
人 願 意 陪 他 走 在 夜 晚 的
街 頭 ，慢 慢 地 走 著 ，慢
慢 地 牽 著 手 ，等 待 曙 光
乍 現 的 那 一 刻 。 只 有
她 ，選 擇 在 這 個 時 候 嫁
給 了 他 ，連 聘 金 都 沒 有
收 ，婚 宴 也 沒 有 辦 ，一
切 從 簡 。 比 起 她 的 這 種
勇 氣 ，他 的 頭 痛 又 算 得

了 甚 麼 ？
“ 哎 ，我 的 妻 子 早 已

為 我 付 出 了 一 切 ，從 此
以 後 的 每 一 天 ，都 該 是
我 為 她 犧 牲 的 時 候 。”

作 丈 夫 的 喃 喃 自
語 ，拿 起 錢 包 ，就 準 備
往 外 頭 走 去 。 作 妻 子 的
當 然 不 知 道 在 電 光 石 火
之 間 ，她 男 人 的 心 思 已
經 千 折 百 迴 ，又 回 歸 到
落 葉 般 的 平 靜 。 她 只 知
道 一 件 事 ：叫 住 丈 夫 ，
讓 他 把 大 衣 穿 上 ，因 為
外 頭 有 點 冷 了 。

“ 老 公 你 好 棒 喔 ，記
得 是 鱈 魚 喔 ，不 要 弄 錯
了 喔 。”

“ 我 不 會 弄 錯 的 ，”
他 走 出 公 寓 ，看 著 昏 暗
的 街 道 彼 方 ：“ 永 遠 不
會 錯 的 。 我 願 意 為 你 買
鱈 魚 丼 飯 。”

是 的 ，丈 夫 就 是 丈
夫 ，妻 子 就 是 妻 子 ，不
會 錯 的 。

来 源 ：水 深 之 处

婚後這件小事婚後這件小事，，他從不含糊他從不含糊



基督徒的智慧

 










五、认识耶稣的秘诀（1）

教养孩童、使他走当行的道、就是到老他也不偏离。（箴言 22:6）
父母要怎么做才能培养出自信、温暖、人格健全的孩子？慢养、牧养和顺养。
慢养，尊重孩子的生命规律；牧养，教会孩子如何与世界相处；顺养，让孩子热情地追

求自己的兴趣。
只有三者齐备，孩子才能怀着热情与敬畏，一步步走向更加优秀的自己。

我也为此劳苦、照着他在我里面运用的大能、尽心竭力。（歌罗西书 1:29）
人生就像一场马拉松，很多时候，要靠熬。熬得住，才能出头，熬不住，只能出局。熬

出来是日子，逼出来是人生。
人生靠熬，越是难熬，越要坚持下去。熬过生活的挤压，终将迎来人生的蜕变。

“犹太人已经议定了，
若有认耶稣是基督的，要
把他赶出会堂。”

“所以法利赛人第二
次 叫 了 那 从 前 瞎 眼 的 人
来，对他说，你该将荣耀归
给神，我们知道这人是个
罪人。

“他说，他是个罪人不
是，我不知道。有一件事
我知道：从前我是眼瞎的，
如今能看见了。”－约九
22:25

这是讲到一个生来瞎
眼的人，后来在一个安息
日得到耶稣的医治，眼睛
能看见了。当时有些反对

耶稣的人，坚要他诬篾耶
稣。他们从犹太人传统的
宗教观点来证明，如果耶
稣是一个虔诚人，就不应
当破坏安息日，违反教规，
替人治病；所以他们就断
定说，耶稣决不是一个好
人。那个生来瞎眼的人，
虽然不能根据什么宗教典
故，也不知道什么神学理
论，替耶稣来辩护，但有一
点 他 是 非 常 肯 定 的 。 他
说：“别的我不知道，有一
件事我知道，从前我是眼
瞎的，如今能看见了。”

真真认识耶稣的人，
一定有他的宗教经验。他

与耶稣接触以后，与他未
识耶稣之前，一定会有生
命的改变。他象那生来瞎
眼的人一样能见证说：“别
的我不知道，有一件事我
知道，从前我是……如今
我能……”。

一 个 人 惟 有“ 知 道 ”
了，才能算是真认识：“知
道”，是从生命体验出来
的：而认识与体验必须由
交往与接触而来。

今天许多人想认识耶
稣，但没有循着这条路径
走去。他们相信耶稣，却
没有与耶稣发生关系。耶
稣到世上来，为要“拯救他
的百姓从罪恶里出来”，十
字 架 就 是 解 脱 罪 孽 的 方
法，十字架上的耶稣乃是
罪人的救主。十字架是耶
稣与人发生关系的起点。
人若与耶稣没有个别的接
触，就永远不能有真真的
认识。

错误的认识
现在有些人信主，是

因为别人道理讲得好，使
他听了受感。他们的信仰
是建在“道理”上面的。

也有人因为失恋，忧
伤，不如意事，迫使他归向
耶稣，以求“精神”上的归
宿与寄托；多少时候，这样
的人不过为求精神上的安
慰，使其痛苦受暂时的麻
醉。他以为相信耶稣可以
逃避现实，以宗教为精神
上的逋逃薮。

更有人受恩于教师，
牧师，因而皈主；他们的信
心是建在“人”的身上。

有些因为礼拜堂大，
巍峨堂皇；唱诗班的音乐
好，动听悦耳；外国差会的
经济足，大展宏图……如
此这般，也吸引了不少投
机者，与贫苦失业的人们，
他们都是为着得些“好处”
而信主。

有些是因为祷告灵验，
使他们的疾病立刻痊愈，生
意立刻兴旺……他们的信
心是建在“神迹”之上。

有些人受洗，领餐，捐
钱，做礼拜，履行了宗教上
种种礼节，就自信借着“教
仪”，已经“做了”标准的
基督徒。

还有许多老太太为着
上天堂享福，信心建在“福
气”上。

有些人的父母是信主
的，自己又从小受过洗，就
以为他们是“世袭”，当然
是信徒。

有些人以为已往在教会
机关里念过书，现在或者正
在教会机关里做事，他们因
与“宗教团体”，结了不解缘，
就顺着自然的情势，所谓“形
势比人强”的人事关系下，做
了基督徒。

有人认为天堂地狱，
宁可信其有，不可信其无；

相信耶稣是劝人为善，相
信了总不至有害；何况基
督教比其它宗教开明，所
以 他 们 就 做 了 基 督 教 的
“教徒”。

——以上这些人相信
耶稣，都没有把信心建在
“主的身上”，他们未与耶
稣发生直接的关系，所以
对于主都不会有真真的认
识。他们即使有听到关于
主的事，但都没有主观的
经 验 。 他 们 有 时 候 跌 倒
了，不愿意再做基督徒：是
因为生意不好了，看人灰
心了，与教会的牧师或其
它职员发生意见了……。

圣经说，我们“要在基
督的里面生根建造，信心
就 坚 固 了 。”( 西 二 6-7)。
信仰的根基若建在基督以
外，必不稳固：比如，建在
“人”的身上，人会改变，
人靠不住，于是信仰也随
之动摇了。 (待续)
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一.圣经中同名叫约
瑟的共有12人

新约中共有 8 人:1.马
利 亚 的 丈 夫 约 瑟 ( 路 3:
23)；2. 耶 稣 的 兄 弟 约 瑟
(太 13:55)；3.尊贵的议士
约瑟(太 27:57；约 19:38)；
4. 被称为犹士都的约瑟
(徒 1:21-23)；5.被称为巴
拿巴的约瑟(徒 4:36)；6.玛
他提亚的儿子约瑟(路 3:
25)；7.犹大的儿、儿子约
瑟(路 3:26)；8.约南的儿子
约瑟(路 3:30)。

旧约中名叫约瑟的共
有 4人:1.雅各的儿子约瑟
(创 30:22-24)；2，亚萨的
儿子约瑟(代上 25:1,8-9)；
3.巴尼的后裔约瑟(拉 10:
17;10:38-42)；4.示巴尼族
的祭司约瑟 (尼 12:14; 参
尼 12:1)。

本文所要阐释的是雅
各的儿子约瑟,他如何善
用神所赐的智慧,行事为
人,有效的治理埃及国。

二.父亲的偏爱,哥哥
们的嫉恨

约瑟是雅各年老时所
得的第 11 个儿子 (创 30:
22-24)。他受父亲格外的
疼爱，给他作了一件彩衣
(创 37:3)。“约瑟的哥哥们
见父亲爱约瑟过于爱他
们，就恨约瑟，不与他说和
睦的话。”(创 37:4)

三.神特别的启示，哥
哥们的嫉妒

神借着梦特别启示约
瑟将来会有高超的地位，
其兄弟及父母都要向他下
拜。“约瑟对他们说：“请
听我所做的梦：我们在田
里捆禾稼，我的捆起来站
着，你们的捆来围着我的
捆下拜。”……后来他又做
了一梦，也告诉他的哥哥
们说：“看哪，我又做了一
梦，梦见太阳、月亮，与十

一个星向我下拜。”……他
哥哥们都嫉妒他，他父亲
却把这话存在心里。”(创
37:6-7,9,11)。 神 借 着 梦
向约瑟启示将来要发生的
事。其兄长却不明白其中
的奥秘，反而嫉恨。神用
梦启示其仆人，当慎思明
辩；新约神也用梦启示马
利 亚 的 丈 夫 约 瑟 ( 太 1:
20)。基督徒当小心，人常
会自己做梦，但不能任意
说这是神给我特别的启
示。因为神所默示的圣经
已是完毕，我们不可再增
減圣经的內容。

四.被哥哥们出卖
有一次约瑟的哥哥们

到远处去放羊,雅各叫约
瑟去看望哥哥们。结果被
哥哥们卖给以实玛利人。
“犹大对众弟兄说：“我们
杀我们的兄弟，藏了他的
血有什么益处呢？我们不
如将他卖给以实玛利人，
不可下手害他；因为他是
我 们 的 兄 弟 ，我 们 的 骨
肉。”众弟兄就听从了他。
有些米甸的商人从那里经
过，哥哥们就把约瑟从坑
里拉上来，讲定二十舍客
勒银子，把约瑟卖给以实
玛利人。他们就把约瑟带
到埃及去了。……米甸人
带约瑟到埃及，把他卖给
法老的內臣─护卫长波提
乏。”(创 37:26-28,36)米甸
人就是以实玛利人，二者
是相同的。

五.神与约瑟同在,百
事顺利

“ 约 瑟 被 带 下 埃 及
去。有一个埃及人，是法
老的內臣─护卫长波提
乏，从那些带下他来的以
实玛利人手下买了他去。
约瑟住在他主人埃及人的
家中，耶和华与他同在，他
就百事顺利。他主人见耶

和华与他同在，又见耶和
华使他手里所办的尽都顺
利，约瑟就在主人眼前蒙
恩，伺候他主人，并且主人
派他管理家务，把一切所
有的都交在他手里。自从
主人派约瑟管理家务和他
一切所有的，耶和华就因
约瑟的缘故赐福与那埃及
人的家；凡家里和田间一
切所有的都蒙耶和华赐
福。”(创 39:1-5)

起初在波提乏家中约
瑟只是个奴仆与外人，他
成了埃及大臣的家仆。但
由于工作勤快，为人忠实，
最重要的是神与他同在，
波提乏提升他主管家中的
一切，神也因约瑟赐福给
波提乏，终于约瑟成了全
家的总管。

六. 约瑟胜过色情的
诱惑

约瑟原来秀雅俊美(创
39:6 下)，像他母亲拉结一
样(创 29:17)，他敬虔的品
格显得极重要。但波提乏
的妻子的诱惑是步步进逼
的。“这事以后，约瑟主人的
妻以目送情给约瑟，说：“你
与我同寝吧！”约瑟不从，对
他主人的妻说：“看哪，一切
家务，我主人都不知道；他
把所有的都交在我手里。
在这家里沒有比我大的；并
且他沒有留下一样不交给
我，只留下了你，因为你是
他的妻子。我怎能作这大
恶，得罪神呢？”后来她天天
和约瑟说，约瑟却不听从
她，不与她同寝，也不和她
在一处。有一天，约瑟进屋
里去办事，家中人沒有一个
在那屋里，妇人就拉住他的
衣裳，说：“你与我同寝
吧！”约瑟把衣裳丟在妇人
手里，跑到外边去了。妇人
看见约瑟把衣裳丟在她手
里跑出去了，就叫了家里的
人来对他们说：“你们看！
他带了一个希伯来人进入
我们家里，要戏弄我们。他
到我这里来，要与我同寝，
我就大声喊叫。他听见我
放声喊起来，就把衣裳丟在
我这里，跑到外边去了。””
(创39:7-15)

真是恶人先告状, 有
理讲不清。约瑟不被色诱
的理由：第一“主人只留下
了 你 ，因 为 你 是 他 的 妻
子”；第二“我怎能作这大
恶，得罪神呢？”对人对神
他都有健康圣洁的思想。
这是他蒙神祝福，被人重
用的重要因素。波提乏听
了妻子的控诉，并沒有将
约瑟处死，只把他下在王
家的监牢里。这也是神特
别的保护。

七.约瑟监中的经历
“这事以后，埃及王的

酒政和膳长得罪了他们的
主——埃及王，法老就恼怒
酒政和膳长这二臣，把他们
下在护卫张府內的监里，就
是约瑟被囚的地方。护卫
长把他们交给约瑟，约瑟便
伺候他们；他们有些日子在
监里。”(创40:1-4)

酒政与膳长被囚在约
瑟的监中，由护卫长交待约
瑟伺候他们。这样约瑟似
乎又降了一级，作监犯的仆
人，但这却是将来得高升的
机会。神叫万事互相效力，
叫爱神的人得益处。

酒政与膳长各得一梦
(创 40:5-8)。约瑟很快便
留意到他们心中的愁闷。
他为人正直，办事能干，且
对人的关怀也甚特出。神
能给人明白梦的含义，约
瑟一生敬畏神，他多次提
到 神 ( 参 创 39:9;41:16,
51-52;45:8)。 酒 政 的 梦
(40:9-15)，象征地表明他
的工作，就是要开酒和先
尝酒味，保证王饮的都是
安全的美酒。约瑟告之他
会官复原职，并且希望酒
政能助他脫离监牢。膳长
的梦亦反映他的职责(创
40:16-23)。 他 的 命 运 却
不 同 ，要 被 斩 挂 在 木 头
上。事情都全部应验了。
然而酒政竟不记念约瑟。
约瑟多留在监里两年，凡
事都有神的美意和时候，
若早出监，就可能离开埃
及，无法为法老解梦。

八.约瑟为法老解梦
过了两年，法老做了

两个梦，埃及所有的术士

和博士都没有人能给法老
圆解(创 41:1-8)。“那时酒
政对法老说：“我今日想起
我的罪来。从前法老恼怒
臣仆，把我和膳长下在护
卫长府內的监里。我们二
人同夜各做一梦，各梦都
有讲解。在那里同着我们
有一个希伯来的少年人，
是护卫长的仆人，我们告
诉他，他就把我们的梦圆
解，是按着各人的梦圆解
的。后来正如他给我们圆
解的成就了；我官复原职，
膳长被挂起来了。”法老随
即差人去召约瑟，他们便
急忙带他出监，他就剃头，
刮脸，換衣裳，进到法老面
前。法老对约瑟说：“我做
了一梦，沒有人能解；我听
见 人 说 ，你 听 了 梦 就 能
解。”约瑟回答法 老说：
“这不在乎我，神必将平安
的话回答法老。””(创 41:
9-16)

神为约瑟安排的时间
到了，酒政想起他对约瑟
的亏欠，特别向法老推荐
约瑟有解梦的恩赐。法老
立刻召见约瑟，要约瑟为
他解梦。约瑟一开口便郑
重申明，只有神才能使人
圆梦，约瑟的智慧是由神
所赐，神才是惟一的启示
者，赐予者和赐福者。

“约瑟对法老说：“法
老的梦乃是一个。神已将
所要做的事指示法老了。
七只好母牛是七年，七个
好穗子也是七年；这梦乃
是一个。那随后上来的七
只又干瘦又丑陋的母牛是
七年，那七个虚空、被东风
吹焦的穗子也是七年，都
是七个荒年。这就是我对
法老所说，神已将所要做
的事显明给法老了。埃及
遍地必来七个大丰年，随
后又要来七个荒年，甚至
埃及地都忘了先前的丰
收，全地必被饥荒所灭。
因那以后的饥荒甚大，便
不觉得先前的丰收了。至
于法老两回做梦，是因神
命定这事，而且必速速成
就。所以，法老当拣选一
个有聪明有智慧的人，派

他治理埃及地。
法老当这样行，又派

官员管理这地。当七个丰
年的时候，征收埃及地的
五分之一，叫他们把将来
丰年一切的粮食聚敛起
来，积蓄五谷，收存在各城
里做食物，归于法老的手
下。所积蓄的粮食可以防
备埃及地将来的七个荒
年 ，免 得 这 地 被 饥 荒 所
灭。””(创 41:25-36)

约瑟毫不犹疑的指出，
这梦乃是神的指示，这种尊
神为大的态度，是约瑟生命
的特色。这梦指出埃及会
有七年的大丰收，接着又有
七个大荒年，甚至前七年的
大丰收也无济于事！如果
有人精明地策划管理，这饥
荒是可安然度过的。约瑟
向法老献议，当拣选一个有
聪明有智慧的人来管理这
事。约瑟认为时机紧急，必
须派能干的人监督一切农
业生产，储存充足的谷物,
到荒年来时, 可以分配食
物, 渡过难关。

“法老对臣仆说：“像
这样的人，有神的灵在他
里 头 ，我 们 岂 能 找 得 着
呢？”法老对约瑟说：“神
既将这事都指示你，可见
没有人像你这样有聪明有
智慧。你可以掌管我的
家；我的民都必听从你的
话。惟独在宝座上我比你
大。”法老又对约瑟说：
“我派你治理埃及全地。”
法老就摘下手上打印的戒
指，戴在约瑟的手上，给他
穿上细麻衣，把金链戴在
他的颈项上，又叫约瑟坐
他的副车，喝道的在前呼
叫说：“跪下。”这样、法老
派他治理埃及全地。”(创
41:38-43)

法老是个明理的智慧
人,人人都该知道这位是
品格、智慧、才干和权力都
是极高的人。他认识到约
瑟有神的灵在他里头。于
是, 立约瑟为埃及粮食的
总管, 成为一人之下, 万
人之上的宰相。他的职责
牵涉全国人民之生死。

（待续）

（上）
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2022 年 12 月 25 日，西
加基督教会坤甸堂会举行
实体与线上圣诞崇拜会，
傅子盛主任牧师引用约翰
福音 1:14 经文，分享主题
为“道成了肉身”的信息。
根据哈佛大学教授对“使
人幸福和健康的因素”进
行的长达 75 年之久的研
究结果指出，一个和谐美
好的关系能使人幸福和健
康，人活在世上是需要他
人的，人无法独自一个人
生活。这也是上帝在创造
人类的时候说的话：“那人
独居不好，我要为他造一
个 配 偶 帮 助 他 。”（创 2:
18）所以一个好的关系，
非常影响一个人的生命，
何况是我们与造物主上帝
之间的关系？如果我们与
上 帝 有 着 亲 密 的 关 系 的
话，那将会非常直接地影

响我们每一天的生活。
圣诞提醒我们神已经

来到人间，住在我们中间，
正如约翰福音 1:14 记载的
“道成了肉身住在我们中
间，充充满满的有恩典有真
理。我们也见过他的荣光，
正是父独生子的荣光。”

在旧约中，上帝与摩
西同在带领以色列人出埃
及进入应许之地。主耶稣

的诞生亦是如此，祂与我
们同在，住在我们中间，帮
助和陪伴我们经过生命中
的每一时刻。耶稣不单单
是在世上的 33 年时间显
明了祂的同在，祂曾应许
说会一直与我们同在直到
世界的末了。（参太 28:20）

人生起起伏伏，是我们
无法独自面对的，我们需要
上帝的同在，只有知道上帝

与我们同在，才使得我们的
祷告有意义。祷告不是偶
尔向上帝祈求某个事物，祷
告是我们在生命中持续不
断地与上帝联络的一种沟
通，也经历了上帝的同在。

上帝通过各样的神迹
彰显了祂的荣耀，但是上
帝彰显荣耀的高峰是耶稣
透过受死、复活、升天彰显
的（参 约 7:39;12:16,23;13:

31-32），即耶稣透过成就
人类救赎的工来显明上帝
的荣耀。上帝的荣耀充满
恩典和真理的，是通过耶
稣基督为救赎我们而牺牲
成就的，每一个以信心来
回应上帝就能得救，这是
耶稣降临的目的。

为人类成就的救恩就
是上帝的荣光。如果我们
还没享受从耶稣基督而来

的救恩，那么圣诞对我们
来 说 还 没 完 全 那 么 有 意
义。救恩并不单单关系到
我们的未来，也为我们今
生 的 生 命 带 来 极 大 的 影
响。一个拥有救恩的人，
必定会有毅力来面对生命
的各样的挣扎、挑战和困
难，也是我们得救的证明。

道成了肉身，主在我
们中间，这句简单却有着
伟大含义的话，我们是否
已 经 完 全 理 解 其 中 的 真
意？上帝已经降临，并且
与我们同在陪伴我们，使
我们不再孤单一人。祂来
为要显明祂的荣耀，就是
祂为我们预备的救恩。使
我们能在每一件事情上依
靠上帝，并坚信上帝会来
保守看顾我们，不再惧怕，
因为在主里充满盼望和力
量！ 林钦慧报导

西加基督教会坤甸堂会实体与线上圣诞崇拜会
“道成了肉身”

场面一角场面一角

傅子盛主任牧师证道傅子盛主任牧师证道、、
作奉献祷告和作祝福祷告作奉献祷告和作祝福祷告 刘伟松弟兄主理刘伟松弟兄主理

胡敏慧传道胡敏慧传道（（傅子盛师母傅子盛师母））
翻译证道翻译证道 温虔勇传道作始礼祷告温虔勇传道作始礼祷告

诗班献诗诗班献诗

基督教信仰基本上是一
个不断传扬福音的信仰，如
果以前没有西方宣教士千里
迢迢，来到亚洲来宣教，恐怕
我们至今都不认识基督信
仰。福音从以色列开始往外
传扬，到世界各地直到地极，
这是圣经的教导，所以我们
认识福音信仰的人，也应当

遵行将福音继续传递下去。
人 与 万 物 皆 起 源 于

神，宣教的薪火也是传承
于神。神是宣教的上帝，
神也要祂的子民在万民中
作神的见证。牧师从以下
三点来说明为什么我们需
要向周围人甚至不认识的
人传扬福音:

1.神是创造之主
神是万民的神，神并不

是以色列族群的神。人人都
是按神的形象受造，都具有
同等的本质，与神有不可分
割的关系。都是神爱的对
象，神不仅要以色列民回归，
也要万民得救恩。人是按神
形象受造的，意味着族裔并
不是人之所以为人的基本要
素，相反的，万民都是属神

的。圣经清楚地写道：“难道
神只作犹太人的神吗？不也
是作外邦人的神吗？是的，
也作外邦人的神。”（罗3:29）

2.神是拣选的主
神是拣选万民的神，亚

伯拉罕蒙拣选亦在创世纪
11 章末了有记载，为要使
他成为万民的祝福。由于
罪使万民与神的关系丧失，
神在创世纪 12 章拣选亚伯
拉罕的意义与目的就昭然
若揭了，也就是说神的拣选
是拯救历史的开始。

上帝的拣选是以祂的
智慧来拣选我们的，使我
们可以可祂建立“子民与
上帝”、“儿女与父神”的
特别关系。上帝不会为着
拣选而拣选，乃是为着一

种崇高的目的和使命而拣
选。神拣选以色列是出于
神的主动与恩典，目的是
要 以 色 列 成 为 万 民 之 光
——“我还要使你作外邦
人的光，叫你施行我的救
恩，直到地极。”（赛 49:6）

有 些 人 对 拣 选 有 误
解，拣选并不是偏爱，而是
为 着 领 受 神 的 使 命 来 服
侍，意即要服侍才有拣选，
所以拣选不是赋予特权，
乃是责任；人若拒绝责任，
拣 选 就 成 了 神 惩 罚 的 动
机：“在地上万族，我只认
识你们，因此我们必追讨
你们一切罪孽。”（摩 3:2）
换句话说，拣选是恩典，也
是危机。就如神赐应许之
地，是一种恩赐礼物，同时

也是一种试探和挑战。
3.神是审判之主
神使万民成为祂的子

民，这是祂的心意，因为祂是
万民之主。当埃及拒绝神是
独一的上帝，法老说：“耶和
华是谁，使我听他的话，容以
色列人去呢？我不认识耶和
华……”（出5:2）神就宣布审
判，好让“埃及人直到我是耶
和华”、“叫你（法老）知道普
天下没有像我的”。（出 7:
4-5；9:14-16）这是另一类
的宣教，借由审判让人认识
真神。

对于那些自认为认识
神的人，神一样会审判他
们，目的是要他们敬畏神、
顺服神、听从神的训诲，这
样的百姓自然能成为世界

之光，见证神的荣美。
神为要达到让普世或

万民认识神，就将以色列
从万族中分别出来：“如今
你们实在听从我的话，遵
守我的约，就要在万民中
作属我的子民，因为全地
都是我的。你们要归我作
祭司的国度，为圣洁的国
民 。”（出 19:5-6）以 色 列
要成为对万族的传道者、
范例、先知和祭司。所以
旧约的重点不再于以色列
要成为伟大的民族，乃是
要以色列成为神的子民和
见证。今日的教会也是如
此，不是作为一个什么独
特的群体，乃是要作为服
事神，向外传道的子民。

林钦慧报导

苏立忠牧师苏立忠牧师

新加坡生命堂苏立忠牧师主日证道
薪火相传——宣教之主

2022年12月25日，适逢
圣诞佳节又是主日崇拜，刘彤
牧师于美国矽谷生命河灵粮
堂分享圣诞主日崇拜信息。
他引用路加福音2:10-11分
享主题“重新经历圣诞的喜
乐”。圣诞节是一个充满欢乐
的节日，当今虽在艰难的环
境，经济不景气，新冠病毒疫

情似乎还没有完全的结束。
但无论从个人或大环境角度
来看，前景都不胜乐观。

圣诞节能带给我们欢
喜快乐的最主要原因是耶
稣基督，唯有祂才能带给
我们心灵的喜乐，而不是
外在的环境。在第一个圣
诞节的时候，环境也是非
常的黑暗和艰难，但主耶
稣的降生，的确在当时带
给人极大的喜乐。

当马利亚知道她要从圣
灵感孕，要生下上帝的儿子
耶稣基督时，她心里充满喜
乐，并向上帝大声地歌颂赞
美。当马利亚告诉以利沙伯
时，以利沙伯连同她腹里的
胎儿都欢喜快乐。天使也报

给牧羊人大喜的信息，是关
乎万民的。无论我们的环境
如何的艰难，心中如何的焦
虑和恐慌，主耶稣的降生会
带来翻转的动力，要在我们
的生命中带来喜乐。我们可
从三方面思想：

1.重新认识上帝的信实
当我们面对生活的困

境、危机、挫折、灰心、失
败时，便很容易怀疑上帝，
对祂失望。但圣诞节的信
息再次打开我们心灵的眼
睛，能重新认识上帝的伟
大和信实。上帝为等候祂
的人行事，祂是信实的，祂
永远不会忘记祂的应许和
祂的百姓。无论我们等候
多久，祂必成就祂的应许。

我们的上帝是垂听祷告
的主，撒迦利亚和妻子以利
沙伯到年纪老迈也没有孩
子。但在他们意想不到时，
天使向撒迦利亚显现，说他
的祈祷已经被听见了，以利
沙伯要给他生一个儿子。上
帝也对但以理说，他从第一
天专心求明白的事已蒙应允
了。从我们第一天祷告的开
始，上帝已经差遣祂的天使
为我们争战，因此我们要持
续祷告，直到蒙应允。

2.重新经历上帝的爱
圣诞节不单是重新认

识上帝的时刻，也是重新
经历上帝的爱的时刻。上
帝的爱是舍己的爱，主耶
稣伟大的牺牲，祂撇下天

上的荣华，来到世上为拯
救罪人而死在十字架上；
上帝的爱是接纳的爱，当
主耶稣在世上时，祂接纳
每个平凡的人，甚至接纳
那些不被接纳的罪人和税
吏 。 我 们 要 以 我 们 的 本
相，坦然无惧地重新来到
上帝面前，祂必接纳我们；
上帝的爱是爱到底的爱，
祂爱凡属祂的人。

3.重新宣告上帝的得胜
天使多次向人显现并宣

告上帝在旧约中的应许如今
要应验了。多少年来，上帝
的百姓在黑暗中被仇敌和罪
恶捆绑，如今在基督里可以
得胜，向仇敌和罪恶夸胜。
耶稣在十字架上已经为我们

成就了伟大的救恩，罪恶和
死亡的权势已经断开了，如
今复活得胜的主借着圣灵住
在信徒里面，永不离开。祂
叫我们胜过一切的试探、疾
病和困境，祂必为我们开路。

圣诞的故事是一连串
梦想成真的故事所编成的，
明白上帝深爱世人，耶稣为
你我而来，祂要在我们的生
命中成就大事。圣诞树上
的每一盏灯，每一首欢乐的
诗歌，都在提醒我们要起来
宣告主的同在，主的得胜，
如此便可经历圣诞所带来
的喜乐。让我们存着渴慕
的心来寻求祂，重新经历第
一个圣诞所带来的喜乐。

陈巧云报导

刘彤牧师证道刘彤牧师证道

美国矽谷生命河灵粮堂刘彤牧师分享信息
“重新经历圣诞的喜乐”
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Shanghai retains world No. 1 
spot for container throughput
Zhu Shenshen

Shanghai'S container throughput ranked no. 1 glob-
ally for the 13th consecutive year in 2022, thanks to 
technological innovations, new regional expansion and 
new business development.

in 2022, Shanghai Port's container throughput reached 
47.3 million twenty-foot equivalent units (TEUs), creat-
ing a new record.

in the first quarter, the production of Shanghai Port 
group achieved a good start. The container throughput 
in July rebounded in a V-shape, setting a new monthly 
high with 4.30 million TEUs. On a daily basis, Shanghai 
Port set a new 24-hour record of 170,173 TEUs in Septem-
ber, with the peak days on September 8 and 11 exceeding 

160,000 and 170,000 TEUs, respectively.
also in September, the local port set several records 

on single work shift container throughput; single vessel 
container operation volume and single terminal 24-hour 
container throughput.

Besides the volume jump, Shanghai Port also made 
continuous technology innovations and expanded into 
new areas and businesses. They include making a com-
bination of optimizing sea-rail intermodal transport; 
water-to-water transfer and other measures to maintain 
stable industry chains and ensure supplies and smooth 
business for enterprises.

The port has also opened a green transportation chan-
nel for important production and living materials.

Shanghai's container throughput ranks No. 1 in the world again in 2022.

Yang Meiping

ThE minimum wage for full-time employees 
in Shanghai is 2,590 yuan (US$375) per month, 
the highest on the Chinese mainland, a chart 
of minimum pay standards in 31 provinces, 
cities and autonomous regions, released by 
the Ministry of human Resources and Social 
Security showed.

in China, different places adjust their wage 
standards at different times, and some prov-
inces issued new standards on Sunday.

The monthly standard in Shanghai was raised 
from 2,480 yuan per month to 2,590 yuan in 
July, when the hourly minimum pay for part-
time jobs was also hiked from 22 to 23 yuan.

The minimum wage in Shanghai does not 
include overtime pay, subsidies for work under 
extreme environments such as summer heat, 
food, transportation and housing allowance, 
or premiums for social security insurance and 
housing funds.

Shanghai’s current minimum full-time pay 
is followed by Shenzhen’s 2,360 yuan a month, 
and Beijing’s 2,320 yuan.

But Beijing tops China for minimum pay for 
part-time jobs with 25.3 yuan per hour, fol-
lowed by Shanghai’s 23 yuan per hour and 22.6 
yuan per hour in Tianjin. The minimum wage 
for full-time staff in Tianjin is 2,280 yuan per 
month

Unlike Beijing, Shanghai and Tianjin which 
have citywide unified minimum pay standards, 
in some provinces, the standards vary in dif-
ferent regions. 

guangdong Province is one example. Other 
than Shenzhen, guangdong has four tiers of 
standards ranging from 1,620 yuan to 2,300 
yuan per month, and 16.1 yuan to 22.2 yuan 
per hour.

City tops 
mainland for 
staff wages
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One year on, RCEP 
bears fruit for trade, 

industrial integration

I
n a factory in Shenzhen, a man-
ufacturing hub in south China’s 
Guangdong Province, machines 
run around the clock to turn 

colorful silk into elaborate outfits 
destined for Japan.

Thanks to reduced tariffs under 
the Regional Comprehensive Eco-
nomic Partnership (RCEP), the 
Shenzhen China Silk Enterprise was 
able to gain a foothold in the Japa-
nese market. New orders kept its 
factory busy, even as the COVID-19 
pandemic continued to sap global 
demand.

In Shanghai, a financial center in 
east China, many locals had their 
first taste of Vietnamese coffee in 
a cafe opened by Vietnam-based 
Trung Nguyen Legend Group in 
September.

The cafe is the coffee compa-
ny’s first flagship branch outside 
Vietnam. Its “Trung Nguyen G7” 
brand has also been launched on 
e-commerce platforms and in 
bricks-and-mortar supermarkets in 
China, facilitated by lower tariffs 
and easier import procedures for 
Vietnam-grown coffee beans.

The RCEP, the world’s largest free 
trade deal comprising 10 ASEAN 
(Association of Southeast Asian Na-
tions) countries, as well as China, 
Japan, South Korea, Australia and 
New Zealand, entered into force on 
January 1, 2022.

Over the past year, the agreement 

has lowered the cost of trade, facili-
tated the integration of industrial 
chains, and benefited consumers in 
the region. Its enforcement has helped 
the recovery of the Asia-Pacific econ-
omy, offsetting strong headwinds 
from sluggish global demand, the 
Russia-Ukraine conflict and aggres-
sive US interest rate hikes.

Robust trade
Data from the Ministry of Com-

merce shows that China’s trade with 
the other RCEP signatories expanded 
7.9 percent year on year to 11.8 tril-
lion yuan (US$1.7 trillion) in the first 
11 months of 2022, accounting for 
30.7 percent of China’s total foreign 
trade value.

Booming foreign trade has also 
been reported in some other mem-
ber countries. Thailand’s trade with 
RCEP member countries, which ac-
counts for around 60 percent of its 
total foreign trade, rose 10.1 percent 
year on year to US$252.7 billion in 
the first nine months of last year.

For Japan, the RCEP has brought 
the country and its largest trading 
partner China into the same free 
trade framework for the first time.

Japan’s official data showed that 
the country’s exports of agricultur-
al, forestry and fishery products and 
food hit 1.12 trillion yen (US$8.34 
billion) for the 10 months through 
October. Among them, exports to 

Visitors taste Japanese sake at the Japan pavilion during the 19th China-ASEAN 
Expo in Nanning, the Guangxi Zhuang Autonomous Region, on September 18.

A photo taken on September 13 shows a container 
terminal in Qinzhou, south China’s Guangxi Zhuang 
Autonomous Region. — All photos by Xinhua
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“Despite the gloomy 
foreign trade situation 
under the COVID-19  
pandemic, the RCEP 
and favorable policies 
have helped our 
company increase 
exports by about 10 
percent year on year.
Hao Zhiqiang
Customs manager of Shandong 
Weihai Huanqiu Fishing Tackle 
Industrial Co

The 2022 High-Level Forum for RCEP Economic and Trade Cooperation was held in Qingdao, Shandong Province, in July.

SAIC-GM-Wuling’s Wuling Air EV was the shuttle 
car for the G20 Summit in Bali, Indonesia, in 
November.

the Chinese mainland increased by 
24.5 percent from the same period a 
year earlier, ranking first in export 
volume.

“Introducing zero tariffs when 
there is a large volume of trade will 
have the most significant effect 
on trade promotion,” said Masa-
hiro Morinaga, chief delegate of the 
Japan External Trade Organization’s 
Chengdu office.

According to the RCEP, more than 
90 percent of all merchandise trad-
ed in the region will eventually be 
subject to zero tariffs, an impetus 
for business celebrated by a growing 
number of companies.

Hao Zhiqiang, customs manager 
of Shandong Weihai Huanqiu Fish-
ing Tackle Industrial Co, has just 
printed an RCEP declaration of ori-
gin, so that their clients from South 
Korea can be exempted from pay-
ing US$1,570 in import duties for a 
batch of 500 fishing rods. Hao said 
the company issued more than 100 
such certificates last year.

“Despite the gloomy foreign 
trade situation under the COVID-19 
pandemic, the RCEP and favorable 
policies have helped our company 
increase exports by about 10 per-
cent year on year,” Hao said.

Dealers in ASEAN countries have 
also lauded the easier access to 
the Chinese market enjoyed by an 
expanding list of agricultural prod-
ucts — from Cambodian rice and 

Thai coconuts to Vietnamese pas-
sion fruit.

In early December, the Chinese 
cities of Chengdu and Chongqing 
welcomed direct trains loaded with 
durians, longans and other fruits 
from Thailand and Laos. Facilitated 
by the RCEP and an infrastructure 
boom, the Southeast Asian fruits 
can now reach southwest China 
faster and at lower prices.

Dinh Gia Nghia, deputy head of a 
food export company in Vietnam, 
estimated that in 2023, Vietnam’s 
fruit and vegetable exports to 
China may increase considerably 
thanks mainly to smoother trans-
port, quicker customs clearance 
and more efficient and transparent 
regulations and procedures under 
the RCEP arrangement, as well as 
e-commerce development.

“The RCEP has become a launch-
ing pad for us to increase product 
output and quality, as well as the 
quantity and the value of exports,” 
said Nghia.

Optimizing industrial chain
Business insiders say the RCEP’s 

common rules of origin, which 
stipulate that product components 
from any member country would be 
treated equally, will increase sourc-
ing options within the region and 
boost integration of the regional 
industrial and supply chains.

Guangxi Jingui Pulp & Paper Co, 
owned by Indonesia’s Asia Pulp & 
Paper Sinar Mas, said that raw mate-
rials such as wood pulp and starch 
imported from ASEAN countries 
have enjoyed preferential tariffs 
thanks to the RCEP. This has greatly 
reduced the company’s production 
costs.

“We are about to start a new pro-
duction line that will double the 
company’s capacity to meet the 
increasing demand from both the 
Chinese and ASEAN markets,” said 
Zhou Ju, the Guangxi company’s lo-
gistics department director.

SAIC-GM-Wuling, a Chinese auto-
mobile manufacturer, said the RCEP 
has reduced tariffs for auto parts, 
facilitating the company’s produc-
tion in Indonesia. The automaker’s 
Wuling Air EVs rolled off the pro-
duction line in Indonesia last year, 
and were used as shuttle cars for the 
G20 Summit in Bali.

“Tariffs on the export of complet-
ed new-energy vehicles are relatively 
high, but by importing auto parts 
for local assembly (in Indonesia), 
we can enjoy the preferential rate 
of the RCEP,” said Qin Zhenjie, G20 
project manager of SAIC-GM-Wul-
ing’s Indonesian unit, adding that 
the company is expanding into the 
Southeast Asian market using this 
strategy.

Unified trade and investment 
rules under the RCEP will encourage 

enterprises in member countries to 
leverage the strengths of local indus-
tries, leading to the optimization of 
supply and industrial chains in the 
region, said Zhai Kun, deputy direc-
tor of the Institute of Area Studies 
at Peking University.

More investment will also flow 
into the region as businesses want 
to benefit from the RCEP’s tariff 
preferences, suggested Auramon 
Supthaweethum, director-general 
of the Department of Trade Nego-
tiations under Thailand’s Ministry 
of Commerce.

The RCEP has come “at the right 
time,” as the pandemic weighs on 
the world economy and open trade 
remains important to post-pandem-
ic recovery, she said, encouraging 
member countries to “benefit by 
working with China in the RCEP 
agreement.”

(Xinhua)
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Cruise tours on the Suzhou Creek open to the public in December after trial operation. The 
creek, known as the mother river of Shanghai, bears the reminiscence of generations. The 
route will connect eight piers in the future: Waitanyuan, Sihang Warehouse, Changhua 
Road, Xikang Road, Mengqing Garden, Zhongshan Park, Changfeng Park and Danba Road.

A crew member of China’s first domestically developed narrow-body aircraft, the C919, waves a national flag as the jetliner landed at around 
12pm on December 9 at Hongqiao airport. The aircraft was delivered to China Eastern Airlines, its first operator worldwide, by its developer 
Commercial Aircraft Corp of China that day.

Shanghai Library East Branch resumes a test run 
on August 16. The new branch has the largest 
individual library building in China at 115,000 
square meters. There are nearly 6,000 seats 
inside and it is expected to welcome 4 million 
visitors per year.
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A milk tea store on Yuyuan Road is closed after being listed as 
medium risk on January 15. Three shop assistants in the store 
were the first Omicron infections found at the community level 
in Shanghai.

A local resident gets a haircut at a temporary roadside stall on the 
last day of a two-month lockdown on May 31 as others look on. 

A PCR sample collection kiosk is removed from Shanghai Railway 
Station on December 8. Shanghai optimized its COVID-19 measures 
for domestic travelers and close contacts beginning that day.

Shutterbugs take photos of a participant of Shanghai Fashion Week at Xintiandi on September 27. 
The fashion event returned in September with a physical edition after going digital in June due to the 
COVID-19 resurgence in the city.

A blind runner 
(center) gets 
ready for 2022 
Shanghai 
Marathon on 
November 27. 
The annual event 
made a return 
with about 18,000 
runners after 
being canceled 
last year due to 
the COVID-19 
pandemic.

A crocodile spotted near Shanghai’s Huangpu River was captured and delivered to an aquatic animal 
shelter in Chuansha Town of the Pudong New Area on September 25 after a six-day hunt by local police.



Friday, January 6, 2023 Shanghai Now6 culture

Collector-toy makers 
aren’t turning a blind 
eye to untapped 
market potential

Koitake’s new 
blind-box series 
features the main 
character in the 
classic Chinese 
epic drama 
“Empresses in the 
Palace.” — Ti Gong

“The vitality of classic 
culture is retained 
in these collections. 
At the same time, 
eye-catching spin-
offs can also help 
take Chinese TV 
series and movies to 
people around the 
world. It is a virtuous 
circle.
Qu Fang
Koitake’s product 
development director

Xu Wei

T
he popularity of 
“blind boxes” in 
China has moved 
beyond just trendy 

purchases for mostly young 
collectors. They are now a 
tool for introducing the world 
to Chinese films, TV series, 
culture and technology.

Blind-box toys, also known 
as mystery boxes, originated 
from Japan. People bought 
them sight-unseen and col-
lected the contents — which 
could be fantastic or a bit 
mundane. It has become 
an obsession among some 
collectors.

Manufacturers now see a 
channel for expanding do-
mestic sales by taking their 
products overseas.

Koitake, a relatively new 
toy brand under Alibaba Pic-
tures, has developed Zheng 
Xiaolong’s classic epic series 
“Empresses in the Palace” into 
toys depicting the emperor 
and concubines in the tale 
of love, betrayal and scan-
dal during the Qing Dynasty 
(1644-1911). It’s marketing 
the toys in blind-boxes for 
overseas buyers.

Eight regular models and 
two hidden editions of the 
classic characters are includ-
ed in the blind-box series, 
along with various imperial 
palace memorabilia, provid-
ing insight into the royal 
court life in the ancient For-
bidden City.

Koitake has also designed 

blind-box toys from cos-
tume dramas such as “World 
of Honor” and “Immortal 
Samsara,” comedy series 
“Country Love,” per iod 
drama “The Age of Awak-
ening,” the sci-fi comedy 
film “Moon Man,” and the 
variety show “Street Danc-
ing in China.” Each figurine 
is priced at around 80 yuan 
(US$11.46).

These blind-box toys seem 
to be favorably received 
abroad.

A foreign netizen calling 

herself “Sweetgirl” posted on 
YouTube that she is a big fan 
of China’s palace dramas and 
found all the figurines in the 
“Empresses in the Palace” se-
ries very enchanting.

After receiving the set of 
“World of Honor” toys, anoth-
er foreign customer praised 
them as: “Absolutely beauti-
ful! It’s a great souvenir to 
remember a great series. Two 
thumbs-up!”

Since it began in 2021, 
Koitake’s revenue has reached 
100 million yuan. Many of its 
sets are particularly popular 
on overseas e-commerce 
platforms like Shopee and 
Lazada.

Within six hours of release 
last year, the “Country Love,” 
the first batch of 20,000 
collectible figures sold out 
worldwide. The recent “Street 
Dancing of China” series 
has also performed well, 
with around 100,000 toys 
exchanged by show enthusi-
asts with Tmall membership 
points since August.

Qu Fang, Koitake’s product 
development director, told 
Shanghai Daily that a new set 
of toys usually takes at least 
two months to develop. In the 
process, designers communi-
cate with content providers, a 
series’ crew and fans.

A big challenge for design-
ers is to have a good grasp of 
a TV show’s essence and plot 
so that the clothing of charac-
ter figurines and backdrops 
resonate well with fans.

China’s profound history 
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China’s blind-box toy market is flourishing as collectors sweep up the newly released. — Ti Gong

Pop idols and dance teams from the hit variety show “Street Dancing in China” have inspired collectible 
figurines. — Ti Gong

and traditional costumes are 
obviously an inspiration to 
designers.

Some artistic figurines fea-
ture distinctive elements from 
hanfu, or traditional Han-style 
clothing, and from the murals 
in the 1,600-year-old Mogao 
Grottoes in Dunhuang.

“It has turned out to be an 
effective model to build emo-
tional connections between 

audiences and timeless series 
and films,” Qu explained. “The 
vitality of classic culture is re-
tained in these collections. At 
the same time, eye-catching 
spin-offs can also help take 
Chinese TV series and movies 
to people around the world. It 
is a virtuous circle.”

In addition to movie and 
TV shows, the industry is 
tapping the ancient Chinese 

literary classic “Journey to the 
West,” the mythical monsters 
of “Classic of Mountains and 
Seas,” the 12 zodiac animals 
and traditional festivals in the 
development of blind boxes.

Blind-box producer Pop Mart 
reports that its revenue from 
overseas business in the first 
half of 2022 soared 162 per-
cent to 157 million yuan, or 6.6 
percent of total earnings. The 

latter figure is expected to rise 
to 10 percent by year’s end.

As the Year of the Rab-
bit approaches, Pop Mart’s 
culture-themed sets include a 
cute bunny series mixed with 
animals of the Chinese Zodiac 
and sweet treats.

A netizen called Dani said 
on Twitter, “Since discovering 
Pop Mart, I am worried about 
my wallet because there are so 
many cute blind-box figurines 
that I want to buy.”

Blind boxes are also promot-
ing China’s achievements in 
science and technology.

Drawing on the nation’s 
progress in space explora-
tion, Pop Mart has released 
several “Space Molly” sets in 
partnership with Shanghai 
ASES Spaceflight Technology 
Co.

Some limited-edition astro-
naut Molly dolls are embedded 
with rocket materials and are 
among the best-selling figu-
rines worldwide. Part of the 
proceeds go toward support-
ing China’s space research and 
youth education programs.

Pop Mart plans to have 40 

offshore stores by the end of 
2022.

Serious collectors often 
specialize. Jessie Wu, a local 
blind-box toy collector in her 
30s, said she is interested in 
series inspired by the cultural 
relics of history museums 
across the country.

In the past four years, Wu 
has spent several thousand 
yuan on figurines drawn from 
the Palace Museum in Beijing 
and the Sanxingdui Ruins in 
southwest China’s Sichuan 
Province.

Although some super blind-
box fans may queue overnight 
for new releases or spend tens 
of thousands of yuan on hid-
den editions, Wu said she is 
very rational in her approach, 
building a collection strong on 
Chinese culture and history.

“Some museums in China 
are also releasing their own 
blind-box series based relics 
and artworks in their col-
lections, “ Wu added. “It’s a 
good way to spread culture 
to the world and make history 
more accessible to ordinary 
people.”
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Indonesia Ready to Welcome 
Chinese Tourists: Minister Uno

“(INDONESIA’S readiness is due 
to) the COVID-19 pandemic situation 
that has been under control, and Indone-
sia’s immunity level (against COVID-19) 
is also above 98 percent. Moreover, 
President Joko Widodo, on Friday (De-
cember 30, 2022), offi cially revoked the 
public activities restriction policy,” Uno 

stated during the weekly brief  with Uno, 
Wednesday (4/5)

While COVID-19 Handling Task 
Force Circular No. 25, dated September 
1, 2022, remains the basis to regulate 
overseas arrivals to Indonesia, relevant 
ministries and institutions would con-
tinue to coordinate to devise better 

Minister of Tourism and Creative Economy 
Sandiaga Uno reiterated Indonesia’s readiness to 
welcome tourists from China, as the country will 

reopen its borders on January 8.

tourists’ visits to Indonesia, as they usu-
ally should transit through Changi Inter-
national Airport in Singapore to board 
connecting fl ights to Soekarno-Hatta 
International Airport in Jakarta and I 
Gusti Ngurah Rai International Airport 
in Bali, he noted.

Moreover, Statistics Indonesia (BPS) 
recorded that Indonesia welcomed only 
94,924 tourists from China and Hong 
Kong during the January-October 2022 
period, a sharp decline from 2.07 million 
tourists in 2019, he said.

“Hence, we are confi dent that this 
year’s Chinese tourists’ target of  253 
thousand would be achieved,” Uno 
remarked.(*)

regulations on account of  the improving 
conditions, he remarked.

“(In addition), we will welcome 
Chinese tourists openly while remaining 
prudent,” Uno affi rmed.

The minister then noted that some 
Chinese airlines serving international 
fl ights, such as Air China, China Eastern, 
and China Southern, have requested 
the Indonesian authority to be allowed 
to operate direct fl ights from China to 
Jakarta and Bali.

Meanwhile, national airlines, such as 
Garuda Indonesia, Lion Air, and Batik 
Air, are expected to cater to the increasing 
demand for fl ights to Indonesia, he stated.

Direct fl ights would facilitate Chinese 

THE PRESIDENT REVIEWS THE PEKANBARU MARKET
President Joko Widodo (center) accompanied by Acting Mayor of Pekanbaru Mufl ihun (left) arrives at Pasar Bawah Tourism Market, Pekanbaru, 
Riau, Wednesday (4/1). 
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